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ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ДОХОДЫ И РАСХОДЫ ЗА С В Т Н Ы Й 
ПЕРІОДЪ 1910 ГОДА. 

По проекту государственной росписи на 1910 годъ 
было исчислено: 

обыкновенныхъ доходовъ 2.535,g милл. руб. 
чрезвычайныхъ » 94,2 » » 

Итого 2.630 милл. руб. 

обыкновенныхъ расходовъ 2.510 милл. руб. 
чрезвычайныхъ » 120 » » 

Итого 2.630 милл. руб. 

По разсмотрѣніи проекта росписи Государственною Ду-
мою и Государственнымъ Совѣтомъ, государственная роспись 
на 1910 годъ была утверждена ВАШИМЪ ИМПЕРА-
ТОРСКИМЪ ВЕЛИЧЕСТВОМЪ въ слѣдующихъ предпо-. 
лошеніяхъ: 

обыкновен. доходовъ 2.580,і милл. руб.,—на 44,з милл. руб. болѣе, 
чрезвычайн. » 11,6 » » —на82,6 » » менѣе, 

Итого . . 2.591,7 милл. руб.,—на38,з милл. руб. менѣе 



обыкновен.расходовъ 2.470 милл. руб. ,-на 40 милл. руб. менѣе, 
чрезвычайн. » 121,7 « » - н а 1,7 » » болѣе, 

Итого. . 2.591,7 милл.руб.,—на 38,з милл. руб. менѣе. 

Въ дѣйствитедьности, по имѣющимся въ настоящее 
время предварительнымъ свѣдѣпіямъ, обыкновенныхъ дохо-
довъ въ 1910 году поступило 2.782,і милл. руб., болѣе про-
тивъ озкиданія по росписи (2.580,і милл. руб.) на 202 милл. 
руб. и на 255,8 милл. руб. болѣе дѣйствительнаго поступленш 
доходовъ предыдущаго 1909 года (2.526,з милл. руб.). 

Ивбытокъ этоть явился послѣдствіемъ превышенія дохо-
довъ по 32 статьямъ росписи, при недоборѣ по 4 статьямъ, 
что усматривается изъ нижеслѣдующей таблицы: 

И 

О Б Ы К Н О В Е Н Н Ы Е Д О Х О Д Ы . 

Отдѣлъ I. Прямые налоги. 

Налоги поземельные, съ недвижи-
м ы е . имуществъ и подати . . . . 

Г о с у д а р с т в е н н ы й промысловый на-
догь . ; 

Сборъ съ доходовъ отъ денежные, 
капиталовъ 

Поступило въ 

1910 году. 

Болѣѳ ( + ) пли менѣѳ (.—) противъ: 

смѣтныхъ прѳд-
положеній. дохода 1909 года. 

И. 

72.346.360 

118.396.915 

25.467.214 

+ 4.541.971 

+ 11.059.815 

+ 1.271.676 

+ 14.195.677 

+ 2.362.214 + 2.054.550 

Итого по отдѣлу I . . 216.210.489 + 17.964.000 + 17.521.903 

Поступило въ Болѣѳ ( + ) или м энѣѳ (-- ) противъ: 

1910 году. смѣтныхъ пред-
положѳній. дохода 1909 года. 

Р У Б Л И. 

Отдѣлъ II. Косвенные налоги. 

43.992.358 + 3.778.358 + 3.831.369 

Табачный доходъ 50.496.507 - 6.552.993 + 5.134.293 

Отъ обложѳнія паниросныхъ гильзъ 
и разрѣзанной папиросной бумаги . 4.554.828 - 472.172 + 1.021.125 

Сахарный доходъ 127.322.530 + 2.457.530 + 19.924.122 

Нефтяной доходъ 47.185.624 + 6.140.424 + 5.344.202 

Спичечный доходъ 18.465.371 + 449.621 + 1.232.789 

300.450.612 + 16.395.612 + 26.133.464 
* 

Итого по отдѣлу I I . 592.467.830 -t- 22.196.380 + 62.621.364 

Отдѣлъ ІП. Пошлины. 

Гербовыя, судебныя, канцѳлярскія 
и съ записи документовъ 82.758.076 + 8.157.97è + 10.064.178 

Съ пер ѳходящихъ имуществъ . . . 39.121.547 + 4.446.547 + 4.908.099 

Съ товаровъ и судовъ въ дортахъ . 4.091.558 + 921.558 + 359.393 

Съ пассажировъ и грузовъ, пѳрѳвози-
мыхъ по желѣзнымъ дорогамъ въ пасса-
жирскихъ и товаро - пассажирскихъ 
лоѣздахъ  24.532.749 + 1.632.749 + 1.705.185 
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Съ застрахованныхъ отъ огня жму-
ществъ 

Пошлины разпыхъ наименований , 

Поступило въ 

1910 году. 

Болѣѳ ( + ) или менѣе (—) противъ: 

смѣтпыхъ пред-
положен^. дохода 1909 года. 

Л И. 

5 . 6 9 4 . 7 5 2 

1 4 . 0 9 6 . 9 5 0 

Итого по отдѣлу I I I 

Отдѣдъ IV. Правительствѳн-
ныя регадіи. 

Горный доходъ 

Монетный доходъ 

Почтовый доходъ 

Телеграфный и телефонный доходы 

Доходъ отъ казенной винной one-
раціи  

Итого по отдѣлу I V 

Отдѣдъ V. Казенные имуще 
ства и капиталы. 

Оброчныя статьи и промыслы 

Лѣсной доходъ 

Казенпыя жѳлѣзныя дороги . . 

1 7 0 . 2 9 5 . 6 3 2 

+ 3 9 4 . 7 5 2 

+ 2 . 1 2 9 . 0 5 2 

+ 1 7 . 6 8 2 . 6 3 4 

+ 4 1 8 . 6 8 2 

+ 1 . 1 2 1 . 2 4 4 

+ 1 8 . 5 7 6 . 7 8 1 

24 

2 5 

26 

3 6 7 . 8 0 9 

3 . 2 0 6 . 8 6 4 

6 3 . 7 0 6 . 2 2 2 

3 1 . 5 5 4 . 1 2 5 

7 6 6 . 9 8 8 . 0 9 3 

8 6 5 . 8 2 3 . 1 1 3 

+ 9 . 1 0 9 

- 1 8 6 . 6 3 6 

+ 4 . 3 3 4 . 1 7 2 

+ 3 . 8 2 4 . 1 2 5 

+ 4 8 . 2 2 0 . 0 9 3 

. + 5 6 . 2 0 0 . 8 6 3 

3 0 . 7 2 6 . 2 0 1 

7 2 . 8 9 6 . 3 1 1 

6 2 5 . 9 1 7 . 7 3 8 

+ 2 7 9 . 7 6 0 

- 4 . 2 7 9 . 2 1 0 

+ 5 . 5 3 0 . 4 2 4 " 

+ 1 . 9 4 0 . 8 1 9 

+ 4 8 . 1 0 4 . 1 2 9 

27 

+ 5 1 . 5 7 5 . 9 2 2 ' 

- 2 . 1 2 0 . 1 0 3 

+ 5 . 5 8 1 . 9 1 1 

+ 5 7 . 7 6 3 . 6 3 8 

— 1 . 6 5 6 . 0 5 1 

+ 8 . 9 7 2 . 0 4 5 

+ 5 7 . 9 8 0 . 4 7 4 

Казенные заводы, техничѳскія завѳ-
денія и склады 

Прибыли отъ принадлежащихъ казнѣ 
капиталовъ и отъ банковыхъ опѳрацій. 

Прибыли отъ участія казны въ до-
ходахъ частныхъ желѣзныхъ дорогъ . 

Итого по отдѣлу V . 

Отдѣдъ VI. Отчузкдѳніѳ гоеу-
даротвѳнныхъ имущѳотвъ. 

Доходъ отъ продажи нѳдвижимыхъ 
пмущѳствъ  

Отдѣдъ ѴП. Выкупные пла-
тежи. 

Съ бывшихъ помѣщичьихъкрестьянъ. 

Съ бывшихъ удѣльныхъ крѳстьянъ 

Съ бывшихъ государствѳнныхъ крѳ-
стьянъ 

Поступило въ 

1910 году. 

Болѣѳ ( + ) или мѳпѣѳ(—) противъ: 

смѣтныхъ прод-
ноложѳніи. дохода 1909 года. 

И. 

1 5 . 9 9 4 . 6 3 4 

4 8 . 1 7 6 . 2 4 8 

3 . 8 6 8 . 3 5 9 

7 9 7 . 5 7 9 . 4 9 1 

3 . 0 0 1 . 6 6 1 

+ 7 . 3 8 7 . 9 5 9 

+ 1 . 5 8 7 . 3 5 9 

+ 6 7 . 1 9 9 . 1 0 3 

+ 1 . 7 0 3 . 6 8 0 

+ 1 9 . 9 7 2 . 6 2 5 

+ 2 . 1 4 8 . 3 2 9 

+ 8 9 . 1 2 1 . 1 0 2 

1 . 4 3 7 . 2 6 3 - 4 3 . 5 6 0 

8 4 0 . 5 1 9 + 1 1 7 . 8 1 9 

+ 4 1 0 . 7 4 7 

7 5 . 3 5 5 



3 1 

3 2 

3 3 

3 4 

3 5 

Отдѣдъ ѴШ. Возмѣщѳше рао-
ходовъ государственнаго каз-

начейства. 

Обязательные платежи обществъ же-
лѣзныхъ дорогь  

Возвратъ ссудъ и другихъ расхо-
довъ  

Пособія государственному казначей' 
ству изъ постороннихъ источниковъ . 

Военное вознагражденіе  

Поступило въ 

1910 году. 

Болѣѳ ( + ) или нѳиѣѳ (—) протнвъ: 

смѣтныхъ пред-
положеніи. дохода 1909 года. 

Л И. 

2 1 . 6 0 9 . 5 5 8 

5 0 . 7 4 3 . 2 7 7 

3 8 . 0 2 7 . 4 9 3 

7 . 6 3 4 . 0 1 3 

Итого по отдѣлу Ѵ Ш 

Отдѣдъ ИХ. Доходы раэнаго 
рода. 

Разные мелкіе и случайные до-
ходы 

Итого обыкновенныхъ 
доходовъ 

1 1 8 . 0 1 4 . 3 4 1 

1 9 . 4 8 3 . 6 6 4 

+ 7 . 3 0 3 . 2 4 5 

+ 6 . 1 0 6 . 1 7 9 

+ 6 . 3 7 0 . 1 0 3 

- 2 . 9 8 8 . 3 9 2 

+ 1 6 . 7 9 1 . 1 3 5 

+ 8 . 7 1 0 . 4 4 8 

+ 6 . 1 9 6 . 0 5 5 

+ 6 . 3 4 5 . 6 3 3 

- 3 . 1 8 1 . 7 5 9 

+ 1 8 . 0 7 0 . 2 7 7 , ; 

+ 3 . 9 8 0 . 4 7 1 

2 . 7 8 2 . 1 5 2 . 3 4 2 + 2 0 2 . 0 8 8 . 8 4 5 

- 2 . 1 6 1 . 9 9 7 

+ 2 5 5 . 8 1 1 . 4 5 4 

Первое мѣсто по суммѣ превыіиепія доходовъ занимаетъ 
доходъ отъ казенныхъ желтныхъ дороѵь, увеличившійся про-
тивъ 1909 года на 58 милл. руб. главнымъ образомъ 
вслѣдствіе увеличения перевозки хлѣбныхъ грузовъ. 

Второе мѣсто занимаетъ доходъ отъ казенной винной 
операцги. ДохоДъ этотъ далъ превышеніе на 48,і милл. руб. 
вслѣдствіе увеличенія потребленія вина и спирта (въ 
1910 году было продано вина и спирта, по расчету въ 40°, 
89 милл. вед., а въ 1909 году—84 милл. вед.). 

Затѣмъ, на 26,і милл. руб. болѣе поступило таможен-
наго дохода подъ вліяніемъ увеличенія привоза товаровъ, 
преимущественно машинъ, аппаратовъ и хлопка. 

По прибылямъ отъ принадлежащихъ казнѣ капиталовъ 
и отъ банковыхъ операцій образовалось увеличеніе на 
19,ѳ милл. руб. преимущественно вслѣдствіе зачисденія въ 
доходъ казны въ отчетномъ году коммерческой прибыли 
Государственнаго Банка за два года. 

Сахарный доходъ далъ превышеніе на 19,g милл. руб. 
благодаря значительному выпуску въ періодъ 1909 — 
1910 г.г. сахара на внутренній рынокъ (74,* милл. пуд. 
противъ 60 милл. пуд., выпущенныхъ въ иеріодъ 1908— 
1909 г.г.). 

Поступаете государственнаго промысловаго налога уве-
личилось на 14,2 милл. руб. вслѣдствіе оживленія тор-
говли и промышленности въ зависимости отъ урожая 
1910 года. 

Пошлины гербовый, судебный, кащелярскіл и съ записи 
документовъ дали увеличеніе на 10,і милл. руб. подъ 
вліяніемъ уведиченія разнаго рода сдѣлокъ въ зависимости 
отъ оживленія торговли и промышленности, обусловлен-
наго урошаемъ 1910 года. 

Лѣсного дохода поступило болѣе на 9 милл. руб. вслѣд-
ствіе постепеннаго ояшвленія лѣсной промышленности бла-
годаря урожаямъ. 

Облзатслышхъ платежей обществъ желіъзныхъ дорогъ по-
ступило болѣе на 8,7 милл. руб. Уведиченіе получилось 
преимущественно отъ поступленія суммъ въ возвратъ дол-



говъ по гарантіи дохода съ облигацій и акцій желѣзныхъ 
дорогъ, а также платежей по консолидированнымъ обли-
гаціямъ Россійскихъ желѣзныхъ дорогъ. 

По пособгямъ государственному казначейству изъ посто-
роннгіхъ источнтовъ образовалось увеличеніе на 6,3 милл. руб. 
преимущественно вслѣдствіе поступленія значительпыхъ 
суммъ недоимокъ за прежнее время. 

По возврату ссудъ и друіихъ расходовъ образовалось 
увеличеніе па 6,g милл. руб. главнымъ образомъ вслѣдствіе 
поступленія въ отчетномъ году значительныхъ суммъ на 
возстановленіе кредитовъ послѣ заключенія смѣтъ. 

Почтоваго дохода поступило болѣе на 5,5 милл. руб. 
въ зависимости отъ развитія почтовыхъ и переводной 
оиерацій. 

Нефтяной дохода увеличился на 5,3 милл. руб. глав-
нымъ образомъ вслѣдствіе поступленія въ 1910 году пла-
тежей разсроченнаго акциза за предыдущее время. 

Табачный доходъ увеличился на 5,і милл. руб. подъ 
вліяніемъ повышенія акциза по закону 7 іюня 1909 года. 

Пошлинъ съ переходящихъ имуществъ поступило болѣе 
на 4,9 милл. руб. вслѣдствіе увеличенія числа и цѣнио-
стей перешедшихъ имуществъ. 

Уменыиеніе въ поступленіи произошло главнымъ обра-
зомъ по монетному доходу на 4,3 милл. руб. вслѣдствіе 
умеиыпенія въ 1910 году нарядовъ на приготовленіе сере-
бряной размѣнпой и мѣдной монеты, а также вслѣдствіе 
уменыпенія поступленія прибыли отъ разницы между пере-
дѣльной и покупной цѣыами серебра, доставленпаго на 
Монетный Дворъ. 

Цифра обыкновенныхъ расходовъ въ настоящее время 
еще не можетъ быть установлена точно, и ее надлежало 
бы принять въ размѣрѣ ассигнованія по росписи 1910 года, 
то-есть 2.470 милл. руб., такъ какъ дополнительныя аеси-

— и — 

гнованія къ росписи на 1910 годъ разрѣшались за счетъ 
остатковъ по сей росписи. 

Засимъ, результата исполненія обыкновеннаго бюджета 
представляется въ слѣдующемъ видѣ: 

обыкновенныхъ доходовъ 2.782,\ милл. руб. 
» расходовъ 2.470 » » 

возможное превышеніе въ доходахъ . . 312,і » • 

За послѣднія пять лѣтъ превышеніе обыкновенныхъ 
доходовъ надъ расходами составляло: 

въ 1906 году 228 милл. руб. 
» 1907 » 176 » » 
» 1908 » 55 » » 
» 1909 » 91 » » 
.» 1910 » 312 » » 

Чрезвычайныхъ рессурсовъ поступило 23,9 милл. руб., 
въ томъ числѣ: 18,і милл. руб. въ возврата долговъ об-
щаго по Имперіи продовольственнаго капитала казнѣ по 
произведеннымъ изъ нея позаимствованіямъ на оказаніе 
сѣменной и продовольственной помощи населенію Имперіи; 
3 милл. руб. вкладовъ въ Государственный Банкъ на вѣч-
ное время; 1,6 милл. руб. отъ обраіценія въ казну запас-
наго фонда Иностраннаго Отдѣленія Особенной Канцеляріи 
по Кредитной Части; 0,9 милл. руб. въ возвратъ ссудъ, 
выданпыхъ на продовольствіе населенно и на прокормъ 
рабочаго скота, и 0,3 милл. руб. разныхъ мелкихъ посту-
пленій. 

Чрезвычайныхъ расходовъ было исчислено 121,7 милл. 
руб.; къ этой суммѣ надлежита добавить 1,с милл. руб., 
дополнительно ассигнованныхъ на довольствіе отрядовъ, 
командированныхъ въ Персію (часть этихъ расходовъ 



будета отнесена на счета ассигнованій по обыкновенному 
раздѣлу росписи). За прибавленіемъ этой суммы, общій 
итогъ чрезвычайныхъ расходовъ выразится въ дифрѣ 
123,з милл. руб., то-есть на 99,+ милл. руб. болѣе общей 
суммы поступленія чрезвычайныхъ рессурсовъ. 

Такимъ образомъ обыкновенные расходы были менѣе 
обыкновенныхъ доходовъ на 312,і милл. руб., по чрезвы-
чайнымъ же расходамъ получилось превышеніе противъ 
чрезвычайныхъ рессурсовъ на 99,+ милл. руб. 

Въ общемъ при исполненіи росписи на 1910 годъ 
получилось превышеніе въ доходахъ на 212,7 милл. руб., 
съ прибавленіемъ которыхъ къ свободной наличности, 
числившейся по отчету за 1909 годъ къ началу 
1910 года въ суммѣ 107,+ милл. руб., свободная на-
личность къ 1911 году можетъ быть опредѣлена въ суммѣ 
320,1 милл. руб. 

Въ этотъ расчетъ не введены могущіе образоваться 
остатки отъ дѣйствующей смѣты и отъ заключенныхъ 
смѣтъ, какъ они исчислялись прежде—по среднему выводу 
изъ цифръ остатковъ, получившихся за предыдущіе годы. 
Остатки не приняты во вниманіе потому, что размѣръихъ 
за послѣднее время сильно колебался отъ обращенія на 
этотъ источникъ разнаго рода новыхъ расходовъ. Съ дру-
гой стороны, размѣръ свободной наличности можетъ и 
уменьшиться въ случаѣ ассигнованія какихъ-либо допол-
нительныхъ кредитовъ. 

Къ изложенному считаю долгомъ присовокупить, что 
при выводѣ свободной наличности на 1910 годъ не были 
исключены изъ оной свыше 13 милл. руб., выписанные 
во время войны изъ кассовой наличности государствен-
наго казначейства на размѣнную серебряную операцію 
въ Манчжуріи. 

Военное Министерство. 

На текущія потребности Военнаго Министерства по 
государственной росписи 1910 года было ассигновано 
480.716.322 руб., болѣе ассигпованія предшествующая 
1909 года на 6.796.849 руб. Сверхъ того, въ виду выяснив-
шейся къ началу отчетная года крупной задолженности 
названная Министерства разнымъ лицамъ и учрежде-
ніямъ по исполненнымъ ими въ прежнее (до 1909 года) 
время обязательствамъ, на окончаніе расчетовъ по предъ-
явленнымъ къ военному вѣдомству претензіямъ былъ отпу-
щенъ, на основаніи закона 21 іюпя 1910 года, особый 
дополнительный кредита, въ суммѣ 15,5 милл. руб. Чтобы 
облегчить казну въ столь значительныхъ затратахъ на 
военное дѣло, которыя ежегодно возрастаюта и нынѣ соста-
вдяютъ около Va в с е г 0 государственная бюджета, въ Воен-
номъ Министерствѣ еще въ 1909 году возникла мысль о 
реализаціи путемъ продажи принадлежащихъ ведомству, но 
неиужныхъ ему земель и другихъ недвижимыхъ имуществъ, 
между прочимъ и такихъ, которыя остаются неиспользован-
ными послѣ упраздненія нѣкоторыхъ укрѣпленныхъ пунктовъ 
Имперіи; по выясненіи на мѣстахъ особыми междувѣдом-
ственными коммисіями всѣхъ такихъ имуществъ, послѣднія 
предположено продать съ обращеніемъ вырученныхъ суммъ 
въ рессурсы государственнаго казначейства. 

Относительно распоряженія отпущенными въ 1910 году 
Военному Министерству кредитами позволяю себѣ доложить 
ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ, что въ 
минувшемъ году распорядительными управленіями военнаго 
вѣдомства, хотя и въ рѣдкихъ сравнительно съ преж-
нимъ временемъ случаяхъ, допускались отступленія отъ 
общая смѣтнаго порядка, объясняемыя, повпдимому, 



тѣмъ обстоятельствомъ, что подлежащіе органы еще не 
прониклись въ должной мѣрѣ сознаніемъ необходи-
мости неуклоннаго соблюденія дѣйствующихъ по сему 
предмету правилъ. Съ своей стороны, Военное Мини-
стерство (по Главному Интендантскому Управленію) въ 
началѣ отчетнаго года предписало военно-окружнымъ упра-
вленіямъ не допускать на будущее время шікакихъ отсту-
пленій отъ правилъ смѣтнаго порядка. 

Въ связи съ указаннымъ, почитаю долгомъ отмѣтить 
непланомѣрное распредѣленіе предоставленныхъ военному 
вѣдомству кредитовъ по окружнымъ кассамъ. Сосредоточеніе 
излишняго количества денежныхъ средствъ на кассахъ 
однихъ округовъ нерѣдко вызываетъ остановки въ доволь-
ствіи войскъ въ другихъ округахъ и вынуждаетъ распо-
рядительный управленія, въ отступленіе отъ правилъ смѣт-
наго порядка, прибѣгать къ покрытію расходовъ на удовде-
твореніе данныхъ потребностей за счеть кредитовъ, отпу-
щенныхъ на иныя надобности. Такой именно случай 
былъ въ отчетномъ году въ Детербургсісомъ военномъ 
округѣ, гдѣ, вслѣдствіе обнаружившагося недостатка въ 
кредитахъ на денежное довольствіе войскъ, для выдачи нѣ-
которымъ войековымъ частямъ, штабамъ и управленіямъ 
содержанія за декабрь мѣсяцъ позаимствована необхо-
димая сумма (около 500.000 руб.) изъ кредита на вещевое 
довольствіе. При разсмотрѣніи настоящая дѣла въ Совѣтѣ 
Министровъ выяснилось, что встрѣтившіяся затрудненія 
въ удовлетворении содержаніемъ войсковыхъ частей и воен-
ныхъ управленій были вызваны не недостаткомъ отпу-
щеннаго на эту надобность кредита по смѣтѣ, а неплано-
мѣрнымъ его разассигнованіемъ по кассамъ. Другой подоб-
ный случай былъ въ Московскомъ военномъ. округѣ: изъ 
вещевого кредита, по постановденію Военно - Окруж-
наго Совѣта, перечислено въ соотвѣтствующія смѣтныя 

подраздѣленія 547.000 руб. на удовлетвореніе нижнихъ 
чиновъ денежнымъ, приварочнымъ и чайнымъ доволь-
ствіемъ н на выдачу содержанія офицерскимъ и класс-
нымъ чипамъ. 

Переходя къ обзору хозяйственной дѣятелыюсти 
Военнаго Министерства, почитаю себя обязаинымъ прежде 
всего остановить внимаыіе ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО 
ВЕЛИЧЕСТВА на дѣятельиости интендантскаго вѣдомства. 

Въ исторіи интендантскаго вѣдомства отчетный Интендантское 
1910 годъ долженъ оставить очень замѣтный слѣдъ, какъ вѣдомсгво. 
годъ обширныхъ преобразовательныхъ работъ. Въ отчет-
номъ году Военнымъ Министерствомъ намѣчена общая 
схема главнѣйшихъ реформъ, удостоившаяся 5 января 
1910 года В Ы С О Ч А Й Ш А Г О ВАШЕГО ИМПЕРАТОР-
СКАГО ВЕЛИЧЕСТВА одобренія. 

Схема эта, какъ планъ будущей преобразовательной 
дѣятельностя, обнимаетъ собою цѣлый рядъ мѣропріятій 
организаціоннаго характера, касающихся переустройства 
всей вообще системы обширнаго интендантскаго хозяйства. 
На проведеніе въ жизнь въ полномъ объемѣ предначерта-
ній схемы должно потребоваться не мало напряжен наго 
труда и времени; тѣмъ не менѣе, нѣкоторыя изъ предна-
мѣченныхъ въ ней преобразоваыій узке осуществлены въ 
отчетномъ году, a другія или озкидаютъ окончательная 
своего разрѣшенія, или зке находятся въ стадіи предвари-
тельной разработки. 

Такъ, въ минувшемъ году, кромѣ получившей осуще-
ствденіе реформы самого Главнаго Интендантскаго Упра-
вленія, обусловленной общей реорганпзаціей всѣхъ цен-
тральныхъ управленій Военнаго Министерства, оконча-
тельно разработанъ и предетавленъ на законодательное 
разсмотрѣніе законопроектов большой важности о расшире-



ніи управлений корпусныхъ и учрежденіи дивизіонныхъ 
интендантовъ. Законопроекта этотъ имѣетъ въ виду при-
способить существующую интендантскую организацію къ 
потребностимъ военнаго времени. Кромѣ того осуществлены 
нѣкоторыя частичный, но довольно существенный измѣне-
нія въ порядкѣ заготовлепія, пріема и храненія предметовъ 
войскового снабженія. 

Продовольствіе Въ послѣдиее время интендантствомъ принимаются 
войскъ. энергичпыя мѣры къ заготовленію потребнаго на доволь-

ствіе войскъ провіанта и фуража преимущественно изъ 
первыхъ рукъ, чтобы впослѣдствіи, если возможно, совер-
шенно отказаться отъ услугъ поередииковъ въ лицѣ под-
рядчиковъ. Этотъ принципъ, неуклонно проводимый уже 
въ теченіе цѣлаго ряда лѣтъ, положенъ былъ и въ основу 
общаго продовольственная плана для военпыхъ округовъ 
Европейской Россіи на 1909 годъ, по которому для заку-
покъ непосредственно отъ сельскихъ хозяевъ,на основапіи 
существующихъ для сего правилъ, выдѣлено было 7, всѣхъ 
продуктовъ, подлежавшихъ заготовлепію распоряженіемъ 
окружныхъ интендантскихъ управленій для продоволь-
ственныхъ магазиповъ, а остальное недостающее до 
годовой пропорціи количество предполагалось частью (глав-
нымъ образомъ фуражъ) передать на попеченіе войскъ, 
частью же предъявить къ торгамъ. 

Въ постановкѣ землевладѣльческихъ заготовокъ на мѣ-
стахъ въ разсматриваемый операціонный періодъ замѣ-
чается улучшеніе, благодаря упомянутому въ прошлогод-
немъ отчетѣ предложепію окружнымъ интендантамъ зави-
вать болѣе тѣсныя сношенія съ' сельскими хозяевами, 
организовать закупки крестьянская некондиціоннаго хлѣба 
мелкими партіями и принять мѣры вообще къ упорядоченію 
этого дѣла, а въ частности, не допускать пріема продуктовъ 

отъ фиктивныхъ землевладѣльцевъ, сбывающихъ хлѣбъ не 
своего производства. Въ распоряженіи Государственнаго 
Контроля имѣются даиныя, свидѣтельствующія, что уклоне-
ніе населенія отъ сдѣлокъ съ казною начинаета нѣсколько 
ослабѣвать, чѣмъ отчасти и объясняется успѣшныи резуль-
тата означенпыхъ поставокъ, выполненныхъ въ Кіевскомъ 
и Казанскомъ военпыхъ округахъ даже въ болынемъ раз-
мѣрѣ, чѣмъ предполагалось по пданамъ. Если же въ дру-
гихъ округахъ и было обратное явленіе, то все-таки 
отступленія отъ плаиовъ оказывались сравнительно неболь-
шими за псключеніемъ, впрочемъ, Варшавская округа. 
Въ общемъ итогѣ, для войскъ Европейской Россіи ука-
заннымъ способомъ удалось пріобрѣсти на 1909 годъ 
11.660.000 пудовъ, каковое количество, превышая на 37s 
милл. пуд. размѣръ заготовокъ, произведенныхъ тѣмъ же 
способомъ въ предыдущемъ году, составляетъ около 85% 
плановой потребности. 

Заготовленіе провіанта и фу разка отъ землевладѣдь-
цевъ наличными покупками и заказами на срокъ пред-
ставляется въ общемъ выгоднымъ и наиболѣе жела-
тельнымъ. Но такъ какъ нѣкоторые изъ военныхъ 
округовъ вполнѣ или отчасти снабжаются землевла-
дѣльческимъ хлѣбомъ не мѣстнаго производства, а лрп-
вознымъ, заготовляемымъ распоряженіемъ посторопнихъ 
интендантствъ, то . заготовки эти значительно удоро-
жаются и становятся иногда дороже покупокъ, совер-
шаемыхъ на мѣстахъ, вслѣдствіе неизбѣжныхъ расхо-
довъ на перевозку, стоимость которой тѣмъ выше, чѣмъ 
дальше заготовительный раіонъ отъ раіона потреблеиія. 
Отсюда слѣдуета, что къ содѣйствію интендантствъ дру-
гихъ округовъ надлежитъ прибѣгать только въ тѣхъ 
случаяхъ, когда нельзя разсчитывать на выполненіе съ 
большею выгодою покупокъ отъ землевладѣльцевъ на 
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мѣстѣ. Однако и при невыгодности покупки другими окру-
гами, содѣиствіе ихъ нерѣдко бываеть неизбѣжнымъ, 
если заготовленія на мѣстѣ оказались безуспѣшными, или 
же ощущается недостатокъ въ самихъ продуктахъ. 
По этимъ именно причинамъ пришлось закупить въ 
1909 году свыше 500.000 пуд. ржи и крупы распо-
ряженіемъ Казанского и Кіевскаго интендантствъ для Кав-
каза, который всегда и раньше снабжался частью хдѣба 
изъ внутренних?!», преимущественно приволжскихъ, рынковъ. 
При этомъ заготовленная Кіевскимъ интендантствомъ .греч-
невая крупа обошлась дороже чѣмъ на мѣстѣ приблизи-
тельно на 14 кон., вслѣдствіе болыиихъ накладныхъ расхо-
довъ, выразившихся въ суммѣ 34 коп. на пудъ, изъ коихъ 
около 31 Ув коп. составляютъ стоимость смѣшанной пере-
возки (по желѣзнодорожнымъ, водянымъ и грунтовымъ пу-
тямъ) хлѣбныхъ грузовъ. 

Изъ другихъ отдаленныхъ округовъ заготовленіе про-
віанта отъ прямыхъ производителей предусматривалось на 
1909 годъ планами только Омскаго и Приамурскаго окру-
говъ. Но Омскому интендантству, несмотря на принятыя 
имъ мѣры къ самому широкому оповѣщенію крестьянскихъ 
и казачьихъ обществъ, отдѣлыіыхъ землевладѣльцевъ, арен-
даторовъ, переселенческихъ организацій и биржевыхъ коми-
тетовъ, не удалось купить изъ числа 50.000 пуд., выдѣлен-
иыхъ по плану, ни одного пуда по той вѣроятно причинѣ, 
что населеніе областей, входящихъ въ составъ округа, 
отдаетъ предпочтете посѣвамъ пшеницы, которую интен-
дантское вѣдомство принимаетъ лишь при недостаткѣ кон-
диціонной ржи и по цѣнѣ послѣдней. 

Способъ заготовленія припасовъ непосредственно у на-
селенія пользуется особеннымъ сочувствіемъ Приамурскаго 
военно-окружнаго начальства, которое придаетъ ему очень 
важное значеніе какъ въ смыслѣ вліянія на экономическій 

быть мѣстнаго крестьянства, такъ и въ видахъ обезпеченія 
продовольствія войскъ округа въ мирное и еще болѣе въ 
военное время. Слѣдуетъ при этомъ отмѣтить, что къ орга-
низаціи этого дѣла,на ряду съ чинами интендантства, привле-
каются сторонніе элементы въ лицѣ разныхъ админи-
стративныхъ и общественныхъ органовъ, чей опытъ и 
знанія мѣстныхъ условій весьма полезны; прочную же 
гарантію далыіѣйшаго успѣха Приамурское Окружное 
Интендантское „Управленіе видитъ въ системѣ назначенія 
опредѣленныхъ цѣнъ, съ выдачею при этомъ задатковъ въ 
размѣрѣ 25—50%. Поступленіе при такой системѣ отъ 
населенія предпамѣченнаго количества хлѣба, возрастая съ 
каждымъ годомъ въ зависимости отъ увеличенія потребно-
сти. почти утроилось въ теченіе одного только послѣд-

' няго пятилѣтія (1905—1909 г.г.). Въ виду незначитель-
ности хлѣбнаго рынка Приамурья, гдѣ нѣтъ ни помѣ-
щичьихъ, ни частновладѣльческихъ усадебъ, а равно въ 
виду удаленности его отъ Западной Сибири, примѣ-
няемый тамъ способъ заготовокъ самъ по себѣ не можетъ, 
конечно, вызывать возраженій, поскольку имъ при совре-
менныхъ условіяхъ обезпечивается потребность округа 
болѣе или менѣе опредѣленнымъ количеетвомъ продуктовъ. 
За всѣмъ тѣмъ не слѣдуеть упускать изъ виду, что, если 
интендантство до сихъ поръ безъ труда удовлетворяло свой 
спросъ на хлѣбъ мѣстными средствами, то причину этого 
надо искать главнымъ образомъ въ особенностяхъ культур-
ной жизни восточной окраины, гдѣ, какъ, напримѣръ, въ 
Амурской области, нѣтъ густо яаселенныхъ пунктовъ и вой-
ска являются здѣсь главнымъ потребителемъ. Съ проведе-
ніемъ же Амурской желѣзной дороги, съ постепеннымъ за-
селеніемъ и оживленіемъ пустующей пока территоріи и съ 
увеличеніемъ отсюда імѣстнаго потреблепія, принимаемыя 
нынѣ мѣры едва ли будутъ достаточны для того, чтобы на-



селеніе попрежнему охотно шло навстрѣчу интендантству. 
Уже и теперь наблюдается постепенный ростъ задолженно-
сти населенія по возврату задатковъ, достигшей къ концу 
1909 года почти 130.000 руб., и, какъ массовое явленіе, 
неаккуратное исполненіе отдѣльными сельскими хозяевами 
поставокъ запроданныхъ продуктовъ, которые или вовсе ими 
не сдаются, или же въ лучшемъ случаѣ сдаются только на 
сумму задаточныхъ денегъ. Это явленіе наводитъ на мысль, 
что система воспособленій крестьянамъ въ.формѣ задаточ-
ныхъ денегъ не всегда доетигаетъ цѣли и, не обезпечивая 
интендантству непремѣннаго поступленія закупленная съ 
выдачею задатковъ хлѣба, можетъ пріучить наеелеиіе къ 
безвозмездному пользованію казенными денежными ссудами. 

Относительно благопріятыый иеходъ землевладѣльче-
сішхъ поставокъ при исполиеиіи общаго продовольствен-
наго плана на 1909 годъ не могъ не вызвать сокраще-
нія, по сравненію съ прешедствующими годами, размѣра 
заготовлепій черезъ подрядчиковъ, отъ которыхъ въ 
1909 году пріобрѣтено было лишь 8.890.000 пуд., менѣе 
противъ 1908 года на 6.800.000 пуд. и 1907 года на 
2.460.000 пуд. 

За исключеніемъ Варшавская округа, въ которомъ съ 
торговъ сдана была ббльшая часть продуктовъ, недопоста-
вленныхъ для него землевладѣльцами впутреннихъ губер-
ній, въ общемъ заготовка припасовъ отъ подрядчиковъ на 
1909 годъ въ прочихъ округахъ Европейской Россіи вы-
полнена удовлетворительно, безъ существенныхъ отсту-
пленій отъ плановъ, благодаря чему и размѣръ наличныхъ 
покупокъ понизился до небывалая въ предыдущіе ближай-
шіе годы уровня (до 213.000 пуд., вмѣсто 650.000 пуд. 
въ 1907 году и 2.340.000 пуд. въ 1908 году). 

Наоборотъ, въ Кавказскомъ, Туркестанскомъ и Омскомъ 
военныхъ округахъ, за счетъ поставокъ, предназначавшихся 

къ сдачѣ съ торговъ, по неуспѣху послѣднихъ пришлось 
развить, въ отступленіе отъ плановъ, заготовки другими 
способами. 

В ъ объясненіе малоуспѣшности подрядныхъ загото-
вленій на Кавказѣ, составляющихъ немного болѣе % всего 
количества заготовленная для округа провіанта, окруж-
нымъ начальствомъ обычно указывается на непригодность 
поступающей на рынки Ставропольской губерніи и Кубан-
ской области ржи и суржи и на слабую производительность 
какъ этого раіона, такъ особенно Закавказья. Но про-
тивъ правильности подобной оцѣнки мѣстныхъ рынковъ 
говорить уже тотъ фактъ, что интендантскими чинами въ 
предѣлахъ своего округа, и именно на Сѣверномъ Кавказѣ, 
пріобрѣтается очень много хлѣба наличными покупками, 
превысившими въ данномъ періодѣ на 30% даже размѣръ 
подрядныхъ заготовленій. И что въ дѣйствительности 
положеніе хлѣбной промышленности указанныхъ мѣстпо-
стеи вполнѣ благопріятное,—это подтверждается статистиче-
скими данными, согласно копмъ въ одной лишь Кубанской 
•области—этой житнпцѣ Кавказа—земледѣліемъ и связан-
ными съ нимь промыслами занимается % всего сельская 
населенія; хлѣбопашество здѣсь составляеть основу благо-
состоянія жителей, давая при среднемъ урожаѣ не менѣе 
15 милл. четвертей хлѣба, изъ которыхъ около 8 % милл. 
четвертей или до 63.000.000 пуд., какъ свободный избы-
токъ, выбрасывается на рынокъ. При такихь условіяхъ, 
для устраненія встрѣчаемыхъ нынѣ затрудненій въ дѣлѣ 
устройства подрядныхъ заготовленій на Кавказѣ надлежить, 
казалось бы, назначать торги въ хлѣбопромышленныхъ 
центрахъ Ставропольской губ. и Кубанской области, чтобы 
привлечь къ соревнованію хотя бы тѣхъ хлѣботорговцевъ, 
которыми теперь принимаются поставки интендантству по 
способу наличныхъ покупокъ. 



Въ Туркестанскомъ округѣ провіантъ, всю потребность 
въ которомъ предполагалось но плану предъявить къ торгамъ, 
этимъ способомъ вовсе не заготовлялся, и заготовительная 
операція выполнена частью черезъ подрядчпковъ внѣ торга, 
а частью черезъ смотрителей магазиновъ наличною покуп-
кою (около Ѵз), преимущественно же (свыше 2/3) черезъ 
коммнсіонеровъ. Не находя себѣ объясненій въ современ-
иомъ полозкеніи хлѣбной промышленности края, которая 
настолько нынѣ развита, что туземный хлѣбъ экспорти-
руется во внутреннюю Россію, столь исключительный ие-
успѣхъ торговъ скорѣе является результатомъ, съ одной сто-
роны, несогласованности распоряженій относительно устрой-
ства торговъ съ указаніями плана, а съ другой—недоста-
точная радѣнія объ интересахъ казны со стороны Турке-
станская интендантства. Такъ, вопреки плану, въ уѣздныхъ • 
управленіяхъ Сыръ-Дарышской, Самаркандской, Ферган-
ской и Закаспійской областей торги не назначались и въ 
дѣйствительности произведены не были. Равнымъ образомъ, 
въ нарушеиіе требованій плана о самомъ широкомъ 
оповѣщеиіи мѣстныхъ землевладѣльцевъ относительно 
желательности участія ихъ въ поставкахъ и о назначеніи 
торговъ черезъ мѣстную администрацію, ни участковымъ 
H нолицейскимъ приставамъ, ни волостнымъ или^сель-
скимъ старшинамъ соотвѣтствениыхъ объявлеиій не 
посылалось. Для производства самыхъ торговъ, назна-
чавшихся между прочимъ при Казанскомъ и Кавказскомъ 
Военно-Окружныхъ Совѣтахъ, было выбрано такое время 
(31 іюля), когда, по удостовѣреиію сихъ Совѣтовъ, не 
только не опредѣлился урозкай и, слѣдовательио, не уста-
новились цѣны, но сборъ озимыхъ хлѣбовъ даже еще не 
закончился; сроки эке для поставокъ въ объявленіяхъ къ 
торгамъ назначались очень короткіе и потому непріемле-
мые для торгующихся. 

Въ какой мѣрѣ была убыточной для казны подобнаго 
рода организація дѣла, при которой населеніе устранялось 
отъ участія въ торгахъ, зараиѣе обрекавшихся на неуспѣхъ, 
учесть, разумѣется, невозможно; достаточно однако сказать, 
что въ то самое время, когда въ Сыръ-Дарьинской области 
мѣстная пшеница лучшая качества, изъ которой путемъ 
сдабриванія европейскою пшеницею вырабатывается высшій 
сортъ крупчатки, закупалась владѣльцами Самарскихъ паро-
выхъ мельницъ по 70—74 коп., Туркестанское интендант-
ство, съ разрѣшенія Военно-Окружная и съ утвержденія 
Военнаго Совѣта, поручало заготовленіе своимъ комміісіоие-
рамъпо цѣиамъ отъ 85 коп. до 1 руб. 5 коп. за пудъ. Особенно 
невыгодна была коммисіойерская заготовка очень большой 
партіп пшеницы для Асхабадскаго, Мервскаго и Кушкин-
скаго гариизоновъ (въ количествѣ болѣе 200.000 пуд.), 
предназначавшейся къ закупкѣ на мѣстѣ, но въ значи-
тельной своей части пріобрѣтенной въ Персіи: на одной 
только этой поставкѣ казна понесла убытковъ не менѣе 
23Ѵз тыс. руб., въ впду того что съ доставкою на мѣсто 
персидская пшеница обошлась дорозке туркестанской отъ 
7 Va (для Асхабада) до 12 Va коп. (для Мерва) въ пудѣ.По 
неуспѣху же торговъ, Туркестанскимъ интендантетвомъ 
заключена была также убыточная для казны сдѣлка съ 
подрядчикомъ Маллябаевымъ на поставку болѣе 100 тыс. 

. пуд. пшеницы по цѣнѣ 90 коп., хотя одновременно съ 
предлозкеиіемъ Маллябаева смотрителемъ Ташкентскаго 
магазина открыта была цѣна въ 85 коп. 

При исполненіи плана Омская военнаго округа, по-
мимо неуспѣха самыхъ торговъ, были допущены нѣкото-
рыя отступленія вслѣдствіе неисправности двухъ подряд-
чпковъ, не выставившихъ почти Ѵз заподряженнаго у 
нпхъ количества провіанта (117.000 пуд. изъ 400.000 пуд.). 
В ъ счетъ иевыполненыыхъ поставокъ Омское интендант-



ство оказалось вынужденнымъ развить наличныя покупки, 
при чемъ было переплачено противъ договориыхъ цѣнъ 
одного изъ контрагеитовъ болѣе 6 % тыс. руб., возмѣщен-
ныхъ, ипрочемъ, съ нзбыткомъ взысканною съ подрядчика 
неустойкою. 

По плану Иркутская военнаго округа провіантъ пред-
полагалось заготовить преимущественно коммисіонерскимъ 
способомъ, который примѣнястся здѣсь съ цѣлыо дать 
возможность широкимъ массамъ населенія принять непо-
средственное участіе въ поставкахъ хлѣба военному вѣдом-
ству. В ъ видахъ развитія между прочимъ коллективныхъ 
поставокъ крестьянскими, инородческими и казачьими об-
ществами, Окружный Интенданта обращался было за со-
дѣйствіемъ къ съѣздамъ крестьянскихъ начальниковъ, но, 
за отказомъ большинства изъ нихъ отъ посредничества въ 
этомъ дѣлѣ, поручилъ, затѣмъ, все предназначенное къ 
закупкѣ у крестьянъ количество провіанта заготовить семи 
коммисіонерамъ и при томъ большею частью изъ числа 
уже ранѣе исполпявшихъ подобнаго рода порученія интен-
дантскихъ чиновъ, изъ коихъ однако нѣкоторыми еще не 
представлено отчетовъ по прежнимъ заготовкамъ, а дру-
гими допущены нѣкоторыя неправильный дѣйствія при со-
вершеніи покупокъ. 

Неудачный выборъ коммисіонѳровъ-заготовителей, хотя 
оиъ, быть можетъ, и объясняется недостаткомъ личнаго 
состава Окружная Управлеиія, во всякомъ случаѣ долженъ 
былъ неблагопріятно отразиться на результатахъ операціи. 
Прежде всего часть муки, поступившая отъ коммисіоне-
ровъ, во многихъ магазинахъ оказалась недоброкачествен-
ною: въ Читинскомъ, напримѣръ, продовольственномъ ма-
газинѣ такой муки обнаружено свыше 14.000 пуд., а въ 
Песчанскомъ около 46% тыс. пуд., мука же, сданная въ 
Верхнеудинскій магазпнъ, пмѣла коричневый цвѣтъ, какъ 

изготовленная, очевидно, изъ пережженаго зерна. О по-
ставкахъ коммисіонераыи неудовлетворительныхъ по каче-
ству продуктовъ нынѣ производится судебное разслѣдованіе. 
Попутно здѣсь слѣдуетъ упомянуть о томъ, что, при перемолѣ 
коммисіонерскаго зерна па спеціально заарендованныхъ для 
сего мельницахъ, тремя мукомолами растрачено до 
47.000 пуд. хлѣба, и такъ какъ перемолъ производился 
подъ надзоромъ особо командированныхъ для этой цѣли 
интендантскихъ чиновъ, то дѣнствія послѣднихъ также 
послужили предметомъ судебная слѣдетвія, которое еще 
не закончено. Кромѣ того ревизіею отчетности устано-
влено, что двумя заготовителями допущенъ перерасходъ 
противъ назначенныхъ для покупокъ предѣльныхъ цѣнъ 
въ суммѣ болѣе 15.000 руб., а третьимъ не представлено 
отчета въ израсходованіи свыше 12.000 руб., какъ выяс-
нилось, вслѣдствіе растраты этой суммы лицомъ, закупав-
шимъ хлѣбъ отъ имени коммисіонера. Наконецъ, необхо-
димо отмѣтнть, что въ виду обширности заготовитедыіыхъ 
раіоновъ наблюденіе и покупка зериовыхъ продуктовъ на 
ссыпныхъ пуыктахъ, находившихся въ вѣдѣніи коммисіо-
неровъ, обычно поручались имп мѣстиымъ хлѣботоргов-
цамъ, которые собственно и являлись фактическими заго-
товителями. Слѣдователыю, при существующей постановкѣ 
коммисіонерскихъ заготовлеыій въ Иркутскомъ военномъ 
округѣ не устраняется для иаселенія посредничество въ 
сдѣлкахъ съ казною со стороны хлѣбопромышленниковъ, 
участвующихъ въ этихъ заготовкахъ подъ видомъ довѣ-
ренныхъ лицъ коммисіонеровъ. 

Устройствомъ продовольственной операціи вышеописан-
ными способами и ограничивается заготовительная дѣя-
тельность собственно интендантская вѣдомства, такъ какъ, 
согласно указаніямъ плановъ, часть провіанта и почти 



весь фуражъ (за нсключеніемъ необходимая на освѣшеніе 
запасовъ) предоставляется заятовлять самимъ войскамъ, 
съ отпускомъ имъ для с е я денегъ по справочнымъ (на 
провіаитъ) или такъ называемымъ періодическимъ (на фу-
ражъ для довольствія въ пунктахъ постояннаго располо-
жения войскъ) цѣнамъ. 

Нежелательное по существу переложеніе обязанностей 
интендантства по снабженію войскъ фуражомъ на строевое 
войсковое начальство можетъ находить для себя оправданіе 
въ томъ только развѣ соображеніи, что вмѣстѣ съ ^ к о -
торыми другими денежными и матеріальными выдачами 
отпускъ денегъ на заготовленіе овса, сѣна и соломы по 
леріодическимъ цѣиамъ, устанавливаемымъ военно-окруж-
ными совѣтами, какъ это уже неоднократно отмѣчалось 
Государственнымъ Контролемъ, въ преувеличенномъ нѣ-
сколысо размѣрѣ, даетъ войсковымъ частямъ, особенно 
кавалсрійскпмъ, возможность имѣть необходимую имъ эко-
номно для удовлетворенія своихъ нсобезпеченныхъ казною 
хозяйственныхъ потребностей. Временами наблюдаемый 
рость экономическихъ суммъ въ войскахъ служить доказа-
тельствомъ того, что экономія эта бываетъ очень значи-
тельна. Такъ, папримѣръ, 1-й запасный кавалерійскій полкъ 
(Казанскій округъ) на 1 января 1909 года пмѣлъ хозяй-
ственныхъ суммъ около 3.700 руб., а къ 1 мая суммы эти 
возросли до 11.200 руб., то-есть за одинъ только періодъ 
увеличились приблизительно на 77s тыс. руб., изъ конхъ 
больше половины (3.8С0 руб.) упадаеть на экономію 
отъ фуражная довольствія. Этимъ и объясняется, что 
возбужденный Государственнымъ Контролемъ въ 1905 году 
вопросъ о необходимости упорядоченія въ дѣлѣ устано-
вленія періодпческпхъ цѣнъ до сихъ поръ не получилъ 
окончательная разрѣшенія. Въ 1909 году для обсужде-
нія означенная вопроса было образовано при Военномъ 

Министерствѣ, подъ предсѣдательствомъ генерала Бачин-
скаго, особое междувѣдомственное совѣщаніе, которымъ 
проектированъ новый порядокъ опредѣленія и уетановленія 
фуражиыхъ цѣнъ. О введеніи этого порядка Военнымъ 
Совѣтомъ предложено войти въ Совѣтъ съ особымъ пред-
ставленіемъ лишь по выясненіи результатовъ опыта веде-
нія войскового хозяйства чинами интендантскаго вѣдомства, 
а до того сохранить нынѣ существующій порядокъ. Надо 
однако надѣяться, что окончательное разрѣшеніе этого дѣла 
послѣдуеть въ ближайшемъ времени, такъ какъ опытъ 
генерала-оть-инфантеріи Водара уже заканчивается, и о 
данныхъ опыта предложено руководителю его представить 
подробный отчетъ Военному Министру къ 1 мая теку-
щ а я года. 

Кромѣ сбережений отъ фуражныхь цѣнъ, для попол- Л, 
ненія хозяйственныхъ войсковыхъ суммъ служить также 
экономическій провіантъ, то-есть остагощійся въ войскахъ 
неизрасходованнымъ и зачитываемый ими по требованіямъ 
текущая довольствія, съ отпускомъ войсковымъ частямъ 
денегъ по стоимости зачитываемыхъ продуктовъ. Неодина-
ковый въ разные годы размѣръ такихъ экономическихъ 
остатковъ, по даннымъ за трехлѣтіе 1907 —1909 г . г . , 
постепенно однако увеличивается: количество экономиче-
скихъ продуктовъ, зачтенныхъ войсками лишь Европейской 
Россіи, съ 1.250 тыс. пуд. въ 1907 году возросло въ 
1908 году у лее до 1.700 тыс. пуд. и въ 1909 году до 
2.110 тыс. пуд., общій же размѣръ зачета—по всѣмъ окру-
гамъ—въ 1909 году достигъ 2.950 тыс. пуд., увеличившись, ^ 
по сравненію съ предыдущшгь годомъ (2.570.000 пуд.), 
почти на 15 7о- Систематически! и при томъ усиленный 
ростъ въ войскахъ остатковъ провіанта, объясняемый, 
быть можетъ, общимь улучшеніемъ экономическая быта 
войскъ по закону 5 декабря 1905 года, является доказа-



тельствомъ несоотвѣтствія дѣйствительной потребности суще-
ствующихъ въ нашей арміи провіантскихъ дачъ, превы-
шающихъ таковыя же дачи, принятыя въ иностран-
яыхъ арміяхъ. Если въ настоящее время широкое удовле-
твореніе казною нѣісоторыхъ войсковыхъ потребностей до 
нѣкеторой степени оправдывается освобожденіемъ ея отъ 
цѣлаго ряда расходовъ, покрываемыхъ за счетъ хозяйствен-
ныхъ суммъ войсковыхъ частей, то въ ближайшемъ буду-
щемъ вопросъ о нѣсколышхъ милліонахъ рублей, излишне 
расходуемыхъ на продовольствіе войскъ, вслѣдствіе преуве-
личенности солдатскаго пайка, долженъ, по моему миѣнію, 
пріобрѣсти весьма серіозное значеніе въ виду предприни-
маемаго Военнымъ Министерствомъ общаго пересмотра 
всѣхъ хозяйственныхъ войсковыхъ нуждъ съ цѣлыо обез-
печенія за счетъ Государственнаго Казначейства тѣхъ изъ 
нихъ, на которыя нынѣ деиегъ изъ казны или вовсе не 
отпускается, или же существующіе отпуски оказываются 
недостаточными. Признавая съ своей стороны весьма 
желательною эту послѣднюю мѣру, Государственный Конт-
роль позволяетъ себѣ однако надѣяться, что при разра-
боткѣ по даннымъ опыта генерала Водара какихъ-либо 
предположеній въ указанномъ смыслѣ, Военнымъ Мини-
стерствомъ подвергнуть будетъ обсужденію также и вопросъ 
о сокращены иормъ довольствія, преувеличенность коихъ 
вполнѣ выяснена. Это дало бы возможность осуществить 
предстоящую реформу безъ особенно крупныхъ затратъ со 
стороны казны. 

На заготовленіе провіанта для войскъ и на продоволь-
ствие лошадей въ 1909 году интендантскому вѣдомству 
всего ассигновано было 61.395.000 руб., израсходовано же 
на этотъ предмета до 65.000.000 руб. Средства, необходи-
мый на покрытіе выясппвшагося такимъ образомъ недо-

статка въ отпущенныхъ на указанную надобность креди-
тахъ въ суммѣ до 5.000.000 руб., вслѣдствіе несоотвѣтствія 
заготовительныхъ цѣнъ принятымъ въ смѣтныхъ исчи-
слепіяхъ, Главнымъ Иптендантскимъ Управленіемъ были 
изысканы въ составѣ предоставленныхъ въ его распоря-
жение общихъ ассигнованій по смѣтѣ 1909 года. 

В ъ заключепіе настоящаго обзора обязываюсь доло-
жить, что, какъ отмѣчено было во всеподданнѣйшемъ 
отчетѣ Государственнаго Контроля за 1909 годъ, мною было 
сдѣлано сношеніе съ Военнымъ Министромъ о необходи-
мости пониженія требованій, установленныхъ существую-
щими интендантскими кондиціями, въ отношеніи качества 
поставляемыхъ для надобностей воениаго вѣдомства продо-
вольственныхъ продуктовъ, какъ въ видахъ удешевленія 
вообще продовольствія войскъ, такъ, въ частности, для 
привлеченія къ болѣе широкому участію въ поставкахъ 
прямыхъ производителей хлѣба. В ъ виду выраженнаго 
Военнымъ Министромъ согласія на нересмотръ кондицій, 
на стѣснительность которыхъ для поставщиковъ неодно-
кратно обращалось вниманіе и законодательными учрежде-
ніями, въ отчетномъ году при Техническомъ Комитет-Ï; 
Главнаго Интендантскаго Унравленія было образовано для 
указанной цѣли особое совѣіцаніе, съ привлечетемъ къ 
участію въ немъ, кромѣ чиновъ военнаго вѣдомства, пред-
ставителей отъ Министерства Торговли и Промышленности, 
Главнаго Управленія Землеустройства и Земледѣлія, Госу-
дарственнаго Контроля, ота_земства, биржъ и сельскохозяй-
ственныхъ обществъ. 

Измѣнеиія, проектированный совѣщаніемъ, касаются 
главнымъ образомъ условій, установленныхъ для ржи, и 
заключаются въ понижены на 9 ф. ея натуры, въ увели-
чены на Ѵз°/о сорности и въ допущены во ржи битаго 



зерна, безъ ограниченія его количества требуемою въ кон-
диціяхъ нормою (ГДѴо). В ъ отношеніи же муки и крупы 
отмѣнено требованіе опредѣленнаго объемная вѣса, а для 
крупы кромѣ того увеличена максимальная норма битыхъ 
зеренъ (съ 7 * % Д° 5%) . Выработанныя, засимъ, Главнымъ 
Интендантскимъ Управленіемъ, въ соотвѣтствіе съ проек-
томъ совѣщанія, ыовыя коидиціи 5 августа 1910 года были 
одобрены Военнымъ Совѣтомъ, а въ 13-й день того же 
августа воспослѣдовало В Ы С О Ч А Й Ш Е Е ВАШЕГО ИМПЕ-
РАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА соизволеніе на введеніе 
ихъ въ дѣйствіе, въ впдѣ опыта, до 1 января 1913 года. 
Практическія послѣдствія этой мѣры несомнѣныы, такъ 
какъ съ осуществленіемъ ея достигается, хотя и не въ 
полной, быть можетъ, мѣрѣ, то приближеніе къ обычнымъ 
требованіямъ рынка, которое было намѣчено въ схемѣ Глав-
н а я Интендантства, какъ одно изъ средствъ къ упорядо-
чение заготовительной дѣятельностп интендантскаго вѣдом-

ства. 
В ъ отчетномъ же году получилъ благоприятное разрѣ-

шеніе, посдѣ длительной переписки Государственная Кон-
троля съ Военнымъ Министерствомъ, вопросъ о пересмотрѣ 
дѣйствующихъ узаконеній о такъ называемыхъ преміаль-
ныхъ деньгахъ, удерживаемыхъ съ подрядчиковъ при рас-
четахъ за поставляемые ими припасы и отчисляемыхъ, 
затѣмъ, въ пользу смотрителей продовольственныхъ мага-
зиновъ за храненіе продуктовъ. 

Согласно постановлеиію Военнаго Совѣта, В Ы С О Ч А Й Ш Е 

утвержденному ВАШИМЪ ИМПЕРАТОРСКИМЪ ВЕЛИ-
ЧЕСТВОМЪ 8 августа 1910 года, плата, удерживаемая съ 
подрядчиковъ и заготовителей на коммерческомъ правѣ и 
поступавшая въ спеціальныя средства Главная Интендант-
скаго Управленія, отмѣнена; на надобности же, которыя 
удовлетворялись за счетъ этихъ средствъ (на сбереженіе 

продуктовъ отъ порчи и на выдачу пособій чинамъ интен-
дантскаго вѣдомства) положено въ течеиіе опытная періо-
да отпускать изъ средствъ казны особую сумму; военно-
окружнымъ совѣтамъ предоставлено исключать изъ отчет-
ности продовольственныхъ магазиновъ дѣйств ител ьну ю убыль 
въ припасахъ отъ естественныхъ причинъ, устанавливае-
мую езкегодно путемъ фактической повѣрки продоволь-
ственныхъ магазиновъ черезъ войсковыя коммисіи съ при-
влеченіемъ въ ихъ составъ, гдѣ возможно, представителей 
Государственная Контроля. 

Наконецъ, не могу не отмѣтить также, что нынѣ 
Военнымъ Министерствомъ возбуждено ходатайство о томъ, 
чтобы въ видахъ болѣе своевременная производства продо-
вольственныхъ заготовокъ и, сдѣдовательно, для ихъ удеше-
вленія, былъ единовременно увеличенъ обычный (по расчету 
на годовую пропорцію) размѣръ кредитовъ на продоволь-
ственную операцію, дабы вѣдомство располагало необходи-
мыми оборотными средствами на ея выполневіе, но, пови-
димому, вопросъ этотъ, послужившш Ііредметомъ сношеній 
съ Министромъ Финансовъ, не получилъ еще благопріят-
наго разрѣшенія. Независимо однако отъ результатовъ 
междувѣдомственной переписки по настоящему дѣлу, цѣль, 
какая имѣлась въ виду при возбужденіи означенная хода-
тайства, будетъ отчасти достигаться съ примѣненіемъ на 
практикѣ выработанной въ отчетномъ году Главнымъ Ин-
тендантскимъ Управленіемъ новой организаціи заготовленія 
припасовъ. Сущность поваго порядка, предусматриваемая 
уэке продовольственнымъ планомъ на текущій годъ для 
внутреннихъ округовъ, кромѣ Петербургскаго и нѣко-
торыхъ мѣстностей, входящихъ въ составъ Казанская 
округа (Астраханской губерніи, Тургайской и Ураль-
ской областей), сводится къ раздѣленію календарная года, 
въ отыошеніи производства заготовленій, на два періода, 



съ тѣмъ, чтобы въ счетъ всей пропорціи каждая дан-
н а я я д а продукты на 8 мѣсяцевъ заятовлялись въ 
предшествующемъ году, а на остальные 4 месяца осенью 
того года, на который продукты требуются. При этомъ 
порядкѣ выполненіе заготовительныхъ плановъ, хотя они 
попрежнему должны обнимать годовой періодъ, будетъ все-
таки пріурочиваться не къ смѣтному, а къ хозяйственному 
году (съ 1 сентября по 1 сентября), что дасть возмож-
ность значительную часть требующаяся на довольствіе 
войскъ провіанта покупать тотчасъ послѣ появленія на 
рыикѣ новая урожая, то-есть въ наиболѣе благопріятное 
при нормальныхъ условіяхъ въ отношеніи рыночныхъ цѣнъ 
время. За системою заготовленія на каждый годъ продук-
товъ изъ урожаевъ двухъ смежныхъ лѣтъ слѣдуеть при-
знать также и ту хорошую сторону, что при ней умень-
шается степень риска, который при прежнемъ порядкѣ 
до л ясны были нести, учитывая его въ контрактныхъ цѣнахъ, 
подрядчики при заключены договоровъ на поставки, подле-
жащая отчасти выполненію изъ невыяснившагося еще уро-
жая будущаго года. 

» 

Опытъ закупки Въ отчетѣ за 1909 годъ было упомянуто, что при 
продовольствен- выполнены продовольственной операціи на 1910 годъ Воен-
ными. продуктовъ н ь ш ъ Министерствомъ, по соглашение съ Государственнымъ 
заготовительными К о н т р о л е м ъ ? впервые былъ примѣненъ особый, не преду-
коммисіями. с м о т р ѣ н И ы й планомъ способъ закупки продуктовъ отъ 

крестьянъ, землевладѣльцевъ, земствъ и сельскохозяйствен-
ныхъ обществъ образованными для сего заготовительными 
коммисіями, въ составѣ каждая изъ трехъ чиновъ интен-
дантская вѣдомства и одного отъ Государственнаго Конт-
роля съ участіемъ въ ихъ засѣданіяхъ представителей 
биржи и городского управленія, а въ случаѣ надобности 
еще и губернская агронома. 

На основаны В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденная 1 сентября 
1909 яда временная положенія было учреждено двѣ такія 
коммисіи: одна, производившая закупки для Вилен-
скаго, и другая — для Варшавская округа, которыя, 
согласно даннымъ нарядамъ, и должны были широко раз-
вить свою деятельность въ назначенномъ имъ раіонѣ гу-
берній, входящихъ въ составъ трехъ военныхъ округовъ 
(Кіевскаго, Казанскаго и Московскаго). 

Приступивъ къ исполнепію возложенная на нихъ 
порученія, коммисіи встретились съ некоторыми затрудне-
ніями, обычно сопутствующими делу покупокъ у прямыхъ 
производителей: нередко случалось, что начатые предвари-
тельные переговоры относительно покупокъ оказывались 
безрезультатными и сделки на приторгованныя уже партіи 
несостоявшимися. В ъ виде примера, можно указать на 
Щигровское Курской губерніи земство, которое после трех-
недельной переписки съ Варшавскою заготовительною ком-
мисіею согласилось было поставить 500.000 пуд. ржи, но 
потомъ, когда Варшавскимъ Военно-Окружнымъ Советомъ 
была уже утверждена цена для этой поставки, отъ 
заключенія сделки отказалось, и коммисіи, потерявшей 
такимъ образомъ совершенно непроизводительно время 
на предварительный сношенія съ земствомъ, пришлось 
подыскивать новыя парты по цене, не выше назначенной 
Военно-Окружнымъ Советомъ. Между тѣмъ, обе коммисіи 
и безъ того уже очень поздно открыли свои действія, при-
ступивъ къ покупкамъ не ранее октября месяца 1909 года, 
а Виленскою коммисіею, въ виду обширности назначеннаго 
ей заготовительная раіона (семь губерній), было кроме 
того затрачено очень много времени на обследованіе состоя-
нія местныхъ рынковъ, хотя, какъ потомъ выяснилось, и 
не все местности, намеченныя для производства покупокъ, 
удалось использовать въ этомъ отношены. Не могло не вліять 
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на ходъ операціи и то обстоятельство, что Окружнымъ 
Интендантомъ Виленскаго военнаго округа очень задержи-
вались необходимый коммисіи свѣдѣиія какъ о количествѣ 
подлежаіцихъ заготовленію припасовъ и срокахъ ихъ по-
ставки, такъ и о предѣльныхъ цѣнахъ для покупокъ, на-
ряды же давались неодновременно и нѣкоторые изъ нихъ 
послѣдовали только въ половинѣ 1910 года; наконецъ, въ 
пункты поставокъ иногда не доставлялось достаточная ко-
личества мѣшковъ, чѣмъ замедлялась пріемка купленная 
хлѣба. Все это, очевидно, тормозило дѣятельность коммисій, 
которая поэтому приняла затяжной характеръ и длилась 

почти цѣлыи годъ. 
Тѣмъ не менѣе, заготовительныя коммисіи вполнѣ 

справились съ возложенной на нихъ задачей, закуливъ въ 
счетъ данныхъ имъ нарядовъ 2.776.000 пуд. по цѣнамъ 
вообще бодѣе выгоднымъ по сравненію съ современными 
интендантскими заготовками. Нарушенія едѣлокъ, заключен-
ныхъ съ коммисіею, со стороны поставщиковъ не наблюда-
лось, если же и были отдельные случаи неисправности въ 
срочности поставокъ, то или по причинѣ несвоевременной 
присылки мѣшковъ, или вслѣдствіе поздняго прибытія пріем-
щика. Принятые отъ коммисій продукты по своему каче-
ству не только вполнѣ удовлетворяют кондиціямъ, но въ 
нѣкоторыхъ отношеніяхъ (по натурѣ и сухости) даже выше 
кондиціонныхъ требованій. 

Что касается дѣятельности участвовавшихъ въ комми-
сіяхъ чиновъ Государственнаго Контроля, то, входя на 
правахъ членовъ въ составь коммисій, они присутствовали 
при совершенна: сдѣлокъ и пріемѣ сдаваемыхъ припа-
совъ и кромѣ того, совмѣстно съ чинами интендантства, 
несли трудъ по предварительному изслѣдованію условій 
заготовленія въ назначенномъ для коммисій раіонѣ, уча-
ствуя въ объѣздахъ лежащихъ въ этомъ раіонѣ мѣстно-

стей какъ для ознакомленія съ мѣстными рыночными 
цѣнами, такъ и для выясненія приблизительная размѣра 
еакладныхъ расходовъ по операціи. В ъ поясненіе • того, 
насколько вамшо было для коммисій сотрудничество чиновъ 
Государственнаго Контроля, позволяю себѣ отмѣтить, что 
въ особомъ донесеніи Сенатору Дедюлину, ревизовавшему по 
В Ы С О Ч А Й Ш Е М У ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИ-
ЧЕСТВА повелѣнію учрежденія военнаго вѣдомства Кіев-
скаго и Одесская военныхъ округовъ, предсѣдателемъ Вар-
шавской заготовительной коммисіи засвидѣтельствовано, что 
«при совершеніи сдѣлокъ престижу коммисіи въ значитель-
ной степени содѣйствовало обязательное присутствіе въ ней 
какъ при всѣхъ совершаемыхъ сдѣлкахъ, такъ равно и 
пріемкахъ, представителя Государственнаго Контроля, а 
также во многихъ случаяхъ и представителей земства, 
приглашаемыхъ коммисіей». 

Въ дополненіе къ сказанному считаю необходимымъ 
доложить, что по отношепію къ вновь испытываемому способу 
заготовки продуктовъ черезъ коммисіи опытъ одного только 
года, само собою разумѣется, не можетъ почитаться доста-
точнымъ для того, чтобы высказаться вполнѣ опредѣленно о 
желательности или нежелательности примѣненія его въ томъ 
или иномъ объемѣ и на будущее время. Съ одной стороны, 
урожай 1909 года, изъ коего производились закупки ком-
мисіями, былъ исішочительнымъ, чѣмъ, быть можетъ, и 
объясняются отчасти благопріятные результаты ихъ дѣя-
тельности. А съ другой стороны, нѣкоторые недочеты, 
выяснившіеся на практикѣ въ организаціи разсматривае-
мыхъ закупокъ, сами по себѣ не говорятъ еще пока и про-
тивъ желательности дальнѣйшаго ихъ развитія, такъ какъ 
подобные недочеты, неизбѣжно сопутствующіе всякому 
начинанію, можно объяснить или новизною дѣла (напримѣръ, 
разновременная дача нарядовъ) или же задержкою въ учре-



зкденіи самыхъ коммисій, сформированныхъ только въ 
сентябрѣ 1909 года (отсюда позднее открытіе ими своихъ 
дѣйствій). Поэтому для окончательныхъ выводовъ необхо-
димъ болѣе обширный матеріалъ, ісоторымъ Государствен-
ный Контроль пока не расиолагаетъ за невыясненностью 
въ настоящее время отчетныхъ данныхъ о выполнен]и 
заготовитедьными коммисіями нарядовъ на закупку хлѣба 
въ потребность текущаго года. 

Опытъ закупки Одновременно съ производствомъ нокупокъ черезъ по-
хаѣбагубернскими средство заготовительныхъ коммисій, заготовленіе части 
земскими упра- Пр0віанта и фуража на довольствіе войскъ въ потребность 
Базш" 1910 года поручено было Военнымъ Министерствомъ нѣ-

сколышмъ губернскимъ земскимъ управамъ въ видѣ опыта, 
предпринятаго въ осуществленіе проекта Главнаго Интен-
дантскаго Управленія о передачѣ всего дѣла снабженія 
арміи продовольствіемъ на обязанность земствъ. Для 
обсужденія предположенія о такомъ опытѣ, по В Ы С О -

Ч А Й Ш Е М У ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕ-
СТВА повелѣиію, было образовано, подъ предсѣдатель-
ствомъ Главнаго Интенданта, междуведомственное со-
вѣщаніе, съ участіемъ между прочимъ и представи-
телей Государственнаго Контроля. Не высказавшись 
вполнѣ опредѣленно по поводу задуманной реформы въ 
томъ широкомъ объемѣ, въ какомъ, повидимому, она намѣ-
чалась военнымъ вѣдомствомъ, совѣщаніе признало пред-
почтительнымъ воспользоваться на первыхъ иорахъ 
поступившими въ то время предложеніями со сто-
роны отдѣльныхъ земскпхъ управъ, чтобы такимъ 
путемъ выяснить какъ вообще пріемлемость проекта Воен-
наго Министерства, такъ и, въ частности, наиболѣе 
отвѣчающую интересамъ дѣла организацію въ будущемъ 
земскихъ поставокъ. 

Соотвѣтственно такому заключенно, междувѣдомствен-
нымъ совѣшаніемъ выработаны были въ 1909 году для 
земскихъ управъ, которыя согласились бы принять на себя 
заготовленіе хлѣба, особыя «условія», и па основаніи ихъ, 
съ В Ы С О Ч А Й І Н А Г О ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИ-
ЧЕСТВА соизволенія, предлоягено было пріобрѣстп: Пен-
зенскому и Симбирскому земствамъ—по 500.000 пуд. ржи 
и Казанскому—2.125.000 пуд. ржи, муки и овса, а всего 
3.125.000 пуд. Для наблюденія же п контроля за заготови-
тельного деятельностью земскихъ управъ въ Симбирскѣ, 
Пензе и Казани сформированы были, согласно тѣмъ же 
условіямъ, подъ предсѣдательствомъ лицъ по назначенію 
мѣстныхъ Губернаторовъ, такъ называемые мѣстные коми-
теты изъ представителей земствъ, интендантства, Государ-
ственнаго Контроля, Министерства Фпнансовъ, биржъ или 
городскихъ управленій, а для разрѣшеыія возможныхъ при 
сдачѣ припасовъ пререканій объ ихъ качестве епеціаль-
ные органы—арбитражные комитеты. 

При производстве перваго опыта земскпхъ поставокъ, 
организованныхъ на совершенно новыхъ иачалахъ, ни-
когда ранее не практиковавшихся, естественно, не могли 
не возникнуть некоторый недоразуменія на почве глав-
нымъ образомъ примененія «условій». Такъ, въ отступле-
ніе отъ «условій», требовавшихъ производства закупокъ 
исключительно отъ землевладельцевъ и крестьяпъ, Сим-
бирскимъ земствомъ почти половина наряда на 1910 годъ 
(240.000 пуд.) выполнена покупкою отъ хлеботорговцевъ; во 
вниманіе однако къ тому, что земство въ данномъ случаѣ 
руководилось желаніемъ заготовить рожь, предназначав-
шуюся къ отправке сплавомъ, до закрытія навпгаціи, Воен-
нымъ Совѣтомъ разрѣшено было означенную рожь принять, 
чтобы не откладывать ея заготовку до весны при менее благо-
пріятныхъ условіяхъ. Казанская же управа не проявила 



должной заботливости о «соблюдены интересовъ казны», 
къ которому обязывали ее «условія». Нагляднымъ тому дока-
зательствомъ служить выполненіе относящаяся къ по-
с т а в ь на 1910 годъ порученія названной управы Спас-
скимъ земствомъ, которое, закдючивъ съ двумя мукомо-
лами условіе на перемолъ по 5 коп. съ пуда, въ то же 
время въ цѣнахъ на муку учитывало стоимость перемола 
въ 8 коп. Если въ данномъ случаѣ и былъ предуирежденъ 
излишній расходъ казны на операціи Спасская земства, 
то только благодаря случайному обнаруженію неправиль-
ныхъ его дѣйствій прп объѣздахъ мѣстъ покупокъ пред-
ставителемъ контроля, на основаиіи заявленія коего наблю-
дательными мѣстиымъ комитетомъ было предложено Казан-
ской губернской земской управѣ произвести со Спасскимъ 
земствомъ расчетъ за размолъ зерна не дороже 51/а—6 к о п -
за пудъ, считая въ томъ чисдѣ подвозку и отвозку муки 
съ мельницы. Тою же управою по наряду на 1911 годъ 
поставка 100.000 пуд. хлѣба, предложенная Казанской и 
Лаишевской уѣзднымъ земскимъ управамъ, но ими не 
принятая, передана была Спасскому земству, покупавшему 
рожь въ среднемъ на 4 коп. въ пудѣ дороже Тетюшскаго 
и Цивильскаго. Въ особомъ заявленіи на имя председателя 
мѣстнаго комитета представителемъ Государственная Конт-
роля обращалось вииманіе на всю нежелательность, съ 
точки зрѣнія интересовъ казны, практикуемаго управою 
порядка распредѣленія поставокъ между уѣздными земствами, 
если, съ передачей покупокъ какому-либо земству, таковыя 
будутъ производиться въ данномъ именно уѣздѣ, а не въ 
другихъ, гдѣ хлѣбъ дешевле. Однако по поводу этого за-
явленія, при обсужденіи его въ иаблюдательномъ комитетѣ, 
предсѣдателемъ земской управы было объяснено, что, въ 
случаѣ возложенія на управу обязанности слѣдовать ука-
заніямъ комитета, съ нея должна быть снята всякая от-

вѣтственность за выполненіе покупокъ съ выгодою для 
казны. Комитета такимъ объясненіемъ сначала удовле-
творился, но потомъ, когда стали ходить вскорѣ же под-
твердившіеся слухи о томъ, что Свіяжскимъ земствомъ 
хлѣбъ закупается на 10 коп. дороже другихъ уѣздовъ, 
тогь же комитета, признавая несоотвѣтствующими инте-
ресамъ казны такія покупки,—на что незадолго передъ 
тѣмъ указывалось представителемъ контроля,—постановилъ 
обратить на это вниманіе губернской управы. 

Кромѣ того заслуживаетъ быть отмѣченнымъ здѣсь 
же, что при возбужденіи представителемъ контрольная 
вѣдомства вопроса о необходимости выясненія опыт-
нымъ путемъ издержекъ, связанныхъ съ обработкою базар-
наго хлѣба для сдачи его интендантству, Чистопольскою 
уѣздною управою количество отходовъ, получаемыхъ при 
очисткѣ крестьянская зерна, опредѣлено было въ 22 фунта 
отъ пуда, то-есть болѣе 50%. Конечно, подобные выводы, 
признанные Комитетомъ невѣроятными н несоотвѣтствую-
щими дѣйствительности, свидѣтельствуютъ о невниматель-
ности дѣятелей земства Казанской губерніи. Такимъ 
отношеніемъ къ дѣлу отчасти объясняется, что про-
изведенная Казанскимъ земствомъ на 1910 годъ опе-
рація обошлась дороже какъ заготовокъ Казанская 
интендантства (мука на 57а коп.), такъ и покупокъ, 
производившихся между прочимъ въ раіонѣ Казанская 
же округа Виленскою заготовительного Коммисіею (рожь 

на 4 коп. и овесъ на 87s коп.). 
Опыта заготовленія продуктовъ при посредствѣ земствъ 

по плану на 1911 годъ нѣсколько расширенъ путемъ при-
влеченія къ этому дѣлу, на основаніи Высочлйшихъ 
ВАШЕГО ИМПЕГАТОГОКАГО ВЕЛИЧЕСТВА повелѣній 
28 іюня и 8 сентября 1910 года, кромѣ земскихъ управъ, 
участвовавшихъ въ поставкахъ въ предшествующую кам-



панію, еще Екатеринославскаго губернекаго земства. 
Всего на 1911 годъ земствамъ предстоитъ заготовить для 
военнаго вѣдомства 3.634.000 пуд.; при этомъ «условія» для 
земскихъ поставокъ въ отчетномъ году были пересмотрѣны, 
со внесеніемъ въ нихъ ивмѣненій, выяснившихся на прак-
тикѣ по ревизіонному опыту учрежденій Государственнаго 
Контроля, на которыхъ лежптъ повѣрка соотвѣтствующей 
отчетности. 

Отлагая окончательное свое сужденіе относительно 
тѣхъ основаній, на какихъ примѣнялся въ 1909—1910 г.г. 
разсматриваемый опытъ, до истеченія второго операціон-
наго періода ( 1 9 1 0 - 1 9 1 1 г.г.), Государственный Контроль 
въ настоящее время можетъ лишь высказать, что прове-
дете въ жизнь идеи привлеченія земскихъ органовъ къ 
дѣлу снабжения арміи продовольствіемъ на начадахъ добро-
вольнаго, а не прпнудительнаго ихъ участія въ поставкахъ, 
само по себѣ долзкно быть признано весьма желатель-
нымъ, поскольку при этомъ условіи можно разсчи-
тывать на то широкое развитіе покупокъ непосредственно 
у населенія, къ которому теперь такъ стремится интен-
дантское вѣдомство. Особенно цѣнно посредничество зем-
скихъ учрежденій при покупкѣ хлѣба отъ крестьянъ, такъ 
какъ, при необходимости устройства для этой цѣли ссып-
ныхъ пунктовъ и содержанія цѣлаго штата служащпхъ 
для наблюденія за ссыпкою и очисткою продуктовъ, орга-
низація этого дѣла, по крайней мѣрѣ въ болѣе или менѣе 
значительвыхъ размѣрахъ, едва ли будеть въ ближайшемъ 
будущемъ доступна самому интендантству. 

Но, конечно, интендантское вѣдомство преслѣдовало 
не одну только эту цѣль, когда обращалось къ «земскимъ 
людямъ)) съ призывомъ о помощи и содѣйствіи въ лежа-
щемъ на немъ сложномъ и отвѣтствеиномъ дѣлѣ; несомнѣн-
но, оно имѣло въ виду также и то соображеніе, что осно-

ванное на близкомъ зпакомствѣ съ мѣстныміг условіями по-
средничество земствъ дастъ возможность не только лучше, 
но и дешевле продовольствовать армію. Поэтому призван-
ные служить ближайшимъ образомъ мѣстнымъ нуждамь 
земскіе органы, при выполпеніи добровольно принятая на 
себя порученія, казалось бы, не должны оставлять безъ 
вниманія и выгодъ казны; нужно надѣяться, что въ буду-
щемъ они приложатъ старанія къ возможному согласова-
нно интересовъ обѣихъ сторонъ, въ видахъ обоюдной пользы 
какъ интендантства, такъ и мѣстнаго иаселенія. 

Въ организаціи заготовленія разныхъ матеріаловъ и Обмундированіе 
вещей для снабженія войскъ обмундированіемъ, обувью, войскъ. 
постельнымъ и носильиымъ бѣльемъ и лагеремъ на 1910 годъ 
необходимо отмѣтить наблюдающійся вообще въ послѣдніе 
годы весьма существенный иедостатокъ, а именно значи-
тельную запоздалость въ устройствѣ торговъ, вслѣдствіе 
чего одновременно заподряжаются предметы въ потребность 
не одного, a нѣсколышхъ срочныхъ періодовъ, иногда лее 
кромѣ того и вещи, подлелеащія заготовленію за счетъ 
чрезвычайныхъ асспгновпній. При такомъ положеніи дѣла, 
которое осложняется еще тѣмъ, что поставка не заторго-
ванныхъ почему либо матеріаловъ для неприкосновенныхъ 
запасовъ или для срочная довольствія на данный годъ 
нерѣдко распредѣляется между наличными поставщиками 
путемъ увеличенія (въ счетъ 10%) размѣра поставокъ, 
обусловленныхъ дѣйствующими контрактами на другой 
годъ, естественно, затрудняется правильное веденіе счето-
водства и дѣлается невозможнымъ точный учетъ, какое 
количество изъ законтрактованныхъ у того или другого 
поставщика матеріаловъ подлеяштъ оплатѣ изъ. текущихъ 
смѣтныхъ и какое изъ чрезвычайныхъ кредитовъ. Не уди-
вительно поэтому, что, по пріізнанію самого Главная л 
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И£тендантскаго Улравленія (въ приказе по пит. вѣд. отъ 
" / i t декабря 1910 г. за № 227), окружныя интендантства 
«не имѣютъ у себя' точныхъ свѣдѣній объ исполненіи 
плана за готов ленія по вещевому довольствію», а Главное 
Управленіе, на которомъ лежатъ «распорядительно-загото-
вительныя функціи», не знаетъ да и «не новеть во всѣхъ 
подробностях* знать, какіе именно вещи и матеріады, 
въ какомъ количестве и на какую сумму изъ числа 
заподряженныхъ въ действительности поступили въ мага-
зины». 

Недостаток* точныхъ свѣдѣній объ исполнительной, 
деятельности мѣстныхъ учрежден!» въ центральном* органѣ 
ведомства, обязанномъ слѣдить за этою деятельностью, не 
можетъ, съ одной стороны, не нарушать должной плано-
мерности въ производстве самой операціи, а съ другой—не 
создавать для распорядительнаго управленія нѣкоторыхъ не-
желательныхъ затрудненій, встретившихся между прочим* 
и при исполненіи хозяйственно-операціонныхъ расходовъ 
по вещевому довольствію войскъ за разсматриваемый 
періодъ. 

Какъ отмѣчено въ прошлогоднем* всеподданнѣйшемъ 
отчетѣ, требующіеся на постройку обмуыдированія, обуви 
и бѣлья для войскъ сукна, разныя ткани и сапожный 
товаръ на 1910 годъ заготовлялись главнымъ образомъ 
распоряженіемъ Московскаго и Казанскаго интендантствъ 
съ торговъ, назначавшихся при Военно-Окружных* Совѣ-
тахъ. Кромѣ того, согласно заготовительиымъ планамъ, 
предполагалось заподрядить съ торговъ же: сапожный то-
варъ въ Петербурге и Омскѣ, ткани въ Петербурге, Вар-
шаве и Тифлисе и сукна въ Кіеве и Омске. Но въ 
действительности состоялся заподрядъ только тканей и са-
ножнаго товара; сукна же ни въ Кіевѣ, ни въ Омске 

не заторгованы. Къ торгамъ, производившимся при Кіев-
скомъ Военно-Окружномъ Совете на цвѣтныя сукна, не 
поступило ни одного заявлеиія, a цѣны, заявленныя на 
состоявшихся (3 сентября 1909 г.) торгахъ на темнозеле-
ное сукно, признаны были неподходящими, почему загото-
вленіе какъ тѣхъ, такъ и других* сукон*, съ разрѣшенія 
Военнаго Совѣта, передано было въ Московскій военный 
округъ въ надежде, очевидно, на болѣе благопріятные 
результаты, хотя, въ отношеніи темнозеленаго сукна, часть 
поставки его, сданной по постановленію Московскаго Военно-
Окружнаго Совета иѣсколькимъ подрядчикамъ внѣ торга, 
утверждена была за однимъ изъ фабрикантовъ, участво-
вавшихъ на торгахъ при Кіевскомъ Военно-Окружномъ 
Советѣ, но по дѣнѣ высшей (1 р. 95 к.), чѣмъ предло-
женная имъ на этихъ послѣднихъ торгахъ (1 р. 90 к.). 
Къ торгамъ на поставку сѣрошинельнаго сукна при 
Омскомъ Военно-Окружномъ Совѣтѣ, назначавшимся впер-
вые въ цѣляхъ прнвлеченія мѣстныхъ суконныхъ фабри-
кантовъ, заявленій также не поступало; тѣмъ не менѣе 
Главное Интендантское Управленіе, озабочиваясь поддержа-
ніемъ и развитіемъ мѣстной суконной промышленности, 
предложило Омскому Окружному Интенданту лично объѣхать 
все суконныя фабрики сибирскаго раіона и вступить съ 
владельцами ихъ въ переговоры о желательности участія 
ихъ въ интепдантскихъ поставкахъ. Переговоры эти 
не привели, повидимому, къ положительпымъ результатамъ, 
такъ какъ по крайней мѣрѣ по плану Омскаго военнаго 
округа на 1911 годъ производить на мѣстѣ торги на за-
подрядъ сукна уже не предполагалось. 

Вообще разсчитывать на возможное разсредоточеніе заго-
товокъ предметовъ вещевого довольствія едва ли возможно 
въ виду естественнаго, такъ сказать, тяготѣнія интендант-
скаго спроса къ Москвѣ, какъ крупнѣйшему центру завод-



ской и фабричной промышленности; въ послѣднее время, 
наоборотъ, наблюдается постепенная централизація распо-
рядительной деятельности по устройству торговъ въ мѣст-
номъ Окружномъ Интендантскомъ Управленіи, вследствіе 
чего сравнительно небольшое и до сихъ поръ участіе въ 
этомъ деле другихъ интендантствъ въ будущемъ еще более 
должно сократиться. Такъ, вещевьшъ плапомъ 1911 года 
производство торговъ на темнозеленое сукно и таковымъ 
же планомъ 1912 года на все сукна (серошинельиое, 
верблюжье-башлычное, защитное и темнозеленое) преду-
сматривается исключительно въ Москве, съ отменою за-
подрядовъ техъ же матеріаловъ въ округахъ Кіевскомъ 
(темнозеленое) и Казанскомъ (серошинелъное). 

Въ отчетѣ за 1909 годъ, въ числе причинъ неуспеха 
въ последніе годы интендаптскихъ заготовокъ разныхъ 
предметовъ вещевого довольствія, мною указывалось на 
неприспособленность къ рынку требованы, предъявляемыхъ 
къ качеству заготовляемыхъ для надобностей войскъ мате-
ріаловъ, которыя только излишне стѣсняютъ поставщиковъ 
безъ всякой въ томъ нужды и пользы для дела. Вмѣсте 
съ темъ мною было доложено, что Государственный Конт-
роль входилъ въ сношеніе съ Главнымъ Интеидантскимъ 
Управденіемъ о необходимости скорейшая пересмотра су-
ществующихъ по сему предмету условій, съ целыо воз-
можная согласованія ихъ съ предложеніями рынка. В ъ 
начале отчетная года со стороны названная Управлешя 
последовало циркулярное распоряженіе окружнымъ интен-
дантамъ о томъ, чтобы, одновременно съ планомъ за-
готовленія обмундированія, обуви и предметовъ снаря-
женія на довольствіе арміи въ 1912 году, ими были 
представлены подробно мотивированныя соображенія о же-
лательныхъ измененіяхъ въ описаніяхъ и условіяхъ на 

поставку вещей, въ отношеніи способовъ заготовленія, 
сроковъ сдачи, завоза и пріема ихъ, по предварительномъ 
обсужденіи сихъ вопросовъ въ особыхъ коммисіяхъ изъ 
чиновъ интендантская ведомства, а также контрольныхъ 
и казенныхъ палатъ, при участіи местныхъ фабрикантовъ 
Ii подрядчиковъ. Таковыя междувѣдомственныя местныя 
коммисіи действительно были образованы, при чемъ на 
основаны результате въ ихъ деятельности означешшя усло-
вія Главнымъ Интеидантскимъ Управлеиіемъ ныне перера-
ботаны, и проектированный въ нихъ измѣненія имеютъ 
быть представлены на утвержденіе Военнаго Совета. 

Окончательное разрешеніе упомянутая вопроса веро-
ятно несколько задержится вследствіе того, что неза-
висимо отъ уломяиутыхъ между вѣдомственыыхъ коммисій 
во всехъ окружныхъ цеитрахъ, где производятся разсма-
триваемыя заятовлепія, по постановленйо Военнаго Совета 
отъ 11 ноября 1910 года, «для переработки описаніы, условій 
пріемки и всехъ кондицій на поставку тканей въ интен-
дантство» въ Москве образована вневедомственная ком-
мисія, труды которой, безъ сомненія, ташке послужатъ въ 
данномъ случае руководствомъ для Главная Интендант-
ская Управлеиія. 

Однако необходимость выяснившихся на практике 
изменены въ существующихъ условіяхъ назрела, очевидно, 
настолько, что еще раиѣе, чемъ закончили свои дѣйствія 
образованныя для пхъ пересмотра коммисіи, уже устано-
влены, въ отступленіе отъ этихъ условій, разныя частич-
ный льготы для подрядчиковъ, въ отношеніи по крайней 
мере поставокъ некоторыхъ отдельныхъ матеріаловъ. Такъ, 
напрнмеръ, Военнымъ Советомъ, на основаны заключенія 
Техническая Комитета Главная Интендантскаго Упра-
влешя, разрешено въ 1910 году допускать къ пріему 
хлопчатобумажную ткапь съ уклоненіямп въ ту иди 



другую сторону въ отношеніи ширины полотна безъ 
зачета недостающей ширины въ длину куска. Выска-
зывая такое заключеніе въ разъясненіе встрѣченныхъ 
Петербургскою пріемною коммисісю недоразумѣній при 
пріемѣ хлопчатобумажной ткани, названный Комитета 
руководствовался между прочимъ тѣмъ соображеніемъ, 
что «установленный правила измѣренія ширины тка-
ней разнорѣчивы и стѣснительны для фабрикантовъ», 
и что нѣкоторая неравномѣрность въ ширинѣ тканей «не 
вліяета на годность)) ихъ для своего назначенія. Равнымъ 
образомъ Военнымъ Совѣтомъ умеиыненъ размѣръ вычета 
изъ ширины поставляемаго подрядчиками подкладочная 
холста за разные мелкіе дефекты его фабрикаціи и исклю-
чены нѣкоторые изъ нихъ (узлы ткани, оставляющіе дыры 
по своемъ удаленіи) изъ категоріи такъ называемыхъ 
(спороковъ)), за которые установлена опредѣленная скидка 
съ мѣры куска ткани, въ виду признанной Техническимъ 
Комитетомъ невозможности совершенно избгьоісатъ нѣкото-
рыхъ недостатка при выработкѣ этого холста, встрѣчаю-
щихся и въ тканяхъ высшаго качества и по существу 

своему не имѣющихъ большого значенія. 
Приведенные прпмѣры убѣждаютъ въ крайней ненор-

мальности кондицій, обязательныхъ для подрядчиковъ при 
исполненіи поставокъ предметовъ интендантскаго доволь-
ствія. Если, въ самомъ дѣлѣ, при многосложности и разно-
речивости опиеаній вещей даже пріемныя коммисіи, какъ то 
высказано Техническимъ Комитетомъ, не знаютъ, чѣмъ 
имъ руководствоваться при пріемѣ, а фабриканты обрека-
ются на неизбѣжный вычета изъ каждой поставляемой 
партіп опредѣленнаго количества матеріала за «пороки», по 
удостовѣренію того же Комитета, совершенно неустрани-
мые въ фабричномъ производств^ то становится понят-
нымъ, почему настоящее дѣло очутилось въ какомъто 

тупикѣ, и чтобы выйти изъ него, потребовалпсь такія 
исключительныя мѣры, какъ учрежденіе арбитражныхъ 
коммисій, о дѣятельности которыхъ, являющейся новымъ и 
при томъ самымъ лучшимъ доказательствомъ неудовлетво-
рительности существующей постановки пріема въ казну 
предметовъ вещевого довольствія, я считаю необходимымъ 
сказать особо и нѣсколько подробнѣе. 

Разсматривая дѣятельность интендантства по заготовле-
нію на 1910 годъ срочнаго вещевого довольствія съ точки 
зрѣыія исполненія смѣтныхъ предположеній, долгомъ почитаю 
доложить, что нынѣ не представляется возможнымъ уста-
новить дѣйствительвую стоимость означенной операціи, такъ 
какъ до сего времени еще не закопчены расчеты съ подрядчи-
ками но той причинѣ, что, съ разрѣшенія Совѣта Министровъ 
и на основаніи В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденная 26 сентября 
1909 года положенія Военнаго Совѣта, изъ назначенныхъ 
по смѣтѣ 1909 года на заготовленіе вещей 42.740.000 руб. 
часть этого кредита въ суммѣ 4.970.000 руб. была обра-
щена на расходы предшествующая года и въ суммѣ 
1.700.000 руб.—на покрытіе недостатковъ въ другихъ смѣт-
ныхъ назначеніяхъ. Оказавшійся въ назначенномъ кредитѣ 
вслѣдствіе этого дефицита (въ суммѣ около 5.670.000 руб.) 
Военному Министерству, согласно его ходатайству, разрѣ-
шено нынѣ (по закону 24 апрѣля 1911 года) покрыть за 
счета выяснившихся свободныхъ остатковъ въ кредитѣ, 
ассигиованномъ въ 1910 году въ размѣрѣ 15.500.000 руб. 
на удовдетвореніе претензій, предъявленныхъ къ военному 
вѣдомству до 1909 года. 

Помимо заготовленія матеріаловъ по сроку 1910 года, 
на интендантствѣ лежала также обязанность построить изъ 
этихъ матеріаловъ самыя вещи для отпуска ихъ въ войска 
въ готово мъ видѣ. 



ІІО примѣру преяшихъ лѣтъ, шитье обмундированія 
для разсматриваемаго срочная иеріода производилось рас-
поряженіемъ мѣстныхъ военно-окружныхъ начальствъ въ 
центральныхъ (казенныхъ и частныхъ) и въ раіонныхъ 
мастерекихъ, при чемъ шитье сапогъ передавалось отчасти 
мастерскимъ, организованнымъ земствами (напримѣръ, Суд-
жанскимъ) и артелями сапожниковъ (Едизаветградской, Бу-
турдиновской), а къ заказамъ на пяготовленіе бѣлья, кромѣ 
частныхъ подрядчиковъ, привлекались учрежденія трудовой • 
помощи и другія организаціи благотворительная характера, 
а равно заведенія тюремиаго вѣдомства. 

ІІо поводу привлеченія къ участію подобнаго рода 
учрежденій въ интендантскихъ заказахъ въ отчетѣ за 
1909 годъ мною докладывалось, что хотя принципиально 
ыѣра эта и весьма желательна, но на практпкѣ она не 
только не ведетъ въ удешевленію самой операщи, но иногда 
создаетъ даже затрудненія вслѣдствіе несвоевременная и 
вообще неаккуратная исподненія этими учрежденный при-
нимаемыхъ на себя подрядовъ. Конечно, такое положены 
дѣла, при которомъ льготы, установленный для трудовыхъ 
организацій, получали характеръ особой формы воспосооле-
нія, не оправдываемаго соображеніями цѣлесообразностн, 
не могло болѣе продолжаться и, обративъ на себя вниманіе 
законодательныхъ учрежденій, вызвало соотвѣтствеиныя 
распоряженія со стороны Главнаго Интендантская Упра-
вленія. Согласно указаніямъ, преподаннымъ Главнымъ Ии-
тендантомъ въ заготовительномъ планѣ на 1912 годъ, въ 
цѣляхъ пониженія цѣнъ на шитье при посредствѣ кустар-
ныхъ артелей и иныхъ трудовыхъ кооперацій, заказы 
должны предоставляться имъ лишь по выяснены торго-
выхъ цѣнъ на постройку вещей, при чемъ для развитія 
конкуренціи между отдѣльными учрежденіями слѣдуеть 
предлагать имъ путемъ публикацій или особыми повѣст-

ками заявить окружнымъ ннтендантамъ свои цѣны къ 
одному общему для всего округа сроку по назначенію 
военно-окружнаго совѣта. Для устраненія же такихъ не-
нормальныхъ явленій, когда кустарныя товарищества и 
благотворительный общества, принявъ на себя подрядъ и 
воспользовавшись установленными для иихъ прпвилегіями, 
передавали, затѣмъ, часть его обыкновепнымъ подрядчи-
ка мъ, въ томъ же планѣ указывается, что прежде, чѣмъ 
удовлетворять ходатайства о предоставденіи заказовъ дан-
нымъ организаціямъ, необходимо выяснять, могуть ли они 
выполнить заказъ во всемъ согласно контрактамъ. Быть мо-
жетъ, благодаря принятым!» нынѣ Главнымъ Интеидантскимъ 
Управленіемъ мѣрамъ, настоящее дѣло получитъ въ буду-
щемъ надлежащую постановку; но теперь, какъ и въ 
отчетѣ за 1909 годъ, приходится отмѣтить, что неисправ-
ность трудовыхъ учрежденій въ исполнены интендант-
скихъ заказовъ по шитью составляетъ обычное явленіе. 
Такъ,напримѣръ, по контрактамъ, заключеннымъ Кіевскимъ 
Окружнымъ Интеидантскимъ Управленіемъ съ мѣстными 
организаціями союза русская народа на шитье по сроку 
1910 года бѣлья и постельныхъ принадлежностей на 
сумму почти 51.000 руб., съ обязательствомъ сдачи по-
строенная бѣлья къ 15 ноября 1909 яда, названиыя 
оргашізаціп, не обладающія ни денежными средствами, 
ни оборудованными мастерскими, принятый заказъ выпол-
няли настолько медленно, что часть его оставалась не-
выполненного даже къ концу отчетная года. Нельзя при 
этомъ не замѣтить, что, по постановленію Кіевскаго Военно-
Окружная Совѣта, къ учрежденіямъ союза русская народа въ 
данномъ случаѣ примѣнены были правила о кустарныхъ 
поставкахъ военному вѣдомству, освобождающія кустарей 
отъ выборки промысловыхъ свидѣтельствъ и уплаты гербо-
в а я сбора, хотя организаціи этп не имѣютъ по преслѣ-

185. я 



дуемымъ ими цѣлямъ ничего общаго съ кустарными 
товариществами и артелями, и что самимъ Главнымъ 
Интендантскимъ Управленіемъ сдѣлано распоряженіе о взы-
сканіи установденных-ъ сборовъ путемъ удержанія изъ пла-
тежей въ счетъ контрактовъ. 

Обращаетъ также на себя вниманіе неисправность въ 
поставкѣ сапогъ кустарями Суджанскаго уѣзднаго земства 

I и крестьянами м. Лѣтокъ Остерскаго уѣзда Черниговской гу-
I берніи. Съ Суджанскимъ земствомъ въ декабрѣ 1909 года 

былъ заключенъ на срокъ 1 апрѣля 1910 года контракту 
на поставку 25.000 паръ сапогъ изъ матеріала мастерской 
по лредварительномъ освидѣтельствованіи и одобреніи его 
интендантскимъ пріемщикомъ. Уже въ самомъ началѣ 
исполненія подряда между Земствомъ и интендантствомъ 
возникли недоразумѣнія вслѣдствіе иредъявлепія завѣды-
вающимъ земскою мастерской къ освидѣтельствованію са-
пожная товара, вопреки условіямъ контракта, не въ бѣломъ, 
а въ черненомъ и прожированномъ видѣ, съ явными при 
этомъ клеймами разныхъ заводовъ и пріемиыхъ коммисій, 
скупленная, очевидно, у солдатъ и изъ брака какой-либо 
пріемной коммисіи. Помимо того, не только ко времени 
насту пленія контрактная срока (1 апрѣля), но даже и ко 
дню первой отсрочки—1 іюня 1910 года—Суджанское зем-
ство къ изготовленію сапогъ совершенно не приступало, 
возбудивъ ходатайство объ отсрочкѣ поставки до 1 августа 
и о выдачѣ въ счстъ ея задатка въ 75.000 руб.; хотя 
это ходатайство было удовлетворено, тѣмъ не менѣе къ 
1 августа земствомъ сдано только 4.147 паръ, а ^по-
ставка остального количества отсрочена была до 1 октября. 
Однако и на 1 октября осталось недопоставденнымъ 
16.403 нары сапогъ, срокомъ для сдачи коихъ Глав-
нымъ Интендантскимъ Управленіемъ назначено 1 декабря 
1910 года. 

Обществомъ крестьянъ м. Лѣтокъ, въ счетъ 60.000 паръ 
сапогъ по контракту, заключенному Кіевскимъ ннтендант-
ствомъ съ уподномоченнымъ общества Бѣлозеровымъ, по-
строено и сдано, при томъ по истеченіи контрактная 
срока, всего до 6.000 паръ, а остальныи 54.000 паръ изъ 
заподряда были исключены, съ начисленіемъ неустойки 
около 217s тыс. руб. Взыскана ли эта неустойка, свѣдѣній 
въ Государственномъ Коытролѣ не имѣется; извѣстно лишь, 
что Бѣлозеровъ подписалъ предъявленный ему окончатель-
ный расчетъ въ слѣдующихъ между прочимъ выра-
женіяхъ: . . . . «съ приведеннымъ расчетомъ вынуж-
денъ согласиться и на будущее время памятовать, что 
поставщикъ, сколько-нибудь незнакомый съ канцеляр-
ской техникой интендантства и неугодный кое-кому изъ 
чиновъ его, хотя н выполняющій поставку по качеству 
своему безъ всякихъ здоупотребленій и вполнѣ добросо-
вѣстно, всегда можетъ быть отстраненъ отъ поставки и 
однимъ взмахомъ злого пера матеріально разорен!.» . . -

На ряду съ приведенными случаями неисправности, объ-
ясняемой невнимательны мъ и даже небрежнымъ отноіне-
ніемъ контрагентовъ къ принятымъ на себя обязатель-
ствам^ необходимо отмѣтить, что иногда неаккуратное 
исполиеніе интендантскихъ заказовъ какъ учрежденіями 
трудовой помощи, такъ и вообще подрядчиками обусловли-
валось независящими отъ нихъ обстоятельствами. Ыапримѣръ, 
въ 1910 году Елизаветградскою трудовою артелью куста-
рей-сапожниковъ и Херсонскимъ иеправительнымъ арестант-
ским^ отдѣленіемъ контракты съ Одесскимъ окружнымъ 
интендантствомъ на постройку сапогъ не были выполнены 
къ сроку по отсутствію въ Кременчугскомъ вещевомъ 
складѣ въ достаточномъ количествѣ сапожная товара, не-
обходимая для отпуска въ мастерскія названныхъ кон-
трагентовъ. По той же дричинѣ не выполнено въ договорный 



срокъ шитье мундирной одежды одним* изъ подрядчиковъ 
Кавказскаго интендантства (Якубовичемъ). 

Неисправность подрядчиковъ по изготовленію вещей 
должна была нѣсколысо тормозить правильное снабженіе 
войсковыхъ частей положенным* имъ довольствіемъ. Чтобы 
устранить неизбежную въ такихъ случаяхъ задержку, 
Главному Интендантскому Управленію приходилось не-
достающіе матеріалы и вещи для даннаго округа пере-
двигать иногда въ значительномъ количестве изъскладовъ 
других* округовъ (Московскаго, Казанскаго и Кіевскаго), 
какъ это и было вследствіе неизготовленія къ сроку для 
отпуска войскамъ Одесскаго военнаго округа сапогъ Ели-
заветградскою кустарного артелью и Херсонскимъ аре-
стантскимъ исправительным* отдѣленіемъ. В ъ виду нее 
непоставки сапожнаго товара по долгосрочному контракту 
давнишнимъ контрагентом* Кавказскаго интендантства акціо-
нернымъ обществомъ Адельхановъ и К 0 , Главное Интен-
дантство, кроме передвиженія на Кавказъ нѣкотораго коли-
чества сапогъ изъ другихъ округовъ, вынуждено было также 
разрешить отпуск* на увольняемых* въ запасъ нижних* 
чиновъ, вмѣсто товара натурою, деньгами по заготовитель-
ным* цѣнамъ. Такъ какъ указанная выше неисправность 
акціонернаго общества Адельхановъ и К° не имѣла харак-
тера случайности, а повторялась изъ года въ годъ, то, за 
истечением* нынѣ срока контракта, возобновлять его на 
будущее время окружным* начальством* уже не предпо-
лагается, и по плану на 1912 годъ сапожный товар*'для 
Кавказа имѣетъ быть предъявлен* къ торгамъ на общем* 
основании 

Арбитражный Какъ выше доложено ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ 
коммисіи. ВЕЛИЧЕСТВУ, для упорядоченія поставки предметов* 

интепдантскаго вещевого довольствія пришлось прибѣгнуть 

/ 

( 

къ учрежденію такъ называемых* арбитражных* ком-
мисій, которыя и были открыты первоначально (въ фев-
ралѣ 1910 года) только въ Москвѣ и Казани, а потом* 
(въ іюнѣ), по особому ходатайству фабрикантов* Варшав-
скаго и Лодзинскаго раіоновъ, также и въ Варшавѣ. 

COW^'ÇHO В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденному 5 февраля 
1910 года временному положенію объ арбитражных* ком-
мисіяхъ, на них* возлагается разсмотрѣніе жалоб* подряд-
чиковъ на неправильную браковку поставляемых* мате-
ріаловъ и издѣлій, и кромѣ того ими разрѣшаются недора-
зумѣнія, возникающія въ пріемныхъ коммисіяхъ, и может* 
быть производима, по собственному усмотрѣнію, повѣрка дѣй-
ствій пріемныхъ органов*, независимо отъ протестов* постав-
щиков*. По отношенію собственно къ претеизіямъ контраген-
тов* интендантства, коммисіямъ присвоено право поста-
новлять окончательно рѣшенія о допущеніи къ пріему ма-
теріаловъ и вещей съ отступленіями отъ существующих* 
образцов* и описаній, если бы таковыя признаны были 
не имѣющими существеннаго значенія и не вліяющими на 
годность вещей для ихъ назначенія. 

Дѣятельность арбитражных* коммисій въ отчетном* 
году свелась къ разбору споров* и недоразумѣній по 
жалобам* поставщиков*; развить же другія свои функціи 
онѣ были не въ состоянии какъ по многочисленности по-
ступавших* на разрѣшеніе арбитража протестов*, такъ 
равно и потому, что имъ на первых* по крайней мѣрѣ по-
рах*, помимо разсмотрѣнія по существу спорных* дѣлъ, 
приходилось удѣлять много времени наблюденію за надо-
женіемъ своих* клейм* на матеріалы и вещи, забракован-
ные пріемщиками, но, но заключенію арбитража, подле-
жащее пріему. Лишь въ концѣ года коммисіямъ разрѣшено 
было ограничиваться выбором* изъ данной партіи не-
скольких* образцов*, которые по наложеніп арбитражных* 



клеймъ передавались затѣмъ пріемнымъ коммисіямъ для 
руководства при пріемѣ. 

Чтобы судить о колнчествѣ труда, выполненнаго 
арбитражными органами въ течевіе тѣхъ нѣсколькихъ 
мѣсяцевъ, которые они действовали въ 1910 году (въ Вар-
ніавѣ—6, а въ Москвѣ п Казани 10 мѣсяцевъ), достаточно 
сказать, что Варшавскимъ арбитражемъ разрѣшено 165 
протеетовъ, Московскимъ—300 и Казанскимъ—398, и, 
конечно, практика разсмотрѣнія столь обильнаго матеріала 
не замедлила выяснить многія данныя, вполнѣ опре-
дѣленно характеризую щія установившийся въ пнтен-
дантствѣ порядокъ пріема вещей. Оказалось, что нріем-
ныя коммйсіи при оцѣнкѣ сдаваемыхъ матеріаловъ, строго 
придерживаясь дѣйствующихъ описаній качества ихъ и 
размѣровъ, нерѣдко браковали ихъ за формальные не-
достатки съ цѣлыо добиться арбитражная клейма, осво-
бождающая пріемщиковъ отъ ответственности за воз-
можную браковку въ мастерскихъ, складахъ или въ вой-
скахъ. Какъ на примѣръ, можно указать на забраковку 
Казанскою пріемною коммисіею 1136 сыромятныхъ рем-
ней къ драгунскимъ и казачыімъ винтовкамъ за то, что 
концы ремней на 1 м/м. тоньше и уже, а весь ремень 
ыѣсколыю короче, чѣмъ требуется описаніемъ, тогда какъ 
по произведенному арбитражемъ испытанно тонкія части 
ремня, предназначенная для подвѣшиванія № фунто-
вой винтовки, свободно выдерживаютъ тяжесть въ 7—10 пу-
довъ. Тою же коммисіею забракована партія шинелей въ 
количествѣ болѣе 10.000 шт., изготовленныхъ въ мастер-
ской Адафузовыхъ, между прочимъ за обметку петель 
нитками велению (защитнаго) цвтіа и помгътт съ внутрен-
ней стороны цвтътнымъ карандашомъ или МТЪЛОМЪ. 

Во всѣхъ случаяхъ, когда оказавшіеся недочеты при-
знавались недостаточны мъ основаніемъ къ забракованію 

тѣхъ или другихъ вещей, арбитражный коммисіи, въ силу 
прсдоставленнаго имъ права, допускали къ пріему такія 
вещи и при томъ или безусловно, или же, въ зависимости 
отъ характера усмотрѣнныхъ недостатковъ, съ назначе-
ніемъ въ каждомч» отдѣльномъ случаѣ опредѣленной скидки 
либо матеріалами (безъ оплаты), либо деньгами, съ со-
отвѣтственньшъ пониженіемъ контрактныхъ цѣнъ. При 
этомъ Московская арбитражная коммисія, не устанавливая 
какой-либо постоянной за недостатки данной категоріи 
нормы денежныхъ скидокъ, часто увеличивала ихъ раз-
мѣръ, съ воспитательной какъ бы цѣлыо, для нѣкоторыхъ 
подрядчиковъ, если однажды обнаруженный отступленія отъ 
установленныхъ требованій въ предъявленной арбитражу 
и допущенной къ пріему партіи какого-либо матеріала. повто-
рялись и при поставкѣ слѣдующихъ партій. Въ результатѣ, 
Московскимъ арбитражемъ изъ 300 опротестованныхъ партій 
разных!» матеріаловъ разрешена пріемка 235 партій (78%), 
въ томъ числѣ 89—при условіи матеріальныхъ и денеж-
ныхъ скидокъ. Изъ числа забракованныхъ Казанскою и 
Симбирскою пріемиыми коммисіями, мѣстнымъ арбитра-
жемъ допущено къ пріему матеріаловъ и вещей, какъ 
удовлетворягощихъ своему иазиаченію, стоимостью свыше 
2.000.000 руб. Варшавскою арбитражного коммисіею, изъ 
предъпвлепныхъ ей, по протестам!» фабрикантовъ, около 
645.000 арш. защитнаго сукна, отказано въ пріемѣ приблизи-
тельно 60.000 арш. (9°/0), а остальные 585.000 арш., на осно-
ваны ея заключеній, приняты, въ томъ числѣ 564.000 арш. 
со скидкою съ договорныхъ цѣнъ на сумму болѣе 39.000 руб. 
Общій нее размѣръ скидокъ со всѣхъ матеріаловъ по Вар-
шавской коммисіи, содержаніс которой обошлось менѣе 
7.000 руб., достигаете почти 66.000 руб. 

Вышеприведенный данныя позволяютъ выразить увѣ-
ренность, что арбитражный коммпсіи дѣлаютъ то непо-



сильное для интендантства дѣло, какого требовали вызвав -
шія ихъ къ жизни исключительный обстоятельства. Благо-
даря арбитражу, при существованіи которая пріемщикъ, 
освобождаясь отъ риска отвѣтственности, получаетъ ббль-
шую свободу дѣйствій, съ одной стороны, ускоряется про-
цессъ пріема, а съ другой, вслѣдствіе удовлетворенія спра-
ведливыхъ жалобъ подрядчиковъ, въ ихъ средѣ постепенно, 
но прочно создается убѣжденіе, что хорошіе матеріалы не 
будутъ забракованы, хотя бы они въ нѣкоторыхъ отноше-
ніяхъ и не соотвѣтствовали мелочнымъ требованіямъ опи-
саній. Это, въ свою очередь, должно впослѣдствіи устра-
нить встрѣчаемыя ныиѣ интендантствомъ затрудненія въ 
ироизводствѣ своихъ заготовокъ, а засимъ и несвоевремен-
ность обезпеченія войскъ и войсковыхъ запасовъ матеріа-
лами и вещами. Независимо отъ сего, практика арбитразка 
прольетъ свѣтъ на господствовавшіе въ настоящемъ дѣлѣ 
«интендантскіе порядки», выяснить отрицательныя ихъ 
стороны и укажеть путь къ удучшеніямъ, а въ частно-
сти, къ выработкѣ новыхъ образцовъ и ошісаній матеріа-
ловъ. 

Дѣйствіе существующихъ нынѣ арбитражныхъ комми-
сій продлено и па текущій годъ, но въ видѣ временной 
мѣры, пока не завершится предпринятая, согласно «схемѣ» 
преобразованій, реформа всего дѣла пріема въ казну пред-
метовъ вещевого довольствія. Съ этою цѣлію въ отчетномъ 
году уже реорганизованъ Техническій Комитета Главная Ин-
тендантскаго Управленія и нынѣ Комитета этотъ является 
мезкдувѣдомственной коллегіей, въ составъ которой Глав-
ному Интенданту предоставлено приглашать, на правахъ 
временныхъ членовъ, кромѣ чиновъ разныхъ Министерствъ 
и Государственная Контроля, также заводчиковъ, предста-
вителей биржи, сельскохозяйственныхъ обществъ и профес-
соровъ-спеціалистовъ. Такимъ образомъ отечественная про-

мышленность нынѣ имѣетъ зашитниковъ своихъ интересовъ 
въ составѣ названная Комитета, а съ открытіемъ въ фев-
ралѣ текущая года Московской внѣвѣдомственной ком-
мисіи, постоянные контрагенты казны съ своими техниче-
скими силами примутъ близкайшее участіе въ установленіи 
образцовъ и описаній матеріаловъ и упрощенныхъ спосо-
бовъ ихъ сдачи интендантству. 

По примѣру Техническая Комитета, разрабатывается 
также реформа пріемныхъ коммисій въ видахъ освѣженія 
ихъ состава приливомъ сторопнихъ вѣдомству элементовъ— 
представителей Министерства Торговли и Промышленности, 
Государственнаго Контроля, биржевыхъ комитетовъ и фа-
брикантовъ. И какъ только начнутъ функціонировать но-
вые органы пріема, должны будутъ прекратить свои цѣй-
ствія арбитражныя коммисіи, какъ временныя учреждепія, 
закончившія возложенное на нихъ дѣло. 

При документальной новѣркѣ отчетности по разнымъ( Рѳвиаіонеыя 
видамъ интендантскаго довольствія въ отчетномъ году обна- эамѣчанія. 
ружепо неправильныхъ расходовъ на болѣе значительныя 
суммы въ округахъ Варшавскомъ, Казанскомъ, Одесскомъ 
и Туркестанскомъ, гдѣ по провіантскому, приварочному, 
кормовому, фуразкному и вещевому довольствію обращено 
въ начета и отклонено неправильныхъ требованій на сумму 
до 735.500 руб. 

Не перечисляя всѣхъ разнообразныхъ поводовъ для 
возбужденія ревизіонной переписки учрезкдеиіями Государ-
ственнаго Контроля, пріемдю долгомъ отмѣтить лишь отдель-
ный обнаруженный при ревизіи неправильности, связан-
ныя съ явнымъ нарушеніемъ интересовъ казны. 

Такъ, при ревизіи Петербургскою Контрольною Пала-
тою отчетности Петербургская вещевого склада замѣчено, 



что нѣкоторые предметы обмундированія, поступнвшіе изъ 
Московская склада въ 1907 году, не были записаны на 
приходъ, о чсмъ и было сообщено Окружному Интенданту. 
Такъ какъ по произведенномъ вслѣдъ затѣмъ дозианіи 
выяснилось, что незаписанный на приходъ вещи, на сумму 
свыше 78.000 руб., въ дѣйствительности растрачены, то 
настоящее дѣло передано для далыіѣйшаго иаправленія 

военному слѣдователю. 
При ревизіи отчетности по приварочному довольствію 

войскъ Туркестанская Контрольная Палата, съ цѣлыо 
выясненія* того, не слѣдуетъ ли нѣкоторымъ войско-
вымъ частямъ округа, какъ имѣющнмъ собственные 
огороды, производить приварочное довольствіе по умень-
шенному окладу, обратилась между прочимъ съ запро-
сомъ по этому поводу къ бывшему 2-му Туркестан-
скому стрѣлковому баталіону, который н увѣдомилъ, что 
огорода у него не пмѣется. Впослѣдствіи же, при пронз-
водствѣ фактической ревизіи казенно-оброчиыхъ статей 
Ферганской области, чинами Палаты было установлено, что 
въ распоряженіи названнаго баталіонасъ 1899 года состоялъ 
участокъ земли въ 97 десятинъ, изъ коихъ 79 деея-
тинъ сдавались баталіономъ въ аренду приблизительно за 
13 тыс. руб. въ годъ, а остальныя были использованы подъ 
огородъ. Означенный участокъ, выдѣленный для надобно-
стей Андижанская гарнизона изъ числа земель, принад-
л е ж а в ш и возставшимъ въ томъ же 1899 году туземцамъ, 
поступилъ, минуя инженерное вѣдомство, въ непосредствен-
ное вѣдѣыіе 2-го баталіона, который такимъ образомъ въ 
теченіе цѣлыхъ 10 лѣтъ обращалъ въ свою пользу аренд-
ную плату, получивъ за указанный періодъ около 
130 тыс. руб. Переписка по этому дѣлу еще не закончена. 

За исключеніемъ вышепрнведенныхъ единичныхъ при-
мѣровъ, предметомъ ревпзіонныхъ еношеній учрежденій 

Государственнаго Контроля съ подотчетными имъ мѣстами 
и лицами обычно служили такого рода неправильности-, 
которыя или заключались въ ненадлежащемъ примѣненіи къ 
отдѣльнымъ случаямъ существующихъ по довольствію войскъ 
законоположений или же пмѣли характеръ нѣкоторыхъ уиу-
іценій въ дѣлѣ веденія отчетности. Послѣднія должны быть 
отчасти объяснены неудовлетворительною вообще постанов-
кою счетоводства въ войскахъ, а также устарѣлостыо уста-
новленныхъ въ 70-хъ годахъ прошлаго столѣтія и до 
сего времени сохраняющихъ свою силу «правилъ о назна-
чены! денежныхъ выдачъ», на основаніи коихъ ведется 
войсковая отчетность и которыя нынѣ далеко не отвѣчаютъ 
своему назначение, порождая лишь разнаго рода недора-
зумѣнія и вызывая излишнюю ревизіонную переписку. 

Въ цѣляхъ согласования означенныхъ правилъ съ ха-
рактеромъ производпмыхъ расходовъ, въ настоящее время 
военнымъ вѣдомствомъ, независимо отъ общая пересмотра 
существующей системы счетоводства, предпринять, по инп-
ціативѣ Государственнаго Контроля, также трудъ но выра-
боткѣ новыхъ правилъ отчетности, для чего и образована 
при Главномъ Интендантскомъ Управленін особая подгото-
вительная коммисія. 

Несомнѣнно, съ улучшеніями въ дѣлѣ счетоводства и 
упрощеніемъ отчетности, облегчится не только веденіе ея 
войсками и распорядительными управленіями, но и ревизіон-
ный трудъ контрольныхъ учрежденій, которыя вмѣстѣ еъ 
тѣмъ получать возможность болѣе своевременно произво-
дить самую повѣрку. Возможное ускореніе ревизіи войско-
вой отчетности, составляющее предметъ всегдашнихъ заботь 
и стремленій Государственнаго Контроля, конечно, должно 
быть очень важно для самихь войсковыхъ частей, въ виду 
затруднительности для нихъ при современныхъ условіяхъ 
давать объясненія по ревизіоннымъ замѣчаніямъ контроль-



ныхъ учрежденій спустя 2—3 года по истеченіи отчетного 
періода, когда личный состав* хозяйственных* управле-
ній может* совершенно измениться. Для устраненія подоб-
ных* затрудненій, как* мнѣ стало пзвѣстно изъ сообще-
нія Военнаго Министра, Комапдующій войсками Одесскаго 
военнаго округа во всеподданнейшем* отчетЬ за 1909 годъ 
между прочим* высказал* удостоившееся ВАШЕГО 
ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА одобренія пожеланіе 
о необходимости поверки упомянутой отчетности непосред-
ственно за истекшее полугодіе или, въ крайнем* случаѣ, 
за пстекшій годъ. Сделав* въ виду сего немедленно распо-
ряженіе по учрежденіямъ Государственнаго Контроля, реви-
зующим* войсковую отчетность, принять всѣ меры къ воз-
можному ускоренію ревизіи, я въ то же время обратился 
къ Военному Министру съ просьбою о надлежащих* и съ 
его стороны распоряженіяхъ о соблюденіи войсковыми ча-
стями важнейшаго для успѣшности ревизіи условія, а именно 
исправнаго и своевременная доставления ими въ контроль-
ный учрежденія какъ установленной отчетности, такъ и не-
обходимых* свѣденій и разъясненій по ревизіоннымъ за-

ѵ просамъ. Въ этомъ отношеиіи, какъ усматривается изъ 
Ѵ донесеній контрольных* палатъ, войсками нередко допу-

скаются очень замѣтныя упущенія. Такъ, например*, въ 
Одесском* же округѣ 133 пѣхотнымъ Симферопольским* пол-
ком* отчет* въ израсходован»! годовых* вещей за 1907 годъ 
был* доставлен* на ревизію лишь въ ноябр-Ь 1909 года, 
а оправдательные документы по денежному довольствію за 
1905 годъ—только въ сентябре мпнувшагоІЭЮгода.Равнымъ 
образомъ и 210 Перекопским* резервным* полком* годовой 
отчет* за 1904 годъ препровожден* был* на поверку въ 
январѣ 1907 года, оправдательные же документы по денеж-
ному довольствію за 1905 годъ до сихъ пор* еще не до-
ставлены; этот* же самый полкъ не доставил* объяснений 

на запрос* Одесской Контрольной Палаты, посланный ему 
въ феврале 1907 года, несмотря на ряд* повтореній и 
несколько жалоб* по начальству. 

Наблюдались и такіе случаи, когда некоторый войско-
выя части того лее Одесскаго округа (иапримѣръ, 211 Ев-
паторійскій, 205 Измаильскій, 278 Бердянскій пехотные 
резервные полки), прислав* въ Контрольную Палату отчет-
ность, затЬмъ, иногда года через* два, присылали за этот* 
же періодъ времени новую отчетность въ виду ошибочная 
составленія первой. Объ устранеиіи на будущее время та-
ких* уклоненій отъ установленнаго порядка отчетности ныне 
Военным* Министромъ сдѣлано распоряженіе по военио-
окружным* начальствамъ. 

Въ отчетном* году поверка матеріальнаго имущества, Фактвческая 
хранимая въ вещевых* складах* интендантская ведом- повѣрка. 
ства, производилась лишь въ округах* Петербургском*, 
Московском*, Виленскомъ, Одесском* и Иркутском*. 

При производстве этой поверки въ означенных* округах* 
попрежнему обнаружены случаи порчи имущества, объясняе-
мой главнымъ образомъ долгим* храненіемъ его въ скла-
дах*. Необходимо заметить, что при поверке складов* за-
частую наблюдается одно и то же явленіе, которое не можетъ 
не отражаться на своевременном* освеженіи запасов* и 
нерѣдко поэтому наносить ущерб* казне: вещи и мате-
ріалы послѣднихъ заготовок* выпускаются изъ склада, а 
давних* продолжают* храниться. Такъ, при повѣркѣ лагер-
ных* магазинов* въ С.-Петербургскомъ и Московском* 
складах* были предъявлены крашения полотнища къ по-
ходным* палаткам* заготовок* еще 1894 и 1895 г.г. 
Много вещей старых* заготовок* обнаружено было и въ 
Иркутском* госпитальном* магазинѣ, где, напримѣръ, офи-
церское бѣлье оказалось даже съ клеймами 1878—1880 г.г. 



Другою причиною порчи вещей въ интендантскихъ 
складахъ и магазинахъ служить замѣченное въ нѣко-
торыхъ случаяхъ небрежное храненіе вещей. По сообще-
ние Иркутской Контрольной Палаты, коммисія, повѣряв-
шая въ этомъ округѣ обозно-сѣдельный магазннъ, 
нашла вещи хранящимися въ крайнемъ безпорядкѣ. 
Такой же безпорядокъ былъ обпаруженъ и въ госпиталь-
номъ магазинѣ того же округа, гдѣ, напримѣръ, всѣ мелкія 
суконныя и холщевыя вещи, по заявленію самого смотри-
теля, за все время сущеетвованія магазина съ 1907 года 
не перекладывались, не провѣтривались и потому въ значи-
тельной своей части оказались негодными къ употребление. 

Обращаетъ на себя вниманіе также неудовлетворитель-
ное состояніе и самыхъ зданій интендантскихъ складовъ, 
терѣдко вмѣщающихъ въ себѣ многомилліонное имущество 
(Московскій складъ), хотя нѣкоторые І ІЗЪ нихъ (въ Петер-
бургѣ и близъ ст. Пннокентіевской)—недавней постройки. 
При этомъ нельзя не замѣтить, что неблагоустройство 
интендантскихъ хранилищъ иногда не только вдечетъ за 
собою порчу хранимая въ нихъ казенная имущества, но и 
даетъ возможность почти безнаказанно совершать система-
тическія хищенія сего имущества, какъ это, напримѣръ, было 
установлено мѣстною повѣрочною коммисіею относительно 
лагернаго магазина Московская склада. Кромѣ того въ 
болынинствѣ случаевъ склады отдалены отъ товарныхъ 
станцій жедѣзныхъ дорогъ, вслѣдствіе чего казна совер-
шенно непроизводительно затрачиваетъ ежегодно на под-
возку имущества, назначеннаго въ храненію въ этпхъ 
складахъ, значительныя суммы.' 

Фактическая повѣрка наличія матеріальныхъ капита-
ловъ интендантскаго вѣдомства по дѣйствующимъ прави-
ламъ 1878 года давно уже признана Гоеударствениымъ 
Контролемъ не достигающею своей цѣли, за отсутствіемъ 

у него ипиціативы въ дѣлѣ производства повѣркн и за не-
возможностью поэтому въ нѣкоторыхъ случаяхъ придать 
ревизіи столь желательный для нея характеръ внезапности. 
Въ виду возбужденная Государственнымъ Контролемъ въ 
свое время вопроса о расширены его правъ по фактиче-
скому надзору за состояніемъ и оборотами казенная иму-
щества, въ текущемъ году будутъ введены въ дѣйствіе 
выработанный, по соглашенію съ Военнымъ Министер-
ствомъ, особыя правила, коими, контродьнымъ учрежде-
ніямъ предоставляется производить внезапное освидѣтель-
ствованіе сего имущества по собственному почину и при 
томъ хранящаяся не только въ вещевыхъ складахъ, но во . 
всѣхъ вообще учрежденіяхъ и заведеніяхъ интендантскаго 
вѣдомства. 

Въ отчетномъ году продолжалась начатая въ 1909 году Артиллеріііское 
постройка близъ гор. Самары новыхъ артиллерійскихъ вѣдомство. 
заводовъ трубочная и взрывчатыхъ веществъ. Постройка но-

Въ отношеиіп операцій этпхъ долгомъ почитаю всепод- в ы х ъ аРтиллеРій" 
. скихъ заводовъ 

даннѣише доложить, что въ виду значительная повышены б л і і з ъ ^ 
на мѣстномъ рынкѣ цѣнъ на строительные матеріалы и рабо- м а р ь ь 

чую силу, вызванная одновременнымъ возведеніемъ въ 
гор. Самарѣ и его окрестностяхъ обширныхъ казенныхъ и 
городскихъ сооруженій (устройство, кромѣ заводовъ, войско-
выхъ п городскихъ казармъ, зданій Крестьянскаго Банка, 
торговыхъ рядовъ, бухты"), нѣкоторыя работы по постройкѣ 
заводовъ не могли быть сданы съ торговъ по смѣтнымъ 
цѣнамъ и выполнялись болѣе сдожнымъ хозпйственнымъ 
способомъ съ повышеніемъ ихъ стоимости, что въ свою 
очередь побудило строительныя коммисіи принять мѣры къ 
заготовленію нѣкоторыхъ матеріадовъ для продолженія тѣхъ 
же операцій въ текущемъ году, по болѣе сходнымъ цѣнамъ, 
на другихъ рыпкахъ. 



Независимо отъ сего, срочное исполиеніе работъ по 
сооруженію завода взрывчатых* веществ* задерживалось 
измѣненіемь, уже во время производства работъ, плана 
устройства завода, необходимым* всдѣдствіе того, что 
план* был* разработан* по данным* для устройства мели-
нитовая завода, предназначен* же новый завод* для пзго-
товленія тротила. 

Несмотря на указанный пеблагопріятныя условія, резуль-
таты работъ по постройкѣ артидлерійскихъ заводов* въ 
отчетном* году въ общем* можно признать удовлетвори-
тельными. 

Къ концу строительная сезона 1910 года были окон-
чены вчерне главпѣйшія мастерскія, магазины, кузницы 
и прочія заводскія зданія трубочная з а в о д а съ затратою на 
постройку ихъ, исполненную частью подрядным*, а частью 
хозяйственным* способом*, свыше 600.000 руб. (изъ числа 
1.400.000 руб., назначенных* по сметЬ на полное ихъ устрой-
ство). Кромѣ того приняты были меры къ оборудованію 
трубочная завода необходимыми станками и механизмами. 

Значительное число станковъ для изготовленія взрыва-
телей къ фугасным* бомбамъ, а также для инструменталь-
ной и механической мастерских* военнымъ ведомством* 
предположено было пріобрѣсти за границею. Но предиоло-

Акеніе это встретило возраженія со стороны Министерства 
Торговли и Промышленности, находившая, что почти всѣ 

ч означенные станки могли бы быть успешно и своевременно 
цзготовлены отечественными заводами. Поэтому дело о 
заказе станковъ обеих* категорій восходило на разсмотрѣ-
ніе Совета Министров*, который, съ своей стороны, раз-
решив* заготовленіе станковъ за границею лишь въ виде 
изъятія и во избѣжаніе какого-либо для государственной 
обороны ущерба отъ задержки въ оборудованіи трубочнаго 
завода, признал* подобные заказы крайне нежелательными 

и опасными въ военном* отношенііг и поручил* Военному 
и Морскому Министрам* прннять меры къ возможному 
ограниченно ихъ по вверенным* имъ учрежденіямъ, а равно 
вменил* въ обязанность всех* ведомств*, но которым* пред-
стоят* крупные заказы на предметы промышленная про-
изводства новых* образцов*, заблаговременно сообщать о 
таковых* заказах* Министру Торговли и Промышленности 
для содействія передаче оныхъ на отечественные заводы. 

Означенное указаніе, изложенное въ п. 2 журнала 
Совета Министров* отъ 5 ноября 1910 года, удостоилось 
В Ы С О Ч А Й Ш А Г О ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИ-
ЧЕСТВА одобренія, при чем* ВАШЕМУ ВЕЛИЧЕСТВУ 
благоугодно было Собственноручно начертать: « С о г л а с е н ъ Д 
и особенно н а с т а и в а ю на исполненіи 2 - г о пункта з а к л ю у 
ч е н і я » . 

Работы по постройке завода взрывчатых* веществ* 
выполнялись съ особою спешностью, обусловленною какъ 
поздним* началом* этих* работъ, такъ и заданіемъ уста-
новить производство въ снаряжательномъ отделѣ завода уже 
съ 1 іюня сего года. Въ отчетном* году была окончена 
вчерне значительная часть заводских* зданій, а также про-
изведены работы по оборудованіго участка конно-железными 
дорогами, шоссе, водопроводами и т. п., всего на сумму 
свыше 600.000 руб. 

Общая стоимость сооруженія завода взрывчатых* 
веществ*, исчисленная первоначальйо въ суммѣ около 
1.600.000 руб., въ настоящее время определяется уже 
около (2 )̂милл. руб., то-есть на 400.000 руб. более перво-
начально исчисленной, каковое прѳвышеніе объясняется 
отчасти необходимостью пріобрести для завода участок* земли 
отъ местная отдѣленія Крестьянская Банка (126.000 руб.), 
отчасти же отмеченньшъ выше измененіемъ въ первона-
чальном* плане устройства завода, съ увеличеніемъ его раз-
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мѣровъ. Однако н вышеупомянутая сумма въ 2 милл. руб. 
не можетъ считаться точнымъ или даже предѣльнымъ раз-
мѣромъ расходовъ на сооруженіе завода въ виду того, что 
не всѣ смѣты по его устройству повѣрены Инженернымъ 
Комитетомъ, а также и потому, что, повидимому, оконча-
тельно еще не разрѣшепъ существенный для опредѣленія 
общей стоимости операціи вопросъ, пріобрѣтать ли состав-
ныя вещества для изготовлепія тротила въ готовомъ видѣ 
или же установить производство ихъ на заводѣ. 

Устройство по- До 1907 года офицерская артиллерійская школа не рас-
лигопа для оФн- полагала собственнымъ полигономъ, и практическія занятія 
церской артилле- 0бучавшихся въ шкоде офицеровъ въ лѣтнее время проис-
рійской школы. х о д и л и н а Двинскомъ полигоне. Затрудненія, сопряженный 

съ ежегоднымъ переводомъ школы на этотъ полигонъ, а 
ташке неудовлетворительность его для заняты по артиллерій-
ской стрельбе изъ современныхъ скорострѣльныхъ орудій 
побудили военное ведомство къ устройству особая для 
школы полигона. Съ этою целыо въ начале 1907 года на-
званнымъ ведомствомъ были пріобрѣтены близъ города Луги 
участки земли около 12.000 дес. на сумму свыше 450.000 руб., 
п въ томъ же году коммисія изъ артиллерійскихъ чиновъ 
и техниковъ Главной Казарменной Коммисіи приступила 
къ работамъ по устройству и оборудованію полигона, про-
должающимся и до настоящая времени. За время 1907— 
1910 г.г. названною коммисіею выполнены работы по 
и сушке почвы, устройству переносной и узкоколейной же-
лезныхъ дорогъ, шоссе, мостовъ, а также построены зданія 
Управленія школы, казармы, офицерская собранія, магази-
новъ, мастерскихъ и проч. Работы но осушкѣ почвы и 
устройству дорогъ уже освидетельствованы пріемною ком-
мисіею и признаны выполненными, за иеключеніемъ незна-
чительной части, правильно, строительный же работы 

по сооруженію зданій на полигоне подлежать освиде-
тельствованию пріемною коммисіею въ текущемъ яду. 
Въ настоящее время устройство полигона близится 
къ завершенію, а произведенный на него расходъ, 
считая и стоимость покупки земли, составляетъ около 
1.450.000 руб. Къ расходамъ по устройству и обору-
дование полигона применена предварительная и факти-
ческая повѣрка со стороны Государственнаго Контроля. 

Во всеподдавнейшемъ отчете за 1908 годъ мною было О пріобрѣте-
доложено ВАШЕМУ ВЕЛИЧЕСТВУ о неправильностях^ НІІ1 земли п о д г 

допѵіценныхъ при оценке земель, намечавшихся воеинымъ ^с^роііство е 
. % y у г\ ксѣевскаго поли-

ведомствомъ къ прюоретенно въ Ьряискомъ уезде Орлов- г о н а в ъ Впленскоц 
ской губ. подъ устройство полигона для надобностей Mo- губерніи. 
сковскаго военнаго округа. Въ отчетномъ году Государствен- j 
ному Контролю сделались известными обстоятельства, даю- j 
щія основаніе предполагать, что подобнаго лее рода непра-
вильности, къ ущербу для казны, были допущены при по-
купке земли для устройства Алексеевская артиллерійскаго 
полигона въ Свенцянскомъ уезде Виленской губерніи. 

Прежде всего, пріобретенный для указанной надобности 
участокъ земли площадью свыше 4.000 дес. оказался 
малолригоднымъ какъ для производства артиллерінекой 
стрѣльбы, такъ и для устройства на немъ лагеря, въ виду 
чего военнымъ вѣдомствомъ было признано необходимымъ 
безотлагательное расширеніе Алексеевская полигона, съ 
затратою на это отъ 300 до 600 тыс. руб. Кроме того 
участокъ этотъ, въ значительной части состоящій изъ бо-
лотъ и озеръ, купленъ былъ по 80 руб. за десятину, между 
тѣмъ какъ местныя цены на землю, по сведеніямъ учре-
ждены по земельнымъ деламъ, не превышали въ среднемъ 
20 руб.; прежній же владелецъ участка пріобрелъ его съ 
лесомъ и ценными угодьями, оставшимися по условіямъ 



купчей въ его пользу, по цѣнѣ около 43 руб. за десятину. 
Нэконецъ, участвовавшими въ дѣлѣ должностными лицами 
допущено было произвольное отступленіе отъ установлен-
ныхъ по сему дѣлу Военнымъ Совѣтомъ условій соглаше-
нія съ владѣльцемъ, а именно: покупка земли совершена 
безъ нстребованія отъ владѣльца надлежащаго межевого 
плана на участокъ, при чемъ площадь его оказалась въ дей-
ствительности менѣе показанной и оплаченной по купчей; 
сверхъ платы собственно за землю, владельцу возмещена 
была стоимость посевовъ на участке, въ действительности, 
какъ выяснилось впоследствии, не существовавшихъ, и т. п. 

Усматривая изъ обстоятельствъ настоящая дела не-
закономерность въ действіяхъ должностныхъ лицъ, уча-
ствовавгаихъ въ покупке земли подъ Алексеевскій поли-
гонъ, а также понесенный казною на этой операціи ущербъ, 
я сообіцидь объ этомъ въ іюнѣ 1910 года Военному Мини-
стру съ просьбою, для выяснепія какъ действительнаго раз-
мера понесенныхъ казною убытковъ, такъ и ответствен-
ности въ томъ должностныхъ лицъ, назначить надлезкащее 
разследованіе, въ результате коего дело это передано нынѣ 
на заключеніе военно-прокурорская надзора Виленскаго 
военнаго округа. 

Обезпечеиіе Съ перевооруженіемъ артиллеріи дальнобойными скоро-
войсковыхъ ча- стрельными орудіями и съ введеніемъ новыхъ въ соот-
стей земельными ветствіи съ современными требованіями военной техники 
участками для П р| е м о в ъ обучеиія войскъ, состояіціе ныне въ распоряже-
практическихъза- ^ в о е Н н а я ведомства полигоны, учебныя поля, стрѣль-
виш. 

бища, лагерные участки и тиры оказываются недостаточ-
ными по своимъ размерамъ для надлежащей постановки 
практическихъ занятій войсковыхъ частей. Мезкду тѣмъ, 
удовлетвореніе этой потребности все более и более затруд-
няется вследствіе чрезмерная возвышенія цѣнъ на арен-

дуемые или временно отводимые, на основаніи Устава о 
земскихъ повиииостяхъ, для войсковыхъ занятій участки, 
а также вследствіе перехода отъ общинная и крупная 
землевладения къ мелкому хуторскому хозяйству. 

Испытываемыя войсковыми частями такого рода за-
трудненія неоднократно останавливали на себе вниманіе 
ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА, и по 
поводу заявлепій по сему предмету во всеподданиѣйшихъ 
отчетахъ за 1909 годъ Командующихъ войсками Москов-
с к а я и Кіевскаго военныхъ округовъ ВАШЕМУ ВЕЛИ-
ЧЕСТВУ благоугодно было повелеть безотлагательно при-
ступить къ категорическому разрешенію этого серьезней-
ш а я государственнаго вопроса. 

Во исполненіе такового В Ы С О Ч А Й Ш А Г О предуказанія 
было образовано при Главномъ Штабе междуведомствен-
ное совещаніе, съ участіемъ представителей Министерства 
финансовъ, Государственнаго Контроля и Главная Упра-
вленія Землеустройства и Земледелія, для обсужденія спо-
собовъ и порядка обезпеченія войскъ земельными участ-
ками подъ устройство лагерей, учебныхъ полей, стрель-
бищъ, тировъ и полигоновъ, а засимъ, по всеподданней-
шему докладу Военная Министра о результатахъ работъ 
названная совещанія, ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ 
ВЕЛИЧЕСТВУ благоугодно было повелеть дело это внести 
на разсмотреніе Совета Министровъ. 

Общая сумма расходовъ по прюбрѣтенію учебныхъ 
участковь и ихъ оборудованію, за принятіемъ къ зачету 
состоящихъ уже въ распоряженіи войсковыхъ частей для 
означенной цели земельныхъ угодій, Военнымъ Министер-
ствомъ была исчислена въ 75 милл. руб., въ счетъ коихъ 
въ ближайшее пятилѣтіе испрашивалось на пріобретеніе 
наиболее необходим ыхъ участковъ 20.000.000 руб. съ тѣмъ, 
чтобы въ текущемъ году было отпущено 3.000.000 руб. 



изъ остатковъ по государственной росписи на 1911 годъ, 
а остальная часть была распредѣлена приблизительно рав-
ными долями по смѣтамъ 1912—1915 г.г. 

Съ своей стороны, Совѣтъ Министровъ нашелъ, что 
нынѣ же должны быть приняты надлежащія мѣры къ 
снабженію войсковыхъ частей потребными имъ учебными 
участками, но что на удовлетвореніе этой потребности въ 
первую очередь должны быть обращены казенный земли и 
лишь при отсутствіи такихъ земель или по невыгодности 
использованія ихъ для данной цѣли можеть быть присту-
плено къ покупкѣ частновладѣльческихъ участковъ. По-
этому, а также за отсутствіемъ въ настоящее время въ 
военномъ вѣдомствѣ хотя бы приблизительныхъ даниыхъ 

0 томъ, въ какой мѣрѣ потребность войсковыхъ частей 
можетъ быть удовлетворена за счетъ казенная земельная 
фонда, Совѣтъ Министровъ призналъ необходимымъ без-
отлагательно образовать на мѣстахъ междувѣдомственныя 
коммисіи изъ представителей заинтересованныхъ вѣдомствъ 
для выясненія прежде всего вопроса о земельныхъ 
участкахъ изъ казенныхъ земель, которые могли бы быть 
выдѣлены для удовлетворешя войсковыхъ надобностей. За-
симъ, въ случаяхъ невозможности отвода казенныхъ зе-
мель, на эти же коммисіи, въ цѣляхъ всесторонняго со-
блюденія интересовъ казны, должно быть возложено обсу-
жденіе условій пріобрѣтенія или отчужденія для вышеука-

) занной надобности и частновдадѣльческихъ земель съ тѣмъ, 
1 чтобы могущія возникнуть при этомъ разногласія были 

разрѣшаемьт въ порядкѣ междувѣдомственныхъ сношеній. 
Что же касается асснгнованія кредитовъ на расходы по 

пріобрѣтенію и оборудованію участковъ для полпгоновъ, 
лагерей, учебеыхъ полей, стрѣльбищъ и тировъ, то Совѣтъ 
Министровъ не призналъ цѣлесообразнымъ закрѣплять въ 
законодательномъ порядкѣ необходимый для сего ассигно-

ванія на нѣсколыю лѣтъ впередъ какъ въ виду невозмож-
ности сколько-нибудь точно исчислить нынѣ общій раз-
мѣръ этпхъ ассигнованій, а равно и потребность ихъ въ 
ближайшіе годы, такъ и потому, что на основанігі дѣй-
ствующей смѣтной практики расходы на подобная рода 
мѣропріятія исчисляются ежегодно въ смѣтномъ порядкѣ 
въ зависимости отъ дѣйствптельной въ данномъ году по-
требности и отъ общихъ условій сведенія государственной 
росписи. Въ виду же того, что Военнымъ Министерствомъ 
окончательно выяснена неотложная потребность въ пріобрѣ-
теніи частновладѣльческпхъ земель въ нѣкоторыхъ воен-
ныхъ округахъ, на общую сумму въ 5,7 милл. руб., Совѣтъ 
Министровъ разрѣшилъ Военному Министру войти съ 
представленіемъ въ законодательный учрежденія объ отпускѣ 
на оплату части стоимости означенныхъ участковъ въ те-
кущемъ году примѣрной суммы въ 3.000.000 руб. за счетъ 
остатковъ отъ смѣтпыхъ ассигнованій 1911 года съ тѣмъ, 
чтобы, начиная съ 1912 года, необходимый на этотъ пред-
мета средства испрашивались въ смѣтпомъ порядкѣ. 

На особомъ по сему дѣлу журналѣ Совѣта Мини-
стровъ отъ 10 февраля сего года ВАПІЕМУ ИМПЕРАТОР-
СКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ благоугодно было Собственно-
ручно начертать: « Н а д ѣ ю с ь , что в о п р о с ъ з т о т ъ п о л у ч и т ь 
б ы с т р о е у д о в л е т в о р е н і е » . 

Приведеннымъ постановленіемъ Совѣта Мииистровъ, 
удостоившимся отмѣтки ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО 
ВЕЛИЧЕСТВА, положено начало практическому раз-
рѣшенію давно уже назрѣвшаго и весьма важная для 
боевой подготовки арміи вопроса объ обезпеченіи войсковыхъ 
частей необходимыми для ихъ учебиыхъ занятій земель-
ными участками. Привлечете же подлежащпхъ вѣдомствъ 
къ обсужденію способовъ и порядка осуществленія озна-
ченная мѣропріятія, и, въ частности, его финансовой 



стороны, позволяет* выразить уверенность, что это важ-
ное H сложное дело будет* выполнено съ надлежащей об-
стоятельностью и должным* соблюденіемъ интересов* казны. 

Строительный Строительная деятельность военнаго ведомства въ 
операціи военнаго отчетном* году была направлена главнымъ образомъ къ 
вѣдоиства. удовлетворенно двух* потребностей: усиленія оборонитель-

ных* сооруженій и снабженія войскъ необходимыми помѣ-
щеніями. 

Работами но оборонительным* и необоронительнымъ 
сооруженіямъ въ крепостях* руководило Главное Инженер-
ное Управленіе, постройка же казарменных* помѣщеній 
находилась почти всецело въ вѣдѣніи В Ы С О Ч А Й Ш Е учре-
жденной при Военном* Оовѣтѣ Коммисіи по устройству 
казармъ, преобразованной по В Ы С О Ч А Й Ш Е М У ВАШЕГО 
ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА повелѣніювъ 20-йдень 

I января 1911 года въ Главный Комитета по устройству 
казармъ, съ подчиненіемъ вѣдѣнію сего Комитета постройки 
всѣхъ вообще новых* необоронительныхъ сооруженій въ 
крѣпостяхъ и вне ихъ. 

Постройка ка- Обозревая за отчетный годъ деятельность Военнаго 
зармъ. Министерства по обезпеченію войскъ казарменными помѣ-

щеиіями, пріемлю долг* отметить, что сооруженіе казар-
менных* помѣщеній въ пределах* разрешенных* на эту 
надобность денежных* средств* производилось подъ руко-
водством* В Ы С О Ч А Й Ш Е учрежденной при Военном* Совѣтѣ 
Коммисіи по устройству казармъ въ общем* достаточно 
энергично, насколько позволяли те разнообразный местный 
условія, при которых* приходилось работать какъ въ Евро-
пейской, такъ и въ Азіатской Россіи. 

Ближайшее заведываніе делом* постройки казармъ 
лежало на мѣстныхъ строительных* коммисіяхъ въ составѣ 

войсковыхъ чинов* и техников*, при чем* строительный 
операціи выполнялись съ прпмененіемъ къ ним* предва-
рительной и фактической поверки со стороны контроль-
ных* учрежденій, на оенованіи особых* В Ы С О Ч А Й Ш Е 

утвержденных* 10 августа 1883 года правил*. 
Выполненіе въ отчетном* году строительных* предпо-

ложены только въ Иркутском* военном* округѣ и ІОжно-
Уссурійскомъ крае было недостаточно интенсивно, во 
всех* же других* округах* результаты деятельности вой-
сковыхъ строительных* коммисій оказались вполігѣ удовле-
творительными, благодаря въ значительной мере энергіи 
ближайших* руководителей дела. 

Въ этомъ отношеніи заслуживает*, например*, вии-
манія деятельность Самарской войсковой строительной ком-
мисіи, образованной въ минувшем* году для возведенія 
казармъ 48-й артиллерійской бригады и 24-го сапер-
наго баталіона. Коммисіи предписано было построить въ 
отчетном* году для иуждъ названных* воинских* частей 
22 зданія. Несмотря на краткость данная для этого срока, 
сильныя жары, развитіе холеры и вызванный ею уход* 
пришлых* рабочих* въ места постоянная жительства, 
означенной коммисіи удалось окончить въ отчетном* году 
постройку почти всѣхъ зданій. 

Столь же успешна была постройка БОННСКИХ* зданій 
въ г. Кременце, въ раіоне Кіевскаго военнаго округа. Въ 
акте, составленном* въ присутствіи представителя Государ-
ственнаго Контроля при сдаче этих* зданій въ инженерное 
ведомство, между прочим* значится, что «все постройки и 
сооруженія выполнены во всем* согласно съ утвержденными 
проектами, сметами и указаиіями Главной казарменной 
Коммисіи, при чем* работы произведены въ высшей сте-
пени правильно, прочно, чрезвычайно тщательно, изящно 
и обдуманно до малейших* мелочей, изъ вполне доброкаче-



ственныхъ матеріаловъ и вообще по качеству выполненія 
являются во всѣхъ отношеніяхъ выдающимися». 

Заслуживаетъ также быть отмѣченною здѣсь и деятель-
ность войсковыхъ строительныхъ коммисій, призванныхъ 
къ дѣлу обезпеченія войскъ казарменными помѣщеніями въ 
Финляндіп, где достпженіе успеха въ порученномъ комми-
сіямъ деле, помимо эпергіи и преданности делу, требуетъ 
ОТЪ чиновъ коммисій внимательнаго изученія условій мест-
н а я матеріальнаго и рабочаго рынка и особой тактичности 
въ сношеніяхъ съ местными предпринимателями, населе-
ніемъ и рабочими. 

По закону 21 іюня 1910 года, на расходы по казармен-
ному строительству въ Финляндш въ 1910—1912 г.г., изъ 
государственнаго казначейства ассигновано 11.733.000 руб.; 
выполненіе же строительной программы поручено 6 войско-
вымъ строительнымъ коммисіямъ въ Выборге, Коуволе, 
Лахтп, Рихимякахъ, Экенесе и Гельсингфорсе. 

Такъ какъ сооруженію казармъ Финляндіи военное 
ведомство придаеть особо спешный характеръ, то Государ-
ственный Контроль, съ своей стороны, счелъ долгомъ при-
нять меры къ возможному облегченно строительнымъ ком-
мисіямъ порученнаго имъ дела въ части его, касающейся 
установленія ценъ на матеріалы и рабочія руки, выработки 
плановъ заготовокъ, способовъ выполненія работъ и част-
ныхъ условій къ торгамъ, заключенія договоровъ и усдовій 
съ подрядчиками и поставщиками, разсмотренія результа-
товъ торговъ, производства платежей п тому подобныхъ 
распорядительныхъ действій, кои, на основаніи В Ы С О Ч А Й Ш Е 

утвержденныхъ 10 августа 1883 года правилъ о контроль-
ной поверке операцій по сооруженію казармъ хозяйствен-
нымъ способомъ, должны осуществляться по соглашение съ 
учрежденіями Государственнаго Контроля. В ъ этихъ именно 

видахъ, возложпвъ выполненіе поверки строительныхъ опе-
рацій по сооруженйо казармъ въ Фпнляндіи на Департа-
мента Военной и Морской Отчетности, я призналъ необхо-
димымъ, по соглашенію съ Военнымъ Министромъ, в р е -
дить при Департаменте особое делопроизводство и откоман-
дировать на места въ составъ каждой изъ строительныхъ 
коммнсій по контролеру, съ возложеніемъ на сихъ чпновъ 
участія въ заседаніяхъ коммисій, фактической поверки 
сооруженій, матеріаловъ и работа и пропуска подъ наблю-
деніемъ Департамента экстренныхъ ассигновокъ. 

Образованный въ 1910 году въ Финляндіи войсковыя 
строителышя коммисіи должны были энергично приступить 
къ деятельности, такъ какъ большинству изъ нихъ пред-
стояло озаботиться пріисканіемъ и пріобретеніемъ въ казну 
подходящихъ земельныхъ участковъ, а иекоторымъ и вы-
полненіе къ осени того же года спешныхъ построекъ. 

Судить о результатахъ произведенныхъ дри такихъ 
исключптельныхъ условіяхъ экстренныхъ работъ, въ смыслѣ 
оценки ихъ сравнительной стоимости, за отсутствіемъ дан-
ныхъ о стоимости однородныхъ работъ, которыя должны быть 
выполнены въ текущемъ году при условіяхъ более нормаль-
ныхъ, пока представляется затруднительнымъ, но отсутствіе 
сколько нибудь серіозпыхъ протестовъ со стороны местныхъ 
ревизоровъ даетъ основаніе предполагать, что спешныя 
работы выполнены съ соблюденіемъ возможной экономіи. 

В ъ остальномъ деятельность строительныхъ коммисій 
въ Финляндіи въ 1910 году свелась къ установленію, 
по соглашенію съ Департаментомъ Военной и Морской 
Отчетности, цѣнъ на матеріалы и рабочія руки, плановъ 
заготовокъ и выработки кондицій, къ устройству подъ-
ездныхъ путей на строительные участки, къ заготовке 
некоторыхъ матеріаловъ и, наконецъ, къ составленію деталь-
ныхъ чертежей и смета, хотя последнія, къ сожаленію, 



едва ли будѵтъ вполнѣ закончены коммисіями къ началу 
предстоящая строительная періода. 

Что касается, въ частности, заготовки матеріаловъ, то 
болѣе или менѣе серіозныя затрудненія пришлось преодо-
леть при заподряде на кирпичъ въ Экенесѣ, где кирпич-
ный рынокъ оказался въ рукахъ одного лица, и въ Гель-
сингфорсе, гдѣ поставщики—акціонерпыя компаніи—предъ-
являли непріемлемыя контрактный условія, совершенно не 
гараптировавшія военному ведомству срочности и исправ-
ности поставокъ. Еще ббльшія затрудненія представляютъ 
заготовки лѣсноя матеріала по отсутствію въ Финляндіи 
хорошая лѣса крупныхъ размеровъ, но затрудпенія эти, 
предвидевшіяся контрольнымъ ведомствомъ, значительно 
ослаблены решеніемъ Главная Комитета по устройству 
казармъ замѣнить при постройкахъ казармъ въ Финляндіи, 
какъ это было предложено Департаментомъ Военной и 
Морской Отчетности, деревяиныя балки железными, что, 
при сокрашеніп размера заготовки леса, должно придать 
казарменнымъ здаиіямъ особую прочность. 

Въ общемъ же следуете признать, что затрудненія, 
встретившаяся на первыхъ порахъ въ Финляндіи, съ успе-
хомъ устранены были коммисіями; главнейшій строительный 
матеріалъ—кирпичъ—заподряженъ коммисіями, за исключе-
ніемъ Гельсингфорской, почти въ полномъ требующемся для 
работъ 1911 года количестве, и потому строительный періодъ 
1911 года, надо надѣяться, будетъ вполне использованъ. 

Говоря о деятельности строительныхъ коммисій въ 
истекінемъ году, пріемлю смелость отметить, что въ деятель-
ности этой, въ общемъ, какъ выяснено выше, достаточно 
удовлетворительной, нашелъ свое отраженіе и тотъ неза-
метный, но упорный трудъ, который несутъ но казармен-
ному строительству чины вверенная мне ВАШИМЪ 

ИМПЕРАТОРСКИМИ? ВЕЛИЧЕСТВОМЪ ведомства. Но 
определить или выразить въ цифрахъ сбережен іе казенныхъ 
денежныхъ средствъ, достигаемое работою чиновъ контроля 
въ данномъ случае, какъ и вообще въ случаяхъ приме-
иенія предварительная контроля, довольно затруднительно. 
Если и поддаются учету неутвержденпыя контролемъ по 
ассигновкамъ строительныхъ коммпсій суммы, то нельзя 
учесть результата техъ совѣтовъ, за которыми строитель-
ный коммисіи, проявляя заслуживающее внимаыія стремле-
ніе предотвратить ревизіонныя замечания, обращаются къ 
контролю по различная рода вопросамъ, равно какъ ре-
зультаты техъ замечаній, которыя делаются контролемъ 
въ порядке предварительнаго разсмотрѣнія плановъ загото-
вокъ, при установлены ценъ и при выработке къ торгамъ 
и соревнованіямъ частныхъ условій. 

Изъ строительныхъ огіерацій въ крепостяхъ обращаютъ Крѣпостныя 
на себя впиманіе продолжавшіяся въ 1910 году оборони- сооружены, 
тельныя работы въ Кронштадте п Владивостоке. 

Подлежащія контрольному наблюдепію работы въ Л 
крепости Кронштадте производились по сооруженію батарей 
у сел. Большая Ижора, на Красной горке и у дер. Ино въ 
Финляндіи, а также на рифе Кронштадтской косы; по воз-
веденію фортовъ А и Обручевъ; по устройству пристани _ 
и гавани у дер. Ино и дамбы отъ Кронштадтской косы къ 
Северной ÎNS 1-й батарее, съ прорытіемъ канала отъ на-
званной батареи къ форту Обручевъ, и по ремонту и 
эксплоатацін Ижорской желѣзпой дороги. 

Не касаясь военно-технической стороны дела, надле-
жптъ съ ревизіонной точки зренія отметить въ отношеніи 
означениыхъ работъ нѣкоторыя явленія, устраненіе коихъ 
представлялось бы крайне желательнымъ какъ въ интересахъ 
самаго дела, такъ и въ целяхъ сбереженія казенныхъ средствъ. 



По свѣдѣніямъ крѣпостного контроля оказывается, что 
на мѣстѣ не имѣется не только смѣтъ или нроектовъ на 
работы, но даже какихъ бы то ни было строителыіыхъ 
предположепій, и ходъ работъ все время стоить въ зави-
симости отъ размѣра дальнѣйшихъ ассигнованій, неизвѣст-
ность которыхъ затрудняетъ устаиовленіе порядка послѣ-
довательности работъ. Кредиты переводятся въ распоряже-
ніе строительства безъ строго опредѣлениаго назначенія, и 
лишь черезъ нѣсколько мѣсяцевъ, когда значительная часть 
отпущенная кредита уже израсходована, Главное Инже-
нерное Управленіе сообщаете о раснредѣленіи его по отдѣль-
нымь работамъ. Совершенно естественно, что при отсут-
ствіи планомѣрности въ веденіи работъ нѣкоторыя изъ 
нихъ выполнялись въ неблагопріятное для ихъ производ-
ства время и обходились вслѣдствіе этого значительно 
дороже. Такъ, напрпмѣръ, лѣтняя контрактная цѣна кладки 
бетона на Рифской батареѣ опредѣлялась въ 86 руб. за 
куб. саж., между тѣмъ, 1.000 куб. саж. бетона, уложен-
ныя на названной батареѣ зимой, обошлись строительству 
по 159 руб. 19 коп. за куб. саж., и по цѣнѣ этой пришлось 
переплатить противъ лѣтнихъ цѣиъ 73.190 руб., не счи-
тая расходовъ на отопленіе теплушекъ, въ которыхъ про-
изводились работы, освѣщеніе ихъ и разборку, а равно 
другихъ трудно поддающихся точному учету накдадныхъ 

V издержекъ, обусловленныхъ производствомъ работъ зимою. 
На эту сторону мною, въ конфиденціалыюмъ письмѣ, 

обращено уже вииманіе Военнаго Министра. 

Въ строительствѣ Владивостокской крѣпости отчетный 
годъ долженъ быть отмѣченъ переходомъ строительства на 
новыя основанія. Для наблюденія за успѣшностыо и своевре-
менностью производства работъ по усиленно обороны назван-
ной крѣпости и за расходованіемъ ассигнованныхъ на эти 

работы кредитовъ ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИ-
ЧЕСТВУ благоугодно было В Ы С О Ч А Й Ш Е назначить особо 
уполномоченное лицо и утвердить Временное Положепіе о 
производствѣ работъ и штата временная управленія строи-
теля Владивостокской крѣпостн. Ближайшее же направлеиіе 
дѣла и ыаблюденіе за правильностью производства работъ 
по возведенію новыхъ фортовъ, батарей и прочихъ крѣ-
постыыхъ сооруженій и зданій ввѣрено временной крѣпост-
ной распорядительной коммисіи подъ предсѣдательствомъ 
коменданта крѣпости. 

Такъ какъ параллельно съ временною распорядитель-
ною коммисіею и управленіемъ строителя крѣпости въ отчет-
номъ году продолзкали существовать хозяйственный коми-
тета бывшая временнаго управленія строителя укрѣпле-
ній и строительная коммисія при крѣпостномъ инженерномь 
управленіи, то задачею ближайшая времени долзкно, каза-
лось бы, почитаться объединеиіе всѣхъ новыхъ строитель-
ныхъ работъ инзкенернаго вѣдомства въ крѣпости путемъ 
передачи ихъ въ вѣдѣніе крѣпостной распорядительной 
коммисіи; передача эта, несомнѣнно, должна бы благотворно 
отразиться на общемъ ходѣ строительныхъ операцій. 

Что касается выполнявшихся въ отчетномъ году въ 
крѣпости работа, то работы эти носили по преимуществу 
подготовительный и организаціонный характеръ и заклю-
чались въ съемкѣ и нивеллировкѣ мѣстности подъ будущіе 
форты, въ составленіи проектовъ укрѣпленій, въ изыска-
ніяхъ для новыхъ грунтовыхъ дорогъ, для желѣзнодорож-
ной вѣтки п для 13-ти верстной подвѣсной дороги на мате-
рпкѣ. Кромѣ того строительство озабочено было пріобрѣ-
теніемъ и подвозкою строительныхъ матеріаловъ, построй-
кою сараевъ, складовъ, бараковъ для рабочихъ, а также 
временныхъ пристаней, исправленіемъ подъѣздныхъ дорогъ, 
мостовъ и т. п. Въ отношеніи зке работъ собственно по уси-



ленію обороноспособности крѣпости отчетный годъ сле-
дует* считать истекшим* безрезультатно. Необходимо однако 
считаться съ тѣмъ, что распорядительная коммисія могла 
открыть свои дѣйствія только въ ігоне, такъ как* лишь 
после пріѣзда (1 іюня) въ крепость особо уполномоченная 
лица возможно было приступить къ окончательному выбору 
мест* подъ будущія укрѣпленія и къ проектированію са-
мых* укрѣпленій, чт0 и заняло строительное время. 

О стоимости этих* работъ позволяю себе теперь лишь 
высказать, что, въ виду ихъ срочности и значительности 
заготовок*, цѣны въ крепости на рабочія руки и матеріалы, 
по донесенію мѣстнаго Контроля, все . повышаются, и 
что поэтому удовлетвореніе настоятельнѣйгаей потребности 
по укрѣпленііо Владивостока будет* вѣроятно сопря-
жено съ значительными перерасходами для казны, обу-
словленными главнымъ образомъ именно срочностью пред-
стоящих* работъ и недостаточностью русских* рабочих* 
рук*. 

Вііѣ очередная По прекращены съ 1 января 1909 года действія нре-
повѣрка претензий дѣльнаго бюджета Военнаго Министерства и обращеніи 
врѳдиторовъ воен- о с т а т к о в * по сему бюджету въ общіе рессурсы казны, 
наго ведомства, на о с т а л и с ь н е з а в е р ш е н н ы м и некоторый хозяйственный опера-
— Г ^ ціи, къ выполненйо которых* было приступлено военнымъ 

ня года. в ѣ д о м с т в о м ъ ПрИ предельном* бюджетѣ, и непогашенными 
некоторыя претензіи къ казне войсковыхъ частей и долж-
ностных* лиц* объ отпуске недополученная довольствія. 

Вслѣдствіе сего, по ходатайству Военнаго Министерства, 
ему был* ассигнован* по закону 21 іюня 1910 года пзъ 
средств* государственнаго казначейства особый кредит* въ 
сумме не свыше 15,5 милл. руб. на удовлетвореніе пре-
тензий, предъявленных* въ военному ведомству лицами и 
учреждениями за время до 1 января 1909 года, при чем* 

разделом* II этого закона на коитрольныя учреждения воз-
ложена внеочередная повѣрка правильности упомянутых* 
претензій. 

Приступив* къ выполненію этой работы, упадающей 
въ большей своей части на коитрольныя палаты военно-
окружных* центров*, коитрольныя учрежденія на первых* 
же порах* встретились съ серіозными затруднениями, 
задержавшими успешный вначале ход* работъ. Такъ, 
военно-окружныя управленія оказались не въ состоя-
ніи доставить на ревизію полные перечни кредиторов* и 
оправдывающіе претензіи кредиторов* документы. Съ дру-
гой стороны, доставлявшіеся окружными управденіями пе-
речни нередко изменялись, а въ некоторых* изъ них* 
контрольными палатами были обнаружены разныя не-
правильности, что не могло не вызвать значительной 
переписки между учрежденіями контрольная и военнаго 
вѣдомствъ. 

ïïa ряду съ этим*, встретилось существенное затрудне-
ніе и въ самом* применении закона 21 іюня 1910 года, 
заключавшееся въ томъ, что подсчеты претензій кредито-
ров*, иа удовлетвореніе коихъ испрашивался въ законодатель-
ном* порядке сверхсметный кредит* въ 15,s милл. руб., были 
произведены Военным* Министерством* въ предположеніи 
оплачивать между прочим* все претеизіи по поставкам*, сдан-
ным* въ подряд* за счетъ кредитов* предельная бюджета, 
независимо отъ времени выполиепія поставокъ, законом* же 
21 іюня 1910 года на кредит* въ 15,5 милл. руб. было разре-
шено относить лишь претензіи, «предъявленный къ военному 
ведомству лицами и учрежденіями за время до 1 января 
1909 года». Обстоятельство это вызвало разномысліе между 
органами Военнаго Министерства, составлявшими означенные 
подсчеты, и контрольными палатами, ближайшим* образомъ 
призванными къ точному выполненію закона 21 іюня 
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1910 года. А такъ какъ изъясненное разногласіе обнаружилось 
и между центральными учрежденіями военнаго и коитродьнаго 
вѣдомствъ, къ которымъ мѣстные органы обращались за руко-
водящими указаніямй, то я счелъ долгомъ, по срочности дела, 
подвергнуть создавшееся положеніе въ особомъ, подъ своимъ 
предсѣдательствомъ, совещапіи съ участіемъ Главная Ин-
тенданта изъ представителей Министерствъ Военнаго и 
Финансовъ, а ташке чиновъ Государственнаго Контроля. 

Совещаніе это, ознакомившись подробно со всеми ма-
теріалами по изданію закона 21 іюня 1910 года, пришло къ 
заключенно, что содержащееся въ законѣ выраженіе «пре-
тензии предъявленный къ военному ведомству лицами и 
учрежденіями за время до 1 января 1909 года» не можетъ ' 
подлежать какому либо распространительному толкованію, и 
на кредита въ 15,5 милл. руб. могута быть относимы лишь 
платежи по поставкамъ и работамъ, выполнемымъ до 1 ян-
варя 1909 года. 

Имея, засимъ, въ виду, что въ списки претензій, за-
явленные военнымъ ведомствомъ къ отпуску за счета 
15,5 милл. руб., по предварительнымъ подсчетамъ коитроль-
ныхъ палата, оказалось включенныхъ претензій по постав-
камъ за счета сметы Главная Интендантская Управлепія 
1908 года, выполненнымъ после 1 января 1909 года, на 
сумму свыше 4 милл. руб., названное совещаніе, во избе-
жаніе закрытая въ равной сумме кредита, указало на не-
обходимость испрошенія военнымъ ведомствомъ въ законо-
дательномъ порядке разрешенія на предоставленіе ему 
оплатить за счетъ кредита въ 15,5 милл. руб. те изъ вне-
сенныхъ въ кредиторскіе списки поставокъ,. которыя были 
заподряжены за счета смета 1908 года, но выполнены 

после 1 января 1909 года. 
Съ озпаченнымъ законопроектомъ совещаніе признало 

также целесообразнымъ связать и возникшій по Военному 

Министерству вопросъ о покрытіи перерасходовъ по интен-
дантской смете 1909 года, такъ какъ для этой цели 
представлялось возможнымъ воспользоваться выясненными 
Государственнымъ Коитролемъ остатками отъ кредита 
въ 15,5 милл. руб. За.ключеніе сего совеіцанія по на-
стоящему вопросу, а равно высказанное имъ мнѣніе 
объ отсутствіи необходимости отпуска изъ кредита въ 
15,5 милл. руб. суммъ на разсчеты по претензіямъ, по 
коимъ кредиторомъ является сама же казна, послужили 
основаніемъ для внесенія въ законодательныя учрежденія 
особая законопроекта объ измененіи закона 21 іюня 
1910 года, каковой законопроекта, по одобреніи его за-
конодательными учрежденіями, 24 апреля сего года получилъ 
В Ы С О Ч А Й Ш Е Е утвержденіе. 

Во исполиепіе закона 21 іюня 1910 года, учрежденіями 
Государственнаго Контроля въ теченіе второй половины 
отчетнаго года обревизовано претензій кредиторовъ на 
сумму свыше 14 милл. руб.; изъ этой суммы признано 
подлежащими удовлетворенно за счета кредита въ 
15,5 милл. руб. претензій на сумму около 3,4. милл. руб., 
отклонено платежей по поставкамъ, выполненнымъ после 
1 января 1909 года, на сумму до 6 милл. руб., которые 
ныне подлежатъ оплате изъ того же источника, согласно 
закону 24 апреля 191.1 года, и опротестовано претензій, 
вследствіе ихъ неправильности по существу и оплаты за счета 
другихъ источниковъ, на сумму до 2,і милл. руб., а также 
претензій казенныхъ учреждеиій, платежи по коимъ под-
лежали бы обращенію въ доходъ казны, на сумму около 
2,о милл. руб. 

Къ скорейшему окончанію поверки контрольными 
учреждеиіями перерасходовъ интендантскаго ведомства за 
1909 годъ, подлежащихъ покрытію за счетъ остатковъ 
отъ кредита въ 15,» милл. руб., мною заблаговременно 

* 



приняты по вверенному мнѣ ведомству самыя энергпчныя 
мѣры. 

Ревизія воен- Военные расходы, вызванные минувшею войною, по-
ныхъ расходовъ, веряются особымъ учрежденіемъ Государственнаго Контроля-
вызвавеыхъ рус- временною Ревизіонною Коммисіею въ С.-Петербурге, обра-
СКО-ЯПОНСКОЮВОЙ- 1QA7 ™ттлг 

зованною въ 1Уи< году. 
т ш ° За время своего существования Коммисія эта обревизо-

вала отчетность: въ 1907 году—на 100 милл. руб., въ 
1908 году—на 214 милл. руб.,въ 1909 году—на 252 милл. руб. 
и въ 1910 году—на 470 милл. руб., итого на 1.036 милл. руб. 
Кромѣ того, бывшими временными отдѣленіями Департа-
мента Военной и Морской Отчетности и Хабаровскою Реви-
зіонною Коммисіею, поверявшими эту же отчетность до 
учрежденія Ревизіонной Коммисіи въ С.-Петербургѣ, обре-
визовано расходовъ на сумму 170 милл. руб. Всего, следо-
вательно, поверено этихъ расходовъ на 1.206 милл. руб. 
Остаются еще расходы на сумму до 600 милл. руб., которые 
въ значительной части также уже обревизованы. 

Поверку этихъ 600 милл. руб. предполагается закон-
чить къ 1 января 1912 года, за исключеніемъ тѣхъ 
сравнительно уже неболыпихъ суммъ, по которымъ не бу-
дутъ доставлены къ этому времени необходимые для ревизіи 
документы и свѣдѣнія. 

Закончить къ этому же сроку и всю переписку по 
обнаруженнымъ Коммисіею неправильностямъ не предста-
вится возможнымъ главнымъ образомъ потому, что на 
ревизіонныя замечанія Коммисіи ответы поступаютъ въ 
большинстве случае въ крайне неисправно. 

Особенный въ этомъ отношеніи затрудпеиія встре-
чаются по отчетности расформированныхъ после войны 
войсковыхъ частей, управленій и заведеній, такъ какъ дела 
ихъ сданы на храненіе въ другія части и учрежденія 

(мирная времени), которыя въ большинстве случаевъ 
совершенно съ этими дѣлами незнакомы и къ тому же 
обременены своею текущею работою. 

Въ частности, нельзя не отметить переписки по во-
просу о порядке взысканія и опротестованія начетовъ, 
налагаемыхъ контролемъ на расформированныя части. 

15 марта 1908 года бывшій Военный Министръ, гене-
ралъ-отъ-инфаптеріи Редигеръ, уведомилъ меня (на мой о 
томъ запросъ), что «распоряженія о взысканіи начетовъ и 
протесты противъ таковыхъ, признанныхъ неправильными, 
обязаны делать те Главныя Управленія Военнаго Мини-
стерства, въ ведѣніе органовъ которыхъ сданы дела и доку-
менты расформированныхъ частей, управлеыій и учре-
ждены». 

Не смотря на то, что о такомъ решеніи Военнаго 
Министра поставлены были въ известность все Главный 
Управленія военнаго ведомства, нѣкоторыя изъ этихъ Упра-
вленій не находили возможнымъ выполнять его въ точности, 
ограничиваясь присылкою въ Коммисію лишь тѣхъ (часто 
весьма неполныхъ и несущественныхъ) объясненій, которыя 
даны прикосновенными къ начету лицами, безъ всякой 
повѣрки этихъ объяснены и безъ сообщенія своего по нимъ 
заключенія. 

Послѣ дополнительпыхъ по этому предмету сношены 
съ Военнымъ Министромъ, означенный вопросъ, по жела-
нно военнаго ведомства, передашь былъ въ 1910 году на 
разсмотрѣніе особаго междуведомственная, съ участіемъ 
представителей Государственнаго Контроля, совещапія, обра-
зованная къ тому времени при Главномъ Интендантскомъ 
Управленіи для обеужденія мѣръ къ более успешной ликви-
даціи незаконченныхъ делъ, вызванныхъ минувшею войною. 

Совещаніе это признало наиболѣе целесообразнымъ 
освободить Главныя Управленія Военнаго Министерства отъ 



обязанностей, связанныхъ съ разсмотрѣніемъ начетовъ Госу-
дарственного Контроля по отчетности расформированныхъ 
частей, и возложить эти обязанности на предположенную къ 
учрежден!ю временную коммисію при Военномъ Совѣтѣ 
для окончанія дѣлъ и счетовъ за время русско-японской 
войны. Такое иредположеніе одобрено и Совѣтомъ Мини-
стровъ, при чемъ, согласно съ моимъ заключеніемъ, проектъ 
положенія о названной коммисіи дополненъ особыми прави-
лами, устанавливающими взаимоотношенія между этою 
коммисіею и состоящею при Государственномъ Коытродѣ 
Временною Ревизіониою Коммисіею для повѣрки отчетности 
въ военныхъ расходахъ, вызванныхъ войною съ Японіей. 

Слѣдуеть надѣяться, что послѣ образованія ликвида-
ціонной коммисіи переписка по начетамъ на расформиро-
ванный части пойдетъ болѣе успѣшно. 

Результаты деятельности Временной Ревизіонной Ком-
мисіи по повѣркѣ военныхъ расходовъ выразились въ от-
четномъ году въ слѣдующемъ: обращено въ начетъ для 
возмѣщенія въ казну и въ другіе капиталы 1.400.754 руб.; 
изъ нихъ 1.002.279 руб. уже пополнены и 18.760 руб. 
ожидаются къ ноступленію вслѣдствіе изъявленная распо-
рядительными управленіями согласія на ихъ взысканіе; 
кромѣ того, пополнено 14.908 руб. изъ числа обращен-
ныхъ въ начетъ въ предыдущіе годы. Всего такимъ обра-
зомъ въ отчетномъ году поступило въ 'казну по наче-
тамъ Коммисіи 1.017.187 руб. 

Обнаруженный при ревизіи неправильности сводятся 
главнымъ образомъ къ многочпслеинымъ и разнообраз-
нымъ случаямъ перетребованій изъ казны разныхъ видовъ 
довольствія, объясняемымъ до нѣкоторой степени слож-
ностью военнаго хозяйства, неясностью нѣкоторыхъ законо-
лоложеній, частою смѣною во время войны завѣдываю-

щихъ хозяйствомъ и делопроизводителей и неопытностью 
миогихъ изъ нихъ, попавшихъ на ответственный долж-
ности случайно, въ силу военныхъ обстоятельствъ. 

Въ отдельныхъ случаяхъ перегребованія эти и другія 
подобный имъ упущеиія достигали довольно крупныхъ 
разыеровъ. 

Такъ, напримѣръ, 29 сибирскимъ сгрѣдковьшъ пол-
комъ не записаны были на приходъ полученные изъ 
казны продукты на сумму 41.298 руб., а 25 сибир-
скимъ стрелковымъ полкомъ излишне вытребованы изъ 
казны деньги на заведеніе постельныхъ принадлежностей 
въ сумме 24.775 руб. Обе эти суммы пополнены. 

При ревизіи отчетности Владивостокской портовой 
конторы обнаружено до 200 случаевъ неправильныхъ вы-
дачъ пособій военнаго времени и прогоновъ (двойныхъ 
отпусковъ и т. п.) на сумму до 90.000 руб., изъ коихъ 
до 10.000 руб. уже возвращены въ казну. 

Замечены были однако и такого рода неправильности, 
которыя свидетельствуютъ не о простыхъ ошибкахъ и не-
досмотрахъ, а о намѣреніи воспользоваться казенною соб-
ственностью. По всѣмъ этимъ дѣламъ производятся разслѣ-
дованія. 

В ъ отчетномъ году закончена между прочимъ по-
верка очень сложной отчетности (на сумму до 4 милл. руб.) 
по расходамъ, произведеннымъ распоряженіемъ Полевого 
Управлеиія транспортовъ Манчжурской арміи, впослѣд-
ствіи Полевого Управленія транспортовъ при Штабе 
Главнокомандующаго па иаемъ вольныхъ подводъ для пере-
возки грузовъ въ раіоне военныхъ действій. При этомъ 
обнаружеыъ былъ целый рядъ неправильностей, которыя 
сводились главнымъ образомъ къ следующему: а) къ 
найму подводъ въ тѣхъ случаяхъ, когда имелись въ на-
личности свободные казенные транспорты, б) къ уплате 



денегъ за перевозку грузовъ въ дальніе пункты, тогда 
какъ грузы, въ действительности, доставлялись въ пункты 
более близкіе, и в) къ найму подводъ по цѣнамъ, превы-
шавшимъ установленный предельный цены. Общая сумма 
переплата по этой операціи, поскольку она могла быть 
выяснена въ настоящее время безъ получепія нѣкото-
рыхъ дополнительных^ даниыхъ, определена въ сумме 
1.071.000 руб. Надъ действіями бывшаго Начальника 
трансиортовъ, отставного генералъ-маіора Ухачъ-Огоровича 
назначено производство предварительная следствія. 

Морское Министерство. 

Сѵкошюеніе В ъ заботахъ о скорейшемъ возсозданіи боевого флота, 
' ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ благо-

угодно было въ 11-й день августа 1910 года В Ы С О Ч А Й Ш Е 

поручить Членамъ Государственнаго Совѣта инженеръ-
генералу Рербергу, генералу-ота-инфантеріи Редигеру и 
тайному советнику Дмитріеву обследовать въ хозяйствен-
номъ и административномъ отношеніяхъ деятельность 
Главная Управленія Кораблестроенія и Снабшеній, казен-
ныхъ морскихъ заводовъ и портовъ. 

В ъ представленномъ ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ 
ВЕЛИЧЕСТВУ 24 января сего года всеподданнейшемъ 
докладе названныхъ Членовъ Государственнаго Совета 
изображены въ общихъ чертахъ существенные недостатки въ 
деятельности Морского Министерства, для устраненія кото-
рыхъ Рескриптомъ ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО 
ВЕЛИЧЕСТВА, иа имя бывшаго Морского Министра дан-
нымъ, предуказаны меропріятія, долженствующія предупре-
дить возможность нарушеиія въ будущемъ правильнаго 
теченія деятельности Морского Министерства. 

Ранее того, закономъ 21 іюня 1910 года разрешенъ 
отпускъ изъ казны 8,д. милл. руб. на неотложное оборудо-
ваніе Обуховскаго, Ижорскаго и Адмиралтейская заводовъ 
морского ведомства для успешная сооруженія ими новыхъ 
линейныхъ кораблей. 

Засимъ, къ концу отчетнаго 1910 года особою между-
ведомственною коммисіею определенъ размеръ задолжен-
ности Морского Министерства и его учрежденій, на устра-
неніе которой ныне испрашивается особое ассигнованіе въ^) 
сумме свыше 16,8 милл. руб. 

Изъясненными меропріятіями будутъ устранены важ-
нейшія препятствія въ хозяйственной деятельности Мор-
ского Министерства но судостроенію, и засимъ возсозданіе 
нашей морской мощи будетъ зависеть, съ одной стороны, 
отъ ассигпованія соответственныхъ кредитовъ, съ другой— 
ота распорядительности Морского Министерства. 

По государственной росписи текущая года на соору-
женіе строящихся четырехъ линейныхъ кораблей занесено 
28 милл. руб. къ условному отпуску впредь до оправданія 
сего кредита особымъ представ л еніемъ со стороны Морского 
Министерства. Означенный кредита, разделенъ законо-
дательными учрежденіями, съ согласія Морского Министер-
ства, на равныя суммы, по 7 милл. руб., занесенныхъ въ 
особо открытые по государственной росписи четыре пара-
графа, соответствующіе каждому изъ строящихся кораблей. 

Такимъ выделеніемъ ассигновапій на сооруженіе каж-
д а я корабля въ отдельный параграфъ достигается возмож-
ность более дегкаго учета и наблюденія за расходованіемъ 
отпускаемыхъ на судостроеніе средствъ исключительно на 
предмета прямого назначенія. Подтвержденіемъ целесооб-
разности такого способа ассигнованія кредитовъ на судо-
строеніе можетъ служить примеръ Германіи, у которой 



сооруженіямъ не только каждаго изъ линейных* кораблей 
и больших* крейсеров*, но даже малых* крейсеров* отво-
дятся въ государственной росписи отдѣльные параграфы. 

Кромѣ сооруженія четырех* линейных* кораблей поли-
тически! событія послѣдняго времени поставили на первую 
очередь необходимость особая уснленія Черноморская флота. 

Возбужденный о сем* вопросъ был* всесторонне раз-
работан* съ финансовой стороны особым* междуведом-
ственным* совещаніемъ, подъ председательством* б. Мор-
ского Министра, при чем* первоначальный исчисленія Мор-
ского Министерства были сокращены на 6,5 милл. руб., и 
засимъ, потребный на усиденіе Черноморская флота кре-
дит* опредѣленъ въ 150,g милл. руб., изъ коихъ бО^ милл. руб. 
предусмотрены уже планом* морской обороны на ближай-

( I шее десятилетіе и 100,7 милл. руб. потребуются дополни-
тельным* ассигноваыіемъ. 

При предстоящем* возсозданіи боевого флота въ Бал-
; тійскомъ морѣ и усиленіи Черноморская флота чрезвы-

чайно важно выяснить, насколько подготовлена къ выпол-
нение сего дела отечественная промышленность. Съ этою 
целью Морским* Министерством* были запрошены соот-
вѣтствующіе судостроительные и мехаиическіе заводы какъ 
казенные, такъ и частные. Полученныя въ ответ* на 
запросы заявленія заводов* еще не подвергнуты критиче-
ской оценке, но во всяком* случае, даже при усдовіи зна-
чительных* преувеличеній въ этих* ответах*, можно съ 
достаточною уверенностью притти къ отрадному выводу, 
что все без* исключенія предстоящіе заказы по сооруже-
нію предусмотренных* судов* могут* быть выполнены 
средствами отечественной промышленности. 

Деятельность Морского Министерства по судостроенію 
въ отчетном* году состояла прежде всего въ продолженіи 

достройки .судов* программы 1904 года, при чем* крейсер* 
«Палдада», заградители «Амуръ» и «Енисей» и подводная 
лодка «Минога» уже зачислены въ состав* действующая 
флота; на корабле «Іоаннъ Златоуст*» закончены пріем-
ныя испытанія механизмов* и артиллеріи и на кораблях* 
«Андрей Первозванный», « И М П Е Р А Т О Р * П А В Е Л * I » и 
«Св. Евстафій» произведены испытанія механизмов*. Та-
ким* образомъ можно надеяться, что летом* текущая года 
все перечисленныя суда вступят* въ дѣйствующій флот*. 
Въ текущем* же году предполагается спустить на воду зало-
женные въ 1909 году на заводах* морского ведомства 
линейные корабли: въ іюнѣ месяцѣ—«Полтава» и «Севасто-
поль» и въ октябре—«Петропавловск*» и «Гангутъ». Совер-
шенная же готовность означенных* кораблей, по разработан-
ному Морским* Министерством* плану сооруженія ихъ, 
ожидается летом* 1914 года, то-есть по истеченіи пяти лет* 
отъ начала постройки. 

Что касается других* судов*, то сооруженіе транс-
портов* для плавучей базы близится къ концу, работы же 
по постройке на Николаевском* заводе подводной лодки 
системы Налетова значительно опаздывают*, вследствіе 
чего, для выясненія дела, на завод* командирована особая 
коммисія. Къ сооруженію пяти эскадренных* миноносцев* 
и двух* подводных* лодок* до настоящая времени не при-
стуллено, хотя кредиты на это были своевременно испрошены. 

Въ отчетном* году деятельность совещанія по судо- Деятельность 
строеиію состояла главнымъ образомъ въ разсмотрѣніп совѣЩаніяпосУД°" 

r u строѳнпо. 
хозяйственных* вопросов*, касавшихся постройки четы-
рех* линейных* кораблей. Такъ, совѣщаніемъ разсмотрѣны 
заказы: опреснителей питьевой воды, электрических* эле-
ваторов* для подачи снарядов*, динамомашинъ, минных* 
аппаратов* и крупнѣйшій по сумме (свыше 8 милл. руб.) 



заказъ башенныхъ установокъ для двухъ кораблей. При раз-
смотрѣніи послѣдняго заказа выяснилось, что С.-Петербургскій 
Металлическій и Путиловскій заводы, войдя между собою 
въ соглашеніе, заявили одинаковый цѣны—по П085 тыс. руб. 

' за каждую башню, тогда какъ Обуховскій заводъ опредѣлилъ 
стоимость башни въ 1.007 тыс. руб. Считаясь однако съ 
тЬмъ, что возстановлешемъ въ 1909 году башеннаго про-
изводства на казенномъ Обуховскомъ заводѣ уже было до-
стигнуто пониженіе цѣнъ на башни для первыхъ двухъ 
'кораблей, заказанный въ 1909 году, и опасаясь заполнять 
казенный заводъ заказами, дабы не потерять регулятора 
цѣнъ въ будущемъ, совѣщаніе раздѣлило заказъ между 

ІМеталлическимъ и Путиловскимъ заводами по четыре башни 
й путемъ переговоровъ достигло пониженія цѣны на всеьгь 
8аказѣ въ 200.000 руб. Также понижены первоначально 
заявленный цѣны по предоставленнымъ заводу Лесснера 
заказамъ элеваторовъ на 51.692 руб. и минныхъ апдара-
товъ на 18.240 руб. 

При обсуждеиіи вопроса о заказѣ цѣльнотянутыхъ 
котельныхъ трубокъ для линейныхъ кораблей, со стороны 
представителей Морского Министерства въ совѣщаніи вы-
сказано было предположеніе о заказѣ трубокъ для всѣхъ 
кораблей въ ПІвеціи, что, по ихъ мнѣнію, представляло 
полную гарантію въ надлежащемъ и своевременномъ испол-

. неніи важнаго заказа. Однако представители гражданскихъ 
вѣдомствъ, придавая вопросу объ установлены въ Россіи 
производства трубокъ весьма важное значеніе, предполагали 
заказать шведскимъ заводамъ лишь часть трубокъ съ тѣмъ 
при этомъ усдовіемъ, чтобы Ижорскому заводу были от-

} крыты всѣ секреты производства цѣльнотянутыхъ котель-
ныхъ трубокъ. 

Послѣдовавшимъ, засимъ, рѣшеніемъ Совѣта Мини-
стровъ заказъ трубокъ для первыхъ двухъ кораблей пере-

данъ шведскому обществу «Стандарте Грюнъ и К°»,изго-
товленіе же трубокъ для остальыыхъ двухъ кораблей пред-
положено средствами Ижорскаго завода послѣ установленія 
на немъ, при содѣйствіи названнаго шведскаго общества, 
соотвѣтствспнаго производства. 

Соглашенію Морского Министерства съ упомянутымъ 
шведскимъ обществомъ со стороны совѣщанія по судострое-
нію удѣлено было особое вниманіе въ видахъ достиженія 
дѣйствительныхъ гарантій въ передачѣ Ижорскому заводу 
всѣхъ навыковъ въ трубномъ дѣлѣ. Однако иностранный 
контрагенте, заявивъ повышенную цѣну 11 руб. 87 коп. 
за пудъ трубокъ, согласился лишь показать инженерамъ 
и мастерамъ Ижорскаго завода всѣ процессы производства 
трубокъ на своемъ заводѣ въ Швеціи и командировать 
своего инженера на Ижорскій заводъ для надлежащихъ 
указаній, но отказался представить надлежащія гарантіи въ 
томъ, что трубное дѣло на Ижорскомъ заводѣ будете 
поставлено такъ же, какъ на заводѣ контрагента въ Швеціи. 

Хотя при такихъ условіяхъ соглашеніе вызывало осно-
вательныя сомиѣнія, однако, въ виду удостовѣренія пред-
ставителей Морского Министерства, что изъ достигнутая 
соглашенія Ижорскій заводъ извлечете существенную пользу,/ 
соглашеніе было заключено. 

Въ концѣ отчетнаго года совѣщаніе по судостроенію 
приступило къ разсмотрѣнію представленной ему смѣты 
Балтійскаго завода на постройку подводныхъ лодокъ. 

Независимо отъ расходовъ на кораблестроеніе, въ вѣ-
дѣніе совѣщанія, по постановленію Совѣта Министровъ, 
передана финансово-хозяйетвепиая часть производящагося 
неотложнаго оборудованія заводовъ морского вѣдомства за 
счете отпущенныхъ для того особыхъ кредитовъ. Для рас-
ходовали сихъ кредитовъ Государственнымъ Контролемъ. 
по соглашенію съ Морскимъ Министерствомъ, выработаны 



особыя правила, утвержденный, затѣмъ, совѣщаиіемъ по 
судостроенію, согласно которымъ переданные правленіямъ 
заводовъ кредиты расходуются исключительно по прямому 
иазначенію, всѣ же отступленія отъ назначеппыхъ на каж-
дую работу суммъ, въ зависимости отъ удорожанія работъ 
или техническая ихъ усовершенствованія, производятся 
по предварительномъ обсужденіи ихъ совѣщаніемъ. 

Особое судо- В ъ 1906 году особымъ совѣіцаніемъ подъ предсѣда-
строепіе. тельствомъ генералъ-адъютанта Дикова были проектиро-

ваны мѣропріятія по организаціи обороны верхняя и сред-
ня го теченія рѣки Амура, для осуществленія которыхъ, по 
В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденному постаиовленію бывшая Со-
вета Государственной Обороны, на Морское Министерство 
возложено усовершенствованіе заказанныхъ во время войны 

I Сормовскому заводу рѣчныхъ лодокъ и сооруженіе брони-
I рованныхъ канонерскихъ лодокъ для средняя теченія Амура, 

а равно вооруженіе тѣхъ и другихъ лодокъ артиллеріею и 
комплектованіе личнымъ составомъ, съ предо став леніемъ 
названному Министерству потребныхъ на сіе средствъ. 

Засимъ, 4 декабря 1906 года последовало В Ы С О Ч А Й Ш Е Е 

ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА повеленіе 
объ учрежденіи Особаго Комитета, въ междуведомствен-
номъ составе членовъ, для объединенія всехъ распоряже-
ній по организаціи Амурской флотиліи и заведыванію тех-
ническою и хозяйственною частями этого предпріятія, съ пра-
вомъ распоряженія ассигнуемыми на это дело средствами. 

Съ 1906 года и до настоящаго времени, по постано-
вленіямъ Совета Министровъ, на сооруженіе Амурской 
речной флотиліи, признававшееся въ то время меропрія-
тіемъ, не терпящимъ ни малейшая отлагательства и дод-
л е ж а щ и м ъ безусловной тайне, было отпущено, въ порядкѣ 
стГТГ-Сбюджетыыхъ правилъ 1906 года, 16.700.000 руб. 

въ счетъ общей исчисленной на этотъ предмета суммы 
въ HL милл. руб. 

На отпущенный средства усовершенствованы лодки 
постройки Сормовская завода, заказаны и приняты 8 бро-
нированныхъ лодокъ отъ Балтійскаго завода и 10 посыль- і 
ныхъ судовъ отъ Путиловскаго завода, пріобретены необ-
ходимые для обслуживанія флотиліи пароходы, баржи, пла-
вучіи докъ и начато сооруженіе казармъ для нижнихъ чи-
новъ и домовъ для офицеровъ флотиліи, а также устрой-
ство въ 10-ти верстахъ отъ Хабаровска речного порта. 
Работы последняя рода, то-есть постройка казармъ, домовъ, 
дамбы, шоссе и другихъ портовыхъ сооруженій выполня-
ются за счета средствъ Ссобаго Комитета, распоряженіемъ 
Главная Комитета по устройству казармъ, съ примене-
ніемъ къ этимъ операціямъ предварительной и фактической 
поверки въ лице местной Контрольной Палаты. 

Последущая поверка расходовъ по организаціи Амур-
ской флотиліи возложена на Департамента Военной и Мор-
ской Отчетности, при чемъ, въ виду особой важности рас-
ходовъ на организацію Амурской флотиліи, подлежащихъ 
по минованіи тайны оправданію передъ законодательными 
учрежденіями, приняты меры къ производству ревизіи 
непосредственно за с.овершеніемъ расходовъ: въ настоящее 
время поверены уже все расходы, произведенные по 
1911 годъ. 

Для полная оборудованія Амурской флотиліи и по-
стоянныхъ для нея базъ около Хабаровска и въ Благове-
щенске потребуется, согласно исчисленіямъ Комитета по орга-
низаціи прибрежной обороны, сверхъ первоначально опре-
деленныхъ на эту потребность 18 милл. руб., дополнитель-
ный кредита около^милл. руб. Между темъ, въ заседа-
л и Совѣта Министровъ 1 іюня 1910 года, при обсужде-
ніи ходатайства Морского Министерства объ отпуске на 



организацію Амурской флотиліи 1.500.000 руб., ни Воен-
ный, ни Морской Министры не выразили готовности при-
нять въ завѣдываніе означенную флотилію по ея оконча-
тельномъ сформировании. В ъ виду такого отношенія къ 
означенной флотиліи со стороны вѣдомствъ, завѣдываю-
щихъ дѣломъ государственной обороны, мною въ октябрѣ 
прошлая года былъ возбужденъ вопросъ о необходимости, 
ранѣе иснрошенія дополнительная кредита на флотилію, 

Чр, • выяснить значеніе этой флотиліи, какъ боевой силы. Для 
обсужденія сего вопроса и для опредѣленія средетвъ, не-
обходимыхъ для развитая этого дѣла, ныиѣ, согласно по-
становленію Совета Мипистровъ, учреждается особая между-
ведомственная коммисія. 

Одолгосрочномъ Въ 1896 году Морскимъ Министерствомъ былъ заклю-
соглашѳніи Мор- ч е н ъ договоръ съ финляндскимъ обществомъ «В. Крейтонъ 
ского Миннстер- и цо в ъ Дбо» н а предоставленіе сему обществу въ без-
ства съ обще- в о з м е з д н о е д 0 1931 ГОда пользованіе части бывшей Охтен-
ствомъ ((В. Крей- с к о й в е р ф и в ъ С.-Петербурге, съ находившимися въ ней 
S0i!l> 1 казенными элингами и зданіями, въ цѣляхъ устройства на 

означенномъ участке средствами общества завода для по-
стройки и ремонта минныхъ крейсеровъ, канонерскихъ 
лодокъ, миноносцевъ и другихъ судовъ до 2.000 тоннъ 
водоизмещенія и судовыхъ механизмовъ до 7.000 инди-
каторныхъ силъ. 

По условіямъ договора, общество обязывалось немед-
ленно приступить, подъ иадзоромъ со стороны морского 
ведомства, къ устройству на свой счетъ необходимыхъ для 
указанной цели мастерскихъ и другихъ сооруженій, при 
чемъ построенный вновь зданія и сооруженія должны быть 
возведены изъ камня и снабжены всеми необходимыми 
механизмами и станками новѣйшихъ усовершенствован-
ныхъ системъ. Засимъ, общество обязывалось: 1) содер-

жать въ полной исправности все зданія, механизмы и котлы, 
ремонтируя ихъ, когда потребуется, безотлагательно, и 
2) по истеченіи четырехъ летъ отъ начала действія за-
вода—иметь на немъ русскихъ мастеровыхъ не менее 80%. 

По окончаніи срока аренды, при несогласіи Морского 
Министерства на предоставленіе верфи въ пользованіе на 
дальнейшее время, общество обязалось передать верфь со 
всемъ недвижимымъ и движимымъ имуществомъ безплат-
но въ казну; въ вознагражденіе лее за произведенный на 
устройство завода затраты Шрское Міши^ 
стороны, гарантировало предоставденіе обществу ежеяд-
ныхтГ к ^ н ш х ^ ^ к а з о в ъ на сумму отъ _300_до_ 400_ты-
сячъ^ублей, безъ какихъ-дибо^ ограниченій на случай 
заявдешя контрагептомъ^более высокихъ ію^р^авненііо^съ] 
другими заяодами цѣнъ на заказы. 

Въ 1900 году Главнымъ Управленіемъ Кораблестрое-
нія и Снабженій было обращено вниманіе на то, что об-
щество «В. Крейтонъ и К0», арендующее Охтенскую верфь, 
не тодыю^ё~йсп6днило усдовій договора, заключеннаго съ 
морскимъ ведомствомъ относительно содержанія верфи 
въ исправномъ состояніи, но, напротивъ, привело мест-
ность въ совершенно негодное состояніе, въ виду чего ко-
мандиру С.-Петербургская порта было сообщено объ обра-
зовавши подъ председательствомъ начальника отдела со-
оружены особой коммисіи для осмотра Охтенской верфи. 
Но въ делахъ портовой конторы не содержится указаній, 
была ли образована эта коммисія и къ какому заключенію 
она пришла, а также не усматривается, чтобы въ после-
дующее после 1900 года время было установлено дей-
ствительное наблюдеиіе за точнымъ исполненіемъ обще-
ствомъ «В. Крейтонъ и К0» заключеннаго съ нимъ дого-
вора. Подтвержденіемъ с е я служить то, что въ перечнѣ 
заводскихъ сооруженій по страховому полису 1909 года на 
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заводѣ названнаго общества въ G.-Петербургѣ не имѣется 
[предусмотренных* договором* сооруженій, напримѣръ, мор-
Ітонова элинга, къ постройкѣ котораго общество обязано 
і было приступить, согласно статьѣ 3-й договора, еще въ 
! 1896 году. 

Вышеизложенное указывает* на то, что со стороны 
Морского Министерства не было установлено и нынѣ не 
производится надлежащаго паблюденія за исполненіемъ об-
ществом* «В. Крейтонъ и К0» заключенная съ ним* 
19 іюля 1896 я д а договора, и что названный контрагент* 
казны, пользуясь оказанным* ему довѣріемъ, не исполнил* 
некоторых* принятых* на себя обязательств*, имеющих* 
существенное значеніе. 

у Съ другой стороны, имѣющіяся въ Государственном* 
Контроле ревизіонныя данныя свидетельствуют*, что об-
щество «В. Крейтонъ и К0», получая на правах* отече-
ственная предпріятія значительные заказы отъ морского 
ведомства на сооружепіе и ремонт* судов*, исполняет* 
ихъ частью на своем* заводе въ Финляндіи, въ явный 
обход* В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденная ВАШИМЪ ИМПЕРА-
ТОРСКИМЪ ВЕЛИЧЕСТВОМЪ 18 февраля 1907 года 
постановленія Совета Министров*, согласно которому фин-
ляндскіе заводы въ отношеніи казенных* заказов* прирав-
нены къ заграничным* и не допускаются къ конкуриро-
ванію съ русскими заводами, предоставляемые же отече-
ственным* заводам* правительственные заказы должны 
быть исполняемы полностью на русских* заводах* и изъ 

| матеріаловъ русская происхожденія. 
На сделанное мною по сему предмету, сношеніе съ 

Морским* Министромъ, послѣдній увѣдомилъ меня, что 
имъ поручено Главному Инспектору минная дела контръ-
адмиралу Цывинскому разсмотрѣть всѣ обстоятельства дела 
по договору 1896 года съ обществом* «В. Крейтонъ и К0». 

Весною 1910 года Кронштадтским* портом* закон- Перестройка су-
чены начатыя осенью 1908 года работы по перестройке довъ Флота, 
бывшая учебнаго судна « Минин* » въ минный загради-
тель. 'Полная стоимость этих* работ* определилась въ 
сумме около 330. тыс. руб. После перестройки новый за-
градитель, зачисленный въ состав* флота подъ наимено-
ваніемъ «Ладога», въ начале іюня прошлая года вышел* 
въ первое практическое плаваніе, но уже въ следующем* 
мѣсяцѣ возвратился въ Кронштадт* и представил* дефект-
ный ведомости съ требованіемъ столь обширная ремонта, 
что для выясненія сего необычная явленія, приказом* 
Главнаго Командира отъ 14 іюля 1910 года, была назна- j 
чеиа особая коммисія. После осмотра иоврежденій загра-
дителя, коммисія пришла къ заключенію, что дефекты по 
корпусу должны быть устранены обязательно въ теченіе 
зимы, съ затратою на это до ^50. тыс. руб. Что же ка-
сается механизмов* и котловъ, то коммисія признала не-
обходимым*: 1) замѣнить все десять котловъ Бельвиля 
новыми въ виду того, что на ремонт* старых* котловъ 
пришлось бы расходовать крупныя суммы без* уверен-
ности въ исправном* ихъ дѣйствіи, и 2) капитально ре-
монтировать главную машину. Оценив* поимснованныя 
работы въ сумме около 300 тыс. руб., коммисія высказала, 
что «дорого стоящая переделка старых* судов* въ загра-
дители вызывает* ежегодно болыпіе расходы на поддержку 
уже достаточно послуживших* частей корпуса и особенно 
механизма судна, не давая при этомъ полной гарантіи въ 

безопасности плаванія ». 
На необходимый ремонт* заградителя «Ладога» въ 

1910 году затрачено свыше 50 тыс. руб., что вмѣстѣ съ 
расходами на его переустройство составит* сумму 
380 тыс. руб. Но для обезпеченія службы названная судна\ 
въ теченіе нескольких* лѣтъ потребуется затратить еще J 
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(около 300 тыс. руб., при чемъ и послѣ сего въ составѣ 
флота будете числиться судно, старое корпусомъ и машиною 
и не отвѣчающее современнымъ техническимъ требова-
ніямъ. Между тѣмъ, Морское Министерство вновь произ-
водите перестройку двухъ старыхъ судовъ «Генералъ-Адми-
ралъ» и «Герцогь Эдинбургскій», переименовавъ ихъ въ 
«Нарову» и «Онегу». 

Признавая, съ своей стороны, переустройство устарѣв-
шихъ судовъ съ цѣдыо обезпеченія флота нужными за-
градителями и транспортами нецѣлесообразиымъ и убыточ-
нымъ для казны, я счелъ долгомъ обратить на это вни-
маиіе Морского Министра. 

Новый способъ Во всеподданнѣйшихъ отчетахъ за 1907 и 1908 г.г. 
довольствія мор-мною высказано было удостоившееся Собственноручной 
скпхъ командъ въ 0Тмѣтки ВАШЕГО ИМПЕГАТОГСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА 
плававіи. мнѣніе о желательности пересмотра существующихъ за-

коноположеній о довольствіи морскихъ командъ въ плаваніи, 
въ видахъ перехода отъ принятая теперь способа доволь-
ствія нижнихъ чиновъ натурою къ производству на этотъ 
предмете денежныхъ выдачъ, съ предоставленіемъ имъ 
довольствоваться по примѣру военно-сухопутная вѣдомства 
на артелыіыхъ началахъ, подъ наблюденіемъ командира 
судна и судового врача. 

Въ 1910 году Морскимъ Министерствомъ выработано 
и введено въ видѣ опыта на 1911 годъ для судовъ Бал-
тійскаго флота новое положеніе о доводьствіи нижнихъ 
чиновъ морскою провизіею, сущность которая состоите въ 
томъ, что деиежныя выдачи, не превышающія смѣтной 
стоимости морской провизіонной порціи, производятся судо-
вому начальству, на которое и возлагается обязанность до-
вольствовать ввѣренныхъ ему нижнихъ чиновъ. Хотя по-
ложеніе это не вполнѣ соотвѣтствуета принятому въ военно-

сухопутномъ вѣдомствѣ способу довольствія на артельныхъ 
началахъ подъ наблюденіемъ непосредственная началь-
ства и врача, тѣмъ не менѣе, въ виду опытная значенія 
этой мѣры, я не встрѣтилъ препятствій къ ея осуществле-
нію. Одновременно съ симъ выработаны соотвѣтствую-
щія новыя формы отчетности по довольствію нижнихъ 
чиновъ въ плаваніи. 

Въ отчетномъ году предрѣшено устройство во Влади- заг0товлѳніе 
востокѣ фабрики для изготовленія брикетовъ изъ угля ТВердаго ыине-
Сучанской копи. Произведенные опыты показали, что бри- ральнаго топлива; 
кеты, приготовленные изъ сучанскаго угля, не уступаютъ 
въ качествѣ лучшимъ брикетамъ, употребляемымъ въ 
англійскомъ флотѣ, при чемъ, по произведепнымъ подсче-
там^ заготовлеиіе ихъ не будете дороже пріобрѣтепія кар-
дифскаго угля. Необходимый на постройку брикетной фа-
брики со всѣми дополнительными оборудованіями кредите 
опредѣлеиъ въ суммѣ .̂ 227, тыс. руб., изъ которыхъ 

7J ТЫС. руб. уже занесено въ смѣту Горная Департа-
мента на текущій годъ. Съ устройствомъ брикетной фа-
брики неприкосновенный запасъ топлива для судовъ во 
Владивосток1!» будете образоваиъ изъ минеральная топлива 
отечественнаго производства вмѣсто заготовленія апглій-
скаго кардифскаго угля. 

Для потребностей Валтійскаго флота и обслуживаю^ 
щихъ его береговыхъ учреждены въ отчетномъ году заго-
товлялись главнымъ обраеомъ англійскіе угли. _ j 

Изъ русскаго топлива заготовлены были брикеты и 
донецкій литейный коксъ; при этомъ цѣны на брикеты 
для Кронштадтская порта въ 1910 году въ сравнены съ 
цѣнами 1909 года былц_ понижены, а именно, въ 1910 году 
брикеты заказаны по дѣнамъ: 20 коп. за пудъ перваго 
сорта, 18 коп.—второго сорта и 16 коп.—третьяго, вмѣсто 



п 21 коп., обусдовленпыхъ контрактомъ 1909 года. 
Кромѣ того морскимъ вѣдомствомъ въ отчетномъ году были 
допущены къ пріему всѣ три сорта брикетовъ, тогда какъ 
ранѣе пріемъ третьяго сорта ие допускался. Поставку до-
нецкпхъ брикетовъ Жидовская общества въ Кронштадт-
скій портъ можно привнать выполненною въ общемъ удо-
влетворительно: изъ всего доставленнаго въ портовые склады 
количества—около 1.160.000 пуд.—вторымъ сортомъ принято 
лишь 266 тыс. пуд. брикетовъ. 

Менѣе удовлетворительною должна быть признана по-
ставка Екатерининскимъ горнопромышленньшъ обществомъ 
заказанныхъ"ему для порта И М П Е Р А Т О Р А А Л Е К С А Н Д Р А III 

\ 62ö тыс. пуд. брикетовъ по цѣнѣч213/4 коп. за пудъ. Во 
всѣхъ первыхъ партіяхъ этой поставки мѣстною пріемною 

f коммисіею обнаружены были разные недостатки, главнымъ 
! образомъ излишекъ летучихъ веществъ. Цр^ходатайству 

контрагента, Морскимъ Техническимъ Комитетомъ были 
измѣнены техиическія условія, послѣ чего брикеты были 
приняты. 

Въ отношеніи расходованія брикетовъ Государствен-
нымъ Контролемъ обращено вниманіе Морского Министер-
ства на то, что это сравнительно дорогое топливо въ портѣ 
И М П Е Р А Т О Р А А Л Е К С А Н Д Р А III расходуется для потребно-
стей береговыхъ учрежденіи, а въ Кронштадтѣ отпускается 
на суда, состоящія въ резервѣ или па паровомъ отоплеиіи, 
что едва ли можетъ быть признано хозяйственнымъ. 

Поставка топлива (кур.ныхъ углей) для Черноморская 
флота въ 1910 году была предоставлена Новороссійскому 
обществу, которое въ общемъ удовлетворительно выполнило 
принятый обязательства. Мѣстнымъ органомъ Государствен-
н а я Контроля былъ возбужденъ вопросъ лишь о пріемѣ 
небольшой партіи кокса въ 24.560 пуд. съ излишнею вла-
гою. Въ конечномъ результатѣ означенная партія была 

принята, въ виду крайней необходимости въ коксѣ для 
порта, но Главнымъ Командиромъ приказано было «донести 
Товарищу Морского Министра о тѣхъ затрудненіяхъ, въ 
которыя часто ставятся техники и портовая контора, полу-
чая хотя и точныя, но совершенно невыполнимыя на 
практикѣ условія пріема матеріаловъ. Это все вызываетъ 
длительную переписку, нродолясительныя пререканія съ 
представителемъ Государственная Контроля, юридически 
совершенно правильно требующимъ точная выполненія 
контрактиыхъ условій». Приведенное мнѣніе вице-адмирала 
Бострема лишній разъ нодтверждаетъ неоднократно выска-
зывавшуюся Государствепнымъ Контролемъ мысль о необхо-
димости безотлагательнаго пересмотра установленныхъ по 
морскому вѣдомству техническихъ условій на пріемъ мато-
ріаловъ, съ цѣлью исключенія изъ этихъ условій излишне 
строгихъ требованій. въ действительности невыполни-
мыхъ. 

Въ отношеніи минеральная топлива Донецкая бас-
сейна пересмотръ техническихъ условій, благодаря .глав-
нымъ образомъ настояніямт» углепромышденнивовъ, про-
изводился нерѣдко. Однако морское вѣдомство во многомъ 
не считаетъ возможнымъ отказаться отъ слиінкомъ стро-
гихъ л потому невыподнимыхъ условій, хотя въ дѣйстви-
тельности припимаетъ топливо съ отстуиленіемъ отъ тре-
бованій. Въ подтвержденіе сего, кромѣ вышеизложенная 
случая пріема для Севастопольская порта кокса съ излиш-
нимъ процентомъ влаги, можно указать на поставку въ 
Николаевскій портъ въ концѣ 1910 года антрацита, при-І 
знаинаго несоотвѣтетвующимъ контрактнымъ требованіямъ.' 
Извѣщенное о семъ, Севастопольское портовое управденіе 
назначило для изслѣдованія вопроса особую коммисію, ко-
торая актомъ отъ 20 декабря 1910 года признала, «что 
угля безъ прослоекъ не бываетъ, а потому требовапіе 



ст. 2 контракта представляет* явную и невыполнимую не-
сообразность». 

>; Не подлежит*, казалось бы, никакому сомнѣнію, что 
включеніе въ контракты явно несообразных* требованій 

j не должно быть допускаемо, ибо это подрывает* зна-
ченіе контрактных* обязательств* и устраняет* крупный 

j и добросовѣстныя фирмы отъ принятія подрядов* для мор-
ского вѣдомства. 

Военные порты. Не утруждая ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИ-
ЧЕСТВА повторепіемъ общей характеристики состоянія 
морских* портов*, подробно изображеинаго во всеподдан-
нейшем* докладе Членами Государственнаго Оовѣта, про-
изводившими обследованіе деятельности учреждепій Мор-
ского Министерства, считаю долгом* коснуться лишь не-
которых* особенностей хозяйственной деятельности порто-
вых* управленій. 

На ряду съ крайне строгими техническими требова-
ніями и кондиціями на поставки матеріаловъ для морского 
ведомства, въ деятельности управленій всех* портов* за 
последнее время чрезвычайно широко применяется пріемъ 
вещей и матеріаловъ, не вполнѣ отвечающих* контракт-
ным* требованіямъ, съ незначительными скидками съ обу-
словленных* цѣнъ. Поступая такъ, портовое начальство 
руководствуется В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденным* 8 февраля 

'Л 1909 года временным* положеніемъ о пріемныхъ комми-
сіяхъ въ портах*, согласно которому названным* комми-

V сіямъ предоставляется, въ случаях* недоразумѣній или 
несогласій свидетельствуемых* ими предметов* и мате-
ріаловъ съ установленными для них* образцами или опи-
саніями, принимать ихъ, если они, по удостоверенію порто-
вых* техников* или химика, окажутся вполнѣ отвечающими 

А своему назначенію. При этомъ оценка таких* предметов* и 

I f V •• • • ' j - ï l 
матеріаловъ определяется йо взаимном^ соглашенію постав-
щика, пріемной коммисіи, .техника^'представителя факти-
ческаго контроля, окончательное "же решеніе всѣхъ отноея-
щихся до сего вопросов* зависит* отъ портоваго начальства. 

Между тем*, по свидетельству мѣстпыхъ органов* 
Государственнаго Контроля, изложенное правило вызывает* 
на делѣ много затрудненій и недоразуменій. Прежде всего 
пріемомъ матеріаловъ и изделій некондиціоннаго качества 
нарушается обязательная сила контрактов*, чего по существу 
не слѣдовало бы допускать. Засимъ, установленіе требуемой 
приведенным* правилом* скидки въ большинстве случаев* 
представляется чрезвычайно затруднительным* и потому 
производится зачастую совершенно произвольно. Необхо-
димо согласовать временное положеніе о пріемныхъ комми-
сіяхъ съ основным* предписаніемъ Положепія о казенных* 
подрядах* и поставках* (ст. 183), не разрешающим* 
принимать матеріалы и вещи, не сходные съ образцами и 
условіями. Однако, при существующих* способах* веденія 
хозяйственных* дел* въ морских* портах* и при дѣйствіи 
излишне строгих* описапій и технических* требованій на 
поставки для морского ведомства, простая отмѣна выше-
изложеннаго льготнаго правила могла бы повести къ отсут-
ствію въ нужное время предметов*, необходимых* для 
правильнаго теченія портовой деятельности. Поэтому упо-
рядоченіе заготовительной деятельности портовых* упра-
вленій предполагает* совокупность мѣропріятій, изъ кото-
рых* въ первую очередь должны быть поставлены устра-
неніе недостатков* въ хозяйственной деятельности, отмѣг 
ченныхъ производившими обследованіе портов* Членами 
Государственнаго Совета, и пересмотр* технических* усло-
вій и кондицій, на необходимость чего Государственным* 
Контролем* давно уже и неоднократно обращалось вннманіе 
Морского Министерства. 



Засимъ, для устроенія хозяйственной дѣятельности 
портовыхъ управленій представлялось бы необходимы мъ 
ограничить слишкомъ широкое примѣненіе заготовленія 
матеріаловъ наличными покупками или по ограниченной 
конкуренціи вмѣсто торговъ. Къ ограниченно наличпыхъ 
покупокъ въ Севастопольскомъ портѣ уже приняты мѣры 
приказомъ капитана иадъ портомъ, который, соглашаясь съ 
доводами мѣстнаго Контроля, призналъ такой способъ прі-
обрѣтенія убыточны мъ для казны и потому допустимымъ 
лишь въ крайнихъ случаяхъ. Остается выразить поже-
ланіе, чтобы подобный взглядъ упрочился и въ другихъ 
портахъ, гдѣ, какъ, напримѣръ, въ портѣ И М П Е Р А Т О Г А 

А Л Е К С А Н Д Р А I I I , наличными покупками пріобрѣтается до-
вольно значительное количество матеріаловъ. 

Что касается примѣненія ограниченной конкуренціи, 
Л то-есть приглашенія къ соревнованію на поставки лишь 

извѣстныхъ фабрикантовъ и заводчиковъ, то этотъ способъ 
неизбѣженъ лишь при заказахъ издѣлій спеціадьныхъ, 
какъ башенныя установки, орудія, элеваторное оборудованіе 
боевыхъ судовъ и тому подобное. Между тѣмъ, портовыя 

^ управленія нерѣдко обращаются къ означенному способу и 
, въ тѣхъ случаяхъ, когда представлялось бы вполнѣ цѣле-
і сообразнымъ назначить торги. Такъ, напримѣръ, работы 
іпо исправленію 5ЛЮ0 пороховыхъ ящиковъ были сданы 
Конторою С.-Петербургскаго порта по ограниченной конку-
ренціи обществу Сѣвернаго завода по 3_руб_. 65 коп. съ 
ящика, тогда какъ на эти работы, сводившіяся къ обыкно-
венной полудѣ, возможно было бы назначить торги. 

Въ приведенномъ примѣрѣ заслуживаете вниманія 
также и то обстоятельство, что исправленіе ящиковъ сдано 
вышеозначенному обществу по 3 руб. 65 коп. съ экзем-
пляра, тогда какъ въ то же время подрядчикъ Половинкинъ 
предлагалъ исправить ящики по З^руб. со штуки, но ему 

было отказано въ нарядѣ изъ оиасенія портоваго управле-
нія, что онъ не исполнитъ этой работы. Между тѣмъ на-
званный подрядчикъ былъ приглашенъкъ конкуренции самою 
портового конторою, и ему же въ 1910 году тою же кон-
торою сданы съ торговъ несравненно болѣе отвѣтствепныя 
работы по передѣлкѣ палубы на И М П Е Р А Т О Р С К О Й яхтѣ «Ца-
ревна», а также ремонте столярства на сторожевыхъ судахъ 
«Развѣдчпкъ» и «Дозорный». Поэтому отказъ означенному 
предпринимателю въ сдачѣ ему исправлешя ящиковъ—ра-
боты совершенно несложной, за болѣе дешевую цѣну—не. 
можетъ считаться оправданнымъ приведеннымъ объясне-
нісмъ портоваго управленіп. 

Ыа ряду съ этимъ, не могу умолчать также о допускае-
мой управленіемъ Кронштадтскаго порта небрежности въ 1  

производствѣ заготовленій. Такъ, фирмѣ « Эдектромехапика» 
былъ данъ заказъ на 200 метровъ амилоцетатной проволоки | 
по 4 руб. 20 коп. за метръ, тогда какъ такая же проволока 
моглаТбыть пріобрѣтена у фирмы «Сименсъ. иГальске» по 27 коп. .. 
за метръ. На запросъ Контроля главный минеръ порта со- , 
общилъ, что въ нарядъ вѣроятио вкралась ошибка, при ; 

чемъ цѣну 4 руб. 20 коп. надо считать не за одииъ, а за 
сто метровъ. Однако и это предположеніе не оправдалось, 
такъ какъ фирма «Электромеханика» согласилась понизить 
цѣну до 23 коп. за метръ. 

При пріемѣ доставлеинаго въ Кронпітадтскій порте,; 
фирмою Кольбе никкелырованяаго бра контролемъ было ; 
обращено вниманіе на чрезмѣрно высокую цѣну его—) 
75 руб. Сношеніемъ съ капитаиомъ надъ портомъ было,' 
установлено, что цѣна поставлена ошибочно, и стой- к 
мость бра опредѣлена въ 25 руб. • 

Той же фирмѣ въ іюнѣ 1910 года данъ нарядъ на 
поставку стальной проволоки діаметромъ въ 4 миллиметра 
по 58 руб. за пудъ и въ 1Ѵ2 миллиметра по 184 руб. за 



пудъ. На запросъ о сѳмъ мѣстнаго Контроля портовая кон-
тора сообщила, что въ нарядъ вкралась ошибка: проволоку 
въ 4 миллиметра надо считать по 3 руб. 60 коп. за пудъ 
и въ 17а миллиметра—по 4 руб. 60 коп. 

Наконецъ, фирмѣ «Вольта» былъ данъ особый нарядъ 
на установку трансформаторовь, тогда какъ производство 
этой работы обусловливалось ранѣе заключеннымъ съ тою 
же фирмою контрактомъ. 

Въ отношеніи казенная имущества обязанности пор-
товыхъ управленій, по общему порядку, должны состоять 
въ надлежащемь его храненіи и хозяйствеиномъ расходо-
ваны. Однако обязанности эти не во всѣхъ портахъ над-
лежаще выполняются. При повѣркѣ имущества централь-
наго склада строительной части порта И М П В Р А Т О Р А А Л Е -

К С А Н Д Р А Ш мѣстнымъ контролемъ обращено вниманіе на 
храненіе цѣннаго имущества на открытомъ воздухѣ, чтб 
привело къ значительной порчѣ имущества, въ особенности 
частей разныхъ машинъ и механическихъ приспособлены. 

Во Владивостоке военно-морскимъ следователемь про-
изводится особое дело о пропажѣ и порче разная рода 
механизмовъ и принадлежностей, прибывшихъ въ счетъ 
заказовъ полковника Ильина, такъ какъ при освидетель-
ствованы было обнаружено, что ценные станки и меха-
низмы вслѣдствіе небрежнаго храненія оказались въ крайне 
запущенномъ виде. 

В ъ Севастопольскомъ порте въ конце 1910 года осо-
бою коммисіею, при участіи местная Контроля, имущество 
боиоваго загражденія было призиано иепригоднымъ для 
постановки на место, такъ какъ сосновыя звенья изъедены 
червемъ, сети покрыты ржавчиной и частью изорваны, 
лееры изъ стального троса изорваны и т. п. 

По имеющимся въ местномъ Контроле свѣденіямь, въ 
болыиомъ безпорядке и безъ особая учета хранится также 

сетевое загразкденіе судовъ флота, въ виду чего къ порто-
вому управленію въ половине декабря минувшаго года была 
обращена просьба о назначеніи для поверки означенная 
загражденія особой коммисіи, которая и была образована 
въ половине марта текущая года приказомъ Главнаго 
Командира. 

При производимыхъ местными органами Государствен- 1 

наго Контроля поверкахъ казеннаго имущества въ порто-
выхъ хранилищахъ постоянно обнаруживаются излишки 
имущества противъ приходо-расходныхъ книгъ, что сви-
детельству етъ о небрежномъ ведены отчетности и о непра-
вильномъ отпуске его на суда флота, въ мастерскія и дру-
гія учрежденія. Въ подтвержденіе сего достаточно указать 
на то, что въ Севастопольскомъ складе заряженныхъ и не-
заряженныхъ минъ, то-есть въ имуществе, требующемъ по 
своей важности особой аккуратности, поверкою обнаруженъ ^ 
излишекъ на 193 тыс. руб. 

Такъ какъ незаписанное въ книги имущество можетъ 
подвергаться всякпмъ случайыостямъ до расхищепія его 
включительно, то Морскому Министерству надлеэкало бы 
принять меры къ упорядочение хранеыія и расходованія 
казеннаго имущества въ портахъ, при чемъ одною изъ дѣй-
ствительныхъ мѣръ было бы привлечете къ ответственно-
сти содержателей магазиновъ и складовъ за обнарузкенные 
у нихъ непорядки. 

Неоднократно отмечавшееся Государственнымъ Контро-
лемъ обремененіе портовыхъ магазиновъ и складовъ не-
нужнымъ и негоднымъ имуществомъ не устранено и до 
настоящаго времени. Въ магазинахъ С.-Петербургскаго порта ѵ 
мѣстнымь Контролемъ найдено на сумму свыше 300 тыс. руб. 
фонарей разныхъ системъ, которые, по заявленію порто-
в а я артиллериста, никакого примѣненія не имѣютъ и иметь 



не будутъ. Въ магазинахъ и складахъ Севастопольскаго 
порта, не считая имущества мастерскихъ, обнаружено не-
годная имущества на несколько милліоновъ рублей, при 
чемъ тамъ находятся предметы времени И М П Е Р А Т Р И Ц Ы 

Е К А Т Е Р И Н Ы В Е Л И К О Й И Севастопольской обороны. 
Причины накопленія столь значительнаго количества 

негоднаго и вышедшая изъ употребленія имущества весьма 
разнообразны; изъ нихъ наиболее выясненными могугъ 
быть признаны: 1) недостаточная обдуманность въ пріобрѣ-
теніи новыхъ издѣлій, вследствіе чего совершенно новые 
предметы оказываются ненужными; 2) пересылка изъ одного 
порта въ другой ненужныхъ или даже негодныхъ предме-
товъ, и 3) передача въ портовые магазины изъ мастер-
скихъ изделій, изготовленныхъ несвоевременно или неудо-
влетворительно. 

Въ послѣднее время, по настоянію Государственная ^ 
Контроля, во многихъ портахъ было положено начало 
ликвидаціи запасовъ ненужная имущества, однако въ 
Николаевскомъ и Севастопольскомъ портахъ произведенные 
на продажу этого имущества торги, ио донесеніямъ мѣст-
ныхъ органовъ Государственная Контроля, оказались не-
выгодными для казны. Причинами сего были: случайная 
группировка предметовъ для продажи, при чемъ, напримѣръ, 
стекла зеркалъ продавались отдѣльно отъ рамъ и части 
водолазныхъ аппаратовъ отдѣльно отъ аппаратовъ; непока-
заніе качества и вѣса матеріаловъ и вещей (напримѣръ, 
аппаратовъ для минной етрѣльбы); смѣшеніе въ продавае-
мыхъ группахъ ненужныхъ вещей съ нужными и, какъ 
слѣдствіе сего, обязательство для покуйщиковъ торговаться на 
цѣлую группу, но объявлять цѣну за каждую отдѣльную вещь. 

Изъясненныя замѣчанія контроля о неуспѣшности тор-
говъ не остались безъ результатовъ: командиромъ Нико-
лаевская порта отдано распоряженіе разсортировать под-
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лежащее продажѣ имущество согласно указаиіямъ Контроля 
и замѣнить кондиціи для новыхъ торговъ. 

Въ связи съ ревизіею производства работъ въ порто-
выхъ мастерскихъ, мѣстными Контролями Севастопольскаго 
и Владивостокская портовъ обнаружено неправильное про-
изводство мастерскими порта работъ для частныхъ лицъ, 
напримѣръ, изготовленіе гимпастическихъ гирь, шкафа, 
шестеренъ для автомобилей, при чемъ въ Севастопольскихъ 
мастерскихъ на производимыя по просьбѣ частныхъ лицъ 
работы не начислялось накладного процента, чѣмъ искус-
ственно въ убытокъ для казны понижалась стоимость 
такихъ издѣлій. Всѣ означенныя неправильности распоря-
жёніемъ портовая начальства устранены. 

Въ заключеніе почитаю долгомъ доложить ВАШЕМУ 
ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ, что Главный. Ком ан-
диръ Севастопольскаго порта и капитанъ надъ портомъ 
оказывали въ отчетномъ году полное содѣйствіе Государ-
ственному Контролю въ его стремленіяхъ и въ соотвѣт-
ствующихъ приказахъ предписывали всѣмъ служащимъ 
порта отъ высшихъ чиновъ до пизшихъ принимать зави-
сящія отъ каждаго мѣры къ тому, чтобы дѣятельность 
порта совершалась закономѣрно. • 

Адмиыистрація Владивостокская порта также прини-
маетъ зависящія мѣры къ упорядоченію крайне запущен-
иыхъ дѣлъ сего порта и къ удовлетворенно законныхъ 
требованій Государственная Контроля. 

При повѣркѣ въ отчетномъ году въ порядкѣ послѣ- Результаты ре-
дующей ревизіи денежныхъ оборотовъ судовъ и разныхъ вивіонной дѣя-
учрежденій морского вѣдомства Департаментомъ Военной тедьаости. 
и Морской Отчетности обнаружено неправильныхъ расхо- j 
довъ на сумму 214.197 руб., изъ коихъ 155.237 руб. \ 



въ теченіе отчетнаго года уже пополнены въ казну, 
15.923 руб. сложены по особымъ всеподданнѣйшимъ докла-
дамъ моимъ ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕ-
СТВУ, а остальные 43.037 руб. ожидаются къ поступленію. 

Результатомъ произведенной въ томъ зке году реви-
зіи партикулярныхъ суммъ Морского Министерства было 
перечисленіе въ доходъ казны 83.185 руб. въ дополненіе 
къ 473.000 руб., обращеннымъ въ тотъ зке источникъ въ 
1907—1909 г.г. 

Сверхъ исполненія прямыхъ своихъ обязанностей, Депар-
таментомъ Военной и Морской Отчетности въ минувшемъ 
году произведена внѣочередная повѣрка предъявленныхъ къ 
Обуховскому заводу претензій прежде ихъ удовлетворенія. 
Производство означенной ревизіи было возложено на Де-
партамента закономъ 21 іюня 1910 года вмѣстѣ съ от-
пускомъ особая кредита въ 4 милл. руб. на погашеніе 
неотлозкныхъ долговъ Обуховскаго завода частнымъ учре-
ждеиіямъ и лицамъ. Всего на предварительную повѣрку 
было предъявлено одиннадцать претензій на сумму 
1.788.533 руб.; изъ нихъ по шести претензіямъ за-
явленный суммы были уменьшены на 47.550 руб., кото-
рые и остались въ рессурсахъ казны. Причинами не-
полной оплаты претензій были: ненадлежащее взысканіе 
штрафовъ, слѣдовавшихъ съ поставщиковъ за опозданіе въ 
поетавкахъ, и нарушеніе закона о гербовыхъ пошлинахъ. 

Наконецъ, дѣятельность мѣстныхъ органовъ Государ-
ственнаго Контроля въ портахъ морского вѣдомства по по-
вѣркѣ поступающая и хранящагося въ портахъ имуще-
ства и участію въ торгахъ на продажу иенужнаго иму-

. щества сопровождалась сбереженіями для казны, простираю-
щимися на сумму около 123 тыс. руб., не считая громад-
ной стоимости имущества, оказавшаяся въ излишкѣ 
и записанная на приходъ по матеріальнымъ книгамъ. 

Министерство Финансовъ. 

Послѣ двухъ лѣтъ послѣдовательнаго понпженія потре- Казенная 
бленія вина, въ отчетномъ году обнаружилось повыніеніе. Дажа nuTeiS-
Съ 84 милл. ведеръ въ 1909 году потребленіе поднялось до 
89,5 милл. ведеръ, то-есть на 6%. Какими причинами 
обусловленъ столь сравнительно значительный подъемъ, опре- . 
делить съ точностью невозможно, такъ какъ потребленіе 
внна обыкновенно зависитъ отъ массы ра8нообразныхъ 
причинъ. Вероятнее всего однако, что въ данпомъ слѵчаѣ 
сказалось вліяніе двухъ обильныхъ уроэкаевъ, непосред-
ственно слѣдовавшпхъ одинъ за другимъ, такъ какъ уже 
съ осени 1909 года, когда определились результаты урожая, 
обнаружился рѣзкій поворота въ сторону увеличенія, между 
тѣмъ, до этого въ потреблены замечались колебанія съ 
преимуіцественнымъ стремленіемъ къ поншкенію. 

Въ связи съ потреблепіемъ увеличился и доходъ отъ 
казенной продажи питей. Всего выручено въ 1910 году 
около 767 милл. руб., более предшествовавшая 1909 года 
на 48 милл. руб., или на 6%. Следовательно, ростъ дохода 
оказался въ полномъ соотвѣтствіи съ ростомъ потребленія, 
чтб объясняется главнымъ образомъ одинаковымъ уров-
немъ продазкныхъ ценъ на вино въ оба года. Указанною 
цифрою (767 милл. руб.) выражается сумма валовыхъ посту-
пленій отъ продажи казенныхъ питей въ 1910 году, чистый 
же доходъ мозкетъ быть определенъ лишь впоследствіи по 
составлены операціоннаго отчета за этотъ годъ. 

Такой отчета имеется ныие за 1909 годъ. По провѣ-
реннымъ контрольными палатами даннымъ этого отчета, 
финансовые результаты казенной продаэки питей за 1909 годъ 
выражаются въ следующихъ цифрахъ. 
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Валовой доходъ составнлъ около 720 милл. руб., рас-
ходъ по при готовлен! ю и продажѣ 84 милл. ведеръ вина 
в ъ 40°—193 милл. руб., слѣдователыю, чистая дохода 
получено 527 милл. руб., то-есть на 18 милл. руб. больше 
противъ 1908 года. Для надлежащей однако оцѣнки прн-
веденныхъ финансовыхъ результатовъ, по сравненію съ 
предшествовавшимъ отчетнымъ періодомъ, слѣдуетъ обра-
титься къ среднимъ цифровымъ выводамъ, упадающимъ 
на каждое ведро ироданнаго впна, такъ какъ абсолютный 
цифры дохода и расхода зависятъ главнымъ образомъ отъ 
размѣровъ потребленія вииа. По расчету па одно ведро 
валовая выручка опредѣлплась въ 8 руб. 54 коп., тогда 
какъ въ предшествовавшемъ 1908 году она была на 30 коп. 
мепыне.(8 руб. 24 коті.). Столь значительная разница объяс-
няется главнымъ образомъ повышеніемъ продажныхъ цѣнъ 
на вино. Заготовительная стоимость каждая проданная 
ведра вина (закупка, ректификація и перевозка спирта, 
приготовленіе и развозка вина, безакцизныя отчисленія, 
административные и другіе расходы) составила 2 руб. 
29 коп., то-есть понизилась на 3 кон. по сравненію съ 
1908 годомъ главнымъ образомъ вслѣдствіе пониженія заго-
товительныхъ цѣнъ на спиртъ. Въ прочихъ элементахъ, 
входящихъ въ составъ общей стоимости вина, колебанія 
въ ту или другую сторону были незначительны, и заслу-
живаете быть отмѣченнымъ лишь удешевленіе (на 1,2 коп.) 
ректпфикаціи спирта, достигнутое заключеніемъ новыхъ 
договоровъ по пониженпымъ цѣнамъ противъ прежнихъ, а 
также уменыпеніемъ стоимости ректификаціи на казенномъ 
спиртоочиститедьномъ заводѣ и ректификаціонныхъ отдѣ-
деніяхъ при винныхъ складахъ. Такимъ образомъ чистый 
доходъ на одно ведро опредѣдяется въ 6 руб. 25 коп. 
(8 руб. 54 коп—2 руб. 29 коп.), то-есть болѣе дохода 1908 года 
(5 руб. 92 коп.) на 33 коп. Въ этой цифрѣ однако заклю-

чается указанная выше разница въ валовой выручкѣ (30 коп.), 
являющаяся результатомъ повышенія цѣны на вино, и 
затѣмъ увеличеніе чистаго дохода, достигнутое пониженіемъ 
операціонныхъ расходовъ, выражается 3 коп., составляю-
щими, какъ объяснено выше, разницу въ стоимости снпрта 
за 1908 и 1909 г.г. По этому поводу умѣстно отмѣтить, 
что колебанія въ заготовитедьныхъ цѣнахъ спирта обусло-
вливаются главнымъ образомъ степенью урожая виноку-
ренныхъ прппасовъ, вслѣдствіе чего за время дѣйствія 
казенной продажи литей расходъ на заготовку спирта, подъ 
вліяніемъ общихъ экономичесішхъ условій, постоянно воз-
расталъ, и лишь въ 1909 году оказалось возможнымъ достиг-
нуть указанная выше незначительная пониженія цѣнъ на 
спиртъ. Рѣшительный повороте въ этомъ направлепіи 
внесли отличные урожаи двухъ послѣднихъ лѣтъ, подъ 
вліяніемъ которыхъ цѣны на спиртъ поставки 1910 года 
понизились противъ предшествовавшая года въ среднемъ 
примѣрно иа 10 кон. на ведро, что доставило экономіи въ 
расходахъ на закупку спирта, по сравненію съ цѣнами 
1909 года, около 8 милл. руб. При назначеніи же цѣнъ на 
спирта, поддежащій поставкѣ въ текущемъ 1911 году, ока-
залось возможнымъ достигнуть дальнѣйшаго пониженія 
цѣнъ примѣрно въ томъ же размѣрѣ (около 10 коп. на ведро), 
что должно принести сбереженія по сравненію съ цѣнами 
минувшая года тоже около 8 милл. руб. и противъ 
1909 яда до 16 милл. руб. Въ общемъ, благопріятно 
сложпвшіяся подъ вліяніемъ этихъ двухъ урожаевъ экопо-
мическія условія позволили, безъ ущерба для винокуренной 
промышленности, значительно сократить издержки по заго-
товкѣ спирта, при чемъ достигнутое этимъ путемъ въ 
теченіе двухъ лѣтъ сбереженіе по сравненію съ цѣнами 
1909 года составитъ въ общей суммѣ не менѣе 24 милл. руб. 

(въ 1910 году—8 милл. руб. и 1911 году—16- милл. руб.). 
* 



При оцѣнкѣ указанныхъ выше финансовыхъ резуль-
татовъ необходимо имѣть въ виду, что въ приведенной 
выше суммѣ чистаго дохода, полученнаго отъ казенной 
продажи нитей въ 1909 году (527 милл. руб.), заключается 
и тотъ акциэъ, который до введонія питейной реформы взи-
мался со спирта (по 11 коп. съ градуса или 4 руб. 40 коп. 
съ ведра въ 40°). По размѣрамъ потреблснія вина въ 
1909 году (84.320.000 вед.) поступленіе этого налога должно 
было бы составить примѣрно 371 милл. руб. Правильнѣе 
однако исчислить его въ меньшей суммѣ—за вычетомъ 
расхода на уплату безакцизныхъ отчисленій, такъ какъ 
раоходъ этотъ, хотя и не въ формѣ прямыхъ денежныхъ 
выдачъ, еуществовалъ и до введенія казенной продажи 
нитей вслѣдствіе недопоступленія акциза за то количество 
спирта, которое предоставлялось заводчикамъ выпустить 
безъ оплаты акцизомъ. Въ 1909 году выплачено этихъ 
безакцизныхъ отчисленій на сумму около 17 милл. руб., 
слѣдоватедьно, доходъ, который могъ бы быть полученъ 
ІІЪ 1909 году при прежней акцизпой системѣ, долженъ 
быть исчислснъ въ суммѣ прпмѣрно 354 милл. руб. 
(371 милл. руб.—17 милл. руб.). Затѣмъ, фипансовымъ 
результатомъ, достигнутымъ собственно казенною продажею 
нитей, слѣдуетъ считать излишекъ въ чистомъ доходѣ, 
полученный сверхъ указанныхъ 354 милл. руб., то-есть дри-
мѣрно 173 милл. руб. (527 милл. руб.—354 милл. руб.). 

Министерство Торговли и Промышленности. 

Казенные гор- Казенное горнозаводское хозяйство сосредоточивается 
ные заводы. на заводахъ Урала и Олонецкаго края. Заводы эти съ при-

писанными къ нимъ землями и лѣсами составляють окру-
га: Пермскій, Камско-Воткинскій, бывшій Екатеринбѵргскій, 

Гороблагодатскій и Златоустовскій въ Уральской горной обла-
сти и Олонецкій въ Сѣверной горной области. 

Пзъ числа сихъ округовъ первые три и послѣдній со-
держите нынѣ по одному дѣйствующему заводу, Злато-
устовскій—четыре завода и Гороблагодатскій—пять заводовъ. 

Дѣятельность казенныхъ горныхъ заводовъ заключается 
въ изготовленіи предметовъ государственной обороны—ору-
дій, снарядовъ, холоднаго оружія, разнаго рода другихъ 
издѣлій, а также чугуна, желѣза и стали. 

Во всеподданнѣйшихъ отчетахъ за прежніе годы, 
ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ доклады-
валось о неудовлетворительномъ ноложеніи счетоводства и 
отчетности Уральскихъ казенныхъ заводовъ. Послѣ продол-
жительныхъ подготовительныхъ работъ, въ 1908 году Ми-
нистерство Торговли и Промышленности, по соглашенію 
съ Государственнымъ Контролемъ, утвердило новыя пра-
вила счетоводства п отчетности для названныхъ заводовъ, 
которыя введены въ дѣйствіе съ 1 января 1909 года. Та-
кимъ образомъ докладываемыя ниже свѣдѣнія о дѣятельности 
Уральскихъ заводовъ за указанный годъ основаны на отчет-
ныхъ данныхъ, соетавленныхъ уже по новымъ правиламъ. 
Необходимо однако оговорить, что, несмотря на большой 
трудъ, затраченный чинами горнаго вѣдомства на соста-
вленіе отчета по заводамъ за 1909 годъ, этотъ первый опыте 
примѣпенія новыхъ правилъ не даетъ еще надлежаще 
ясной и полной картины положенія дѣла на заводахъ. 
Посему данныя отчета требуютъ нѣкоторыхъ поправокъ, 
которыя въ предѣлахъ возможности сдѣланы уже Перм-
скою Контрольною Палатою, ревизующею обороты заводовъ, 
на основаніи имѣющихся въ ея распоряженіи матеріаловъ. 
Но и съ этими поправками упомянутыя данныя не являются 
окончательно установленными и въ будущемъ могутъ нѣ-



сколько измениться. Во всякомъ случае надлежитъ признать, 
что и указанный первый отчетъ, несмотря на свои несо-
вершенства, является весьма важнымъ начинаніемъ въ деле 
упорядоченія деятельности Уральскихъ заводовъ. Нельзя 
при этомъ не высказать пожеланія, чтобы вновь изданный 
для Уральскихъ заводовъ правила счетоводства и отчетно-
сти въ скорейшемъ времени были распространены также 
на Александровскій заводъ Олонецісаго горнаго округа, при-
меняющих еще прежнія правила. 

Согласно означениымъ выше даннымъ горнаго ведомства 
и Пермской Контрольной Палаты, изготовленіе на Уральскихъ 
заводахъ изделій въ 1909 году несколько увеличилось (на 
сумму около 550 тыс. руб.), а выплавка чугуна уменьши-
лась (на 314 тыс. руб.). Умепыиеніе выплавки чугуна, въ 
виду имевшихся на заводахъ болыиихъ запасовъ его къ 
концу 1908 года (около 5.500 тыс. руб.), должно быть признано 

I мерою хозяйственною. Увеличеніе производства изделій 
относится къ иарядамъ военнаго и морского ведомствъ и 
заказамъ частныхъ учрежденій и лицъ; заказы зке другихъ 
правительственныхъ установлены: сократились. 

При незначительномъ сравнительно увеличены произ-
водства изделий обращаетъ на себя вниманіе значительно 
возросшее къ концу 1909 года количество неиспользован-
ныхъ заводами матеріаловъ, несмотря на имевшійся у 
нихъ огромный остатокъ такихъ матеріаловъ отъ прежиихъ 
лѣтъ: къ 1 января 1910 года на заводахъ осталось неисполь-
зованныхъ матеріаловъ более, чѣмъ состояло къ 1909 году, 
на сумму около 1.500 тыс. руб., при чемъ общая стоимость 
этпхъ матеріаловъ составила свыше 6.500 тыс. руб. Такое 
накопленіе матеріаловъ указываеть на необходимость при-
нять энергичныя меры къ ликвидаціи ихъ запасовъ. Меры 
эти долзкны заключаться презкде всего въ выясненіи дей-

ствительной потребности въ матеріалахъ каждая отдель-
н а я завода и въ передаче ихъ съ заводовъ, где они яв-
ляются излишними, на заводы, въ в ихъ нуждающіеся, чемъ 
устранится для последнихъ необходимость расходовать свои 
операціонныя средству на соответственный заготовки. За-
•гѣмъ, въ отношены оказавшихся ненужными, за удовле-
твореніемъ потребности всехъ заводовъ, матеріаловъ надле-
житъ принять меры къ возможно скорейшей продаже ихъ. 

Изъ отдѣльныхъ Уральскихъ заводовъ по размѣрамъ 
производства первое место занимаетъ Пермскій пушечный 
заводъ, спеціализировавшійся на производстве орудій, лафе-
товъ и стальныхъ сиарядовъ крудныхъ калибровъ. Деятель-
ность этого завода была отмечена въ последніе годы зна-
чительнымъ промедлепіемъ въ выполненіи срочныхъ на-
рядовъ военнаго и морского ведомствъ и въ ежегодномъ 
образованіп вследствіе сего крупныхъ по спмъ иарядамъ 
иедоимокъ. Въ 1909 году производительность завода уве-
личилась (иа 41%), а вместе съ тѣмъ уменьшилось и ко-
личество накопившихся за иимъ иедоимокъ (на 25%). 
Однако последнее все же составило огромную сумму въ 
7.653 тыс. руб., или 78% общая размѣра недоимки ио 
всѣмъ Уральскимъ казеннымъ заводамъ. 

Въ финансовомъ отношеніи деятельность Уральскихъ 
казенныхъ заводов!, принесла казне, какъ и въ предше-
ствовавшее годы, крупный убытокъ, выразивтійся въ сумме 

/ ^ 3 1 8 ) тыс. руб. Изъ этой суммы около 1.781 тыс. руб. 
•составляютъ убытокъ отъ горнозаводскихъ операцій, а 
остальные 537 тыс. руб. представляютъ собою потери отъ 
пожаровъ, наводненій, переоценки издѣлій, прочетовъ и 
т. п. За всѣмъ темъ нельзя однако не отметить, что 
убыточность заводовъ за 1909 годъ значительно сократи-
лась противъ двухъ предыдущихъ лѣтъ: въ 1907 году она 
достигла 3.718 тыс. руб., а въ 1908 году 3.626 тыс. руб., 



въ каковыя суммы не входили при томъ нѣкоторые учи-
тываемые новымъ счетоводством* расходы. Главная часть 
показанных* убытков* 1909 года (1.602 тыс. руб.) отно-
сится къ выполнение нарядов* и заказов* для казенных* 
учрежденій, въ частности, къ изготовленію предметов* 
государственной обороны Пермским* пушечным* заводом* 
(1.025 тыс. руб.). 

Что касается Александровскаго завода Олонецкаго 
горнаго округа, то деятельность этого завода въ 1909 году, 
какъ и въ прежнее время, была направлена почти исклю-
чительно на выполпеніе нарядов* военнаго и морского 
ведомств*. Общая сумма исполненных* заводом* въ 
1909 году нарядов* составила 742 тыс. руб., превысив* та-
ковую же сумму за 1908 годъ на 88 тыс.руб.,то-естьна 1 3 % . 
По частным* заказам* заводом* было изготовлено изделіы 
лишь на 4.082 руб. В ъ соответствіи съ увеличепіемъ про-
изводительности завода сократилась педоимочность его, 
определившаяся къ 1910 году въ 353 тыс. руб. против* 
530 тыс. руб. на 1 января 1909 года. Въ финансовом* от-
ношеніи нолозкеніе завода также улучшилось: за 1909 годъ 
он* далъ прибыль, хотя и незначительную (3.500 руб.), 
тогда какъ 1908 годъ закончился для завода съ убытком* 

въ 82 тыс. руб. 
Означенное выше уменыненіе убыточности Ураль-

ских* казенных* заводов* объясняется отчасти некото-
рыми мерами, принятыми горным* ведомством*. Однако 
мерами этими далеко не устранены еще недостатки казен-
иаго горнозаводскаго хозяйства на Уралѣ. Въ 1909 году, 
какъ и ранѣе на Уральских* заводах*, наблюдалось во 
многих* случаях* отсутствіе необходимой планомерности 
и согласованности дѣйствій заводов*, несоответствіе на-
кладных* расходовъ производительности заводов*, нехозяй-
ственность въ ведеиіи дела, высокій процент* браковаи-

ныхъ изделій и т. д. При отсугствін надлежащаго объеди-
няющаго руководительства какъ всѣми заводами вообще, 
такъ и каждым* крупным* заводом* въ отдельности, за-
воды и цехи больших* заводов* часто стремятся, напри-
мер*, обзавестись оборудованіемъ для самостоятельнаго 
изготовленія изделій, не принимая въ расчет*, что соот-
ветственное оборудованіе устроено уже въ другом* заводѣ 
или цехѣ. Такъ, въ некоторых* цехах* крупных* заво-
дов* имеются свои мехапическія и слесарныя, несмотря 
на то, что при заводах* есть спеціальные мехапическій н 
слесарный цехи, не получающіе достаточная количества 
работы. Накладные расходы по заводам* въ 1909 году не 
только не уменьшились, но даже увеличились (съ 1 1 , 2 % 
до 16,4%)- Количество бракованных* изделій, хотя не-
сколько и уменьшилось против* 1908 года, все лее со-
ставляло на некоторых* заводах* очень крупную цифру. 
Такъ, на Пермском* пушечном* заводе было забраковано 
издѣлій въ 1909 году 28% общаго числа пхъ, главнымъ 
образомъ вслѣдствіе неудачного пзготовленія металла. Въ 
1909 году произведен* подсчета убытков* по закончен-
ному въ этомъ году Пермским* заводом* крупному на-
ряду въ 2.850.000 руб. на 3" скорострѣлыіыя пушки, ла-
феты къ ним* и стальныя болванки для пушекъ, данному 
заводу военнымъ ведомством* еще въ 1904 и 1906 г.г. 
Подсчета этот* установил*, что, благодаря въ значитель-
ной степени нехозяйственному исполнешю работъ и вы-
сокому проценту брака по издѣліямъ, завод* понес* на 
указанном* нарядѣ огромный убыток*, выразившійея въ 
сумме 2.368.000 руб. II составившій по отношенію къ услов-
ной стоимости (2.850.000 руб.)—83°/0. Особенно велик* 
убыток* по пзготовленію лафетов*—1.045.000 руб. при 
754.000 руб. условной стоимости, то-есть 1387«%, и п 0 изго-
товление пушекъ—777.000 руб. при 816.000 руб. условной 



стоимости, или 95%. Приходится также отмѣтить нехозяй-
ствениость и неправильности въ строительной дѣятельности 
заводовъ. В ъ 1909 году значительное число построекъ и 
сооруженій попрежнему исполнялось безъ предварительно 
составленныхъ и утвержденныхъ смѣтъ, вслѣдствіе чего 
произведенные на нихъ расходы превышали предположен-
ные первоначально, самыя же работы оказывались не всегда 
удачными. Къ такимъ сооруженіямъ относится, напримѣръ, 
электроплавильная печь для плавки клинковой стали на 

Л Златоустовскомь заводѣ, начатая постройкой въ 1909 году 
и оконченная въ 1910 году. На постройку этой печи 
было израсходовано свыше б̂З.ОШ) руб., между тѣмъ она 
оказалась непригодной къ работѣ. Помимо того, нѣко-

^ торыя капитальный сооруженія и переустройства испол-
нялись за счетъ операціонныхъ средствъ, а не строитель-
наго кредита, при чемъ не заносились иногда въ инвен-
тарныя книги. 

Неудовлетворительные результаты дѣятельности Ураль-
скихъ казенныхъ заводовъ, въ связи съ высказанными 
Государствениымъ Совѣтомъ и Государственной Думой по-
желаніями о полной ихъ реорганизации, побудили Мини-
стерство Торговли и Промышленности, по изслѣдованіи 
современнаго состоянія главнѣйшихъ заводовъ особыми 
коммисіями, выработать планъ мѣропріятій, направленныхъ 
къ упорядоченію казеннаго горнозаводскаго хозяйства на 
Уралѣ, каковой планъ въ концѣ минувшаго года былъ раз-
смотрѣнъ и одобренъ Совѣтомъ Министровъ и удостоился 
В Ы С О Ч А Й Ш А Г О ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИ-
ЧЕСТВА утвержденія. 

По этому плану дѣятельность заводовъ доляша быть 
сосредоточена въ будущемъ преимущественно на изго-
товленіи предметовъ государственной'обороны, съ ликвпди-

рованіемъ самостоятельного производстварыночныхъ издѣлій 
и допущеніемъ изготовленія сихъ издѣлій лишь въ видѣ 
побочныхъ продуктовъ при выполиеыіи казенныхъ наря-
довъ, въ цѣляхъ главнымъ образомъ поииженія стоимости 
послѣднихъ. В ъ соотвѣтствіи съ изложеннымъ признано 
необходимьтмъ сохранепіе въ рукахъ казны лишь тѣхъ за-
водовъ, на коихъ происходить либо самое производство 
орудій, снарядовъ и холодного оружія, либо выдѣлка потреб-
ныхъ для такового производства чугуна, стали и желѣза, а 
именно заводовъ Пермскаго, Златоустовскаго, Кушвинскаго, 
Саткинскаго и Верхнетуринскаго. Дѣйствіе за счета казны' 
остальпыхъ заводовъ, кромѣ Воткинскаго, предположено 
прекратить путемъ передачи въ частную эксплоатацію или, 
при невозможности сего, закрытія ихъ. В ъ отношеніи же 
Воткинскаго завода, за непредставленіемъ Министерствомъ 
Торговли и Промышленности на уваженіе Совѣта Мини-
стровъ соотвѣтственныхь предположеній, вопросъ остается 
пока открытымъ. 

Для того, чтобы поименованные пять заводовъ, оста-
вляемые въ казеныомъ завѣдываніи, отвѣчали своему на-
зыаченію, положено возможно скорѣе приступить къ ихъ 
переоборудованию, соотвѣтствующему сему назиачепію. 
Вмѣстѣ съ тѣмъ, въ видахъ урегулироваыія порядка предо-
ставленія заводамъ нарядовъ воспиымъ и морскимъ вѣдом-
ствами, даваемыхъ нынѣ внѣ какого-либо общаго плана и 
въ болынпнствѣ случаевъ на краткіе сроки, Военному и 
Морскому Мипистерствамъ поручено составить періодически 
возобновляемый планъ упомянутыхъ нарядовъ. По сообра-
жение съ этимь планомъ, имѣющимъ быть составленнымъ 
въ расчетѣ на отпускъ испрашпваемыхъ названными вѣ-
домствами на ближайшее десятилѣтіе кредитовъ на расходы 
по усиленно государственной, обороны, Министерство Тор-
говли и Промышленности должно выработать подроб-



ныя предположенія о сказанномъ переоборудовании заво-
довъ. 

Означенными мѣрами, а также нѣкоторыми другими, 
имѣющими цѣлью упорядоченіе хозяйства на Уральскихъ 
казенныхъ заводахъ и устройство быта приписанная къ 
заводамъ рабочаго населенія, предполагается устранить бли-
жайшія причины нынѣшняго неудовлетворительная ихъ 
состоянія. 

Неотяные про- Добыча нефти въ нашемъ отечествѣ въ настоящее 
мыслы. время сосредоточивается главнымъ образомъ въ Бакин-

скомъ раіонѣ, дающемъ около 90% всего количества рус-
ской нефти. 

Въ послѣднее десятилѣтіе минувшая вѣка нефтяной 
промыселъ въ Бакинскомъ раіонѣ быстро развивался, какъ 
благодаря естественнымъ преимуществамъ жидкаго горю-
ч а я передъ другими видами топлива, тѳкъ и вслѣдствіе 
постепеинаго поступлеиія въ разработку новыхъ казенныхъ 
нефтеносныхъ участковъ, сданныхъ съ торговъ въ 1896, 
1898, 1899 и 1900 г.г. Въ 1901 году добыча нефти на 
Апшеронскомъ полуостровѣ достигла наибольшая развитія, 
составивъ 671 милл. пуд. Въ 1905 году однако, подъ 
вліяніемъ безпорядковъ на промыслахъ, упомянутая добыча 
упала до 410 милл. пуд. Въ послѣдующее время, съ на-
ступленіемъ успокоенія, количество добытой въ названномъ 
раіонѣ нефти нѣсколько увеличилось, опредѣлившись въ 
1908 и 1909 г.г. въ 472 и 490 милл. пуд. и отчетпомъ 

' году, по предварительнымъ даинымъ, въ 499 милл. пуд. 
Тѣмъ не менѣе, по сравпенію съ девятидесятыми годами, 
нефтедобываніе на Бакинскихъ промыслахъ значительно 
сократилось. Нельзя не отмѣтить, что въ этомъ отношеніи 
имѣетъ значеніе отсутствіе достаточной энергіи въ разра-
ботай нефтяныхъ площадей промышленниками. Подтвер-

жденіемъ сего могутъ служить уменынающіяся за послѣд-' 
нее время съ каждымъ годомъ буровыя работы въ Бакин-
скомъ раіонѣ. 

На ряду съ сокращепіемъ добычи нефти на Апшерон-
скомъ полуостровѣ наблюдается значительное развитіе 
нефтяного промысла въ Грозненскомъ раіонѣ Терской обла-
сти. Въ этомъ раіонѣ добыча нефти увеличилась за истек-
шая пять лѣтъ почти вдвое: въ то время какъ въ 1906 году 
здѣсь было получено 38 милл. пуд., 1910 годъ далъ 
уже 74 милл. пуд. Есть основанія надѣяться, что количе-
ство добываемой въ Грозненскомъ раіонѣ нефти будетъ 
прогрессивно увеличиваться и въ будущемъ. Такъ, средняя 
суточная производительность скважины въ указанномъ 
раіонѣ въ послѣднее время, несмотря на ростъ буровыхъ 
работъ, повышается, при чемъ нынѣ она въ два раза пре-
восходите таковую же производительность въ Вакппскомъ 
раіонѣ и превышаете среднюю добычу на скважину даже 
въ Америкѣ, гдѣ нефтяная промышленность получила 
наибольшее въ мірѣ развитіе. 

Нельзя не отмѣтить также увеличенія за послѣдніе 
годы добычи нефти въ другихъ нефтеносныхъ раіонахъ— 
Майкопскомъ, на островѣ Челекенѣ и въ Ферганской обла-
сти. Хотя въ этихъ раіонахъ количество добываемой нефти 
не достигло еще крупной величины, однако, по имѣющимся 
даннымъ, нефтедобываніе въ нихъ обѣщаетъ въ будущемъ 
значительный успѣхъ. 

Что касается Ухтинскаго раіона, объявленнаго въ 
1909 году завѣдомо нефтеноенымъ, и острова Сахалина, 
то добыча нефти въ сихъ мѣстностяхъ пока не началась, 
такъ какъ тамъ нынѣ производятся еще развѣдочныя 
работы и изслѣдованія. 

Упадокъ добычи нефти въ 1905 году на Апшерон-
скомъ полуостровѣ, несмотря на нѣкоторое усиленіе этой 



добычи въ 1906 и 1907 г.г., вызвал* въ теченіе трех* 
указанных* лѣтъ значительный подъем* цѣнъ на сырую 
нефть. Средняя годовая цѣна на нее, составлявшая въ 
1904 году 14,7 коп. за пудъ, постепенно повышаясь, 
достигла въ 1907 году 27, 7 коп., то-есть за три года почти 
удвоилась. Такой подъем* цѣнъ, естественно, вызвал* огра-
ниченіе рынка сбыта и замѣну нефти другими видами 
топлива. Вывоз* нефтяных* продуктов* изъ Баку какъ 
внутрь Имперіи, такъ и за границу стал* падать и вслед -
ствіе этого, а также подъ вліяпіемъ означеннаго оэкивденія 
пефтяного промысла въ других* нефтеносных* раіонахъ, 
въ 1908 году наступило обратное явленіе—понпженіе цѣнъ: 
въ 1908 году средняя цѣна была 21,6 коп., въ 1909 году— 
21,4 коп., а въ отчетном* году она понизилась до 15 и 
14 коп. за пудъ, то-есть возвратилась къ существовавшему 
въ 1904 году уровню. 

Пониженіе цѣнъ на нефть является отрадным* фак-
том* съ точки зрѣнія интересов* нашей промышленности, 
широко пользующейся жидким* топливом*. Благодаря 
этому пониженно, перешедшія при возвышеніи стоимости 
нефти на дрова и уголь желѣзныя дороги, пароходныя й 
другія промышленныя предпріятія получили возможность 
снова обратиться къ нефтяным* продуктам*, представляю-
щимся для них* болѣе удобным* и выгодным* видом* 
топлива. 

Согласно действующему закону, казна имѣетъ право 
получать оброк* съ отданных* въ аренду нефтеносных* 
земель либо деньгами, либо нефтью. Право полученія 
арендной платы въ видѣ долевого отчисленія нефти на-
турою оговаривалось во многих* арендных* договорах* 
казны съ нефтепромышленниками, однако до 1909 года 
казна не пользовалась этим* правом*, причитающаяся же 

ей нефть оставалась въ раепоряженін арендаторов* съ 
уплатой пми взамѣнъ того условленных* по договорам* 
суммъ. Таким* образомъ вся добываемая нефть сосредо 
точнвалась въ руках* нефтепромышленников*, что созда-
вало значительную зависимость отъ них* постоянных* 
крупных* потребителей въ отношеніи размѣра цѣнъ. Въ 
виду сего зкелѣзнодорожное вѣдомство, являющееся потре-
бителем* весьма значительиаго количества нефтяного топ-
лива и вынужденное по условіямъ эксплоатаціи желѣз-
ныхъ дорог* заблаговременно закупать необходимые для 
них* нефтяные остатки, возбудило вопросъ о том*, чтобы 
казна взимала нѣкоторую часть слѣдуемой ей нефти нату-
рою для передачи ея въ распоряэкеніе названнаго вѣдом-
ства. Вопросъ этот* был* разрѣшенъ удостоившимся въ 
1908 году утвержденія ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО 
ВЕЛИЧЕСТВА постановленіемъ Совѣта Министров* въ 
положительном* смыслѣ, и съ апрѣля 1909 года долевая\ 
нефть натурою стала отпускаться Министерству Путей Со-/ 
общенія на особых* основаніяхъ. По тіредположеніямъ Со-
вѣта Министров*, размѣръ отпуска означенной нефти 
вѣдомству путей сообщенія долзкенъ был* выразиться въ 

милл. пуд. ежегодно. Въ дѣйствительности однако, въ 
виду полной целесообразности этой мѣры и въ зависимости 
отъ болѣе значительиаго спроса со стороны желѣзныхъ 
дорог*, названному вѣдомству было отпущено въ 1909 году 
^ 8 ß 0 тыс. пуд. и въ 1910 году ,13^64 тыс. пуд. Съ на-
чала 1911 года Совѣтомъ Министров* разрѣшено, по до-
кладе ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ, 
увеличить количество долевой нефти, отпускаемой Мини-
стерству Путей Сообщенія,. до 15 милл. пуд. въ годъ. 

riW • V 

За иетекшій періодъ осуіцествленія операцій по 
использование долевой нефти особых* неправильностей 



при выполненіи ихъ не усмотрѣно. Лишь въ нѣкоторыхъ 
единичныхъ случаяхъ не вполнѣ соблюдалась по этимъ 
операціямъ необходимая хозяйственность въ распоряженіяхъ 
подлежащихъ правительственныхъ органовъ. Такъ, въ 
1910 году одному изъ заводчиковъ былъ сданъ для пере-
работки 1 милл. пуд. казенной долевой нефти безъ обезпе-
ченія однако этой сдѣлки какимъ-либо залогомъ. Между 
тѣмъ, спустя несколько мѣсяцевъ по заключеніи сделки, 
названное лицо оказалось банкротомъ, и лишь благодаря 
немедленно принятымъ мѣрамъ казна не потерпела при 
этомъ убытковъ. 
I Надлежитъ упомянуть, что расчеты желѣзныхъ дорогъ 
/съ горнымъ ведомствомъ за долевую нефть производятся 
, съ некоторымъ промедленіемъ: за 1909 и 1910 г.г. отъ 
І жедѣзныхъ дорогъ поступило въ уплату за означенную 

нефть лишь 1.039 тыс. руб., тогда какъ должно было по-
ступить около 4.400 тыс. руб. 

Почти половина всей добываемой въ Россіи нефти по-
лучается съ казенныхъ земель Бакинская раіона, сданныхъ 
въ аренду частнымъ лицамъ. Въ отношеніи поступлеиія 
арендной платы за эти земли обращаеть на себя серіозное 
вниманіе ыакопленіе за последпіе годы значительныхъ ие-
доимокъ. По даниымъ горнаго ведомства, такихъ иедоимокъ 
къ 1 іюля 1910 года числилось 9.922 тыс. руб., въ томъ 
числе 5.257 тыс. руб. арендной платы и 4.665 тыс. руб. 
начисленной за просрочку ея пени. Изъ этихъ иедоимокъ 

' некоторый составляюсь сотни тысячъ рублей, а несколько 
^ достигаюсь даже суммъ отъ 1 милл. до 2 Va милл. руб. каждая. 

Указанная чрезмерная задолженность арендаторовъ ка-
зенныхъ участковъ объясняется главнымъ образомъ наблю-
дающимся за последніе годы уклонепіемъ многихъ изъ нихъ 
ось взноса арендной платы и пени. Между тѣмъ, къ по-

добному уклоненію результаты экспдоатаціи арендуемыхъ 
ими участковъ въ большинстве случаевъ не даютъ основа-
ны. Подтверзкденіемъ сего можетъ служить, напримѣръ, 
тотъ факсь, что по восьми участкамъ, задолженность кото-
рыхъ казне па 1 января 1910 года достигла 4.345 тыс. руб., 
стоимость учтенной нефти въ 1906—1909 г.г. по сравиенію 
съ 1904 годомъ, при уменьшены ея количества на 24% | 
въ годъ, возросла, въ виду повышенія цѣнъ, на 37 %•/ 
Въ частности, на участкахъ, находящихся въ аренде 
у двухъ наиболѣе задолженныхъ казне фирмъ, совершенно 
прекратившихъ арендные платежи еще съ 1906—1907 г.г., 
было учтено и отпущено съ того времени по 1 января 
1910 года свыше 16.300 тыс. пуд. нефти, стоимостью 
3.700 тыс. руб.; такимъ образомъ, вырученныя за все это 
количество нефти суммы поступили полностью въ пользу 
названныхъ фирмъ, не уплатившихъ изъ нихъ казне ни 
одной копейки. 

Къ сожалѣнію, приходится засвидетельствовать, что къ 
уменьшению означенной задолженности арендаторовъ казен-
ныхъ участковъ со стороны горнаго ведомства достаточ-
ныхъ мѣръ не принимается. Согласно закону, въ случае 
непоступленія арендной платы въ установленный срокъ, 
арендатору предоставляется двухмесячная льгота во взносе 
платезка, съ начисленіемъ 10% пени; по истеченіи этого 
льготная времени за неисправнымъ плателыцикомъ зачи-
сляется въ недоимку двойная просроченная плата, при чемъ 
либо взыскивается недоимка въ безспорномъ порядке, либо 
назначается торгъ на отдачу въ другія руки арендуемаго 
участка. Кроме указанной отсрочки, другія льготы по уплате 
арендныхъ денегъ и пени закономъ не предусматриваются 
и могутъ быть допускаемы лишь съ ВЫСОЧАЙШАГО соиз-
воленія въ путяхъ МОНАРШЕЙ милости. На практике 
однако установился иной порядокъ въ отношеніи взысканія 
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недоимокъ. Ко времени уплаты оброка или вслѣдъ за распоря-
женіемъ о прннудительномъ взысканіи платежей, промыш-
ленники обычно обращаются къ Министру Торговли и Про-
мышленности или Намѣстнику ВАШЕГО ИМПЕРАТОР-
СКА ГО ВЕЛИЧЕСТВА на Кавказѣ съ ходатайствами объ 
отсрочкахъ платежей и другихъ льготахъ. Заявленіе просьбы 
пріостанавливаетъ взысканіе впредь до разсмотрѣнія ходатай-
ства Министромъ или Памѣстникомъ, либо представленія 
такового черезъ Совѣтъ Мипистровъ на ВЫСОЧАЙШЕЕ благо-
воззрйніе. При этомъ взысканіе пріостанавливается въ отно-
шеніи не той лишь части недоимки, сложепіе которой можетъ 
послѣдовать въ случай разрйшенія просимой льготы, но 
всей недоимки въ цѣломъ. Окончательное разрйшеніе во-

\ нросовъ по указаннымъ ходатайствамъ часто задерживается 
вслѣдствіе производимыхъ разслйдованій на мѣстахъ и 
переписки на продолжительные сроки, иногда на 2—3 года, 
и въ теченіе всего этого времени промышленники плате-
жей въ казну не вносятъ. Нельзя такясе не указать, что 
и въ случаяхъ прямого уклоненія промышленниковъ отъ 
взноса платежей, отъ нихъ пе только не отбираются про-
мыслы, но и не принимаются достаточно энергичиыл мѣры 

! КЪ принудительному взысканію недоимокъ, при томъ даже 
і тогда, когда такое взысканіе можно, по состоянію средствъ 

предпріятія, произвести немедленно. Въ видѣ примѣра я 
приведу слѣдующій случай. Въ 1909 году на участкй одной 
изъ наиболѣе задолжениыхъ казнй фирмъ (Россійскаго 
нефтепромышленная ^общества) появился нефтяной фон-
танъ, вслѣдствіе чего доходъ отъ эксплоатаціи участка за 
этотъ годъ значительно увеличился. Этимъ обстоятельствомъ 
тотчасъ же воспользовались многіе частные кредиторы упо-
мянутой фирмы для взысканія съ нея долговъ; между тѣмъ, 
казна, вслйдствіе отсутствія достаточной распорядитель-
ности чиновъ горнаго вйдомства, ни въ 1909 году, ни въ 

послйдующее время не получила арендной платы за уча- ) 
стокъ. 

Означенные непорядки въ дйлй взысканія ЧИСЛЯЩИХСЯ 

за арендаторами недоимокъ арендной платы и пени слу-
жили предметомъ переписки Государственнаго Контроля съ 
Министерствомъ Торговли и Промышленности, возбужден-
ной еще въ 1908 году; однако дйло это до сего времени \у 
еще не упорядочено. 

Изъ мйръ, направденныхъ къ расширенно площади 
нефтеносныхъ земель, имйюіцему огромное значепіе для 
развитія нашей нефтепромышленности, необходимо остано-
виться на засыпкй части Биби-Эйбатской бухты, до 200 дес., 
къ осуществленію каковой засыпки было приступлено въ 
отчетномъ году. 

Указанная часть бухты еще въ 1901 году была пре-
доставлена частнымъ предприиимателямъ подъ разработку 
нефти, съ обязательство мъ произвести работы по засыпкй 
въ теченіе трехъ лйтъ за свой рискъ и на свои средства, 
ио при условіи послйдующаго зачета затраченныхъ суммъ 
въ арендные платежи по участкамъ. Однако начало работъ 
замедлилось, главпымъ образомъ въ виду того обстоятель-
ства, что лица, получившія право на участки, не проявили 
надлежащей энергіи въ дйлй приступа къ этимъ работамъ. 
Въ то же время не принималось достаточныхъ мѣръ къ 
побужденію промышленниковъ выполнить прииятыя ими 
на себя обязательства. Только въ 1907 году былъ избранъ 
изъ среды указанныхъ промышленниковъ исполнительный 
комитете для веденія дйлъ, связанныхъ съ производствохмъ 
работе по засыпкй, и утверждеиъ установленнымъ поряд-
комъ проекте сихъ работе, и лишь въ 1909 году назван-
ный комитете заключплъ соответственные договоры съ 
двумя фирмами. 



Фирма, принявшая на себя обязательства по устрой-
ству въ бухтѣ каменныхъ оградительныхъ сооруженій, съ 
января 1910 года приступила къ работамъ, которыя въ 
началѣ шли успѣшно, но затѣмъ разразившіеся въ маѣ, 
сентябрѣ и, въ особенности, въ ноябрѣ мѣсяцахъ сильные 
штормы причинили исполненнымъ работамъ значительный по-
врежденія. Поврежденія эти, какъ выяснилось, обусловливались 
не только силой вѣтровъ, но и самой конструкціей проекти-
рованныхь сооружений Въ виду сего, по разсмотрѣніи дѣла 
въ Техническомъ Комитетѣ Министерства Торговли и Про-
мышленности, утвержденный проекта работъ былъ нѣсколько 
измѣненъ, при чемъ общую стоимость работа пришлось 
увеличить на .477 тыс. руб. Исправленіе поврежденій и 
продолженіе работъ производятся нынѣ по измѣненному 
проекту. 

Казенный мине- Наиболѣе важное значеніе среди казенныхъ курортовъ 
ральныя воды, имѣютъ состоящія въ вѣдѣніи Министерства Торговли и 

Промышленности Кавказскія минеральныя воды, отличаю-
щіяся хорошими климатическими условіями и представляю-
щая рѣдкое въ мірѣ сочетаніе на относительно иебольшомъ 

" пространств!? разнообразныхъ цѣлебныхъ источников!, вы-
сокаго достоинства. Въ виду таішхъ природныхъ богатствъ, 
названный воды являются весьма цѣннымъ государствеп-
нымъ достояніемъ и, при правильной эксплоатаціи, могли 
бы сдѣлаться однимъ изъ лучшихъ курортовъ Европы. До 
Шастоящаго времени однако, несмотря на крупныя затраты 
со стороны казны на устройство Кавказскихъ водъ, онѣ не 
достигли необходимаго совершенства ни въ бальнеологи-
ческомъ и лѣчебномъ отношеніяхъ, ни въ отношепіи 
общихъ условій курортной жизни, вслѣдствіе чего, хотя 
число пріѣзжающихъ на воды увеличивается, но значи-
тельное количество болѣе требовательныхъ больиыхъ и 

нынѣ направляется на вполнѣ благоустроенные заграничные 
курорты. 

Такъ, не говоря уже о недостаточности помѣщеній для 
пріѣзжихъ и дороговизн* жизни на Кавказскихъ водахъ, 
слѣдуетъ отмѣтить, что воды эти до сихъ поръ не обезпе-
чены въ достаточной мѣрѣ необходимыми устройствами, н 
условія пребыванія на нихъ не всегда отвѣчаютъ требова-
ніямъ того комфорта, въ которомъ нуждаются больные. 
Даже столь важная сторона курортнаго д*ла, какъ приве-
дете въ надлежащее состояніе мннералыіыхъ источниковъ 
и обезпечеиіе ихъ дѣйствія, на Кавказскихъ водахъ не 
вполнѣ упорядочена: геологическія изслѣдованія, на дан-
ныхъ которыхъ должны быть основаны работы по устрой-
ству источниковъ, еще не закончены. Мезкду тѣмъ, скорѣй-
шее окопчаиіе этихъ изслѣдованій представляется суще-
ственно необходимымъ, ибо безъ сего не могутъ быть га-
рантированы притокъ надлежащаго количества воды, ые-
измѣнность химическаго состава ея и правильная поста-
новка бальнеологическихъ заведеній. Особеннаго вниманія 
въ этомъ отношеніи заслуживаетъ окончательное устрой-
ство каптажа источника Нарзана, составляющая основное 
богатство Кисдоводской группы. Вслѣдствіе неправильностей, 
допущенныхъ при переустройств*, источника, въ каптазк-
номъ соорузкеніи появились въ 1907 году поврезкденія, повлек-
шія за собою сильную утечку воды. Производившимися въ 
1908—1909 г.г. ремонтными работами удалось возстаыо-
вить дѣйствіе источника, но послѣ производства этихъ ра-
ботъ явилось предположеніе, что ими нельзя будетъ огра-
ничиться и придется предпринять болѣе капитальныя 
исправленія. Однако, въ виду отсутствія точныхъ геологи-
ческихъ данныхъ, доселѣ не установлено, необходимы ли 
действительно указанныя исправленія и, если необходимы, 
въ чемъ именно они долэкны заключаться. 



Изъ различных* отраслей хозяйства Кавказских* ми-
неральных* вод* надлежит* особо остановиться на глав-
ней шей изъ этих* отраслей—продазке воды и других* 
продуктов* ихъ источников* (солей, изготовляемых* изъ 
них* лепешекъ, углекислоты). Эта отрасль хозяйствепно-
операціонной деятельности Управленія вод* имеет* весьма 
важное зпаченіе въ виду тѣхъ доходовъ, которые могут* 
быть отъ нея получаемы. В ъ послѣднее время, хотя раз-
мер* продажи воды и увеличивается, однако въ поста-
новке этого дела замечается ряд* недостатков*, препят-
ствующихъ более значительному развитію его и требую-
щих* поэтому скорѣйшаго уетраненія. Таковы—незначи-
тельное развитіе продажи непосредственным* распорязке-
ніемъ Управленія водъ, крайне ограниченное число част-
ных* предпринимателей, взявших* на себя посредниче-
ство по продаже воды въ разных* пунктах* Имперіи, не-
достаточное обезпеченіе интересов* казны со стороны этих* 
предпринимателей, ряд* неправильностей въ деятельности 
ихъ, отсутствіе достаточнаго количества воды въ некото-
рых* местностях*, являющихся вполне подходящими рын-
ками сбыта, невысокая сравнительно прибыль, выручаемая 
Управленіемъ водъ отъ продаэки чрезъ посредников*, и др. 
Указанныя обстоятельства побудили Совѣтъ Министров*, 
при разсмотрѣніи въ отчетном* году предположений Мини-
стерства Торговли и Промышленности о сохраненіи и на 
будущее время существующей организаціи продажи воды 
Кавказских* источников*, постановить, чтобы дѣйствую-
щія въ сем* отношеніи правила были подвергнуты назван-
ным* Министерством* пересмотру по соглашенію съ заин-
тересованными ведомствами. 

На ряду съ недостатками въ постановке дела продажи 
воды, обращает* на себя внимапіе некоторая нехозяйствен-
ность при выполненіи операцій, связанных* съ розливом* 

воды, предназначаемой для таковой продазки. Помѣщенія 
розливныхъ не вполне соответствуют* своему назначенію; 
посуда для воды пріобретается по цѣпамъ, менѣе выгод-
ным*, чем* могла бы пріобретаться при болѣе хозяй-
ственном* веденіи дѣла, при том* иногда дазке безъ заклю-
ченія съ поставщиками письменных* договоров*,—въ те-
чете , напримѣръ, 1910 года было поставлено посуды на 
сумму свыше 200.000 руб. по словесному соглашенііо съ 
контрагентом*; пробки для укупорки посуды заготовляются 
невысоких* сортов*, что отражается на качестве воды; 
матеріалы, необходимые для нужд* розлива, поступают* 
часто въ розливныя тогда, когда имѣвшійся запас* тако-
вых* почти израсходован*, въ виду чего приходится при-
нимать матеріалы и несоответственнаго достоинства, лишь 
бы не останавливать действія розливныхъ, и т. д. 

Означеыныя несовершенства и неправильности въ дѣлѣ 
устройства и эксплоатаціи Кавказских* водъ, отразкаясь, 
какъ указано выше, на посещаемости ихъ и продазкѣ воды 
минеральных* источников*, не могут* не вліять и на фи-
нансовое положеніе водъ, доходы копхъ, хотя и возра-
стают* постепенно, но не достигают* того уровня, какой 
был* бы возмозкенъ, если бы курорты удовлетворяли 
всем* необходимым* требованіямъ. Вследствіе сего не 
представляется возмозкнымъ обращать сколько-нибудь зна-
чительный суммы изъ доходовъ водъ на необходимое ихъ 
усовершенствованіе и на погашеніе числящихся за ними 
крупных* долгов*. 

Что касается других* находящихся въ веденіи Мини-
стерства Торговли и Промышленности минеральных* водъ— 
Кеммернскихъ, Бусскпхъ, Старорусских*, Липецких* и 
Сергіевскихъ, то и эти курорты, несмотря на произведенный 
казною значительный на них* затраты, нузкдаются въ даль-



нѣйшемъ устройстве и развиты, безъ чего затруднительно 
движеніе ихъ впередъ и улучшеніе финансоваго ихъ поло-
экенія. Между темъ, Липецкія и Сергіевскія воды не только 
не даютъ превышенія доходовъ надъ эксплоатаціонными 
расходами, которое могло бы быть обращено на усовер-
шенствоваиіе ихъ, но даже приносить убытокъ; Старо-
русскія же, Кеммернскія и Бусскія воды, хотя п имеютъ 
въ последнее время избытки въ доходахъ, въ особенности 
послѣдніе два курорта, но избытки эти незначительны и 
за счетъ ихъ развить и улучшить курорты въ более или 
мепее непродолжительный срокъ совершенно невозможно. 
Необходимо также отметить, что Старорусскія и Липецкія 
воды обременены долгами, уплатить которые при современ-
иомъ ихъ финансовомъ положеніи оне не въ состояніи. 

Въ виду необходимости устраненія недостатковъ въ 
деле устройства и эксплоатаціи Кавказскпхъ минераль-
ныхъ водъ, Министерство Торговли и Промышленности 
еще въ 1909 году командировало на эти воды коммисію 
изъ представителей ведомства и чиновъ Министерства 
Финанеовъ и Государственнаго Контроля для всесторонняя 
изследованія хозяйства курортовъ. Однако до настоящая 
времени результаты работъ сказанной коммисіи не полу-
чили надлежащая оформленія—отчета ея еще не под-
писать участвовавшими въ ней лицами. Кроме указан-
ной коммисіи, Министерствомъ Торговли и Промышлен-
ности были образованы одновременно на всехъ минераль-
ныхъ водахъ, для обсужденія вопроса о наилучшемъ спо-
собе управленія ими, совещанія съ участіемъ, кроме пра-
вительственпыхъ чиновъ, представителей местныхъ обще-
ственныхъ учреждены и иныхъ организацій, а также—на 
Кавказскихъ водахъ—находившихся тамъ некоторыхъ чле-
новъ Государственной Думы. Матеріалы и данпыя, добы-

тыя упомянутыми коммисіей и совещаніями, и заключепія 
ихъ были положены въ основаніе двухъ выработанныхъ 
особымъ междувѣдомствениымъ совещаніемъ, образован-
нымъ при Министерстве Торговли и Промышленности, 
законопроектовъ—объ управлеиіи казенными минераль-
ными водами и объ улучшеніи финансоваго ихъ положенія. 
Второй законопроекта былъ внесенъ въ 1910 году въ за-
конодательный учрежденія, но последиія затруднились об-
сужденіемъ его впредь до представленія Министерствомъ 
предположены о реорганизаціи управленія водами. ІІриве-
денныя данныя о положеніи минеральныхъ водъ свидетель-
ствуютъ о необходимости скорейшая преобразованія упра-
вленія ими на правттльныхъ основаніяхъ и упорядоченія фи-
нансоваго ихъ состоянія въ виду того огромная значеиія, 
которое оне имеютъ въ народномъ хозяйстве. 

До 1902 года деятельность Добровольного Флота, со- Добровольный 
средоточенная на поддержаніи срочныхъ сообщсиій Евро- ф л о т ъ-
пейской Россіи съ Дальнимъ Востокомъ, протекала при 
исключительно благопріятныхъ условіяхъ. Въ соответствіе 
оживленію деятельности на Дальнемъ Востоке увеличивался 
и спросъ на перевозочныя средства; Добровольному Флоту 
преимущественно предоставлялась перевозка воинскихъ 
частей, арестантовъ и разнаго рода казеннаго груза, коли-
чество которая, вслѣдствіе главнымъ образомъ постройки 
Сибирскихъ железныхь дорогъ, съ каждымъ годомъ увели-
чивалось. При такихъ условіяхъ операціи Добровольная 
Флота приносили ежегодный значительныя прибыли, несмотря 
на то, что администрація Флота не уделяла достаточная 
вниманія вопросу о степени соотвѣтствія производимыхъ 
расходовъ действительнымъ потребностямъ. 

Съ открытіемъ въ 1902 году железнодорожная дви-
женія черезъ Сибирь условія деятельности Добровольнаго 



Флота рѣзко измѣпились. Почти все пассажирское движе-
т е и значительная часть грузового были отвлечены на 
желѣзную дорогу, и доходность пароходныхъ съ Дальнимъ 
Востокомъ сообщеній сократилась почти въ три раза. В ъ 
то же время расходы сокращены были Добровольнымъ 
Флотомъ весьма незначительно, и въ результатѣ въ теченіе 
ряда послѣдующихъ лѣтъ операціи Флота завершались зна-
чительными убытками. Обращая въ прежніе годы всѣ свои 
прибыли на расширеніе предпріятія, Добровольный Флотъ 
оказался обладателемъ нѣсколькихъ быстроходныхъ парохо-
довъ крейсерскаго типа, эксплоатація которыхъ для ком-
мерческихъ цѣлей предпріятія была крайне невыгодна. Въ 
видахъ использоваиія своихъ крейсеровъ, Добровольный 
Флотъ открылъ въ 1906 году сообщение между Либа-
вой и Ныо-Іоркомъ для перевозки эмигрантовъ. При этомъ 
однако обнаружилась недостаточная приспособленность 
Добровольнаго Флота къ веденію этого дѣла на коммерче-
скихъ началахъ. Эмигрантское сообщеніе изъ Россіи въ 
Америку до того времени поддерживалось исключительно 
заграничными пароходствами. Встрѣтивъ со стороны по-
слѣднихъ сильную конкуренцію, Добровольный Флотъ, при 
недостаточно удовлетворительной организаціи дѣла, за два 
года содержанія Американской линіи потерпѣлъ свыше 
2 милл. руб. убытка и прекратилъ дальнѣйшее ея содер-
жаніе. 

Въ послѣдніе два года положеніе дѣлъ Добровольнаго 
Флота нѣсколько улучшилось. Посдѣдовавшее въ 1909 году 
закрытіе порто-франко во Владивостокѣ усилило перевозку 
товаровъ изъ Европейской Поссіи на Дальній Востокъ, 
всдѣдствіе чего доходность Дальневосточной линіи, несмотря 
на конкуренцію другихъ пароходныхъ обществъ, увели-
чилась. Вмѣстѣ съ тѣмъ, замѣтно развилось движеніе по 
линіямъ между Владивостокомъ и портами Берингова и 

Охотскаго морей. Сообщенія эти имѣютъ исключительное 
значеніе для Дальняго Востока, такъ какъ, являясь един-
ственнымъ способомъ сношенія съ отдаленными пунктами 
сѣверо-восточной окраины, они необходимы, съ одной сто-
роны, для обезпеченія жизненными припасами мѣстнаго на-
селенія, а съ другой—для установления возможности эксплоа-
таціи мѣстныхъ природныхъ богатствъ. Но, независимо 
отъ сего, существенное вліяніс на улѵчшеніе результатовъ 
дѣятельности Добровольнаго Флота оказали также мѣропріятія, 
нредпринятыя администраціей Флота по передачѣ его изъ 
Морского Министерства въ вѣдѣніе Министерства Торговли 
и Промышленности. Благодаря улучшепіямъ въ дѣлѣ хо-
зяйства, достигнута значительная экономія въ расходахъ, 
несмотря на увеличеніе размѣра оборотовъ. 

Мѣры, предпринятый для болѣе хозяйственной поста-
новки операцій Флота, отразились благопріятно иа финан-
совыхъ результатахъ его деятельности, и въ 1909 и 1910 г.г. 
не только были покрыты изъ выручки всѣ расходы и уста-
новленный отчисленія въ капиталы погашеиія и страховой, 
но была получена чистая прибыль. 

Достигнутые результаты показываютъ жизнеспособ-
ность Добровольнаго Флота. При учреждены его послѣ 
русско-турецкой войны имѣлоеь въ виду создать особую фло-
тилію судовъ, которыя въ періодъ военныхъ дѣйствій по 
надлежащемъ ихъ вооруженіи могли бы нести крейсерскую 
службу, а въ мирное время обслуживать русскую торговлю 
и промышленность. Но задача совмѣстить указанныя 
двѣ совершенно разнородный цѣли оказалась недостижи-
мою. Съ одной стороны, опытъ показать, что при совре-
менные условіяхъ морского боя Добровольный Флотъ не 
можетъ исполнять крейсерскихъ обязанностей, а съ другой— 
эксплоатація въ мирное время судовъ крейсерскаго типа въ 
цѣляхъ коммерческихъ оказалась очень убыточною. 



Соотвѣтственно сему, по журналу Совѣта Министров*, 
удостоившемуся 30 января 1909 года одобренія ВАШЕГО 
ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА, рѣшено было пре-
образовать Добровольный Флот* такъ, чтобы он* въ мир-
ное время имѣлъ значеніе мореходно-торговаго предпріятія, 
а въ военное—содѣйствовалъ несенію транспортной службы 
въ военном* флотѣ. Такое рѣшеніе дало возможность обра-
тить силы Флота на осуществленіе задач* нашей торгово-
экономической политики и перенести центр* тяжести въ 
его операціяхъ въ область торгово- промышленных* интере-
сов*. Деятельность Флота въ этомъ направленіи оправды-
вает* состоявшееся рѣшеніе, и привлечете его къ вы-
полнение обязанностей по содержаиііо сообщеній государ-
ственнаго значенія на Дальнем* Востокѣ оказало уже 
вліяніе на оживленіе нашего дальне-восточнаго побережья. 
Но для правильной постановки Добровольнаго Флота 
необходимо изданіе иоваго о нем* положенія, проект* 
котораго Министерством* Торговли и Промышленности вне-
сен* въ отчетном* году на законодательное разсмотрѣніе* 

Главное Управленіе Землеустройства и Земле-
дѣлія. 

Общіямѣрысо- Мѣры правительственнаго содѣйствія сельскому хозяй-
дЬйсгвіясѳльскоыу етву имѣютъ чрезвычайно важное государственное значеніе. 
хозяйству. На сельскохозяйственном* промыслѣ искони зиждилось 

и зиждется благосостояыіе русскаго народа. Сельскохозяй-
ственный труд* въ Россіи не только производит* необхо-
димые для страны пищевые продукты, но и составляет* 
коренное занятіе болѣе чѣмъ 75% всего ея населенія. 
Ежегодная производительность этого труда оцѣнивается 
нынѣ въ 47а—5 милліардовъ рублей, и сельскохозяйственные 
продукты являются главнымъ предметом* нашего загранич-

наго вывоза. Отсюда ясно, какое огромное вліяніе на эко-
номическое бдагосостояніе всего государства должно оказы-
вать успѣшное развитіе нашей сельскохозяйственной про-
мышленности. 

Между тѣмъ, наше сельское хозяйство вообще, а въ 
особенности на крестьянских* землях*, занимающих* въ 
одной Европейской Россіи до 75% всѣхъ сельскохозяй-
ственных* угодій, ведется несовершенно. 

Значеніе мѣръ правительственнаго содѣйствія сель-
скому хозяйству еще болѣе усугубляется осуществляемыми 
правительством* задачами въ дѣлѣ крестьянскаго земле-
устройства, заключающимися въ приведеніи крестьянских* 
земель въ удобный для сельскохозяйственнаго пользованія 
вид* и въ оказаніи помощи постепенному переходу кре-
стьян* отъ экономически непроизводительных* общин-
ных* порядков* къ подворному и хуторскому землевладѣ-
нію. Прежняя хозяйственная рутина была бы разорительна 
для земледѣльцевъ-собственниковъ при новом* укладѣ 
ихъ хозяйства. Вступая въ качествѣ единоличнаго вла-
дѣльца въ общій оборота промышленной жизни, крестья-
нин* нынѣ особенно нуждается въ усиленном* содѣйствіи 
надлежащей постановкѣ сельскохозяйственнаго промысла, 
ибо без* такого содѣйствія реформируемое крестьянское 
эемлевладѣніе было бы обречено на испытаніе опасных* 
потрясепій. 

Мѣры содѣйствія правительства сельскому хозяйству 
выражаются въ воспособленіи сельскохозяйственному про-
мыслу. путем* подъема его техники и распространения 
сельскохозяйственнаго образованія, въ улучшеиіи земель 
посредством* осушительных*, обводнительных* и ороси-
тельных* работа, въ оісазаиіи сельским* хозяевам* содѣй-
ствія къ полученію средств* для введенія усовершенство-



ваній въ сельскомъ хозяйств* и въ развитіи и пооіцреніи 
кустарной промышленности. 

В ъ дѣлѣ подъема техники сельская хозяйства и рас-
пространенія образоваиія Департаментъ Земледѣлія и м*ст-
ные органы в*домства, съ одной стороны, осуществляютъ 
непосредственно мѣропріятія по проведепію въ жизнь не-
обходимыхъ знаній и улучшеній, съ другой—оказываютъ въ 
этомъ отношеніи содѣйетвіе земствамъ, сельскохозяйствен-
нымъ обществамъ и инымъ общественнымъ организаціямъ 
на м*стахъ и объединяютъ разрозненныя мѣстныя иачи-
наыія. 

До 1910 года, какъ докладывалось ВАШЕМУ ИМПЕ-
РАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ во всеподданнѣйшихъ отче-
тахъ за прежніе годы, средства, отпускавшіяся на указанный 
надобности сельскохозяйственному в*домству, были далеко 
недостаточны. Лишь съ отчетная года полошено начало 
росту ассигнованій на этотъ предмета въ болѣе отв*чаю-
щемъ требованіямъ жизни размѣрѣ. IIa 1910 годъ таковыя 
ассигнованія опредѣлились въ сумм* 6.984 тыс. руб., превы-
сивъ соотв*тствеиные кредиты 1909 года (4.925 тыс. руб.) 
на 2.059 тыс. руб., то-есть на 44%, по см*т* же па теку-
щій годъ означенныя ассигнованія возросли еще бол*е, 
достигнувъ 11.659 тыс. руб. Конечно, показанные кредиты 
не могутъ быть признаны вполи* достаточными для надлежа-
щая удовлетворенія потребностей сельская хозяйства на 
всемъ обширномъ пространств* нашего отечества, но значи-
тельный роста этихъ кредитовъ по см*тамъ 1910 и 1911 г.г., 
въ связи съ предстоящимъ преобразованіемъ Главная 
Улравленія Землеустройства и Земледѣлія, обезпечиваю-
щимъ болѣе усп*шное выполненіе этимъ вѣдомствомъ 
возложенныхъ на него задачъ, даетъ основаніе над*яться 
на то, что м*ры правительства, направленный къ подъему 
техники сельскохозяйственная промысла и распростране-

нію сельскохозяйственная образованія, постепенно расши-
ряясь, достигнута въ недалекомъ будущемъ размѣровъ, со-
отв*тствующихъ исключительной важности этой отрасли 
народная хозяйства Россіи. 

На ряду съ отм*ченнымъ расшііреиіемъ правитель-
ственная воспособленія сельскому хозяйству надлежитъ 
остановиться на томъ отрадномъ факт*, что задержавшееся 
въ послѣдніе годы подъ вліяніемъ внутреннихъ водненій 
развитіе мѣстной общественной дѣятельности по улучше-
нію сельская хозяйства зам*тпо стало возрождаться вслѣдъ 
за наступившнмъ успокоепіемъ. Сознаніе необходимости 
поднять производительность нашего сельскохозяйственная 
промысла до уровня современныхъ экономическихъ требо-
ваній все бол*е озабочиваетъ мѣстныя общественныя орга-
низаціи и вызываетъ дѣятельное участіе ихъ въ удовле-
творены неотложныхъ въ этомъ отношеніи запросовъ 
жизни. Въ 1907 году пріостановившіяся было въ рост* 
земскія ассигнованія на сельскохозяйственный мѣропріятія 
возросли въ 34 земскихъ губерніяхъ съ 4.108 тыс. руб., 
израсходованныхъ на эту надобность въ 1906 году, до 
4.514 тыс. руб. Въ 1908 году земскія ассигновки на сельско-
хозяйственную часть составили 5.358 тыс. руб. ІІослѣдова-
тельные урожаи 1909 и 1910 г.г. способствовали еще 
большему оживленно пробудившейся на мѣстахъ д*ятель-
ности на пользу улучшевія сельскохозяйственная труда. 
В ъ 1909 году соотв*тственныя ассигнованія земствъ до-
стигли 6.120 тыс. руб. Вмѣст* съ т*мъ за посл*днее время 
на путь активная содѣйствія м*стному сельскому хозяй-
ству выступили также учрежденія по д*ламъ земская хо-
зяйства въ губерніяхъ Витебской, Волынской, Кіевской, 
Минской, Могилевской и Подольской, отпустившія значи-
тельный суммы на различныя сельскохозяйственный мѣро-
пріятія. Наконецъ, въ посл*днее время зам*чается роста 



числа сельскохозяйственныхъ обществъ и развитіе дея-
тельности многихъ изъ нихъ. 

Для развитая нашего сельскаго хозяйства, помимо 
подъема техники его и распространена сельскохозяйствен-
н а я образованія, существенное значеніе имѣеть улучше-
ніе естественныхъ его условій посредствомъ осуніитель-
ныхъ, оросительныхъ и обводнительныхь работъ, имею-
щихъ целью, съ одной стороны, повышеніе производитель-
ности угодій, съ другой—обращеніе въ культурное состои-
т е площадей иеудобныхъ. Последнее особенно важно въ 
виду огромнаго количества въ Россіи такихъ площадей, 
представляющихъ собою либо болота и заболоченный про-
странства, либо маловодный и безводныя земли. 

Осупштельныя работы ставятъ прежде всего предель 
дальнейшему распространенно болотъ и заболоченныхъ 
пространствь и устраняютъ вредное вліяніе таковыхъ на 
местныя климатическія и санитарныя условія. Далее, не-
посредственны мъ результатемъ осушенія является созданіе 
новыхъ и улучшеніе существующихъ пашенъ, луговъ и 
сенокоспыхъ угодій, расширеніе хлѣбопашества, траво-
сѣянія и огородничества, увеличеніе скотоводства и развитіе 
молочная хозяйства. Наконецъ, осушеніе играетъ боль-
шую роль и въ лесномъ деле. Съ устраненіемъ изъ поч-
вы избытка влаги, задерживающая ростъ насаждены, уве-
личивается ежегодный прироетъ древесины и открывается 
возможность веденія правильного лесного хозяйства. Вме-
сте съ темь осушительные каналы облегчають доступъ въ 
леса и даютъ возможность сплава лесныхъ матеріаловъ. 
Насколько выгодно отражается осушеніе на повышеніи 
ценности земель и лесовь, можно судить по следующимъ 
примерамъ. Изъ данныхъ по Кіевской губерніи усматри-
вается, что сенокосныя угодья, образовавшіяся после осуш-

ки болотъ, пріобрели высокую ценность и даютъ местами 
до 40 руб. въ годъ арендной платы за десятину, являясь 
надежнымъ обезпеченіемъ крестьянскихъ поеелковъ, пе.ре-
ходящихъ ныне на хуторское хозяйство; доходъ отъ про-
дазки лѣса въ одной пзъ дачъ Московской губерніи до осу-
шительныхъ работъ составлялъ 3.200 руб., после зке осу-
шенія возросъ до 31.000 руб. 

Не меньшее значеніе въ деле расширенія культуриыхъ 
площадей и повышенія производительности и доходности 
земель принадлежитъ оросительнымъ и обводнительнымъ 
работамъ. Являясь въ нйкоторыхъ местностяхъ вслѣдствіе 
природныхъ ихъ особенностей необходимыми условіямм 
самая существованія иаселенія и сельскохозяйственнаго 
промысла, орошеніе и обводпеніе въ то же время обезпе-
чиваютъ въ засушливыхъ раіонахъ устойчивость резуль-
татовъ хозяйства, даютъ возможность разнообразить сель-
скохозяйственный культуры и значительно поднимаютъ 
урожайность земель. На Маріинской сельскохозяйственной 
ферме Саратовской губерніи орошенный лугъ даетъ 
100 пуд. сена, между темъ какъ до устройства орошенія 
покосы на немъ совсѣмъ не производились; въ одномъ изъ 
владельческихъ имеиій Донской области урожайность яро-
вой пшеницы до орошенія составляла въ среднемъ 45 пуд. 
съ десятины, а после орошенія—100 пуд. Существенная 
польза орошенія и обводненія выступаетъ съ особенной 
ясностью въ годы засухъ и неурожаевъ, когда разница въ 
сборе хлебовъ и другихъ культуръ на неорошаемыхъ и 
орошаемыхъ земляхъ громадна. Помимо того, обводненіе 
земель путемъ сооруженія прудовъ, простыхъ и артезіан-
скихъ колодцевъ является безусловно необходимымъ для 
устройства переселенцевъ за Ураломъ, а равно для разсе-
ленія крестьянъ въ Европейской Россіи, улучшенія внутри-
надельная землепользованія при землеустройстве и обра-
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зованія хуторовъ, возникаовеніе коихъ безъ обводнитель-
ных* работъ нерѣдко невозможно исключительно изъ-за 
отсутствія воды. 

Кредиты на гпдротехническія работы, увеличенные въ 
1909 году по сравненію съ предшествовавшим* годом* 
на 657«, въ отчетном* году выразились въ суммѣ 
3.941 тыс. руб., превысив* ассигнованія 1909 года 
(2.801 тыс. руб.) на 1.140 тыс. руб., или на 40,7%-< 

Означенныя работы въ отчетном* году, какъ и въ 
1909 году, производились главнымъ образомъ въ Евро-
пейской Россіи и заключались въ осушеніи на сѣверѣ, 
сѣверо-западѣ и западѣ, а отчасти и въ центральных* 
губерніяхъ, и въ обводненіи на гогѣ и юго-востокѣ земель 
казенных*, обращаемых* въ земельный фонд* для земле-
устройства населепія, крестьянских* надѣльныхъ, а также 
частных* лиц* п учрежденій. 

Въ Сибири гидротехническія работы были направлены 
въ Степной области на обслѣдованія въ водном* отношеніи 
переселенческих* участков*, а въ Барабинской степи Том-
ской губерніи на канализаціго, въ цѣляхъ осушенія, сѣверо-
западнаго раіона этой степи. По сравненію съ 1909 годом* 
указанный работы въ 1910 году были значительно рас-
ширены, при чем* для гидротехническаго обслѣдованія юго-
восточной части Семипалатинской области, могущей имѣть 
весьма важное значеніе для переселенія, была образована 
особая изыскательная партія. 

Въ Заісавказьѣ и Туркестанѣ гидротехническія изелѣ-
дованія и изысканія, а равно и самыя оросительныя работы, 
въ цѣляхъ скорѣйшаго увеличенія колонизаціониаго фонда 
il развитія отечественнаго хлопководства, также получили 
въ отчетном* году значительное развитіе. Въ этомъ отно-
шеніи необходимо отмѣтить организацію особой гидро-
метрической части въ Туркестанѣ для учета и изученія вод-

ныхъ запасов* края, а равно производство изысканій въ 
Мильской степи въ Закавказьѣ, въ Семирѣченской области, 
имѣющей огромную будущность въ колонизаціонномъ .отно-
шеніи, въ раіонѣ рѣки Аму-Дарьи и въ других* мѣстностяхъ 
Кавказа и Туркестана. 

Невозможность ограничиться въ дѣлѣ орошенія без-
водных* пространств* въ наших* хлопковых* раіонахъ 
работами за счетъ лишь государственнаго казначейства 
побудила Главное Управленіе Землеустройства и Земле-
дѣлія обратить особое вниманіе на привлечете къ этому 
дѣлу частной предпріимчивости. Съ этой цѣлыо вѣдомствомъ 
выработаны и утверждены, по соглашенію съ Военнымъ 
Министерством* и Туркестанским* Генералъ-Губернато-
ромъ, правила о разрѣшеиіи частным* предпринимателям* 
производства изысканій на частных* и казенных* землях* 
для оросительных* работъ и составлен* проект* правил* 
объ отводѣ означенным* предпринимателям* казенных* 
земель для орошенія и эксплоатаціи. Проект* этот* подле-
жит* въ ближайшем* будущем* внесенію на законодатель-
ное разсмотрѣніе. 

В ъ виду указаннаго огромнаго значеиія гидротехниче-
ских* работъ какъ въ Европейской Россіи п в* Сибири, 
такъ, въ особенности, на Кавказѣ и въ Туркестан^, даль-
нѣйшее развитіе ихъ является дѣломъ большой государ-
ственной важности. 

Въ цѣляхъ снабженія сельских* хозяев* средствами 
для введенія усовершенствованы въ сельском* хозяйствѣ 
служит* находящійся въ распоряженіи Главнаго Управле-
нія Землеустройства и Земледѣлія особый капитал* для 
выдачи ссудъ на сельскохозяйственныя улучшенія. 

Въ отчетном* году таких* ссудъ было разрѣшено на 
1.009 тыс. руб., а выдано на 810 тыс. руб. Среди этих* 

* 



ссудъ какъ и въ предшествовавшіе годы преобладали по 
числу и по суммѣ ссуды на осушеніе, орошеніе, сельско-
хозяйственный заведенія и постройки, количество же и 
размѣры ссудъ на другіе роды сельскохозяйственныхъ 
улучшеній были незначительны. 

Отраднымъ должеиъ быть признанъ тотъ фактъ, что 
главное число заемщиковъ отчетнаго года составили кре-
стьянскія общества, каковое обстоятельство свпдѣтельствуетъ 
объ оживленіи среди крестьянъ стремленія къ усовершен-
ствованно своихъ хозяйствъ. Въ то лее время нельзя не, 
отмѣтить, что размйры ссудъ крестьянскимъ обществамъ 
въ каждомъ отдѣльномъ случай были очень ограниченны, 
всдйдствіе чего общая сумма этихъ ссудъ составила въ 
1910 году лишь 21% общей суммы разрѣшенныхъ ссудъ. 

Надлежить отмйтить слабое пользованіе меліоративнымъ 
кредитомъ со стороны земетвъ: въ отчетномъ году ссудами 
воспользовалось только 18 зсмствъ на сумму 337 тыс. руб. 

Что касается посреднической дйятельности- земетвъ по 
выдачй ссудъ, то дѣятельность эта, и ранйе крайне незна-
чительная, въ отчетномъ году еще уменьшилась: земствамъ 
было отпущено всего лишь 86 тыс. руб. 

Поступленіе платежей по ссудамъ въ общемъ шло въ 
отчетномъ году болѣе или менйе исправно. В ъ отношеніи 
неисправныхъ заемщиковъ въ 1910 году, какъ и въ пред-
шествующемъ году, Главное Управленіе Землеустройства 
и Земледѣлія прибѣгло къ мѣрамъ принудительнаго взы-
сканія. Примйненіе этихъ мйръ показало полную ихъ целе-
сообразность. 

Во всеподданнййшемъ отчетй за минувшій годъ мною 
было доложено ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИ-
ЧЕСТВУ о недостаткахъ въ организаціи меліоративнаго 
кредита, заключающихся главнымъ образомъ въ крайней 
сложности порядка походатайствовали и использованія 

ссудъ, ограниченности предметной сферы кредита и малой 
доступности ссудной операціи для крестьянскихъ хозяйствъ. 
Этими именно недостатками должны быть объяснены отмй-
ченные выше нѣкоторые нежелательные результаты меліо-
ративпой операціп и въ 1910 году—неболыиіе число и раз-
мѣры ссудъ, разрйшенныхъ на другіе роды улучшеній, 
кромѣ осушенія, орошенія, сельскохозяйственныхъ построекъ 
и заведеній, незначительность общей суммы разрйшенныхъ 
крестьянамъ ссудъ, сдержанность земетвъ въ пользованіи 
меліоративнымъ кредитомъ, какъ въ качествй непосред-
ствешіыхъ заемщиковъ, такъ и въ качествѣ посредииковъ. 
В ъ частности, серіознымъ недостаткомъ современной поста-
новки меліоративнаго кредита является то обстоятельство, 
что нынѣшній порядокъ выдачи ссудъ не приспособленъ 
къ условіямъ ни хуторского хозяйства, ни подворнаго лич-
наго владйнія. 

Изложенное указываете на желательность скорѣйшаго 
осуществления предположеній Главнаго Управленія Земле-
устройства и Земледѣлія о лостаповкй дйла снабженія сель-
скихъ хозяевъ средствами для введенія улучшеній въ сель-
скомъ хозяйствй на такихъ основаніяхъ, которыя отвйчали 
бы нуждамъ сельскохозяйственной промышленности. 

На Главномъ Управленіи Землеустройства и Земле-
дѣлія лежите осущсствленіе мѣропріятій по развитію и 
поощренію кустарной промышленности. 

Кустарные промыслы составляютъ нынѣ заыятіе около 
12 милліоновъ населенія Россіи, и производительность ихъ 
достигаете 1 Va милліардовъ рублей ежегодно. ' При продол-
жительности зимняго періода въ большинствй мѣстностей 
нашего отечества и невозможности въ теченіе этого періода 
производить сельскохозяйственный работы, далыіййшее раз-
вптіе кустарныхъ промысловъ и усовершенствованіе суще-



ствующихъ имѣіотъ огромное значеніе въ экономической 
жизни страны. Между тѣмъ, до послѣдняго времени размѣры 
правительственная содѣйствія этимъ промысламъ были чрез-
вычайно незначительны. Только съ 1909 года Главное Упра -
вленіе Землеустройства н Земледѣлія получило возможность 
расширить деятельность на пользу кустарной промышлен-
ности, благодаря отпуску въ этомъ году соотвѣтственныхъ 
кредитовъ въ суммѣ, болѣе чѣмъ въ 4 раза превысившей 
ассигпованіе предшествугощихъ лѣтъ; но и эта послѣдняя 
сумма составила всего лишь 672 тыс. руб. Въ отчетномъ 
году кредиты на развитіе п лоощреніе кустарной промы-
шленности увеличены до 852 тыс. руб. 

Дѣятельность сельскохозяйственная вѣдомства въ 
области воспособленія кустарной промышленности напра-
влена главнымъ образомъ на содѣйствіе земскпмъ и дру-
гимъ мѣстнымъ учреждеиіямъ въ ихъ начинаніяхъ и забо-
тахъ о кустарныхъ промыслахъ. Вслѣдствіе сего большая 
часть средствъ, шіѣющихся въ распоряженіи вѣдомства на 
кустарное дѣло, расходуется на выдачу ссудъ и пособій 
для поддержанія мѣропріятій мѣстнаго значенія, какъ, на-
примѣръ, на устройство и содержаліе мастерскихъ, складовъ, 
школъ, выставокъ, музеевъ и т. п. 

Что касается непосредственной дѣятельностп Главная 
Управленія Землеустройства и Земледѣлія въ дѣлѣ развитія 
Ii поощренія кустарныхъ промысловъ, то она заключается 
въ осуществлены мѣропріятій, имѣіощііхъ общее значеніе 
для кустарной промышленности, или паправленныхъ къ 
поддержанію и развитію промысловъ, охватывающихъ зна-
чительные раіоны. Къ числу такихъ мѣръ относятся устрой-
ство п содержаніе инструкторскихъ школъ, содержаніе 
кадра спеціалистовъ, центральная кустарная музея, пзданіе 
руководствъ, альбомовъ и чертежей по различнымъ кѵстар-
нымъ производствамъ, разнаго рода изслѣдованія и проч. 

Отмѣченное значеніе кустарной промышленности для 
государства и наблюдаемое въ последнее время развнтіе 
дѣятельности на пользу этой промышленности земствъ и 
другихъ мѣстныхъ общественныхъ организацій указываютъ 
на необходимость значительнаго увеличенія средствъ, 
отпускаемыхъ на кустарное дѣло изъ казны и на расши-
реніе соотвѣтственныхъ мѣропріятій Главная Управленія. 

Дѣятельность землеустроитсльныхъ учрежденій, на- Общія мѣро-
правленная въ первое время по открытіи ихъ преимуіце- ПРІПТІЯ по земле-
ственно на содѣйствіе Крестьянскому Поземельному Банку УСТР°''СТВ> ссль~ 

. скаго ііаселенія. въ ликвидацш принадлежаіцихъ ему земель, въ послѣдніе 
два года сосредоточилась главнымъ образомъ на работахъ 
по улучшенію условій крестьянская надѣльнаго землеполь-
зованія. Причиной тому послужило значительно усилив-
шееся среди крестьянъ етремленіе къ устраненію убыточ-
ныхъ для хозяйства недостатковъ означенная землеполь-
зованія—мелкой чрезполосицы и длинноземелья. 

Поступающія отъ крестьянъ ходатайства объ улучше-
ны условій землеподьзованія распадаются на двѣ категоріи. 
Къ первой относятся ходатайства, имѣющія цѣлью полное 
устраненіе существующихъ недостатковъ землевладѣнія 
посредствомъ разверстанія надѣльной земли цѣлаго сель-
с к а я общества на хутора и отруба или выдѣла къ одному 
мѣсту участковъ общинной земли отдѣльнымъ домохозяе-
вамъ; ко второй категоріи принадлежатъ ходатайства объ 
уменьшены чрезполосицы и длинноземелья путемъ раздѣла 
общинъ, состояіцихъ изъ нѣеколькихъ селеній или изъ 
значительнаго числа дворовъ, путемъ выдѣла болѣе отда-
ленныхъ земель мноядворныхъ селеній подъ выселки, а 
также при помощи разверетанія чрезполосности надѣль-
ныхъ земель съ прилегающими владѣніями—частными, 
казенными, церковными и т. п. Мѣры, направленный къ 



удовлетворенно ходатайствъ первой категоріи, составляютъ 
землеустройство единоличное, а второй—землеустройство 
групповое. 

В ъ отчетномъ году ходатайства о разверстаніи надѣль-
ныхъ земель поступили отъ 651.000 крестьянскихъ дворовъ. 
Изъ этихъ ходатайствъ 345.000, или 5 3 % , касаются земле-
устройства единоличная, а 306.000, или 4 7 % , группового 
землеустройства, въ то время какъ въ 1909 году соотно-
шеніе ходатайствъ между тѣмъ и другимъ видомъ земле-
устройства было обратное. Преобладаніе въ 1910 году хода- ' 
тайствъ объ едпноличномъ землеустройстве является отрад-
нымъ фактомъ, такъ какъ этотъ видъ землеустройства 
представляется более совершеннымъ и желательнымъ; 
землеустройство же групповое имеетъ значеніе лишь какъ 
ступень для перехода въ будущемъ къ образованно едино-
личныхъ владѣній: во многихъ местностяхъ безъ группо-
вого землеустройства пристунъ къ разверстанію земли на 
участки единоличная владѣнія практически чрезвычайно 
затруднптелеиъ. 

Въ отчетномъ году работы по внутринадельному земле-
устройству, благодаря значительному увеличенію соотвѣт-
ственныхъ ассигнованій (съ 4.723.000 руб., отпущенныхъ 
въ 1909 году, до 7.382.000 руб.), были значительно расши-
рены противъ предшествующая года: въ 1910 году соста-
влены землеустроительные проекты для 419.000 дворовъ, 
обнимающихъ 3.936.000 дес., и исполнены землемѣрныя 
работы для 376.000 дворовъ на площади 3.447.000 дес., 
тогда какъ въ 1909 году проекты были изготовлены для 
329.000 дворовъ на 3.005.000 дес. и межевыя работы про-
изведены для 275.000 дворовъ на 2.567.000 дес. При этомъ, 
въ соотвѣтствіи съ указаннымъ значеніемъ единоличная 
землеустройства, результаты дѣятельности землеустрои-
тельныхъ органовъ по этому виду землеустроительпыхъ 

мѣропріятій превысили итоги работъ по землеустрой-
ству групповому, достигнувъ 57% общаго количества 
землеустроительныхъ проектовъ и исполиенныхъ земле-
мѣрныхъ работъ. 

Изъ 46 губерній Европейской Россіи, на которыя рас-
пространяется дѣятельность землеустроительныхъ коммисій, 
въ 20 губерніяхъ площадь работъ на иадѣльныхъ земляхъ 
составила въ 1910 году свыше 100.000 дес. въ каждой, а 
въ пяти губерніяхъ—Екатеринославской, Московской, Са-
марской, Саратовской и Харьковской даже 200.000 дес. В ъ 
8 губерніяхъ—Виленской, Волынской, Гродненской, Екате-
ринославской, Кіевской, Ставропольской, Херсонской и Ко-
венской—работы на надѣльныхъ земляхъ сосредоточивались 
почти исключительно на едпноличномъ землеустройствѣ и, 
въ частности, въ первыхъ четырехъ губерніяхъ—на хутор-
скомъ и отрубномъ разверстапіи цѣлыхъ сельскихъ обіцествъ. 

Что касается принятая населеніемъ исполиенныхъ земле-
устроительными коммисіями работъ по внутринадѣльпому 
землеустройству, то число принятыхъ въ 1910 году ра-
ботъ въ сравнены съ предшествующимъ годомъ увеличи-
лось съ 1.914.000 дес. до 2.372.000 дес., но при этомъ коли-
чество принятыхъ работа по единоличному землеустрой-
ству въ отношеніи къ количеству всѣхъ произведенныхъ 
въ томъ же году межевыхъ работъ этого рода нѣскодько 
уменьшилось, составивъ 73% противъ 85% 1909 года. 
Обстоятельство это указываетъ на необходимость, въ виду 
огромнаго значенія единоличнаго землеустройства, обра-

• тить особое вниманіе на возможное ускореніе въ выпол-
нены формальностей, требуемыхъ закономъ для принятія 
населеніемъ упомянутыхъ работа. 

В ъ виду сосредоточенія дѣятельности землеустроитель-
ныхъ органовъ преимущественно на внутринадѣльномъ 
землеустройствѣ, ликвидація казеннаго земельная фонда 



производилась въ отчетномъ году въ незиачительныхъ 
сравнительно размѣрахъ. Отграничено казенныхъ земель 
въ этомъ году всего лишь 78.500 дес., менѣе чѣмъ въ 
1909 году на 57.000 дес., а продано крестьянамъ 86.500 дес., 
менѣе 1909 года на 52.800 дес. По отношенію къ общей 
площади казеннаго земельнаго фонда (4.328.000 дес.) озна-
ченный отграниченіе и продажа земель составили только 
1,8 % и Цо %• Продажа земель казеннаго фонда въ 1910 году 
имѣла мѣсто главнымъ образомъ въ тѣхъ случаяхъ, когда 
она была связана съ внутринадѣльнымъ землеустройствомъ, 
напримѣръ, при разверстаніи цѣлыхъ селенін на хутора и 
отруба, соедииеппомъ съ выселеніемъ малоземельныхъ 
членовъ общества на покупаемыя казенныя земли. Само-
стоятельная же ликвидація казенныхъ земель примѣпялась 
не пначе, какъ по особымъ постановленіямъ губернскихъ 
землеустроительныхъ коммисій, въ случаяхъ признанія ими 
такой ликвидаціи неотложною. 

Надлежитъ отмѣтить, что при отграниченіи и ликви-
даціи казенныхъ земель преимущественное вниманіе обра-
щается на образованіе и продажу участковъ единоличнаго 
владѣнія. В ъ отчетномъ году изъ показанныхъ 86.500 дес. 
земли, проданной крестьянамъ, 82.600 дес., или 95,5%^ пр°" 
дано хуторами и отрубами. Неликвидированная площадь 
казеннаго фонда, согласно указу 27 августа 1906 года, со-
стояла въ отчетномъ году, какъ и въ прежніе годы, въ 
арендѣ у отдѣльныхъ крестьянъ, крестьянскихъ товари-
іцествъ и сельскпхъ обществъ и въ незначительной части 
у лицъ прочихъ сословій. На общемъ основаніи съ торговъ 
сдается въ аренду лишь небольшая часть означенной пло-
щади, преимущественно въ тѣхъ губерніяхъ, гдѣ сосредо-
точены главные массивы казенныхъ земель, остальныя же 
земли распредѣляются на арендномъ правѣ между нуждаю-
щимся крестьянскимъ населеніемъ безъ торговъ. 

В ъ то время какъ вниманіе землеустроительныхъ 
органовъ направлено главнымъ образомъ на улучшеніе 
усдовій существующая надѣльнаго зсмлепользованія кре-
стьянъ, въ области увеличенія площади крестьянская 
землевладѣнія огромное значеніе принадлежитъ деятель-
ности Крестьянская Поземельная Банка, заключающейся 
въ продажѣ крестьянамъ принадлежащихъ ему земель и въ 
посредничествѣ путемъ выдачи ссудъ крестьянамъ при 
пріобрѣтеніи ими земель отъ частныхъ владѣльцевъ. При 
этомъ за послѣднее время какъ при ликвидаціи состоящая 
въ распоряжении Банка земельнаго фонда, такъ и при по-
средническихъ сдѣлкахъ, Банкъ, идя павстрѣчу запро-
самъ крестьянскаго населения и согласуя свои дѣйствія съ 
общей землеустроительной политикой правительства, не-
уклонно преслѣдуетъ цѣли образованія крестьянскихъ вла-
дѣній, отвѣчающихъ требованіямъ правильная землеустрой-
ства, въ особенности, владѣній единоличныхъ. В ъ этихъ 
цѣляхъ, въ широкихъ размѣрахъ примѣняется разбивка 
ликвидируемыхъ банковскихъ земель на хутора и отруба, 
при посредническихъ же сдѣлкахъ оказывается предпо-
чтете крестьянамъ, пріобрѣтающимъ землю въ единолич-
ную собственность, посредствомъ выдачи имъ ссудъ въ 
бблыпихъ размѣрахъ, нежели крестьянскимъ товарище-
ствамъ и сельскимъ обществамъ. Весьма важнымъ усло-
віемъ для успѣшнаго осуществленія задачъ Банка является 
также содѣйствіе, оказываемое отдѣлеыіямъ Банка со сто-
роны землеустроительныхъ коммисій въ разрѣшеніи во-
просовъ о цѣлесообразности пріобрѣтенія Банкомъ пред-
лагаемых!» ему къ покупкѣ имѣній съ точки зрѣнія при-
годности ихъ для крестьянскаго хозяйства, а также въ 
выясненіи стоимости этихъ имѣній и земель, покупаемыхъ 
крестьянами непосредственно отъ владѣльцевъ при помощи 
Байка. 



Къ 1 января отчетиаго года въ распоряжении Банка 
состоял* значительный земельный фонд* въ 4.199.000 дес. 
В ъ 1910 году, подъ вліяніемъ отмеченных* выше мѣро-
пріятій, продажа принадлежащаго Банку фонда значи-
тельно увеличилась против* 1909 года (на 39%) ; в ъ то 
же время послѣдовало сокращеніе покупок* Банком* земель 
отъ частных* владельцев* и удѣльнаго вѣдомства, а также 
перехода къ Банку имѣній отъ неисправных* заемщиков* 
(на 30,5%)' Несмотря однако на это, земельный запас* 
Банка къ 1 января текущаго года уменьшился против* 
предшествующаго года лишь на 586.000 дес., или на 14 , і%. 
При этомъ значительное количество остающихся въ рас-
поряженіи Банка земель сосредоточено въ губерніяхъ вос-
точных* и юго-восточных* (58%) , гдѣ мѣстный спрос* 
на землю по сравненію съ этим* запасом* не велик*. По-
этому представлялось бы целесообразным* дальнейшее раз-
витіе мѣропріятій по прпвдечепію къ покупкѣ земель въ 
упомянутых* губерніяхъ переселенцев* изъ других* мест-
ностей, ощущающих* потребность въ разрѣженіи сельскаго 
населенія, каковыя мѣропріятія съ 1909 года приме-
няются уже Банком* въ Саратовской и Самарской губер-
ніяхъ. 

Осуществляем ыя Банком* въ отношеніи посредниче-
ской его деятельности мѣры способствовали въ отчетном* 
году развитію этой деятельности. В ъ 1910 году Банком* 
было выдано ссудъ на 110 милл. руб. для покуп-
ки 786 тыс. дес. против* 74 милл. руб. на пріобрѣтеніе 
677 тыс. дес. въ 1909 году. 

Землеустройство крестьян* на надѣльныхъ и пріобрѣ-
таемыхъ покупкою землях*, связанное въ большинстве 
случаев* съ существенными измѣненіями прежняго хозяй-
ственнаго уклада крестьянской жизни, является для значи-
тельной части крестьян* непосильным* без* матеріальнаго 

содѣйствія правительства, въ особенности въ тѣхъ слу-
чаях*, когда измѣненіе земдевладѣнія соединяется съ пе-
реносом* усадебной осѣдлости и затратами на меліораціи 
и хозяйственное устройство нова го участка. В ъ виду этого, 
въ распоряженіе Главнаго Управленія Землеустройства и 
Земледѣлія ежегодно ассигнуются кредиты на выдачу ссудъ 
и безвозвратных* пособій при землеустройстве. Ссуды раз-
решаются и выдаются въ размѣрѣ не свыше 150 руб. на 
дворъ, съ условіемъ возврата, послѣ льготыаго пятилѣтняго 
срока, въ теченіе десяти последующих* лѣтъ, без* начисле-
нія процентов*. Безвозвратныя же пособія разрешаются въ 
исключительных* случаях* особо неблагопріятнаго экоио-
мическаго положенія ходатайствующих* о помощи крестьян* 
или особо показательнаго значенія даннаго случая земле-
устройства. В ъ минувшем* году было выдано ссудъ 
4.013 тыс. руб., а безвозвратных* пособій 274 тыс. руб.— 
более 1909 года на 282 тыс. руб. и 57 тыс. руб. 

Весьма существенное значеніе при землеустройстве 
имеет* содействіе крестьянам* въ правильной организаціи 
хозяйства при новых* условіяхъ землепользовапія, то-есть 
оказаніе агрономической помощи. В ъ этой области правитель-
ство работает* совместно съ земствами. Ассигнуемый Глав-
ному Управленію Землеустройства и Земледѣлія на агро-
номическую помощь при землеустройстве средства частью 
обращаются на развитіе земской участковой агрономіи, 
частью яге передаются землеустроительным* коммисіямъ въ 
т е х * местностях*, гдѣ не существует* земской агрономи-
ческой организаціи или где земства затрудняются въ до-
статочной мере расширить и' приблизить ее къ раіонамъ 
разверстанія и разселенія. 

Меры агрономической помощи сводятся къ содержанію 
на местах* агрономическаго персонала, къ устройству стан-
цій улучшенных* сельскохозяйственных* орѵдій, зерно-



очистительныхъ пунктовъ, показательныхъ полей и участ-
ковъ, къ снабженііо крестьянъ удобреніями, сѣменами кор-
мовыхъ травъ и улучшеннымъ посѣвнымъ матеріаломъ, 
къ поднятію животноводства и къ организаціи сельско-
хозяйственныхъ складовъ. Въ минувшемъ году, какъ и въ 
1909 году, на указанный надобности было ассигновано 
2.000.000 руб. Изъ этой суммы бблылая часть—около 6 2 % — 
была отпущена въ распоряженіе земствъ, а остальныя 
суммы переведены землеустроительнымъ коммисіямъ. В ъ 
восьми губерніяхъ—Нижегородской, Симбирской, Казанской, 
Псковской, С.-Петербургской, Полтавской, Подольской и 
Волынской—все дѣло организаціи агрономической помощи 
при землеуетройствѣ сосредоточено въ вѣдѣніи земствъ. 

Пересѳленче- Въ отчетномъ году переселенческое движеніе замѣтно 
ое дѣло. уменьшилось. Въ то время какъ въ 1909 году за Уралъ 

прошло 619 тыс. душъ переселенцевъ, а въ 1908 году 
655 тыс., число переселенцевъ 1910 года составило лишь 
316 тыс. человѣкъ, то-есть меиѣе 1909 года на 49% и 

1908 года на 53%. 
Главными причинами столь значительнаго сокращены 

переселенческаго движенія были, съ одной стороны, по-
слѣдовательные урожаи 1909 и 1910 годовъ въ .Европей-
ской Россіи, съ другой стороны, недородъ хлѣбовъ, охва-
тившій въ 1910 году Сибирь. 

Не остались также безъ вліянія на размѣры переселен-
ческаго движенія и мѣропріятія по землеустройству сельскаго 
населенія, осуществляемый въ Европейской Россіи. 

Изъ упомянутыхъ 316 тыс. переселенцевъ наибольшее 
число (до 7 6 % ) осѣло въ Западной Сибири и Степномъ 
краѣ, остальное же количество распредѣлилось между При-
уральскими губерніями Европейской Россіи, Туркестаномъ 
и Дальнимъ Востокомъ. 

Обратное переселеніе въ отчетномъ году значительно 
возросло по сравненію съ предшествовавшимъ годомъ: 
число обратныхъ переселенцевъ, составившее въ 1909 году 
82,з тыс. душъ, или 13,2% общаго количества переселен-
цевъ, прошедшихъ за Уралъ, въ 1910 году увеличилось 
до 115 тыс., то-есть до 36,з% прямого переселенческаго 
движенія того же года. 

Явленіе это главнымъ образомъ объясняется отмѣчен-
нымъ выше недородомъ хлѣбовъ въ Сибири при урожаѣ 
въ Европейской Россіи и значительнымъ обратнымъ дви-
женіемъ самовольныхъ переселенцевъ, не получившихъ 
земли за Ураломъ, число каковыхъ переселенцевъ опре-
дѣлилось въ отчетномъ году въ 65,8 тыс. душъ илп 57% 
всего обратная переселенія. 

Уменыиеніе переселенческаго движенія въ 1910 году 
оказало вліяніе на постановку переселенческаго дѣла. Не-
бывалый подъемъ переселенческой волны за послѣдніе 
годы не давалъ возможности переселенческимъ организа-
ціямъ поспѣвать за всѣми требованіями этого дѣла. Хотя 
кредиты переселенческой смѣты за указанное время были 
увеличены болѣе чѣмъ въ пять разъ, а число мѣстныхъ 
переселенческихъ чиновъ возросло съ 800 до 3.000, 
однако и этихъ силъ и средствъ оказывалось недостаточно 
для надлежащая удовлетворенія всѣхъ нуждъ переселенія. 
Меныиій наплывъ переселенцевъ въ отчетномъ году 
при кредитахъ на переселенческое дѣло, нѣсколько 
увеличенныхъ по сравненію съ предшествующи мъ 
годомъ (съ 23.078 тыс. руб. до 25.208 тыс. руб.), 
далъ возможность принять мѣры къ болѣе успѣшному 
выполненію возложенныхъ на переселенческіе органы 
задачъ. 



В ъ этомъ отношеніи необходимо прежде всего отме-
тить увеличеніе къ концу отчетнаго года свободнаго земель-
наго фонда, заготовленнаго для водворенія переселенцев*, 
и улучшенія, произведенный въ самой постановке меже-
вых* работъ. 

Къ 1 января 1910 года свободный земельный фонд* 
составлял* 308 тыс. душевых* долей. В ъ теченіе 1910 года 
было заготовлено 350 тыс. долей и использовано для пере-
селенія до 234 тыс. долей. Таким* образомъ къ 1 января 
текущаго года свободных* долей должно было числиться 
424' тысячи. Наличіе столь значительиаго фонда къ началу 
кампаніи 1911 года даегь возможность Главному Упра-
вление Землеустройства и Земледѣлія водворить значитель-
ную часть скопившихся въ Сибири неустроенных* само-
вольных* переселенцев*, количество которых* къ 1911 году 
достигло огромной цифры въ 350 тыс. душъ, и^ кроме 
того въ будущем* итти въ отношеніи земельной заго-
товки впереди прилива переселенческой волны, а не отста-
вать отъ иея, какъ было въ последніе годы. 

Изъ улучшеній, осуществленных* въ самой поста-
новке межевых* работъ, наиболее заслуживает* вниманія 
упорядоченіе отвода участков*, заключающееся въ умень-
шеніи замежеванных* въ один* участок* площадей. Мѣра 
эта, примененная впервые въ 1909 году, въ отчетном* 
году получила дальнейшее развитіе. Цель ея—облегчить 
переселенцам* немедленное по занятіи участков* распре-
дѣленіе землепользованія и переход* въ будущем* къ от-
рубному и хуторскому владенію. Вмѣсте съ тѣмъ, для 
улучшенія порядков* землепользованія устроенных* уже 
переселенцев*, въ отчетном* году въ распоряженіе пере-
селенческих* поселков*, по ходатайству ихъ, предоставля-
лись межевые техники для исполненія необходимых* ра-
ботъ по внутринадѣльному межеванію. 

В ъ тѣсной связи съ образованіемъ переселенческих* 
участков* находится приспособленіе земель къ заселенно 
путем* дорояшыхъ и гидротехнических* работъ. 

Меныпій прилив* переселенцев* отразился и на этих* 
работах*. 

В ъ отношеніи гидротехнических* работъ были при-
няты существенный мѣры къ улучшенію ихъ постановки. 
Въ таких* мѣстностяхъ, гдѣ достаточное обводненіе отво-
димых* участков* внушало какія-либо сомнѣнія, отграни-
чение земель предшествовало производство гидротехниче-
ских* изслѣдованій, что ранѣе соблюдалось далеко не всегда. 
Затѣмъ, на осиованіи удачно произведенных* опытов* 
глубокаго буренія въ Киргизской степи,—въ Акмолинской 
и Тургайской областях* были развиты работы этого 
именно способа гидротехнических* обслѣдованій, хотя и 
болѣе дорогого и требующаго болынаго времени, но за то 
болѣе совершеннаго. Вмѣстѣ съ тѣмъ значительно улуч-
шена техника мелкаго буренія. Изысканія охватили въ 
1910 году около 4.000 тыс. десятинъ, гидротехнических* же 
сооруженій, колодцев* и водохранилищ* построено 1.200. 

Что касается дорожных* работъ 1910 года, то и эти 
работы, въ виду значительиаго улучшенія технической 
ихъ стороны и типа дорог*, въ качественном* отношеніи 
доляшы быть признаны болѣе удовлетворительными, чѣмъ 
работы предшествующа'го года. Къ сожалѣнію, количество 
произведенных* въ отчетном* году дорожных* изысканій, 
вновь построенных* и отремонтированных* старых* дорог* 
не только не увеличилось по сравненію съ 1909 годом*, 
но даже уменьшилось, въ зависимости отъ увеличенія 
стоимости работъ вслѣдствіе исполненія ихъ въ бодѣе 
трудных* условіяхъ. Между тѣмъ, ежегодное увеличеніе 
количества дорог* въ большем*, чѣмъ было до сихъ пор*, 
размѣрѣ совершенно необходимо. Достаточно указать въ 
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этомъ отношеиіи, что къ 1 января 1910 года къ участ-
камъ, не обслуженнымъ дорогами, требовалось провести 
6.500 вер. таковыхъ, въ томъ числѣ 3.300 вер. къ участ-
камъ, зачисленнымъ за переселенцами и отчасти уже за-
селеннымъ ими. В ъ отчетномъ году построено лишь около 
2.000 вер. дорогъ. Такимъ образомъ къ 1911 году остались 
неисполненными свыше 4.500 вер. дорогъ къ участкамъ, 
отграниченыымъ до 1910 года, не считая дорогъ, которыя 
необходимо устроить для обслуживанія участковъ заготовки 
отчетнаго года. Такое положеніе дорожнаго строительства за 
Ураломъ требуетъ значительнаго развитія дорожныхъ работъ. 

Во всеподданнѣйшемъ отчетѣ за минувшій годъ мною 
докладывалось ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИ-
ЧЕСТВУ о необходимости развитія врачебно-продоволь-
ственной помощи переседенцамъ. В ъ теченіе ряда лѣтъ 
приходилось по бюджетнымъ соображеніямъ ограничиваться 
незначительными сравнительно ассигнованіями на это важ-
ное дѣло, вслѣдствіе чего осуществлявшіяся Главнымъ 
Управленіемъ Землеустройства и Земледѣлія мѣропріятія 
по врачебно-продоводьственной части не вполнѣ отвѣчали 
размѣру дѣйствительной въ томъ необходимости. В ъ отчет-
номъ году сокращеніе переседенческаго движенія, на ряду 
съ ѵвеличеніемъ подлежащаго кредита (съ 2.390 тыс. руб. 
до 3.260 тыс. руб.), позволило значительно расширить сѣть 
остановочныхъ пунктовъ на путяхъ слѣдованія переселен-
цевъ и медицинскихъ пунктовъ въ раіонахъ водворенія, 
произвести необходимыя строительныя и ремонтный работы 
и дополнительное оборудованіе на существующих*, пунк-
тахъ, а равно увеличить врачебный и фельдшерскій пер-
соналъ. 

Ссудная помощь оказывалась переседенцамъ въ отчет-
номъ году, какъ и въ прошлые годы, въ формѣ ссудъ на 

хозяйственное устройство, на общеполезныя надобности и 
путевыхъ ссудъ, на чт£> было отпущено 11.930 тыс. руб., 
или почти 48°/0 всѣхъ ассигнованій на переселенческое 
дѣло. 

Наиболѣе существенное значеніе для переселенцезъ 
имѣютъ ссуды первой категоріи. 

Несмотря на уменыненіе переседенческаго движенія, 
средній размѣръ отдѣльныхъ выдачъ на хозяйственное 
устройство по сравненію съ 1909 годомъ не повысился. Объ-
ясняется это тѣмъ обстоятельствомъ,что значительная часть 
соотвѣтственнаго кредита была обращена на выдачу ссудъ 
переседенцамъ, водвореинымъ въ 1909 году и ранѣе. 
О несоотвѣтствіи размѣра выдаваемыхъ ссудъ дѣйствительной 
въ нихъ потребности и о недостаточной удовлетворитель-
ности самой постановки ссудной помощи на домообзавод-
ство мною уже докладывалось во всеподдаинѣйшихъ отче-
тахъ за прежніе годы. Главпѣйшимъ недостаткомъ въ 
этомъ отношеніи является выдача ссудъ во всѣхъ раіонахъ 
водворенія съ принятіемъ въ соображеніе лишь имуще-
ственной обезпеченности переселенцевъ. Ошибки въ опре-
дѣленіи таковой почти всегда неизбѣжньт, особенно при 
замѣчаемомъ со стороны большинства переселенцевъ стре-
млены доказать полную свою необезпеченность. Поэтому 
представлялось бы цѣлесообразнымъ измѣнпть существую-
щий порядокъ выдачи ссудъ, сообразуя размѣры денеж-
ной помощи съ хозяйственными условіями различныхъ 
раіоновъ, то-есть съ трудностью и стоимостью водворенія въ 
разныхъ мѣстностяхъ. 

На ссуды на общеполезныя надобности въ отчетномъ 
году былъ отпущенъ кредита, на 20% превышающій ас-
сигнованіе 1909 года. Благодаря такому увеличенію кре-
дита и благотворному вліянію закона 19 апрѣля 1909 года, 
упростившаго порядокъ псходатайствованія и разрѣшенія 



упомяыутыхъ ссудъ, въ 1910 году явилась возможность зна-
чительно развить соотвѣтственныя операціи. Изъ отдѣль-
ныхъ выдачъ обращают!, на себя вниманіе по количеству 
и размѣрамъ ссуды на постройку школьныхъ зданій, на 
внутринадѣльное межеваніе, на сооруженіе . церквей и 
прнчтовыхъ домовъ. 

Надлежитъ особо остановиться на переселеніи на 
Дальній Востокъ, которое имѣетъ огромное значеніе въ 
дѣлѣ созданія оплота русской государственности и разви-
тая культурно-экономической жизни на этой окраинѣ. 

По даннымъ Челябинской регистрами, за 1910 годъ 
черезъ Челябинскъ прослѣдовало 35.700 душъ переселен-
цевъ, направлявшихся для водворенія въ области Дальняя 
Востока,—на 1 3 % менѣе числа дальневосточныхъ пере-
селенцевъ въ 1909 году. 

Хотя кромѣ лицъ, зарегистрованныхъ въ качествѣ 
дальневосточныхъ переселенцевъ въ Челябинск«, на Даль-
ній Востокъ прибыло въ отчетномъ году еще нѣкоторое 
число нереселеицевъ, первоначально разсчитывавшихъ 
устроиться въ предѣлахъ Западной Сибири, но не нашед-
шихъ тамъ земли, однако, по имѣющимся даннымъ, число 

это не было значительно. 
На ряду съ уменьшеніемъ переселенія на Дальній 

Востокъ въ отчетномъ году, объясняемымъ отмѣченными 
выше причинами—двукратнымъ урожаемъ въ Европейской 
Россіи и результатами землеустроительныхъ мѣропріятій, 
замѣчается значительное увеличеніе количества обратныхъ 
переселенцевъ съ дальневосточной окраины: въ обратномъ 
направленіи съ Дальняя Востока прошло въ 1910 году 
7.850 душъ, или 22% прямого движенія. 

Крупный размѣръ обратная движенія находится, надо 
полагать, въ связи съ обиліемъ бывшихъ въ Приамурьѣ 

истекшимъ лѣтомъ ливней и съ резѵльтатомъ этихъ лив-
ней—наводиеніями. 

Ливнями и наводненіями минувшая года объясняется 
и послѣдовавшее въ этомъ году уменьшение итоговъ за-
численія долей противъ предшествующаго года. Это обстоя-
тельство угрозкаетъ дальнѣйшимъ сокращеніемъ дальне-
восточная переселенія въ 1911 году. 

Работы, производимыя на Дальнемъ Востокѣ въ цѣ-
ляхъ развитія переселенія—образованіе переселенчеекихъ 
участковъ, отводъ оброчныхъ статей, постройка и ремонтъ 
дорогъ, гидротехническія изысканія и постройки—ведутся 
успѣшно. Но огромная важность скорѣйшаго заселенія 
Дальняя Востока требуетъ значительнаго успленія ука-
занныхъ работъ. Равнымъ образомъ необходима выдача 
ссудъ дальневосточнымъ переселенцамъ въ болѣе широ-
кихъ чѣмъ до сихъ поръ размѣрахъ какъ на домообза-
водство, такъ и на общеполезный надобности, а также 
развитіе агрономической помощи. Олѣдуетъ надѣяться, 
что въ связи съ данными, добытыми Амурской экспе-
диціей, всѣ необходимый для широкая развитая переселенія 
на Дальній Востокъ мѣры будуть приняты въ ближай-
шемъ эке будущемъ. 

Въ заключеніе считаю долгомъ упомянуть о довольно 
частыхъ случаяхъ расходовъ, нроизводимыхъ переселен-
ческими учрежденіями изъ неподлезкащихъ кредитовъ. В ъ 
отчетномъ году позаимствованія эти достигли значительной 
суммы. Такъ, по одному Амурскому переселенческому 
раіону произведено было расходовъ изъ несоотвѣтствен-
ныхъ кредитовъ на сумму до 575 тыс. руб. Контрольный 
палаты и центральный учрежденія Государственнаго Конт-
роля неоднократно обращали вниманіе переселенческпхъ 
органовъ на недопустимость такого способа расходованія 



переселенческихъ кредитовъ, иротиворѣчащаго основнымъ 
смѣтнымъ правнламъ. Тѣмъ не менѣе, озиаченныя поза-
имствованія повторяются изъ года въ годъ. Между тѣмъ, 
позаимствованія эти- тѣмъ болѣе недопустимы, что они про-
изводятся главнымъ образомъ изъ .ссудныхъ кредитовъ, 
которые, какъ доложено выше, по размѣрамъ своимъ 
представляются и безъ того недостаточными для непоеред-
ственныхъ своихъ цѣлей. 

Казенные лѣса. До 1905 года доходы отъ казенныхъ лѣсовъ постепенно 
возрастали и достигли въ 1904 году 59,і милл. руб. Въ 
1905 году, вслѣдствіе безпорядковъ въ страыѣ, послѣдовало 
значительное паденіе лѣсныхъ доходовъ, определившихся 
лишь въ 51,5 милл. руб. Въ послѣдующіе годы, съ насту-
пленіемъ успокоенія и оживленіемъ торгово-промышленной 
жизни, названные доходы начали увеличиваться: въ 1906— 
1908 г.г. ихъ поступило 56,б —59,э милл. руб., а въ 
1909 году—63,і милл. руб. 

Въ отчетномъ году, по предварительнымъ даннымъ, 
доходы отъ казенныхъ лѣсовъ составили 70,9 милл. руб., болѣе 
смѣтнаго назначенія (66,о милл. руб.) на 4,з милл. руб. и по-
ступлеиія предыдущая года (63,і милл. руб.) на 7,я милл. руб.. 

Повышеніе лѣсныхъ доходовъ въ 1909 и 1910 г.г. 
объясняется, съ одной стороны, оживленіемъ спроса на 
лѣсные матеріалы на нашемъ внутреннемъ рынкѣ, обусло-
вливаемымъ въ значительной мѣрѣ урожаями этихъ лѣтъ, 
съ другой стороны, усиленіемъ сбыта русская лѣса за гра-
ницу, главнымъ образомъ въ Германію и Англію. 

. Не остались безъ вліянія на усиленіе сбыта древесины 
изъ казенныхъ лѣсовъ также и предпринятым за послѣднее 
время лѣснымъ вѣдомствомъ мѣры по улучшенію казенная 
лѣсного хозяйства. 

Въ отчетномъ году, по даннымъ контрольныхъ падать, 
прироста лѣсныхъ доходовъ ота продажи лѣса съ торговъ 
и по оцѣнкѣ, а также отъ продажи лѣса, заготовленнаго 
хозяйственнымъ способомъ, составляющихь главную статью 
всѣхъ поступленій по смѣтѣ лѣсного вѣдомства, дали почти 
всѣ лесопромышленные раіоны Европейской Россіи (отъ 4 
до 35%). При этомъ болѣе значительное увеличеніе дохо-
довъ приходится на губерніи сѣверо-западныя, приуральскія 
и приозерныя (на 25—35%). Лишь малоросеійскія и южныя 
губерніи не дали прироста лѣсныхъ доходовъ: въ первыхь 
доходы эти остались на уровнѣ предшествующая года, а 
во вторыхъ послѣдовало незначительное ихъ уменыпеніе 
(на 2,з %). 

Результаты торговъ отчетная года на лѣсные мате-
ріалы изъ казенныхъ дачъ даютъ основаніе иадѣяться, что 
отмѣченный роста лѣсныхъ доходовъ не задержится и въ 
текущемъ году. Въ 51 губерніи Европейской Россіи на 
торгахъ было продано въ 1910 году лѣса на 43,s милл. руб. 
съ надбавкою противъ стоимости по такс* 10,5 милл. руб., 
то-есть 31,6 % , тогда какъ тѣ же губерніи въ 1909 году дали 
ота продажи лѣса съ торговъ 33,і милл. руб., въ томъ 
числѣ надбавки 6,5 милл. руб., составляющей лишь 2 4 , 2 % . 

В ъ отношеніи расходовъ лѣсного ведомства въ 1910 году 
необходимо отмѣтить, что изъ 24.350 тыс. руб., ассигно-
ванныхъ по смѣтѣ на этотъ годъ, собственно хозяйствен-
но-операціонные расходы на лѣсное дѣло составили 
4.813 тыс. руб. Расходы эти производились на изслѣдованіе 
и устройство казенныхъ лѣсовъ, на лѣсныя и культѵрныя 
работы, на лѣсовозобновленіе на лѣсныхъ площадяхъ и на 
хозяйственный заготовки лѣса. Остальные 19.537 тыс. руб. 
расходовались на личный составъ лѣсныхъ чиновъ и стражи 
и прочія надобности по лѣсному управленію, на лѣсныя 



учебныя заведенія, уплату земскихъ и гмииеыхъ сборов* 
съ казенных* лѣсовъ и нѣкоторыя другія потребности. 

Изъ означенных* расходовъ наиболѣе важное значеніе 
принадлежит* расходам* на лѣсоизслѣдованіе и дѣсоустрой-
ство. такъ какъ правильное лѣсное хозяйство, обезпечи-
вающее, съ одной стороны, лѣса отъ истощенія и дающее, 
с * другой стороны, надлежащій доход* отъ эксгоюатаціи 
ихъ, возможно лишь на устроенных* лѣсныхъ площадях*, 
въ Россіи же весьма значительное пространство лѣсовъ не 
только не устроено, но даже не изслѣдовано. 

В ъ 1904—1906 г.г. лѣсоустроительныя работы были 
почти совсѣмъ прекращены за недостатком* кредитов*. В ъ 
1907 году онѣ были возобновлены, но въ размѣрахъ далеко 
недостаточных*. Настоятельная потребность въ расширеніи 
этих* работъ, въ особенности там*, гдѣ продажа лѣса изъ 
неизслѣдоваиныхъ и неустроенных* дач* может* повлечь 
за собою истощеніе насажденій, вызвала необходимость въ 
значительном* увеличены соотвѣтствениыхъ кредитов* въ 
посдѣдующіе годы, но, несмотря на это. таковые составили 
въ 1910 году лишь 1.347 тыс. руб., или только 5,5% ас-
сигнованы по смѣтѣ лѣсного вѣдомства. В ъ виду сего даль-
нѣйшее увеличеніе сихъ кредитов* представляется весьма 
желательным*, тѣмъ болѣе, что лѣснымъ вѣдомствомъ со-
стасленъ нынѣ, согласно пожеланію Государственной Думы, 
общій план* работъ для устройства казенных* лѣсовъ въ 
возможно кратчайшій срок*, по каковому плану лѣсоизслѣ-
дованіе и лѣсоустройство въ Европейской Россіи при-
знается возможным* закончить въ 10-тилѣтній, а въ Азіат-
ской Россіи въ 20-тилѣтній срок*. 

Помимо работъ по устройству и изслѣдованію казен-
ных* лѣсовъ, большое значеніе имѣютъ лѣсныя и куль-
турныя работы, заключающіяся въ устройствѣ и ремонтѣ 
лѣсныхъ дорог*, устройствѣ и расчисткѣ сплавных* путей, 

уходѣ за иасажденіями и улучшеніи качества ихъ и въ 
некоторых* других* мѣрахъ, а также работы по лѣсо-
возобиовленію на вырубаемых* покупателями лѣсныхъ пло-
щадях* въ казенных* дачах*. Посему увеличеніе ассигно-
ваны и на эти потребности является вполнѣ целесообраз-
ным*. 

Что касается хозяйственных* заготовок* лѣса, то въ 
отчетном* году размѣры ихъ сократились еще болѣе, чѣмъ 
въ 1909 году. Во всеподданнѣйшемъ отчетѣ за минувшій 
годъ ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ до-
кладывалось, что сокращеніе хозяйственных* заготовок* 
послѣдовало вслѣдствіе высказанпаго Государственною 
Думою пожеланія, чтобы эти заготовки допускались 
лишь въ тѣхъ случаях*, когда онѣ вызываются нуждами 
казенных* учреждены, мѣстнаго наееленія или лѣсного 
хозяйства. Уменыненіе хозяйственных* заготовок* въ 
1910 году было достигнуто путем* сокращенія средств*, 
предоставленных* лѣсному вѣдомству заимообразно изъ 
суммъ общественнаго призрѣнія, и авансов*, получаемых*, 
отъ частных* лиц* и учрежденій. Всего на хозяйственный 
заготовки въ 1910 году было отпущено 1.901 тыс. руб. 
против* 2.964 тыс. руб., ішѣвшнхся въ распоряжении вѣ-
домства на этот* предмет* въ 1909 году. 

По отзывам* мѣстныхъ контрольных* учреждены, 
лѣсныя операціи производились въ отчетном* году въ об-
щем* удовлетворительно. Однако въ отдѣльныхъ случаях* 
при выполненіи этих* операцій имѣли мѣсто нѣкоторыя 
неправильности и злоупотребленія. 

Такъ, въ 1910 году обнаружены растраты казенных* 
суммъ, произведенныя двумя лѣсничими С.-Петербургской 
и Самарской губ., которые показывали по книгам* и доку-
ментам* лишь часть поступивших* къ ним* денег* за 



проданный лѣсъ, остальныя же деньги присвоивали. Раз-
мѣры этихъ растрата опредѣлились: первой—въ 20.700 руб. 
и второй—въ 24.300 руб. 

Въ нѣкоторыхъ случаяхъ, вопреки установленнымъ 
правиламъ, лѣсъ заготовлялся хозяйственнымъ способомъ 
въ количествѣ, превышавшемъ возможный сбыта его. 
Въ Олонецкой губерніи, напримѣръ, было заготовлено и на-
правлено въ С.-Петербургъ 61,5 тыс. бревенъ въ расчегЬ на 
продажу ихъ морскому вѣдомству. Между тѣмъ, послѣднее 
отказалось принять ихъ, такъ какъ заказа на нихъ не дѣлало. 

Министерство Внутреннихъ Дѣлъ. 

Зеиское хозяй- Цопеченіе о мѣстныхъ хозяйственныхъ нуждахъ въ 
ство въ 14 гу- 34 Губерніяхъ Европейской Россіи, въ коихъ дѣйствуета 
бѳрвіяхъ Евро- о б щ е е Положеніе о земскихъ учрежденіяхъ, относится къ 
нГкото ьш°ССне предметамъ вѣдомства этихъ учрежденій. Въ 14 губер-
распространяется піяхъ Европейской Россіи, на которыя не распростра-
Положеніе о аем- няется дѣйствіе общаго Положенія о земскихъ учрежде-
скихъ учрежде- ніяхъ, упомянутая обязанность до 1904 года возлагалась 
ніяхъ- на правительственный установленія. Въ шести изъ сихъ 

губерній — Витебской, Минской, Могилевской, Кіевской, 
Подольской и Волынской—по закону 2 апрѣля 1903 года 
образованы для завѣдыванія земскимъ хозяйствомъ особыя 
управленія изъ правительственныхь должностныхъ лицъ и 
гласныхъ. назначаемыхъ изъ мѣстныхъ жителей Мини-
стромъ Внутреннихъ Дѣлъ. Въ остальныхъ восьми губер-
ніяхъ—Архангельской, Астраханской, Виленской, Ковен-
ской, Гродненской, Курляндской, Оренбургской и Ставро-
польской—дѣла, касающіяея мѣстныхъ нуждъ, попрежнему 
остаются на обязанности правительственныхъ установленій, 
и дѣятели изъ мѣстныхъ жителей къ участію въ нихъ 
не привлекаются. 

Образованные въ шести западныхъ губерніяхъ органы 
управленія земскимъ хозяйствомъ обнаруэкили стремленіе 
къ широкому развитію дѣятельности по удовлетворенно по-
требностей мѣстнаго населенія. На расходы, относяіціеся 
къ предметамъ вѣдомства управленій, было ассигновано 
въ 1904 году около 6.248.000 руб., въ минувшемъ зке году 
до 15.058.000 руб., почти на 140% болѣе. Вслѣдствіе уве-
личеиія ассигнованы открылась возмозкность лучшаго удо-
влетворенія потребностей по главнѣйшимъ отраслямъ зем-
скаго хозяйства—по устройству врачебной помощи сель-
скому населенію, по ветеринарной части, по распростра-
ненію народнаго образованія и по содѣйствію развитію 
сельскаго хозяйства. Однако, несмотря на значительное 
увеличеніе размѣра средствъ, обращавшихся на удовлетво-
реніе мѣстныхъ нуждъ по шести западнымъ губерніямъ, за-
траты въ различныхъ отрасляхъ земскаго хозяйства по 
расчету на одну душу населенія были значительно ниже, 
незкели въ 34 губерніяхъ съ земскимъ самоуправлепіемъ. 
Издержки на врачебную часть и общественное призрѣніе 
по шести западнымъ губерніямъ составляли въ 1910 году 
около 27 коп., между тѣмъ какъ земствами еще въ 1907 году 
расходовалось на это дѣло въ среднемъ до 49 коп.; на 
народное образованіе затрачивалось управденіями шести за-
падныхъ губерній около 15 коп., земствами же свыше 33 коп.; 
на ветеринарную часть расходовалось управленіями шести 
губерній около 1,8 коп., земствами же по 3,д коп.; издержки 
на улучшеніе сельскаго хозяйства и экономическое благо-
состояніе населенія составляли около 1,7 коп. по шести запад-
нымъ губерніямъ и до 4,2 коп. по 34 губерніямъ, въ коихъ 
дѣйствуета общее Полозкеніе. 

Что касается остальныхъ восьми изъ 14 губерній, гдѣ 
не введено общее Положеніе о земскихъ учрежденіяхъ, то 
хотя и по этимъ губерніямъ ассигнованія изъ земскихъ 



средствъ на удовлетвореніе мѣстныхъ нуждъ за послѣдніе 
годы увеличились, но не столь значительно ісакъ по шести 
западнымъ губерніямъ, повысившись за 6 лѣтъ, съ 1904 по 
1910 годъ, съ 3.831.600 руб. до 5.408.200 руб., всего на 
41°/о- Менѣе значительнымъ представлялся и размѣръ об-
щихъ затратъ на нужды мѣстнаго населенія, приходив-
шихся по расчету на одного жителя. Тогда какъ упомянутый 
расходъ составлялъ въ 1910 году по восьми губерніямъ въ 
среднемъ около 50 коп., по шести западнымъ губерніямъ 
расходовалось за тоть же годъ до 80 коп., а по 34 губер-
ніямъ съ земскимъ самоуправленіемъ еще въ 1907 году 
издержки достигали 1 руб. 56 коп. на одно лицо. 

В ъ кругъ вѣдѣнія земскихъ учрежденій входитъ и по-
печете о благоустройствѣ дорогъ мѣстнаго зпаченія. 

Протяженіе мѣстныхъ дорогъ въ губерніяхъ Европей-
ской Россіи, по общему учрежденію управляемыхъ, соста-
вляло въ 1909 году свыше 377.000 верстъ. Изъ нихъ часть 
дорош» состоите въ вѣдѣніи Министерства Путей Сооб-
щенія и передана лишь во временное завѣдываніе земетвъ; 
остальныя или находятся въ постоянномъ завѣдываиіи 
земскихъ учрежденій и замѣняющихъ ихъ установлены 
въ губерніяхъ, гдѣ не введено Положеніе о земскихъ учре-
жденіяхъ, или лее принадлежатъ къ разряду проселочпыхъ 
дорогъ, устраиваемыхъ и содержимыхъ селеніями и вла-
дѣльцами, черезъ дачи коихъ онѣ пролегаютъ. 

Количество дорогъ, переданныхъ Министерствомъ Пу-
тей Сообщенія во временное завѣдываніе земетвъ, по срав-
нение съ общимъ числомъ мѣстныхъ дорогъ не предста-
вляется значительнымъ. Протяженіе ихъ составляете всего 
около 4.400 верстъ. За неболынимъ исішоченіемъ всѣ онѣ 
шоссированы или замощены и принадлежатъ такимъ обра-
зомъ къ числу благоустроенныхъ дорогъ. Содержаніе ихъ 

относится на счетъ казны, такъ какъ земствамъ отпуска-
ются на эту надобность соотвѣтствующія пособія изъ госу-
дарственнаго казначейства. 

Остальное количество дорогъ мѣстнаго значенія пред-
ставляете въ общемъ протяженіи свыше 372.000 верстъ. 
Изъ нихъ только небольшая часть на протяженіп до 
22.000 верстъ шоссирована и замощена, большинство же 
относится къ числу груптовыхъ путей. 

Недостаточное благоустройство мѣстныхъ дорогъ со-
здаете большія затрудненія для торговой и промышленной 
дѣятельности населенія. Со стороны земскихъ органовъ и 
губернскихъ распорядительныхъ комитетовъ проявлялись 
заботы объ улучшеніи дорожной части. Для содержанія и 
устройства мѣстныхъ земскихъ дорогъ установлены за-
кономъ обязательный отчисления по земскимъ смѣтамъ на 
образованіе спеціальныхъ дорожныхъ капитадовъ. Расходы 
на дорожную часть не ограничивались однако отпускомъ 
изъ сихъ дорожныхъ капиталовъ. За время съ 1895 по 
1910 г.г. земствами было употреблено до 44.000.000 руб. 
на дорожное дѣло сверхъ 95.000.000 руб., израсходован-
ныхъ изъ дорожныхъ капиталовъ. Затраты па дорожную 
часть по расчету на одного жителя составляли въ сред-
немъ по 34 губерніямъ съ земскимъ самоуправленіемъ 
около 14 коп. по даннымъ за 1907 годъ, по 14-ти же губер-
ніямъ, на которыя не распространяется дѣйствіе общаго 
Положенія о земскихъ учреждеиіяхъ, около 10 КОІІ. за 
1910 годъ. 

Значительность необходимыхъ улучшеній для приведе-
нія въ благоустроенное состояніе мѣстныхъ дорогъ дѣлаетъ 
эту задачу трудно выполнимою для мѣстныхъ земскихъ 
средствъ безъ правительственной помощи. Необходимость 
воспоеобденія земствамъ на дорожное дѣдо со стороны пра-
вительства была признана въ 1903 году особымъ Совѣща-



ніемъ о нуждахь сельскохозяйственной промышленности, 
и предположенія Совѣщанія были одобрены ВАШИМЪ 
ИМПЕРАТОРСКИМЪ ВЕЛИЧЕСТВОМЪ. Съ цѣлыо 
улучшенія. постановки дорожнаго дѣла на мѣстахъ Мини-
стерствомъ Внутреннихъ Дѣлъ разработанъ проекта Устава 
гужевыхъ дорогъ, который подлежитъ предетавленію въ 
блишайшемъ будущемъ на утвержденіе въ законодатель-
но мъ порядкѣ. 

Расходы на дорожную часть по неземскимъ губерніямъ 
повѣряются Государственнымъ Контролемъ. При повѣркѣ 
отчетности контрольными палатами въ нѣкоторыхъ губер-
ніяхъ замѣчены случаи нехозяйственности и неправиль-
ности. Изъ нихъ отмѣчу случаи, бывшіе въ Виленской 
губерніи. По работамъ, связаннымъ съ переустройствомъ 
участковъ дороги Свенцяны—Мелегяны и военно-коммуиика-
ціоннаго тракта у д. Остевнчп, потребовался капитальный 
ремонта на слѣдуюідій же годъ нослѣ окончанія ихъ, при 
чемъ относительно дороги Свенцяны—Мелегяпы самъ про-
изводитель работъ рапортомъ донесъ, что дорога оказалась 
настолько плохой, что никто ею не пользуется и всѣ 
предпочитаютъ ѣздить по обочинамъ. 

Случаи перерасхода противъ первоначальныхъ смѣт-
ныхъ исчисленій и оказавшіяся при пріемкѣ нѣкоторыхъ 
работа несоотвѣтствія показаній по исполненію работъ съ 
действительно выполненными дали Государственному 
Контролю основаніе войти въ спошеніе по этому предмету 
съ Министромъ Внутреннихъ Делъ, который съ своей 
стороны призналъ необходимымь назначить особое адми-
нистративное разсдедованіе деятельности дорожнаго отдела 
Виленскаго Губернскаго Распорядительнаго Комитета и 
строительная отделенія местная Губернскаго Правленія, 
къ каковой ревизіи уже приступлено. 

Среди установленій, состоящнхъ въ Министерстве Вну- Преобразонаніе 
треннихъ Делъ, важное значеніе имеютъ и вместе съ темъ полицш. 
требу юта наиболее значительныхъ затратъ изъ государ-
ственнаго казначейства полицейскія установленія. Расходы 
на содержаніе полиціи изъ средствъ казны исчислялись по 
смете Министерства Внутреннихъ Делъ за минувшій годъ 
въ 60.300.000 руб., составляя свыше 60% всего бюджета 
ведомства. Значительное увеличеніе издержекъ на полицію 
относится къ последнему десятилетію и въ особенности 
къ 1905 и 1906 г.г. За это время была образована уездная 
полицейская стража, пересмотрены штаты лолиціи въ наи-
более крупныхъ и важныхъ городскихъ центрахъ и орга-
низована сыскная часть. Большая же часть существую-
щихъ полицейскихъ установленій образована на основаніи 
штатовъ, изданныхъ въ 1862 году или въ промежутокъ 
времени отъ 1862 по 1900 г.г. и лишь частью пере-
смотренныхъ и усиленныхъ въ 1905 и 1906 г.г. 

Къ предметамъ ведомства полиціи относится принятіе 
меръ по охраненію внѣшняго порядка, исполненіе делъ 
административная характера, участіе въ производстве делъ 
судебныхъ и розыскъ по преступиымъ деяніямь государ-
ственнымъ и общеуголовнымъ. Значительнаго труда тре-
буюта ота полицейскихъ установленій дела административ-
н а я характера. Псполненіе обязанностей по казенному 
управленію и хозяйству, a таісже по деламъ сословныхъ, 
общественныхъ—земскихъ и городскихъ—учрежденій, съ 
развитіемъ государственной и общественной деятельности и 
съ расширеніемъ казеннаго и общественная хозяйства по-
степенно усложняется. Врученіе всевозможныхъ бумагъ, 
объявленій, ловЬстокъ и документовъ, истребованіе разно-
образныхъ сведеній, составленіе или присутствіе при соста-
влены актовъ по деламъ управленія и хозяйства и взы-
сканіе недоимокъ казенныхъ, земскихъ, городскихъ и обще-



ственныхъ сборов* составляет* значительную долю труда 
полицейских* установленій по административной части. 
Насколько значительна дѣятельность полиціи въ этомъ отно-
шены, может* служить показаніемъ до нѣкоторой степени 
сумма взыскиваемых* через* полпцію недоимок*. По имѣю-
щимся въ Государственном* Контролѣ данным*, чинами 
полиціи было взыскано въ 1909 году свыше 22 милл. раз-
личных* денежных* суммъ. Измѣнившіяся условія полити-
ческой и общественной жизни требуют* преимуіцествен-
наго вниманія со стороны полиціи къ дѣлу охраненія внѣпь 

. няго порядка, безопасности и спокойствія, и исполненіе 
всѣхъ возлагаемых* нынѣ на полицію дѣлъ администра-
тивнаго характера представляется обременительным* для 
существующих* полицейских* установлены. 

Освобожденіе полиціи отъ означенных* обязанностей, 
необходимость усиленія дѣйствующихъ штатов* ея и улуч-
шеніе условій полицейской службы для привлеченія къ ней 
лучших* сил*, должны потребовать новых* значительных* 
затрат* со стороны государственнаго казначейства. Тако-
выя затраты вызываются однако признанной необходи-
мостью общаго преобразованія полиціи. Въ виду сего, раз-
работан* и имѣетъ быть внесенным* въ ближайшем* буду-
щем* на разсмотрѣніе въ законодательном* порядкѣ про-
ект* упомянутаго преобразованы. Осуществленіе предпола-
гаемой реформы должно будет* содействовать успѣшному 
выполненію основных* задач* полицейской службы—обез-
печенію надлежащаго порядка и безопасности, необходи-
мых* для благопріятнаго экономическаго и культурнаго 
развитія государства. 

Хозяйство гу- Во всеподданнейших* отчетах* за 1907 и 1908 г.г. 
бернскихъ тшю- мною докладывалось о задолженности ка8нѣ губернских* 
граФій. типографій по уплатѣ причитающихся государственному 

казначейству пособій изъ типографских* суммъ и о 
неудовлетворительном* состояніи хозяйства этих* типогра-
фы. За истекшій годъ существенных* измененій въ за-
долженности государственному казначейству губернских* 
типографій не произошло. Недоимки типографій къ 1-му ян-
варя 1911 года составили свыше 150 тыс. руб. Въ то же 
время за отчетный годъ было израсходовано по тЬмъ же 
типографіямъ на усиленіе средств* губернских* правленій 
и канцелярій губернаторов* на выдачу пособій и наград* 
служащим* въ этих* учрежденіяхъ свыше 190 тыс. руб. 

Между тѣмъ, таковыя выдачи прежде пополненія долга 
казнѣ тѣмъ болѣе казались бы недопустимыми, что по 
утвержденному 21-го января минувшаго года закону раз-
рѣшенъ был* отпуск* до 1.160.000 руб. изъ смѣтныхъ 
сбережены на выдачу прибавок* къ содержанію служащим* 
въ губернских* правленіяхъ и канцеляріяхъ губернаторов* 
и на усиленіе канцелярских* и хозяйственных* средств* 
этих* учреждены. Однако возбужденный нѣкоторыми изъ 
контрольных* палат* ревизіонныя преслѣдованія произве-
денных* выдач* пособій и наград* до пополненія казен-
ных* недоимок* встрѣтили возраженія какъ со стороны 
губернских* начальствъ, такъ и центральных* органов* 
ведомства, вслѣдствіе чего упомянутый вопросъ был* пред-
ставлен* мною на разрѣшеніе Правительствующаго Сената. 
Авторитетное указаніе Правительствующаго Сената, утвер-
дившаго наложенный одною пзъ контрольных* палат* на-
чет*, должно обезпечить въ будущем* своевременную уплату 
причитающихся казнѣ изъ типографских* суммъ пособій. 

Кромѣ пополнеыія недоимок* по пособіямъ казнѣ оста-
навливает* на себѣ вниманіе задолженность губернских* 
типографій частным* учрежденіямъ и лицам*. По имѣю-
іцимся данным*, долги типографій къ 1910 году составляли 
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свыше 1.997.000 руб., увеличившись за 1909 годъ почти 
на 200.000 руб. 

Изъ имѣющихся въ Государственномъ Контролѣ дѣлъ, 
отчетовъ типографій и отчетности представляется возмож-
нымъ заключить, что ограниченность оборотныхъ средствъ 
типографій, вслѣдствіе несоблюдепія правила объ отчисле-
ніяхъ въ запасный капиталъ части чистой прибыли, ши-
рокое и въ нѣкоторыхъ случаяхъ полное использованіе 
прибыли типографій на выдачу пособій и наградъ чинов-
никамъ и на усиленіе средствъ губернскихъ правленій, при 
значительной задолженности, не покрываемой по отдѣль-
нымъ типографіямъ ожидаемымъ поступленіемъ недоимокъ, 
являются главными причинами затруднительная положенія 
хозяйства губернскихъ типографій. 

Для улучшенія хозяйства типографій необходимы въ 
первую очередь погашеніе долговъ частнымъ учрежденіямъ 
и лпцамъ и образованіе запасныхъ капиталовъ. 

Почтово - теле- В ъ отчетномъ году операціи почтово-телеграфнаго 
граФное H теле- вѣдомства въ финансовомъ отношеніи были столь же благо-
Фонное дѣло. пріятны, какъ и въ предшествующие годы. По имѣвшимся 

ко времени составленія отчета предварительнымъ даннымъ 
(за 11 мѣсяцевъ), доходы отъ эксплоатаціи почтово-теле-
графныхъ и телефонныхъ сообщены превысили таковыя 
зке поступденія за соотвѣтствующій періодъ предыдущаго 
года на 7 милл. руб., при чемъ чистый доходъ названнаго 

" вѣдомства за то же время достигъ суммы приблизительно 
35 милл. руб. 

Расходы на почтово-телеграфное и телефонное дѣло въ 
минувшемъ году повысились сравнительно съ 1909 годомъ 
почти на 4 милл. руб. Это увеличеиіе коснулось- главнымъ 
образомъ расходовъ на содержаніе и развитіе почтово-теле-
графныхъ учреждены, а также на устройство и ремонте 

телеграфпыхъ и телефонныхъ линій. Указанный росте рас-
ходовъ вѣдомства уступаете однако увеличенію ихъ въ 
1909 году, когда кредиты Главная Управленія почте и 
телеграфовъ превысили почти на 6 милл. руб. ассигнованіе 
1908 года. 

Почтово-телеграфныя и телефонныя сообщенія, на ряду 
съ благоустроенными дорогами, являются важнѣйшимъ 
условіемъ культурнаго и экономическая развитія государ-
ства; въ Россіи же они получаютъ особое зпаченіе въ 
виду огромности территоріи и малой густоты населенія. У 
насъ даже въ Европейской Россіи имѣется не мало насе-
ленныхъ мѣстъ, отстоящихъ на значителыюмъ разстояніи 
отъ почтово-телеграфныхъ учреждены. При такихъ усло-
віяхъ ближайшую задачу почтово-телеграфнаго вѣдомства 
должно составить принятіе болѣе широкпхъ мѣръ къ облег-
ченно доступности разсматриваемыхъ видовъ сношеній для 
иаселенія. 

Во всеподданнѣйшемъ отчетѣ за минувшій годъ было 
упомянуто о томъ развиты, которое достигнуто въ Россіи 
за послѣдніе годы въ почтово-телеграфномъ дѣлѣ. Въ зна-
чительно отсталомъ видѣ находятся у насъ телефонныя 
сообщенія. Этотъ сравнительно новый способъ сношеній 
получилъ широкое развитіе въ иностранныхъ государствахъ. 
По статистическимъ даннымъ, къ началу 1910 года во 
Франціи было 1.150 тыс. верстъ проводовъ и 211. тыс. 
абонентовъ, въ Англіи 2.784 тыс. верстъ и 615 тыс. 
абонентовъ, въ Германіи 4.134 тыс. верстъ н 910 тыс. або-
нентовъ и въ Сѣверо-Американскихъ Штатахъ 23.603 
тыс. верстъ и 7.083 тыс. абонентовъ. Между тѣмъ, въ 
Россіи въ то зке время было всего лишь около 300 тыс. 
верстъ проводовъ и нѣсколько болѣе 100 тыс. абонентовъ. 
По числу послѣднихъ на 1000 жителей Россія уступала не 
только всѣмъ крупнымъ Европейскимъ государствамъ 



(кромѣ Испаніи), но и большинству мелкнхъ. Въ то время 
какъ въ Россіи приходился на 1000 жителей одинъ або-
нента, въ государствахъ Западной Европы это. число коле-
балось отъ 2 до 30, а въ Соединенныхъ Штатахъ Север-
ной Америки достигало 76. 

Это сравненіе является особенно неблагопріятпымъ для 
нашего отечества въ виду громадности нашихъ разстояній 
и разбросанности населенія и свидетельствуетъ о зачаточ-
ности еще у иасъ телефоннаго дела. На развитіе въ Рос-
сіи этого рода сообіценій неблагопріятно повліяло между 
прочимъ то обстоятельство, что съ самаго возникновенія у 
насъ телефоновъ, въ начале 80-хъ годовъ прошлая века, 
за ними признано было, по примеру Западной Европы, зна-
ченіе правительственной регаліи. Строго проводя это на-
чало, почтово-телеграфиое ведомство сосредоточило телефон-
ное строительство почти исключительно въ своихъ рукахъ, 
не выдавая въ продолженіе 1887—1902 г.г. частнымъ 
предпринимателямъ ни одной коицессіи. Между тѣмъ, 
средствъ на устройство телефоновъ отпускалось сначала 
немного, а затемъ въ теченіе 1904—1907 г.г. и вовсе 
прекратились ассигнованія на этоть предмета. 

Лишь въ последніе яды замечается некоторое увели-
ченіе кредитовъ на устройство новыхъ линій, а именно съ 
110 тыс. руб. въ 1908 году они повысились до 208 тыс. 
руб. въ минувшемъ году, само собою разумеется, что такой 
размеръ ассигнованы не можетъ сколько-нибудь значи-
тельно вліять на развитіе нашихъ телефонныхъ сообщены. 

Наконецъ, нельзя не отметить, что на развитіи теле-
фоннаго дела въ Россія неблагопріятно отразилось также 
отсутствіе въ нашемъ законодательстве правилъ, опреде-
ляющихъ положеніе телефонныхъ сообщеній. Лишь въ 
последнее время почтово-телеграфное ведомство разработало 
проекта телефоннаго устава. Этоть уставъ, сохраняя прин-

ципъ регальности телефоновъ, въ то же время открываетъ 
широкій доступъ къ устройству телефонныхъ линій прежде 
всего земствамъ и городамъ, а затемъ и частнымъ пред-
принимателямъ. Въ виду высокой доходности телефонныхъ 
предпріятій, приносящихъ, судя по опыту эксплоатаціи ка-
зенныхъ сетей, до 15% чистая дохода на затраченный 
капиталъ, надо полагать, что облегченіе устройства теле-
фоновъ общественными учрежденіями и частными лицами 
послужить къ широкому распространенно у насъ этого 
вида сообщены. 

Съ осуществленіемъ указанныхъ лгЬръ можно падѣятьсп, 
что наши телефонный сообщенія вступягъ въ новую эру 
своея существованія и, въ соответствіи съ общпмъ куль-
турнымъ и торгово-промышленнымъ подъемомъ страны, 
етануть быстро развиваться. 

Министерство Путей Сообщѳнія. 

По смете чрезвычайныхъ расходовъ Министерства Постройка же-
Путей Сообщенія отчетная года было назначено на изы- лѣзвыхъ дорогъ 
сканія и на постройку новыхъ железныхь дорогъ распо- распоряженіемъ 
ряженіемъ казны всего 62,2 милліона руб., более чемъ въ казньІ-
1909 году (59,4 милл. руб.) на 2,8 милл. руб. Изъ упомя-
нутыхъ 62,2 милл. руб., ассигнованныхъ на казенное 
железно дорожное строительство въ 1910 году, 52,2 милл. 
руб. подлежали расходованію на работы въ Сибири и 
только 7в всей ассигнованной суммы была предназначена 
на окончаніе начатыхъ въ прежнее время железподорож-
ныхъ построекь въ Европейской Россіи. Въ частности, на 
постройку Амурской железной дороги отпущено было около 
21,к милл. руб., на переустройство Сибирской магистрали— 
около 26 милл. руб. и на Тюмень-Омскую железную до-
рогу—около 5 милл. руб. 

в 



Исключительное выиманіе правительственныхъ уста-
новлены продолжала сосредоточивать на себе постройка 
Амурской железной дороги. 

Сдача Головного участка (отъ разъѣзда Куэнга до 
ст. Урюмъ, протяженіемъ 183 вер.) въ эксплоатацію должна 
была состояться, согласно первоначальному плану Мини-
стерства Путей Сообщенія, не позднѣе 1 іюля 1910 года. 
Назначенная въ октябрѣ отчетнаго года для осмотра ра-
ботъ коммисія нашла названный участокъ въ незакоичен-
номъ еще видѣ; во многихъ мѣстахъ работы по возведе-
ние полотна находились еще въ производств!}. Коммисія 
отметила также отсутствіе па участкѣ постоянпаго водо-
снабженія и имѣющія серіозпое для эксплоатаціи значеніе 
недодѣлки и пеисполненныя работы, стоимость коихъ исчи-
слена ею въ суммѣ 2.300.000 руб. Тѣмъ не менѣе, съ конца 
отчетнаго года на Головномъ участкѣ открыто временное дви-
жете въ виду главнымъ образомъ неотложной въ немъ потреб-
ности для постройки Западной части Амурской желѣзной 
дороги, а также нуждъ мѣстнаго населенія. Не во всѣхъ 
отношеніяхъ удовлетворительными оказались также резуль-
таты освидѣтельствованія готовыхъ уже работъ на этомъ 
участкѣ: въ каменной кладкѣ нѣкоторыхъ сооружены ком-
мисіею обнаружены были трещины; ею отмѣчены также 
нѣкоторыя отступленія отъ техническихъ требованій, какъ,. 
напримѣръ, употребленіе въ дѣло, при возведены насыпей, 
торфа, кочекъ и мерзлая грунта, допущеніе слишкомъ ма-
лыхъ отверсты для нѣкоторыхъ искусственныхъ соору-
жены. 

Что касается финансовой стороны дѣла постройки 
Головного участка, то она представляется въ слѣдуюіцемъ 
виде. По закону 6 іюня 1908 года на постройку назван-
н а я участка ассигновано было 16.099.970 руб. Въ дѣйстви-
тельности этой суммы оказалось недостаточно, и для по-

крытія обнаружившаяся перерасхода дополнительно асси-
гновано было закономъ 17 іюня 1910 года 916.709 руб. 
По даннымъ на 1 января 1911 года, на окончаніе работа 
собственно по Головному участку потребуется еще свыше 
700.000 руб., не считая расходовъ по ликвидаціи дѣлъ и 
расчетовъ отмѣненнаго Нерчипскаго варіанта, исчислен-
ныхъ по балансу на 1 января 1911 года въ 802.000 руб. 

На всемъ остальномъ протяженіи Западной частп 
Амурской железной дороги, отъ Урюма до Керака 
(821,5 вер.), работы подвигались въ отчетномъ году не 
вполнѣ успешно. По плану, выработанному Министер-
ствомъ Путей Сообщенія, предполагалось въ 1910 году 
псполнить: земляныхъ работъ—44%, каменной кладки 
мостовъ и трубъ—50% и деревянныхъ мостовъ—49%; в ъ 

действительности же на 1 января 1911 года было испол-
нено: земляныхъ работъ—около 2 1 % , каменной кладки въ 
среднемъ по участкамъ—не болѣе 6 % и деревянныхъ мо-
с т о в ъ _ о к о л о 24%- По Рейновской вѣтви къ 1 октября 
отчетная года предполагалось, подготовить земляное по-
лотно для пропуска укладки, при чемъ для устройства дере-
вянныхъ мостовъ былъ назначенъ срокъ 1 сентября того 
же яда; въ действительности же къ этимъ срокамъ сде-
лано: земляныхъ работъ—65%, деревянныхъ мостовъ—24%. 
Недостаточная успешность работа объясняется рядомъ при-
чинъ, изъ которыхъ главнейшими надо признать следующія. 

Исключительно неблагопріятныя условія—климатиче-
скія, почвенныя и экономическія,—въ которыхъ проте-
каета постройка Амурской железной дороги, отразились 
крайне невыгодно какъ на результате сдачи работъ съ 
подряда, за неявкой солидныхъ подрядчиковъ, такъ и на 
притоке къ месту постройки рабочихъ массъ. На конку-
ренціи 8-го ноября 1909 года на значительную часть ра-
бота—земляныхъ и по искусствспнымъ сооруженіямъ 



заявлены представлено не было, въ других* же частях* 
цѣны были заявлены чрезмѣрно высокія, и работы удалось 
сдать съ большим* трудом* послѣ длительных* двухмѣ-
сячныхъ переговоров*. Предпринимателями почти сплошь 
являлись подрядчики, обладающіе малыми оборотными сред-
ствами и нуждавшіеся въ поддержкѣ со стороны строитель-
наго управленія и банков*. Между тѣмъ оборотный сред-
ства требовались громадныя. Вслѣдствіе отдаленности линіи 
отъ промышленных* центров* и совершенной ея пустын-
ности, перед* приступом* къ работам*, подрядчикам* не-
обходимо было приготовить помѣщенія на полное количе-
ство служащих* и рабочих*, а также вывезти къ мѣсту 
работъ провіантъ и фураж* въ количествах*, достаточ-
ных* на цѣлый строительный періодъ. То же слѣдуетъ 
сказать о доставкѣ строительных* матеріаловъ. По заявле-
ніямъ подрядчиковъ, а также и по исчисленіямъ управ ле-
т я работъ, указанный условія строительства на Амурской 
жедѣзной дорогѣ вызывают* необходимость въ предвари-
тельных* затратах* на оборудованіе работъ въ размѣрѣ 
до 35% и болѣе отъ всей подрядной суммы. На доставку 
необходимых* матеріаловъ къ мѣсту работъ неблагопріятно 
вліяло крайне неудовлетворительное состояніе какъ 
подъѣздныхъ дорог* отъ пристаней Шилки и Амура къ 
линіи, такъ и времянки вдоль самой динін; въ весьма дур-
ном* состоя ніи оказались также и грунтовыя дороги. Отсут-
ствіе колесных* дорог* на большей части линіи, необходи-
мость пробираться по тропам*, возможность перевозки грузов* 
только выокомъ, не могли не повлечь за собою повыіпеніе 
цѣнъ на конкуренции На успѣшности работъ въ отчетном* 
году неблагопріятно отразилась и неточность изысканій. 
Перетрассировка линіи продолжается непрерывно и по сію 
пору, слѣдствіемъ чего являются иногда задержки въ вы-
дачѣ подрядчикам* выписок* и чертежей. 

Успѣхъ работь въ 1910 году въ значительной мѣрѣ 
подорван* был* также рабочими волненіями. Произведен-
ный разсдѣдованія выяснили, что волненія эти были вы-
званы главнымъ образомъ весьма тяжелыми условіями, въ 
которых* оказались пришлые изъ Европейской Россіи ра-
бочіе; въ нѣкоторыхъ случаях* большую роль сыграла и 
недобросовѣстность подрядчиковъ, обѣщавшихъ рабочим* 
при наймѣ ихъ на мѣстахъ такіе заработки, какіе въ 
дѣйствительности предоставить они не могли или не желали. 

Помимо недоразумѣиій съ подрядчиками, на отлив* 
рабочих* отъ линіи постройки повліяла и другая причина: 
разбросанные вдоль всего почти фронта работъ золотые 
пріиски притягивали къ себѣ рабочих* возможностью лег-
кой наживы, а безпрепятственно проникавшій на русскую 
границу дешевый китайскій спирт* весьма вредно отра-
жался на производительности ихъ труда. Въ общем*, не-
смотря на достигнутое успокоеніе, линія до конца года 
оставалась съ сильно уменьшившимся, недостаточным* 
контингентом* рабочих*. Слѣдуетъ, наконец*, отмѣтить еще 
и то обстоятельство, что 1910 годъ оказался тяжелым* по 
необычайному количеству осадков*. Непрерывные почти 
дожди въ первой половинѣ лѣта повлекли за собой массо-
вые прогулы рабочих* и замедлили въ извѣстной степени 
ход* всѣхъ работъ. 

Естественно, что при таких* условіяхъ для строитель-
наго управленія возникла настоятельная необходимость въ 
дѣятельномъ содѣйствіи подрядчикам* въ интересах* успѣш-
наго осуществленія работъ. Одним* изъ способов* такого 
содѣйетвія явилось авансированіе подрядчиковъ ссудами, 
договорами не предусмотрѣнными, подъ такіе предметы, ко-
торые по существу своему не могут* служить надежным* 
обезпеченіемъ казенных* суммъ, а именно: подъ фуражъ, 
провіантъ и лошадей. Выдачи этп на 1-е января 1911 года 



достигли 1.431.000 руб., помимо аванса въ 1.376.000 руб., 
выданная подрядчикамъ согласно условіямъ заключенныхъ 
съ ними договоровъ. При такихъ условіяхъ взятые съ 
подрядчиковъ залоги уже не являются обезпеченіемъ сроч-
н а я исполненія работъ. Это тѣмъ болѣе вѣроятно, что 
многіе подрядчики передали снабженіе работъ продуктами 
во вторыя руки и сами не являются собственниками этихъ 
продуктовъ, получая ихъ въ кредите. 

Другою формою воспособленій подрядчикамъ является 
пршіятіе отъ нихъ въ коренной залогь и въ обезпеченіе 
ссудъ именныхъ вкладныхъ билетовъ, выдаваемыхъ част-
ными банками: Русско-Азіатскпмъ и Волжско-Камскимъ 
(ранѣе также Сибирскимъ). Вкладныхъ билетовъ одного 
Русско-Азіатская банка управленіемъ работе принято отъ 
подрядчиковъ на сумму около 3 милл. руб. 

Но и означенныя мѣры мало помогли подрядчикамъ. 
Всѣ получонпыя ссуды быстро поглощались текущими пла-
тежами, выработка оставалась мало успѣшною и въ концѣ 
года банки, по донееенію мѣстнаго Контроля, пришли къ 
рѣшенію отказаться отъ дальнѣйшаго финансировали 
подрядчиковъ, если не будутъ увеличены цѣны на работы. 
Съ своей стороны, подрядчики подали коллективную просьбу 
объ измѣненіи нѣкоторыхъ пунктовъ договора, каковое 
измѣненіе повлекло бы повышепіе стоимости работъ отъ 
1.750.000 до 2.000.000 руб. 

Что касается качества исиолненныхъ работъ, то въ 
этомъ отношеніи выяснились нѣкоторые недочеты въ при-
нятыхъ отъ подрядчиковъ гражданскихъ сооруженіяхъ. 
Работы по возведенію каменныхъ искусственныхъ соору-
женій также не вездѣ оказались удовлетворительными. 

Характеръ работъ, ихъ недостаточная успѣшность, а 
иногда и недоброкачественность, вынуждали Контроль отно-
ситься съ особенны мъ вниманіемъ къ операціямъ этой 

постройки. О неправильпыхъ и нехозяйственныхъ дѣй-
ствіяхъ отдѣльныхъ агентовъ постройки Контроль немед-
ленно доводнлъ до свѣдѣнія начальника работъ, которымъ 
il принимались соотвѣтственныя къ ихъ устраненію 
мѣры. 

На Средней части Амурской желѣзной дороги (отъ 
ст. Керакъ до разъѣзда Дія, протяженіемъ 638 вер.) съ 
вѣтвыо къ г. Благовѣщенску (протяженіемъ 103 вер.) въ 
отчетномъ году производились лишь подготовительный 
работы. Одновременно продолжалось дальнѣйшее обслѣдова-
ніе проектированной линіи, при чемъ достигнуто было со-
кращеніе длины ея на 24,os вер. Къ концу года рубка 
просѣкъ была почти закончена, готовность времянки и 
подъѣздныхъ дорогъ составляла отъ 70 до 100% на раз-
ныхъ участкахъ. К ъ устройству телеграфа было прнсту-
плено весною и на части линіи дѣйствіе его было открыто. 
Постройка жилыхъ домовъ подвигалась, по свидѣтельству 
мѣстнаго Контроля, довольно успѣшно, и лишь нѣкоторое 
запозданіе въ сравнены съ намѣченной программой замѣ-
чалось въ работахъ по постройкѣ подъѣздной Черняевской 
вѣтви. В ъ нномъ совершенно положеніи представляется дѣло 
приступа къ работамъ собственно по постройкѣ дороги. Вы-
званная строительнымъ управленіемъ на 1 сентября минув-
шаго года конкурепція на работы—земляныя и по устрой-
ству искусственныхъ и гражданскихъ сооруженій—привела 
къ слѣдуюіцимъ результатамъ: изъ 24 подрядныхъ участ-
ковъ были сданы земляныя работы на одномъ, искусствеи-
ныя сооруженія на шести, a гражданскія сооруженія не 
были сданы вовсе. На вторую конкуренцію, вызванную 
вслѣдствіе неудачи первой, соискателей вовсе не явилось. 
Причины отсутствія подрядчиковъ кроются въ мѣстныхъ 
крайне тяжелыхъ условіяхъ постройки; къ тому же и опыте 
работъ минувшаго года на Западной части Амурской же-



лѣзной дороги не могъ, очевидно, привлечь предпринима-
телей на постройку Средней части этой дороги. Отсутствіе 
частныхъ предпринимателей навело Министерство Путей 
Сообщенія на мысль о необходимости широкая примѣненія 
на означенной постройкѣ хозяйствениаго способа работъ, къ 
организаціи коихъ названнымъ вѣдомствомъ въ настоящее 
время уже приступлено. 

На Восточной части Амурской желѣзной дороги въ 
отчетномъ году произведены были дополнительный изслѣ-
дованія на первыхъ 220 вер. Эти изслѣдовапія имѣли 
цѣлыо улучшить трассированные въ 1906—1907 г.г. и 
въ 1909 году варіанты, на основаніи коихъ строительная 
стоимость Восточной части Амурской желѣзпой дороги 
исчислялась Министерствомъ Путей Сообщенія, въ пред-
ставлены его въ законодательное учрежденіе отъ 30 марта 
1910 года, въ 77.277 тыс. руб. 

Работы по переустройству горныхь участковъ Сибир-
ской желѣзной дороги между Ачинскомъ и Иркутскомъ, 
съ прокладкою по нимъ второй колеи, предполагалось 
окончить въ текущемъ 1911 яду; однако ходъ этихъ ра-
ботъ въ теченіе минувшая года не даетъ достаточной 
увѣрепности въ томъ, что установленный срокъ будетъ въ 
точности выполненъ. В ъ особенности задержались работы 
по укладкѣ и балластировкѣ пути, благодаря чему строи-
тельное управленіе въ 1910 году могло передать въ эксплоа-
тацію управленія Сибирской желѣзной дороги всего лишь 
200 вер. переустроенной колеи вмѣсто предполагавшихся 
600 верстъ. 

Что касается финансовой стороны дѣла, то, какъ вы-
ясняется въ настоящее время, перерасходъ по переустрой-
ству названныхъ участковъ представляется неизбѣжнымъ. 
Мѣстное строительное управленіе исчисляетъ ожидаемый 

перерасходъ, при благопріятномъ ходѣ работъ и при усло-
віи сдачи ихъ въ эксплоатацію иъ концу 1911 года, въ 
l'/a милл. руб. Одной изъ главныхъ причинъ перерасхода 
слѣдуетъ считать, по мнѣнію мѣстнаго Контроля, недоста-
точную полноту предварительиыхь изысканы, предшество-
вавшихь работамъ гю переустройству. Въ прошлогоднемъ 
всеподданнѣйшемъ отчетѣ мною было уже отмѣчено, 
что нѣкоторыя высокія насыпи, возведеныыя на болотахъ, 
недостаточно, повидимому, обслѣдованныхъ до приступа къ 
работамъ, дали значительные просадки и провалы, повре-
днвъ попутно готовыя уже искусственныя сооруженія. 
Стоимость работъ по приведенію въ надлежащій видъ про-
сѣвшихъ насыпей, оползшихъ откосовъ, выемокъ и повре-
жденныхъ искусственныхъ сооруженій опредѣляется нынѣ 
въ суммѣ свыше одного милліона рублей. 

Въ отчетномъ году было приступлено къ сооруженію 
Тюмень-Омской желѣзпоы дороги, при чемъ работы про-
изводились главнымъ образомъ по возведенію земляного 
полотна. Несмотря на короткій строительный періодъ—съ 
половины мая до первыхъ чнселъ октября—исполненіе ра-
ботъ можно признать въ общемъ успѣшнымъ. Часть этихъ 
работъ, которая была произведена посредствомъ артелей 
землекоповъ изъ Кіевской и Черниговской губерній, испол-
нена была, по свидѣтельству мѣстнаго Контроля, вполнѣ 
исправно, хотя солончакоиый груитъ при рѣдко выпадав-
шихъ дождяхъ былъ твердъ и труденъ для разработки. В ъ 
общемъ рабочій вопросъ на Тюмень-Омской постройкѣ серіоз-
ныхъ затрудненій не вызывалъ, хотя и на этой постройкѣ 
были случаи, потребовавшіе вмѣшательства властей дѣло въ 
упорядоченія отношеній между подрядчиками и рабочими. 

Такъ какъ выяснившіяся на конкуренціи цѣны по 
работамъ оказались значительно выше цѣнъ утвержденной 



въ законодательномъ порядкѣ расценочной ведомости, то, 
явилось опасеніе, что ассигнованныхъ на постройку Тюмень-
Омской железной дороги средствъ можетъ оказаться недо-
статочно для покрытія всехъ предстоящихъ расходовъ. По-
этому Государственный Контроль вошелъ въ сношеніе съ 
Министерствомъ Путей Сообщепія относительно принятая 
м еръ къ удешевленію стоимости работъ и къ изысканію, 
въ пределахъ утвержденной закономъ расценки, средствъ 
на покрытіе перерасхода, ожидаемая вследствіе превыше-
нія цѣнъ. Мѣры эти были приняты Министерствомъ Пу-
тей Сообіценія вполне своевременно; между прочимъ на-
чальнику работъ Тюмень-Омской железной дороги было 
предписано, въ обезпеченіе покрытая ожидаемыхъ пере-
держекъ отъ повышенія цѣнъ, не расходовать безъ осо-
б а я разрешенія выяснившихся ныне вследствіе сокра-
щенія количества работъ сбереженій въ сумме около 
570.000 руб. 

Во всеподданнейпыхъ отчетахъ за 1908 и 1909 г.г. 
мною отмечалось неопределенное положеніе давно уже 
законченной (въ 1907 году) постройки Сучанской ка-
менноугольной железнодорожной ветви. Узкоколейный 
участокъ этой ветви подлежалъ передаче изъ вѣденія 
Министерства Путей Сообщенія, распоряженіемъ коего 
Сучанская ветвь была построена, въ веденіе Ми-
нистерства Торговли и Промышленности. Передача эта 
однако, въ виду возникшихъ разногласій между назван-
ными ведомствами, не могла состояться и въ теченіе 
1910 года. 

Въ Европейской Россіи въ отчетномъ году произво-
дились работы по постройке соединительной вѣтви между 
Имперскою и Финляндскою железнодорожными сетями и 
по постройке соединительной линіи между существующими 

въ г. Ярославле железными дорогами съ мостомъ черезъ 
реку Волгу. 

В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденнымъ ВАШИМЪ ИМПЕРА-
ТОРСКІІМЪ ВЕЛИЧЕСТВОМЪ, въ 30 день августа 
1907 года, особымъ журнадомъ Совета Министровъ отъ 
20 іюля того же года было между прочимъ постановлено: 
«поручить Министру Путей Сообщенія озаботиться ско-
рейшимъ осуіцествленіемъ В Ы С О Ч А Й Ш Е предуказанной 
въ 1904 году постройки соединительной ветви между Им-
перскими и Финляндскими желѣзными дорогами съ же-
лезно дорожнымъ мостомъ черезъ Неву». На скорѣйшемъ 
осуществлены упомянутая соединенія, въ виду крайней 
важности его въ интересахъ обороны государства, особенно 
настаивало военное ведомство, которое находило недопу-
стимымъ какое-либо отдаленіе срока окончаиія постройки, 
назначенная на 1-е іюля 1912 года. Между тЬмъ, работы по 
сооруженію названной ветви съ самая начала ея постройки 
и по настоящее время ведутся безъ надлежащей эиергіи 
и распорядительности. По сведеніямъ местная Контроля, 
выработанный въ соответствіи съ иазначеннымъ срокомъ 
окончанія постройки планъ работъ не выполняется; неко-
торыя же работы или совершенно не начаты, или же про-
изведены въ весьма незначительной части. Къ наиболее 
серіозному сооруженію на этой постройке—мосту черезъ 
реку Неву—въ отчетномъ году вовсе не было приступлено. 

Постройка соединительной ветви въ Ярославле съ 
мостомъ черезъ рЬку Волгу начата въ отчетномъ году. 
Всѣ главнейшія работы были сданы съ подряда по конку-
ренціи, цены которой оказались значительно ниже пред-
пол оженныхъ по расценочной ведомости. 

Помимо строящихся лиыій, ревизіи контроля въ отчет-
номъ году подлежала также отчетность закоиченныхъ въ 



прежніе годы построек*. Изъ этих* послѣднихъ особеннаго 
вниманія заслуживает* Пермь-Екатеринбургская желѣз-
ная дорога, сданная въ эксплоатацію 1 ноября 1909 года. 
Строительная стоимость названной дороги окончательно 
опредѣлилась въ 36.208.908 руб., съ перерасходом* против* 
утвержденной въ законодательном* порядкѣ расцѣпочной 
вѣдомости въ 1.586.759 руб. На покрытіе этого перерасхода 
отпущены необходимый средства. 

Постройка же- Начавшееся въ 1909 году оживленіе въ частном* 
лѣзвыхъ дорогъ желѣзнодорожномъ строительствѣ продолжалось и въ 
распоряженіеыъ Х910 году. В ъ этомъ году въ Министерства Путей Со-
акціоперпыхъ об- о б щ е н і я и финансов* поступил* ряд* предложеній част-
ществъ. и ы х ъ предпринимателей на сооруженіе желѣзныхъ дорогъ 

какъ въ Европейской Россіи, такъ и въ Азіатской. Но 
окончательное разрѣшеніе получило сравнительно неболь-
шое число желѣзнодорожныхъ линій, а именно: Троицкая, 
Кокандъ-Наманганская, Кахетинская и Подольская; для 
осуществленія означенных* дорогъ образованы новыя об-
щества. Кромѣ того обществу Волго-Бугульминской же-
лѣзной дороги разрѣшено расширить свое предпріятіе пу-
тем* продолженія сооружаемой имъ Мелекесъ-Бугульмин-
ской линіи на 215 верст* до соединенія съ казенною Самаро-
Златоустовскою линіего у станціи Чишма, съ одновременной 
постройкой желѣзнодорожнаго моста через* рѣву Волгу у 
г. Симбирска. 

Всѣ поимеиованныя линіи, общим* протяженіемъ въ 
827 верста, а равно и Симбирскій мостъ, имѣютъ быть осу-
ществлены главнымъ образомъ на гарантированные пра-
вительством* облигаціонные капиталы, и въ зависимости 
отъ этого строительныя операціи по сказанным* сооруже-
ніямъ подчинены наблюденію, кромѣ Министерства Путей 
Сообщенія, и Государственнаго Контроля. 

Въ отчетном* году продолжалась постройка Медекесъ-
Бугульминской, Сѣверо-Донецкой, Ейской, Армавиръ-
Туапсинской, Гербы-Кѣлецкой желѣзныхъ дорогъ и ляніи 
Одесса—Бахмачъ общества Московско-Кіево-Вороиежской 
желѣзной дороги, а также было приступлено обществом* 
Московско-Казанской желѣзной дороги къ сооружение раз-
рѣшенной въ 1903 году, но временно отложенной линіи 
Люберцы—Арзамас* съ мостом* через* рѣку Волгу у 
г. Свіяжска. Таким* образомъ общее протяженіе строившихся 
и разрѣшенныхъ къ постройкѣ въ 1910 году частных* 
желѣзныхъ дорогъ, не считая подъѣздныхъ путей и вѣтвей, 
обнимало протяженіе свыше 3.000 верст*. 

Во всеподданиѣйшемъ отчетѣ за 1909 годъ мною было 
доведено до свѣдѣнія ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО 
ВЕЛИЧЕСТВА о том*, что окончаиіе сооруженія Меле-
кесъ-Бугульминекой линіи поставлено въ зависимость отъ 
разрѣшенія обществу Волго-Бугульминской желѣзной до-
роги принять гіредлозкеніе частнаго Ліонъ-Марсельскаго 
банка въ Парижѣ относительно урегулированія дѣла озна-
ченной постройки, разстроеннаго неправильными дѣйствіями 
бывшаго правленія общества. В ъ отчетном* году означен-
ный вопросъ получил* разрѣшеніе въ том* смыслѣ, что 
общество Волго-Бугульминской желѣзной дороги должно, 
при содѣйствіи названнаго банка, реализовать для покры-
тія перерасходов* по сооруженію линіи Мелекесъ—Вугульма 
третій выпуск* негарантированных* акцій на сумму до 
1.600.000 руб. нарицательных*. Кромѣ того на покрытіе 
тѣхъ же перерасходов* обращается половина сбереженій 
въ строительном* капиталѣ вновь разрѣшенной обществу 
линіи Вугульма—Чишма и моста у г. Симбирска. В ъ случаѣ 
же, если бы указанными источниками не покрывались пере-
держки по постройкѣ линіи Мелекесъ—Вугульма, общество 
имѣетъ право выпустить дополнительный негарантироваи-
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ныя правительствомъ акціи на сумму не свыше 1.500.000 руб. 
нарицательныхъ. Общая стоимость упомянутыхъ сооружены, 
безъ оборотнаго капитала, составите около 28.685.000 руб.; 
для подученія этой суммы общество долясно реализовать 
гарантированный правительствомъ облигаціонный капиталъ. 
Хотя реализація эта уже состоялась, но строительныя опе-
раціи общества въ отчетномъ году касались лишь оконча-
нія сооругкенія Мелекесъ-Бугульминской линіи. 

В ъ виду медленнаго хода строительныхъ работъ по 
постройкѣ линіи Мелекесъ—Бугульма нельзя было разсчиты-
вать на окончаніе постройки къ положенному уставомъ 
сроку 15 марта 1911 года, и въ текущемъ году общество 
обратилось къ правительству съ ходатайствомъ объ отда-
лены строительнаго періода до 1 іюня сего года. 

Задержка въ работахъ вызвава главнымъ образомъ 
недостаткомъ у общества денежныхъ средствъ на оплату 
работъ и строительныхъ матеріаловъ, несмотря на полное 
содѣйствіе обществу въ этомъ отношеніи со стороны под-
лежащихъ правительственныхъ учреждены. Что касается 
характера выполненія работъ но сооруженію линіи Меле-
кесъ—Бугульма въ отчетномъ году, то въ общемъ работы 
производились удовлетворительно. В ъ 1910 году уложено 
было 228 вер. (изъ 247 вер.) главнаго пути линіи Меле-
кесъ—Бугульма, изъ коихъ 109 вер. открыты для времен-
наго двшкенія. 

Работы по сооруженію обществомъ Сѣверо-Донецкой 
желѣзной дороги линіи Льговъ—Родаково съ Краматорской 
вѣтвыо и соединительными путями черезъ Готню начаты 
были въ 1909 году, при чемъ къ руководству обществу была 
преподана расцѣночная вѣдомость, утвержденная Мини-
стромъ Путей Сообщенія въ суммѣ 69.053.062 руб. Обще-
ство приступило къ работамъ еще въ 1909 году, но вмѣстѣ 

съ тѣмъ, находя ассигнованія на нѣкоторыя работы и 
расходы не вполнѣ достаточными, настоятельно ходатай-
ствовало передъ Мпнпстромъ Путей Сообщенія о пересмотрѣ 
означенной расцѣночной вѣдомости. Вслѣдствіе этого рас-
ценочная вѣдомость въ отчетномъ году была вновь' пере-
смотрена и въ результате установлена необходимость по-
вышенія строительной стоимости названной линіп съ вет-
вями съ 69.053.062 руб. до 70.593.311 руб., то-есть на 
1.540.249 руб. 

Работы по сооружеиію линіи Льговъ—Рода.ково произ-
водились въ 1910 году попрежнему ускореннымъ темпомъ. 
Рельсовый путь уложенъ на протязкеиіи 461 вер., не счи-
тая вторыхъ и станціонныхъ путей, при чемъ иа участкѣ 
Основа—Изюмъ (119 вер.) открыто временное товарное 
движеніе, а участокъ Изюмъ—Славянскъ (73 вер.) открытъ 
не только для товарнаго, но и для пассажирскаго движенія. 

Несмотря на успѣшный ходъ работъ по сооружение 
ліініи Льговъ—Родаково, сроки, назначенные уставомъ обще-
ства Сѣверо-Донецкой яселѣзной дороги для осуществленія 
линіи первой очереди, не будутъ выполнены. По условіямъ 
сооруясепія Сѣверо-Донецкой желѣзной дороги линіи первой 
очереди должны быть переданы въ эксплоатацію къ 7 де-
кабря 1911 года. Въ составъ построекъ этой очереди входите 
между прочимъ участокъ Родаково—Верхне-Ольховка. 
Проекте означеннаго участка признанъ Министерствомъ 
Путей Сообщенія непріемлемымъ по соображеніямъ техни-
ческаго свойства и въ зависимости отъ этого съ весны 
текущего года будутъ производиться изысканія новыхъ 
варіантовъ. При такомъ полояюны дѣла общество, несо-
мненно, не выполните своего обязательства въ отношеніи 
сооруженія участка Родаково—Верхне-Ольховка къ назначен-
ному для окончанія линій первой очереди сроку. Кромѣ 
того есть основаніе предполагать, что требованія устава 



общества не будутъ выполнены и въ отношеніи условій 
постройки Никитовской вѣтви. По крайней мѣрѣ рас-
ценочная вѣдомость по сооруженію этой вѣтви еще не 
представлена, хотя срокъ для представленія уже насту-
пилъ. 

Начатыя въ 1909 году работы по постройкѣ Ейской 
линіи въ отчетномъ году закончены. В ъ теченіе строитель-
наго періода 1910 года производилась преимущественно 
укладка и балластировка главная пути; въ іюнѣ мѣсяцѣ 
вся линія была открыта для временнаго товарная движенія, 
а съ половины сентября началось и пассажирское движеніе. 

Работы по сооруженію Ейской желѣзной дороги про-
изводились въ общемъ удовлетворительно и хозяйственно; 
постройка ея даетъ поэтому нѣкоторыя сбереженія въ строи-
тельномъ капиталѣ, которыя, согласно уставу общества, 
будутъ зачислены въ запасный капиталъ общества. 

Положеніе работъ по сооружеиію Армавиръ-Туаисин-
ской желѣзной дороги внушаетъ серіозныя опасенія въ 
срочномъ окончаніи этой постройки. Исключительная 
мадоуспѣшность замѣчается въ отношеніи производства 
работъ по портовымъ устройствамъ стоимостью свыше 
3.600.000 руб., исполняемыхъ французской фирмой Першо. 
Подготовительный работы и доставка необходимыхъ при-
способлены въ отчетномъ году производились крайне 
вяло, но главная причина задержки портовыхъ устройствъ 
заключается въ отсутствіи въ ближайшемъ раіонѣ по-
стройки пригоднаго для этихъ работъ камня. Несмотря на 
громадныя площади каменныхъ породъ, обнаруженныхъ 
при разработкѣ Агойскаго карьера, расположенная въ 
10 верстахъ отъ портовыхъ работъ, изъ 1.000 куб. саженъ 
добытая камня удалось съ трудомъ выбрать годнаго для 

работы всего 120 саженъ. При какихъ условіяхъ будетъ 
производиться дальнѣйшая заготовка камня, пока не 
выяснено. 

Что касается работъ по постройкѣ собственно желѣзно-
дорожной линіи Армавиръ—Туапсе, то на сѣверномъ равнин-
номъ участкѣ всѣ земляныя работы кромѣ нѣкоторой части 
Майкопской вѣтви закончены. Главный путь уложенъ на 
всемъ протяженіи этого участка до г. Майкопа, а съ 
12 декабря на всемъ участкѣ открыто временное коммер-
ческое движеніе. При исполнены работъ обществомъ были 
допущены нѣкоторыя неправильности, на которыя я счелъ 
долямъ обратить вниманіе Министра Путей Сообщенія. 

Къ работамъ по сооруженію горная участка Арма-
виръ-Туапсинской желѣзной дороги было приступлено 
осенью отчетная года. Па протяженіи первыхъ 45 верстъ 
работы вполнѣ организованы. На слѣдующихъ 50 верстахъ 
горная участка предстоятъ исключительиыя по трудности 
выполненія работы—по устройству ряда болынихъ тонне-
лей, а также по устройству выемокъ и резервовъ въ ска-
листыхъ породахъ. Хотя къ работамъ уже приступлено, но 
въ виду неутвержденія до сего времени проекта подхода 
желѣзной дороги къ Туапсе, а равно въ виду той слож-
ности, съ какой сопряжено выполненіе работъ, постройка 
этой части горнаго участка вѣроятно не будетъ окончена 
къ назначенному по уставу общества сроку. 

Начатая въ 1909 году постройка Гербы-Кѣлецкой же-
лѣзной дороги въ отчетномъ году производилась настолько 
успѣшно, что въ февралѣ текущая года дорога передана 
въ эксплоатацію ранѣе назначенная по уставу общества 
срока почти на годъ. Быстрый ходъ строительныхъ 
работъ объясняется отчасти заинтересованностью общества 
въ сбереженіяхъ въ строительномъ капиталѣ, такъ какъ по 



условіямъ постройки половина отъ сбереженій должна по-
ступить въ пользу акціонеровъ. 

По заявленію мѣстнаго Контроля, ускоренное соору-
женіе Гербы-Кѣлецкой желѣзной дороги не отразилось нс-
благопріятно на качественномъ выполненіи работъ. 

Строительиыя работы на линіи Одесса—Бахмачъ въ 
отчетномъ году производились при неблагопріятныхъ об-
стоятельствахъ: съ одной стороны произошла задерлска въ 
составлены и утверлгдсніи проектовъ нѣкоторыхъ соору-
жены; съ другой—развившаяся на двухъ участкахъ строя-
щейся дороги холерная эпидемія прекратила производство 
земляныхъ работъ на 2—3 мѣсяца. Тѣмъ не менѣе, и при 
этихъ условіяхъ къ концу отчетнаго года бблыиая часть 
работъ была выполнена. Такпмъ образомъ въ настоящее 
время нѣтъ основаній опасаться, что лннія Одесса—Бахмачъ 
будетъ закончена съ опозданіемъ. 

Въ отчетномъ году общество Московско-Казанской 
желѣзной дороги приступило къ постройкѣ лнніи Люберцы— 
Арзамасъ и моста у г. Свіяжска. 

Означенныя сооруженія были ВЫСОЧАЙШЕ разрѣшены 
обществу еще въ 1903 году, по не могли быть осуще-
ствлены, такъ какъ вслѣдствіе возникшей вскорѣ русско-
японской войны оказалась невозможною реализація капи-
таловъ, нужныхъ для этихъ сооружеиій. 

Подготовительный работы и организація дѣла постройки 
линіи Люберцы—Арзамасъ, по сообщенію мѣстной контроль-
ной части, производились успѣшно. Вслѣдствіе широкой 
конкуревціи при сдачѣ главнѣйшихъ земляныхъ работъ и 
искусственныхъ сооружены общество Московско-Казанской 
лселѣзпой дороги получило возможность сдать эти работы 
по цѣнамъ ниже предиолояшній расцѣночной вѣдомости. 
Кромѣ того, въ зависимости отъ измѣненія продольная 

профиля полотна послѣ окончательныхъ изысканій, общее 
количество земляныхъ работъ сократилось почти па 
100.000 куб. саж.; съ такимъ лее успѣхомъ уменьшены 
земляныя работы на поймѣ рѣки Оки на 29.550 куб. саж. 
Спеціальныя работы по возведенію каменныхъ опоръ на 
кессонныхъ основаніяхъ моста черезъ рѣку Оку у г. Мурома, 
а таклее и остальныхъ мостовъ черезъ рѣки Тешу, Бужу 
и Велетьму сданы по цѣнамъ нпже смѣтныхъ на 13—19%. 
Общій итогъ сберелселій, получаемыхъ отъ понилсенія рас-
ходовъ на земляныя работы и искусственныя сооруженія, 
выражается суммой свыше 1.000.000 руб.; такое сбереяюніе 
даетъ возмоятость обществу Московско-Казанской яюлѣзной 
дороги произвести замѣну предвидѣнныхъ расцѣиочною 
вѣдомостыо 129 малыхъ деревянныхъ мостовъ соорулсе-
ніями на каменныхъ опорахъ. 

Что касается хода строительныхъ операцій въ отчет-
номъ году, то въ общемъ таковыя производились успѣшно. 

Сооружаемый обществомъ Московско-Казанской ліелѣз-
ной дороги желѣзнодоролшый мостъ черезъ рѣку Волгу у 
г. Свіяжска, съ соизволенія ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО 
В Е Л И Ч Е С Т В А , наименовать «ИМПЕРАТОРСКИЙ РОМА-
НОВСКІЙ». 

Строительная стоимость поименованная моста опредѣ-
лена по расцѣночной вѣдомости въ суммѣ 9.138.000 руб., 
то-есть болѣе первоначально предположенной стоимости на 
3 милл. руб. слишкомъ. Въ виду этого Государственный 
Контроль сносился съ Министерствомъ Путей Сообщенія о 
желательности пониягенія стоимости означеннаго моста. Съ 
своей стороны, Министерство Путей Сообщенія не признало 
возмояшымъ пересмотръ означеннаго дѣла, такъ какъ 
расчетный нагрузки, на основаны коихъ установлена стои-
мость моста въ 9.138.000 руб., преподаны къ руководству 
общимъ распоряясеніемъ Министерства. Однако, послѣ утвер-



жденія расцѣночной вѣдомости на постройку моста у 
г. Свіяжска, самим* Министерством* Путей Сообщенія 
возбужден* был* вопросъ о пересмотрѣ проекта моста въ 
связи съ изученіемъ послѣдовавшаго со времени утвержде-
нія первоначальнаго проекта измѣненія состоянія рѣки Вол-
ги. Соотвѣтствующими обслѣдованіями теченія Волги было 
установлено, что без* нарушенія интересов* судоходства 
мост* может* имѣть отверстіе въ 450 саж., вмѣсто пред-
положеннаго первоначальным* проектом* отверстія въ 
750 саж. Такое умеиыненіе отверстія моста, а также цѣлый 
ряд* других* измѣненій въ проектѣ значительно удеше-
вят* и облегчат* условія его сооруженія. 

Изъ числа вновь разрешенных* къ сооруженію част-
ных* желѣзнодорожныхъ линій въ отчетном* году при-
ступлено было лишь къ постройкѣ Троицкой желѣзной 
дороги протяженіемъ въ 128 верст*. Эта дорога имѣетъ 
цѣлыо соединить г. Троицк* Оренбургской губерніи съ 
общей сѣтью железных* дорогъ Имперіи. Троицкая дорога, 
начинаясь у г. Троицка, примыкает* къ Самаро-Злато-
устовской желѣзной дорогѣ у станціи Полетаево, откуда 
идет* какъ второй путь этой дороги до станціи Челя-
бинск* Сибирской желѣзной дороги. 

Определенные по уставу общества акціонерный ка-
питал* въ размѣрѣ 800.000 руб. и облигаціонный въ 
5.632.000 руб. нарицательных* реализованы полностью. 
По расценочной ведомости строительная стоимость линіи 
отъ г. Троицка до станціи Полетаево Самаро - Злато -
устовской железной дороги определена въ 5.018.021 руб. 
Работы по постройке Троицкой линіи въ 1910 году нахо-
дились еще въ начальной стадіи. 

По сообщенію местной контрольной части, есть осно-
ваніе опасаться, что производство работъ будет* задержано 

разрешеніемъ встретившихся препятствій при окончатель-
ной разработке проектов* прпмыканія Троицкой дороги на 
станціи Полетаево къ Самаро-Златоустовской железной до-
роге и на станціп Челябинск* къ Сибирской магистрали. 
Примыканія эти сопряжены съ цѣлымъ рядом* непредви-
денных* обществом* расходовъ по переустройству назван-
ных* выше станцій казенных* дорогъ, а въ отношеиіи 
подхода Троицкой линіи къ Челябинскому узлу и съ тех-
ническими трудностями. Кроме того общество не без* 
основаній опасается, что эксплоатація Полетаево-Челябин-
скаго участка, являвшагося вторым* путехмъ казенной Са-
маро-Златоустовской железной дороги, создаст* цѣлый ряд* 
затрудненій какъ въ отношеніи совершенія перевозок*, 
такъ и въ тарифном* отношеніи, ибо, при дЬйствіи по-
вышенных* ставок* на Троицкой линіи, на Самаро-Зла-
тоустовской железной дороге будет* действовать общій 
нормальный тариф*. При таком* положеніи дела общество 
Троицкой железной дороги въ текущем* году обратилось 
къ правительству съ ходатайством* объ освобожденіи его 
отъ постройки участка Полетаево-Челябипскъ. Ходатайство 
это находится ныне на разсмотреніи высших* правитель-
ственных* учрежденій и, весьма вероятно, будет* разре-
шено въ благопріятномъ для общества смысле. Въ этомъ 
случае протяженіе Троицкой желѣзной дороги сократится 
на 24 версты, но взамен* сооруженія этого участка до-
роги общество предполагает* построить ветви отъ Троицка 
на Кустанай Тургайской области и къ Кочкарскимъ прі-
искамъ. Изысканія этих* вйтвей уже производятся обще-
ством* на частиыя средства. 

При установлены въ отчетном* году контрольнаго 
надзора за постройкой частных* железных* дорогъ, за 
счетъ гарантированных* капиталов*, возникло разномысліе 



между мною и Министрами Путей Сообщенія и Финансовъ 
относительно правъ и обязанностей сего надзора. ВЫСО-
ЧАЙШЕ утвержденное 8 апрѣля 1901 года положеніе Сое-
дпненнаго Присутствія Комитета Министровъ и Департа-
мента Государственной Экономіи Государственнаго Совѣта, 
подчиняя частное желѣзнодорожное строительство, за счетъ 
гарантированныхъ облигаціонныхъ капиталовъ, надзору со 
стороны Государственнаго Контроля, вопросъ объ основа-
ніяхъ, на которыхъ долженъ быть организованъ означен-
ный надзоръ, предоставило соглашеніго Государственнаго 
Контролера и Министровъ Путей Сообщенія и Финансовъ. 
Такой иорядокъ установлепія контрольнаго надзора за по-
стройкой частныхъ железныхъ дорогъ подтверждался затѣмъ 
всѣми условіями сооруженія желѣзнодорожныхъ линій, раз-
рѣшенныхъ послѣ 1901 года. Вслѣдствіе этого, при орга-
низация каждой контрольной части для надзора за построй-
кой частныхъ желѣзныхъ дорогъ, Государственнымъ Конт-
ролеромъ, по соглашенію съ поименованными Министрами, 
устанавливались особыя контрольный правила. Но такъ какъ 
эти правила по существу являлись тождественными между 
собою, то въ 1909 году Государственнымъ Контролемъ вы-
работаны были и засимъ утверждены, по предварительному 
соглагченію съ Министрами Путей Сообщенія и Финан-
совъ, общія правила для контрольнаго надзора за част-
нымъ желѣзнодорожнымъ строительствомъ на счетъ гаран-
тированныхъ капиталовъ. На основаніи этихъ правилъ, 
обязанности Государственнаго Контроля по надзору за 
сооруженіемъ частныхъ желѣзныхъ дорогъ состоять въ 
наблюденіи, чтобы желѣзнодорожная администрация, местная 
и центральная, принимала всѣ мѣры къ выгодному и хо-
зяйственному выполненію работъ и заготовленій по по-
стройкѣ желѣзной дороги, и чтобы обществу дороги про-
изводились платежи только за работы и поставки, устано-

вленнымъ порядкомъ разрѣшенныя и выполненный согласно 
расценочной вѣдомости. Въ иастоящемъ случаѣ контроль-
ный правила 1909 года не вводили ничего новаго, расши-
ряющаго общій кругъ обязанностей Государственнаго Конт-
роля, такъ какъ право наблюдать за хозяйственной стороной 
строительныхъ операцій желѣзыодорожныхъ обществъ какъ 
по иостройкѣ новыхъ, такъ равно и усиленно существую-
щпхъ линій предоставлялось Государственному Контролю 
всѣми контрольными правилами, действовавшими до сего 
времени, начиная съ 1889 года. Правила 1909 года, по 
соглашенію моему съ Министрами Путей Сообщенія и 
Финансовъ, были распространены въ томъ же 1909 году 
на работы по постройке ЛІІНІН Армавнръ-Туапсипской, 
Гербы-Келецкой п Одесса—Бахмачъ и въ 1910 году на по-
стройку линій Троицкой, Кокандъ-Иаманганской, Подольской, 
Кахетинской и Бугульма—Чишма, а равно на работы по 
усиленно линіи Часовня—Бугульма п по сооруженію моста 
черезъ реку Волгу у г. Симбирска. Независимо отъ этого, 
право Государственнаго Контроля наблюдать за выгоднымъ 
и хозяйственным!» выполненіемъ строительныхъ работъ 
введено, по совместному представленію во Второй Депар-
таменте Государственнаго Совета Министровъ Путей Со-
общенія и Финансовъ, въ ВЫСОЧАЙШЕ утвержденные въ 
1910 году уставъ общества Кахетинской и въ дополнеиія 
къ уставамь обществъ Волго-Бугульминской и Владикавказ-
ской железныхъ дорогъ. Но, несмотря на это, при разсмо-
треніи въ отчетномъ году въ Совете Министровъ законо-
проекта Министерства Финансовъ о некоторыхъ измѣненіяхъ 
въ условіяхъ образованія частныхъ железнодорожныхъ пред-
пріятій, Министры Путей Сообщенія и Финансовъ возбудили 
вопросъ о нежелательности предоставленія Государственному 
Контролю права наблюденія за хозяйстиенной стороной дела 
постройки частныхъ железныхъ дорогъ. По мнѣнію назван^ 



ныхъ Министровъ, предоставленіе Государственному Конт-
ролю сказанная права будетъ имѣть послѣдствіемъ, съ одной 
стороны, ограниченіе свободы дѣйствій желѣзнодорожныхъ 
обществъ въ той области, въ которой отъ частной пред-
пріимчивости слѣдуетъ ожидать наибольшей пользы, 
съ другой—умаленіе отвѣтственности строителей и вне-
с е т е въ дѣло желѣзнодорожныхъ сооруженій нежелатель-
ной неопределенности. Совѣтъ Министровъ, не выска-
зываясь по существу затронутаго Министрами Путей Оо-
обіценія и Финансовъ вопроса, предпочелъ сохранить на 
будущее время предусмотрѣнное въ ВЫСОЧАЙШЕ утвер-
жденныхъ 8 апрѣля 1901 года условіяхъ по постройкѣ 
частныхъ желѣзныхъ дорогъ, за счетъ гарантирован-
ныхъ капиталовъ, общее положеніе, что правила контроль-
наго надзора за желѣзнодорожными постройками устана-
вливаются по соглашенію Государственная Контролера 
съ Министрами Путей Сообщенія и Финансовъ. Между 
тѣмъ, Министры Финансовъ и Путей Сообіценія, по 
приведеннымъ ими въ Совѣтѣ Министровъ соображе-
ніямъ, согласились на распространеніе контрольныхъ пра-
вилъ 1909 года на постройку линіи Люберцы—Арзамасъ 
и моста у г. Свіяжска лишь при услѳвіи исключенія 
изъ правилъ постановленія о правѣ контрольнаго вѣдом-
ства наблюдать за хозяйственной стороной выполненія 
работъ. 

Съ такой постановкой контрольнаго надзора за строи-
тельными операціями частныхъ желѣзнодорожныхъ об-
ществъ я не призналъ возможнымъ согласиться. Ограниче-
ніе деятельности Государственная Контроля только наблю-
деніемъ за соотвѣтствіемъ расходовъ желѣзнодорожныхъ об-
ществъ съ расцѣночными вѣдомостями и дѣйствительнымъ 
количествомъ произведенныхъ работъ и поставокъ согласно 
съ утвержденными проектами, по моему мнѣнію, исклю-

чаетъ целесообразность самой организаціи контрольнаго 
надзора. При такихъ условіяхъ отпадаетъ надобность въ 
контрольномъ надзорѣ, ибо наблюденіе за тѣмъ, чтобы 
платежи производились только за работы и поставки дей-
ствительно исполненныя, доброкачественный и предусмо-
трѣнныя надлежащею расценочного вѣдомостыо, составляетъ 
также одну изъ обязанностей строительной инспекціи вѣдом-
ства путей сообщенія. Опасенія Министровъ Путей Сообще-
нія и Фииансовъ, что предоставленіе Государственному 
Контролю права наблюдать за хозяйственной стороной дѣла 
при постройкѣ частныхъ желѣзныхъ дорогъ будетъ имѣть 
послѣдствіемъ ограниченіе свободы дѣйствій обществъ, не 
имѣіоть для себя основаній. По дѣйствующимъ контрольнымъ 
нравиламъ предложеніе Государственнымъ Контролемъ той 
или другой мѣры относительно хозяйственнаго производства 
работъ и поставокъ не пріостанавливаетъ хода работъ, а 
лишь заставляетъ какъ общество, такъ равно и Министер-
ство Путей Сообщенія обратить вниманіе на отмѣченную 
Контролемъ сторону дѣла, вслѣдствіе чего эта сторона дѣла 
получаетъ лишь большее освѣщеніе. Что же касается указанія 
Министровъ Путей Сообщенія и Финансовъ на умаленіе 
будто бы отвѣтственности строителей за могущіе оказаться 
промахи, то при осуществлены построекъ частныхъ же-
лѣзныхъ дорогъ, главнымъ образомъ за счета гарантиро-
ванныхъ правительствомъ капиталовъ, вопросъ объ отвѣт-
ствеиности строителей—желѣзнодорожныхъ обществъ—имѣ-
ета лишь академическій характеръ. При современной сп-
стемѣ частная желѣзно дорожнаго строительства такая 
отвѣтственность не имѣетъ реальнаго значенія, ибо за до-
пускаемые частными желѣзнодорожными обществами про-
махи при постройкахъ обыкновенно до сего времени при-
ходилось расплачиваться той же казнѣ; въ виду этого едва ли 
было бы правильно ограниченіе правъ контрольнаго вѣдом-



ства въ дѣлѣ надзора за строительными операціями желѣзно-
дорожныхъ обществъ. 

Хотя продолжавшаяся въ теченіе отчетнаго года пере-
писка съ Министрами Путей Сообіценія и Финансовъ по 
вопросу о правѣ Государственнаго Контроля наблюдать за 
хозяйственной стороной при постройкѣ частныхъ желѣз-
ныхъ дорогъ закончилась, въ отношеніи отдѣльныхъ слу-
чаевъ, въ томъ чисдѣ линіи Люберцы—Арзамасъ и моста 
у г. Свіяжска, въ желательномъ для Государственнаго Конт-
роля смыслѣ, но съ принципіальной стороны вопросъ этоть 
остается открытымъ. 

В ъ виду сказанная разномыслія между мною и Ми-
нистрами Путей Сообіценія и Финансовъ относительно 
права Государственнаго Контроля наблюдать за хозяйствен-
нымъ выполненіемъ работъ по постройкѣ частныхъ желѣз-
ныхъ дорогъ на гарантированные капиталы, Совѣтъ Ми-
нистровъ высказался за необходимость общаго пересмотра 
этого вопроса со стороны заннтересованныхъ вѣдомствъ. 

Мнѣніе Мпнистровъ Путей Сообщенія и Финансовъ о 
необходимости ограничить право Государственнаго Конт-
роля при надзорѣ за постройкой частныхъ желѣзныхъ до-
рогъ за счетъ гаранта рованныхъ капиталовъ идетъ совер-
шенно въ разрѣзъ со взглядомъ Государственной Думы на 
надзоръ со стороны контрольнаго вѣдомства за частными 
желѣзнодорожными предпріятіями. Государственная Дума, 
при разсмотрѣніи смѣты Государственнаго Контроля на 
1911 годъ, признала пеобходимымъ представденіе Государ-
ственнымъ Контролемъ соображеній по вопросу объ усиле-
ны контроля на строящихся за счетъ гарантированныхъ 
облигаціонныхъ капиталовъ частныхъ жслѣзныхъ доро-
гахъ и о введены контроля при эксплоатаціи сихъ дорогъ. 
Такимъ образомъ Государственная Дума находитъ цѣлесо-
образнымъ расширить кругъ дѣятельностн контрольнаго 

надзора, распространивъ этотъ надзоръ и на эксплоата-
ціонные обороты частныхъ желѣзиыхъ дорогъ. 

По этому поводу считаю долгомъ доложить ВАШЕМУ 
ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ, что возбуждаемый 
нынѣ Государственной Думой вопросъ о подчинены над-
зору Государственнаго Контроля эксплоатаціонныхъ оборо-
товъ частныхъ желѣзныхъ дорогъ не является новымъ 
въ исторіи контрольнаго вѣдомства. Въ восьмидесятыхъ 
годахъ, въ виду крупныхъ расходовъ государственнаго каз-
начейства на приплаты по гарантіи капиталовъ частныхъ 
желѣзныхъ дорогъ, правите л ьствомъ признано было. полез-
иымъ учредить контрольный надзоръ на нѣкоторыхъ, наи-
болѣе убыточныхъ для казны частныхъ дорогахъ. Озна-
ченный контрольный надзоръ былъ упраздиенъ въ девяти-
десятыхъ годахъ вслѣдствіе выкупа въ казну подлежаіцихъ 
желѣзныхъ дорогъ. Нынѣ хозяйство частной желѣзно-
дорожной сѣти по сравненію съ прежнпмъ временемъ 
улучшилось, .и расходы по гарантіи капиталовъ въ значи-
тельной степени сократились; тѣмъ не менѣе, въ виду при-
ближенія срока выкупа нѣкоторыхъ частныхъ желѣзныхъ 
дорогъ, представляется въ иныхъ случаяхъ вполнѣ цѣлесо-
образнымъ образованіе контролыіыхъ частей для наблгоде-
нія за эксплоатаціонными оборотами частныхъ жслѣз-
ныхъ дорогъ, такъ какъ отъ правильности показанія сихъ 
оборотовъ завиеитъ выкупное вознагражденіе. 

Прежнее положеніе о наблюдательномъ контролѣ на 
частныхъ желѣзныхъ дорогахъ, въ зависимости отъ измѣ-
ненія условій эксплоатаціи озиачепныхъ дорогъ, а равно и 
финансоваго ихъ состоянія, утратило значеніе и требуетъ 
измѣненія. Посему Государственный Контроль предпола-
гаете переработать названное положеніе примѣнптельно 
къ современнымъ требованіямъ и въ томъ смыслѣ, 
чтобы контрольный надзоръ на частныхъ желѣзныхъ 



дорогахъ обнималъ не только чисто эксплоатаціонные 
обороты дороги, но и обороты по усиленно и улучше-
нію этихъ дорогъ. Кромѣ того, такъ какъ въ настоящее 
время контрольны'мъ органомъ надъ эксплоатаціонными 
оборотами частныхъ желѣзныхъ дорогъ является существую-
щая при Государственно мъ Контролѣ Коммисія для по-
вѣрки отчетовъ частныхъ желѣзныхъ дорогъ, работы 
наблюдательныхъ контрольныхъ частей на частныхъ же-
лѣзныхъ дорогахъ предполагается поставить въ тѣсиую 
связь съ ревизіонными работами названной Коммисіи. 

Учрежденіе контрольнаго надзора на частныхъ желѣз-
ныхъ дорогахъ я полагаю осуществлять не на всѣхъ част-
ныхъ желѣзныхъ дорогахъ сразу, а лишь на нѣкоторыхъ, 
по соображение съ обстоятельствами дѣла, и въ каждомъ 
отдѣльномъ случаѣ по соглашенію съ Министрами Путей 
Сообщенія и Финансовъ. 

Эксплоатація Протяженіе сѣти казенныхъ желѣзпыхъ дорогъ, иахо-
казеппыхъ желѣз- дЯ щ ейся въ непосредственномъ завѣдываніи Министерства 
ныхъ дороогъ. Цутей Сообщенія, въ отчетномъ году достигло 41.781 вер., уве-

личившись по еравненію съ длиною ея въ 1909 году на 43 вер. 
Финансовые результаты эксплоатаціи казенныхъ желѣз-

ныхъ дорогъ за послѣдніе два года, по даннымъ за 
1909 годъ и по приблизительнымъ свѣдѣніямъ за 1910 годъ, 
опредѣлились въ слѣдующихъ цифрахъ: валового денежная 
дохода поступило въ государственное казначейство въ 
1909 году 586.047.384 руб., въ 1910 году-624.000.000 руб.; 
денежныхъ расходовъ на экепюатацію казенныхъ дорогъ 
произведено въ 1909 году 438.256.808 руб., въ 1910 году— 
430.000.000 руб.; превышеніе валового дохода надъ денеж-
нымъ расходомъ составило въ 1909 году 147.790.576 руб., 
въ 1910 году—194.000.000 руб., что даетъ разницу въ 
пользу 1910 года въ суммѣ около 47.000.000 руб. чистая 

дохода. По сравненію нее со смѣтными псчиеленіями, въ 
истекшемъ году достигнуто ебереженіе въ эксплоатаціон-
н'ыхъ расходахъ около 12 милл. руб. 

Такой результата эксплоатаціи казенной сѣти въ минув-
шемъ году, выразившійся въ увеличены чистая дохода по 
сравненію съ предшествовавши мъ годомъ на 31%, является 
чрезвычайно благопріятнымъ. Если же сопоставить сумму 
чистая дохода, вырученную въ 1910 году, съ такимъ же 
доходомъ по казенной сѣти за первую половину послѣдняго 
четырехлѣтія, когда дѣятельность желѣзныхъ дорогъ начала 
приходить въ нормальное состояніе, то оказывается, что въ 
минувшемъ году по сравненію съ 1907 годомъ выручено 
чистаго дохода болѣе на 124.000.000 руб., или на 177%, и 
по сравненію съ 1908 годомъ на 120.000.000 руб., или на 
162%- Такимъ образомъ успѣшность эксплоатаціи казенныхъ 
дорогъ .въ финансовомъ отношеніи за минувшій 1910 годъ 
должна быть признана выдающейся изъ ряда послѣднихъ 
лѣтъ. При этомъ необходимо отмѣтить,что принимаемый для 
характеристики финансовой успѣшности эксплоатаціи же-
лѣзныхъ дорогъ, такъ называемый коэффиціентъ эксплоа-
таціи, выражающій собою процентное соотношеніе между 
валовымъ расходомъ и доходомъ, въ 1910 году опредѣлился 
всего въ 69 противъ такого же коэффиціента за 1908 годъ—81. 

Усиленіе дѣятельности казенныхъ дорогъ за истекшій 
годъ по главнѣйшимъ перевозкамъ выразилось въ слѣ-
дующемъ: пассажировъ перевезено въ 1910 году около 
140.000.000 человѣкъ, болѣе 1909 года на 12.000.000 
(9,з %) , 1908 года на 20.000.000 и 1907 года на 31.000.000; 
коммерческихъ грузовъ перевезено въ 1910 году около 
8.083 милл. пуд., болѣе 1909 года на 338 милл. (4,з'/о)? 
1908 года на 761 милл. пудовъ и 1907 года на 804 милл.; 
пробѣгъ же поѣздовъ, въ которыхъ совершались въ 1910 году 
означеныыя усиленныя перевозки, понизился по сравнеыію 
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съ 1907 годомъ на 5 % и съ 1909 годомъ на 2 % . Это 
уменыненіе пробѣга объясняется тѣмъ, что при поступленіи 
на дороги новыхъ мощныхъ паровозовъ и приспособленіи 
вагоновъ для большей нагрузки (вмѣсто 750 до 900 пуд.) 
явилась возможность значительно усилить составъ и вѣсъ 
поѣздовъ. Помимо сего, большое вліяніе оказала и лучшая 
утилнзація подвижного состава. 

Главными причинами увеличенія эксплоатаціонной до-
ходности казенной сѣти въ 1910 году необходимо считать 
наличіе двухлѣтняго урожая, успѣшную его реализацію, 
общее оживленіе промышленной жизни страны, отразившееся 
на увеличены разнаго рода перевозокъ, повышеніе тарифовъ 
на нѣкоторые грузы и уменыпеніе цѣнъ на нефтяное топливо 
и рабочую силу. Кроме этихъ основныхъ прпчинъ, фи-
нансовому успеху эксплоатаціи казенныхъ дорогъ въ 
1910 году содействовали также мѣры, принимавшіяся за 
последнее время Министерство мъ Путей Сообщенія съ 
целыо улучшенія экелѣзнодорожнаго хозяйства. Особеннаго 
впиманія въ этомъ отношеніи заслуживаютъ энергичныя 
меры, предпринятая по указаніямъ Министра Путей Со-
общепія для устраненія хлѣбныхъ залежей, составлявшихъ 
ранее обычное явленіе на железныхъ дорогахъ. Самыя 
большія залежи въ 1910 году, по даннымъ Министерства 
Путей Сообщенія, достигали 20.000 вагоновъ, тогда 
какъ въ прежніе годы онѣ доходили до, 80.000 и 
даже 100.000 вагоновъ. При этомъ невозможность пол-
наго устраненія залежей въ минувшемъ году обусловли-
валась въ большинстве случаевъ независящими отъ же-
лезныхъ дорогъ обстоятельствами, какъ, напримѣръ, пере-
полненіемъ въ портахъ элеваторовъ и зернохранилищъ, не 
допускавшимъ дадьнѣйшаго подвоза къ нимъ зерна. 

Успешной реализаціп двухлетняго урожая хлебовъ въ 
значительной степени способствовало благопріятное поло-

зкеніе рынковъ какъ внутренняго, такъ и внешняго, сло-
зкившееся подъ вліяніемъ, съ одной стороны, истощенія 
старыхъ запасовъ зерна внутри страны, а съ другой— 
значительна™ требованія нашего хлеба за границу 
по случаю недорода хлебовъ въ Европейскихъ стра-
нахъ, потребляющихъ русскій хлѣбъ, и неполнаго урожая 
пшеницы въ Америке, конкурирующей съ Россіей на міро-
вомъ рынкѣ по поставке этого рода зерна. 

Изъ другихъ крупныхъ мѣропріятій Министерства 
Путей Сообщенія, въ значительной мере повліявшихъ на 
успешность эксплоатаціи казенной сѣти въ минувшемъ 
году, заслуживаете упоминанія предпринятое центральными 
и местными управленіями улучшеніе утилизаціи подвиж-
ного состава, выразившееся въ падлезкащемъ использованіи 
паровознаго парка, улучшеніи оборота вагоновъ, устано-
влены спеціалпзаціи поѣздовъ, сокращены маневровой 
службы, повышеніи средней нагрузки вагоновъ и увеличе-
ны средняго состава поездовъ. Олѣдствіемъ этихъ мѣръ 
было непосредственное сокращение пробега поездовъ, вы-
звавшее умевыненіе цѣлаго ряда расходовъ, связанныхъ 
съ движеніемъ, какъ-то, по отопленію паровозовъ, обслу-
живанію поездовъ, ремонту подвижного состава и т. п. 

В ъ отдѣльности по дорогамъ результаты эксплоатаціи 
казенной сѣти за 1910 годъ представляются въ слѣдую-
щемъ видѣ. Наибольшее увеличеніе чистаго дохода по 
сравненію съ лредшеетвовавшимъ годомъ дали дороги: ІОго-
Западныя—5.733.000 руб., Сѣверо-Западныя-4.000.000 руб., 
Южныя—3.565.000 руб., Северныя—2.994.000 руб.,Привис-
линскія—2.897.000 руб., Ташкентская—2.876.000 руб., Ека-
терининская—2.650.000 руб., Николаевская-2.200.000 руб., 
Сибирская—2.198.000 руб., Риго-Орловская—2.100.000 руб., 
Московско-Курская и Нижегородская—1.318.000 руб. 



По Средне-Азіатской желѣзной дорогѣ дефицит* за 
1909 годъ въ 732.928 руб. смѣнился въ 1910 году чистым* 
доходом* въ 1.923.000 руб. 

На Пермской желѣзной дорогѣ чистый доход* умень-
шился на 927.000 руб. и на Закавказских* желѣзныхъ 
дорогах*—на 720.000 руб. 

Единственно убыточною дорогою въ 1910 году на ка-
зенной сѣти осталась Забайкальская желѣзная дорога, на 
которой валовой доход* не покрыл* эксплоатаціоішыхъ 
расходовъ, дефицит* же 1909 года уменьшился на 
127.500 руб. Некоторое увеличеніе валового дохода на этой 
дороге произошло вследствіе усилившегося грузооборота, 
главнымъ образомъ, по причине постройки Амурской же-
лезной дороги. 

Отмеченный выше весьма благонріятный финансовый 
результат* эксплоатаціи Средне-Азіатской железной дороги 
должен* быть поставлен* въ близкую связь съ хорошим* 
двухлетним* урожаем* хлопка и отличной его реализаціей 
вследствіе иеудовлетворительнаго урожая хлопка въ Аме-
рике-, развитію коммерческаго движенія содействовал* также 
урожай фруктов*, увеличившій товарообмен* Средней Азіи 
съ другими местностями Имперіи. Продолзкающійся въ 
крае прирост* населенія заметно отразился на усилеыіи 
привоза хлеба. Возрастанію доходности] Ташкентской же-
лезной дороги содействовало усилеиіе перевозок* хлопка и 
лесных* матеріаловъ въ виду невозможности воспользо-
ваться обычным* сплавом* леса по рекам* по причинѣ 
бывшаго въ 1910 году мелководья въ раіонѣ упомянутой 
дороги. Вообще же Ташкентская дорога, служащая связую-
щим* звеном* между внутренним* раіономъ и богатою 
Средне- Азіатскою окраиною, быстро развивается въ коммер-
ческом* отношеніи, заняв* мѣсто съ первых* же лет* ея 
эксплоатаціп въ числе доходных* линій. На небольшой 

Баскунчакской железной дороге, съ постройкою Астрахан-
ской линіи Рязаиско-Уральской дороги и после включенія 
ея въ прямое сообщеніе, чистый доход* увеличился почти 
вдвое против* прошлаго года. Этому увеличеиію въ значи-
тельной степени способствовал* возросшій въ отчетном* 
году спрос* на местную соль, вызвавшій развитіе грузового 
движенія до размеров*, совершенно необычных* для этой 
дороги. Оживленіе деятельности железоделательных* и 
чугупнолитейныхъ фабрик* и заводов*, а также и мануфак-
турных* фабрик* Привислинскаго края, наступившее въ 
отчетном* году, естественно, оказало вліяніе на рост* соот-
ветствующих* перевозок* по При висл инскимъ дорогам*, 
оплачиваемых* по повышенным* тарифным* ставкам*. 

Повышеніе доходности Северных* желѣзыыхъ дорогъ 
объясняется увеличеніемъ количества перевозок* въ связи 
съ наблюдаемым* ростом* движенія по линіи Обухово-
Вятка, грузооборот* которой, по данным* 1909 года, воз-
рос* против* 1908 года более чѣмъ на 10 милл. пуд. 
Увеличеніе коммерческаго движенія, а равно принятіе упра-
вленіемъ дороги целаго ряда мер* по общему упорядочению 
железнодорожнаго хозяйства привели к* тому, что въ 
отчетном* году чистый доход* отъ эксплоатаціи Северных* 
дорогъ впервые увеличился на значительную сумму около 
3 мил. руб., при чем* есть основаніе предполагать, что 
столь выгодный финансовый результат* не есть явленіе 
временное. 

Валовой денежный доход* по Сибирской железной до-
роге, хотя и дал* въ отчетном* году превышеніе против* 
1909 года, тем* не менее не оправдал* сметных* 
предположены; последнее обстоятельство объясняется пони-
женіемъ общаго количества платных* грузов*, и главнымъ 
образомъ хлебных*, вследствіе не вполне удовлетворитель-
ного уроягая въ Сибири. 



Полѣсскія желѣзныя дороги въ концѣ минувшаго года 
испытали на себѣ пеблагопріятныя послѣдствія присоеди-
нены къ этимъ дорогамъ съ 1 октября 1910 года двухъ 
бездоходныхъ участковъ Николаевской желѣзной дороги, 
Полоцкъ—Волковыскъ и Мосты—Гродно, общимъ протяже-
ніемъ 448 верстъ, имѣющихъ чисто стратегическое значеиіе. 

Финансовые результаты эксплоатаціи принадлежащей 
Николаевской желѣзной дорогѣ вновь отстроенной Москов-
ско-Окружной дороги по прежнему представляются неблаго-
пріятными. Попытка повысить доходность ея путемъ уве-
личенія тарифа на этой дорогѣ не привела къ желатель-
нымъ результатамъ, побудивъ лишь грузовладѣльцевъ на-
правлять грузы въ обходъ Окружной дороги. Однако слѣ-
дуетъ отмѣтить, что главная задача Московско-Окружной 
дороги заключается не въ непосредственныхъ выгодахъ ея 
эксплоатаціи, а въ пользованіи ею для успѣшной передачи 
вагоновъ въ Московскомъ узлѣ съ однѣхъ дорогъ на дру-
гія, п въ этомъ отношеніи дѣятельность Московско-Окруж-
ной желѣзной дороги за 1910 годъ слѣдуетъ признать 
внолнѣ удовлетворительною. 

Въ доходномъ отношеніи отчетный годъ былъ менѣе 
благопріятенъ чѣмъ прошлогодній на двухъ дорогахъ— 
Пермской и Закавказской. Причиною, повліявшею на 
уменыненіе валового дохода на первой дорогѣ (менѣе 
1909 года на 927.000 руб.), было сокращеніе перевозокъ 
хлѣбныхъ грузовъ на 18.784.000 пуд. вслѣдствіе недоста-
точная урожая хлѣба въ Сибири. На Закавказскпхъ же-
лѣзныхъ дорогахъ паденіе доходовъ (на 720.000 руб. про-
тивъ 1909 года) зависѣло главнымъ образомъ отъ пониже-
нія тарифа на керосинъ съ 18,з коп. до 13 коп. съ пуда 
не увеличившая, вопреки ожиданіямъ, заграничнаго 
экспорта керосина, а лишь причинившая казнѣ потерю 
ІѴо милл. руб. 

Такъ какъ обстоятельства, вызвавшія такое пониженіе 
дохода Закавказскпхъ дорогъ, представляются заслуживаю-
щими вниманія, то позволю себѣ остановиться на нихъ 
болѣе подробно. При частыхъ домогательствахъ промы-
шленниковъ понпженія тарифовъ на тѣ или другіс продукты 
или фабрикаты обыкновенно указывается на возможность 
завоеванія рынковъ черезъ пониженіе вывозныхъ тарифовъ. 
Между тѣмъ, прежде всего необходимо имѣть въ виду, что 
прочное положеніе на заграничныхъ рынкахъ можетъ быть 
достигнуто лишь при наличіи достаточныхъ запасовъ для 
удовлетворенія постояннаго спроса на этпхъ рынкахъ, при 
чемъ для завоевапія новыхъ или возвращенія утрачениыхъ 
рынковъ, кромѣ жертвъ со стороны казны, иеизбѣжны и 
временныя жертвы со стороны самихъ промышленннковъ; 
съ другой же стороны, нельзя не отмѣтить, что широкое 
поощреніе вывоза отечественныхъ продуктовъ,имѣющихъ по-
всемѣстноепотребденіевъ народной массѣ (какъ, напримѣръ, 
керосинъ), неминуемо вызываете, при отсутствіи избыт-
ковъ таковыхъ продуктовъ, повышеніе цѣнъ на виутрен-
немъ рынкѣ, болѣе всего отражающееся на недостаточныхъ 
классахъ населенія. В ъ этомъ послѣднемъ случаѣ, помимо 
возлагаемыхъ на казну жертвъ, устанавливается какъ бы 
косвенный налогъ на населеніе въ пользу вывозной про-
мышленности. Поэтому, согласно преподаннымъ мною ука-
заніямъ, представители Государственнаго Контроля въ Та-
рифномъ Комитетѣ и въ Совѣтѣ по Тарифнымъ Дѣламъ 
протестовали противъ поннженія тарифа на провозъ керо-
сина по Закавказскимъ желѣзнымъ дорогамъ, но, къ сожа-
лѣнію, ихъ протесты были единственными, a затѣмъ и Со-
вѣтъ Министровъ дризналъ возможнымъ уменьшить тарифъ. 
Послѣдствія принятой мѣры не замедлили сказаться: казна 
потеряла 11Д милл. руб., русскій же керосинъ не нашелъ 
себѣ ожидаемая сбыта на заграничныхъ рынкахъ. 



Тѣмъ не менѣе, нефтепромышленники въ концѣ 
1910 года возбудили новое ходатайство о понижены вы-
возного тарифа на кероспнъ еще на 4 коп. На этотъ разъ 
ходатайство это не "встрѣтило сочувствія тарифныхъ учре-
ждены, при чемъ, по собраннымъ на мѣстѣ даннымъ, вы-
яснилось отсутствіе у нефтепромышленниковъ возможности 
вырабатывать такое количество керосина, которое безъ 
ущерба для внутренняя рынка могло бы вывозиться за 
границу для увеличенія сбыта русская керосина при кон-
куренціи его съ иностраннымъ. 

Къ числу общихъ мѣропріятій, осуществленныхъ въ 
минувшемъ году и имѣіоіцихъ назначеніе внести упорядо-
чеиіе въ желѣзподорожномъ хозяйствѣ, надлежитъ отнести 
составленіе и утвержденіе въ установленномъ порядкѣ по-
ложенія о главной бухгалтеріи казенныхъ желѣзныхъ дорогъ. 

Этою мѣрою, исполненною по распоряжению тайная 
совѣтника Рухлова, положено начало къ разрѣшенію дав-
нишнихъ настояній Государственнаго Контроля по вопросу 
объ упорядоченіи и объединены счетоводства и отчетности 
на казенныхъ дорогахъ. Надо полагать, что дальнѣйшая 
разработка правилъ счетоводства и отчетности по службамъ 
не замедлить внести крупное улучшеніе въ условія веде-
нія эксплоатаціоннаго хозяйства на казенной сѣти, такъ 
какъ во всякомъ предпріятіи, имѣющемъ коммерчески ха-
рактера правильное и срочное счетоводство составляет, 
одно изъ главныхъ условій, необходимыхъ для правильная 
веденія дѣла. 

В ъ заключеніе общаго обзора результатовь эксплоата-
ціи казенныхъ желѣзныхъ дорогъ за 1910 годъ, нельзя 
не отмѣтить, что какъ ни великъ оказался принесенный 
казнѣ въ минувшемъ году чистый доходъ, выражающійся 

суммою свыше 194.000.000 руб., тѣмъ не менѣе онъ не 
покрываетъ процентовъ на строительные капиталы казен-
ныхъ дорогъ, соетавлявшихъ за 1908 и 1909 г.г. суммы 
отъ 201.600.000 до 204.500.000 руб.; иными словами, и въ 
•минувшемъ году, чрезвычайно благопріятномъ по резуль-
татамъ эксплоатаціи, дефицитность казенныхъ дорогъ лол-
ностыо не устранена, хотя размѣры ея и понизились со 
100.000.000 руб. за 1908 годъ до 8.000.000—10.000.000 руб. 
въ 1910 году. Если яге принять во вниманіе, съ одной сто-
роны, наличіе въ 1910 яду такихъ счастливыхъ условій, 
какъ двухлѣтній уроясай, а съ другой—предстоящее откры-
тіе въ близкомъ будущемъ крупныхъ желѣзнодорожныхъ 
линій частныхъ обществъ (Сѣверо-Донецкой и Одесса— 
Бахмачъ), грозящее отвлеченіемъ отъ казенныхъ дорогъ 
нѣкоторой части грузовъ, то современные, сравнительно 
блестящіе, результаты эксплоатаціи казенной сѣтн нельзя 
считать прочно установившимися. 

Переходя къ излоягенію отдѣльныхъ недостатковъ въ 
веденіи желѣзнодороягная хозяйства, обнаруженныхъ въ 
отчетномъ году мѣстными контрольными частями на 
эксплоатируемыхъ казною дорогахъ, позволю себѣ остано-
виться на болѣе выдающихся случаяхъ. 

Въ прошлогоднемъ всеподданнѣйшемъ отчетѣ я по-
челъ долгомъ упомянуть о неудовлетворительномъ полояге-
ніи коммерческой части на казенныхъ дорогахъ, несмотря 
на то, что въ каягдомъ мѣстномъ управленіи ею вѣдаютъ 

• три органа: слулсба движенія, коммерчсскій отдѣлъ н служба 
сборовъ. Какъ примѣръ малой внимательности этихъ 
органовъ къ коммерческой сторонѣ перевозокъ, былъ 
приведешь случай, когда по почину мѣстныхъ Конт-
ролен Привислинскихь и Риго-Орловской желѣзныхъ до-
рогъ былъ возбуждена, важный вопросъ о томъ, что, 



вслѣдствіе неясности и неполноты действующей инструкціи 
по прішѣненію закона объ акцизе съ нефтяных* продук-
тов*, некоторые сорта этих* продуктов* перевозились 
подъ видом* масляных* остатков* по н и з к и м * тарифным* 
ставкам* и без* оплаты акцизом*. 

По возникновенін этого вопроса, я обратился къ Ми-
нистру Финансов* въ сентябре 1909 года съ просьбою о 
пересмотре и пзмененіи имеющейся инструкціи, въ целях* 
согласованія взиманія акциза и провозной платы съ дей-
ствительным* качеством* некоторых* сортов* нефтяных* 
продуктов*, не подходящих* под* определепія названной 
инструкціи. Къ сожалѣнію, однако и въ минувшем* году этот* 
важный вопросъ не получил* должнаго разрешенія. Между 
тем*, неправильная постановка дела съ нефтяными гру-
зами, ускальзывающими отъ взиманія акциза п надлежащей 
провозной платы, обратила на себя вниманіе ревизуюіцаго, 
по ВЫСОЧАЙШЕМУ ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕ-
ЛИЧЕСТВА повеленію, учрежденія Привпслинскаго края 
Сенатора Нейдгарта, который въ декабре минувшаго года 
одновременно вошел* въ спошеніе со мною и Министром* 
Финансов* по этому вопросу. Въ полном* соответствіи со 
взглядом* Государственнаго Контроля на ненормальность 
существующаго положенія и необходимость скорейшаго 
пересмотра и измѣненія действующей ннструкціи объ 
акцизе съ нефтяных* продуктов*, ревизующій Сенатор* 
въ обращенном* ко мне письме высказывает*, что еже-
годный ущерб* казны отъ недобора акциза и провозной 
платы съ нефтяных* грузов*, отпускаемых* съ нефтеочи-
стительных* заводов* во все местности Россіи, может* 
выразиться суммою до 18 милл. руб. Правильность сего 
заключенія, по мненію Сенатора Нейдгарта, подтверждается 
тем* фактом*, что после повышенія въ 1905 году акциза 
на тяжельш осветптельныя масла на 20°/0 и новаго обло-

женія акцизом* по 60 коп. съ пуда продуктов* обработки 
нефти, вырабатываемых* въ Россін въ количестве свыше 
20 милл. пуд. въ годъ, поступленіе акциза въ 1907 году 
увеличилось по сравненію съ 1904 годом* всего на 1.0% 
в* соответствіи лишь съ ростом* насел енія; между 
тем*, следовало ожидать увеличенія доходовъ приблизи-
тельно на 40%. Въ заключеніи своего письма Сена-
тор* Нейдгарть выражает* готовность—въ случае, если 
будет* признано необходимым* приступить къ пере-
смотру действующей инструкціи но нримѣненію закона 
объ акцизе съ нефтяных* продуктов* коммисіею изъ чи-
нов* Министерства Финансов* и Государственнаго Конт-
роля, при участіи ученых* спеціалпстовъ по нефтяному 
делу—предоставить в * раепоряженіе коммисіи все собран-
ные матеріалы и даже сотрудничество одного изъ чинов* 
ревизіи, ознакомившаяся съ этим* вопросом*; при этомъ 
къ письму был* приложен* уже готовый проект* пзмѣне-
ній существующей инструкции 

По полученіи озиаченнаго сообщенія ревизующая 
Сенатора я счел* долгом*, вновь снестись съ Министромъ 
Финансов*, ссылаясь на прежнія свои просьбы, объ уско-
рены пересмотра указанной инструкции Изъ ответная 
уведомленія Министра Финансов* выяснилось, что по сему 
предмету не достигнуто еще соглашенія съ Министерством* 
Торговли и Промышленности. Въ виду сего я признал* 
необходимым* съ своей стороны обратиться къ Министру 
Торговли и Промышленности съ просьбою объ ускорены 
дела, но ответа пока не получено. Таким* образомъ, воз-
бужденный въ 1909 году Государственным* Контролем* 
на основаніи данных* фактической ревизіи вопросъ, свя-
занный съ недопоступленіемъ ежегодно въ казну несколь-
ких* милліоновъ рублей, до настоящая времени остается 
неразрешенным*. 



Говоря о неудовлетворительномъ положеніи коммерче-
ской части на казенныхъ желѣзныхъ дорогахъ, нельзя 
обойти молчаніемъ малую заботливость желѣзнодорожныхъ 
управленій о надлежащей постановке дѣла по взвѣшиванію 
пришшаемыхъ къ перевозке грузовъ и по содержание вѣсо-
выхъ приборовъ въ должной исправности. Между тѣмъ, 
отсутствіе взвѣшиванія или невѣрное взвѣшиваніе перево-
зимыхъ грузовъ въ значительной мере отражается на ком-
мерческихъ интересахъ желѣзныхъ дорогъ, ибо, съ одной 
стороны, принятіе при перевозкахъ мсныиаго веса грузовъ 
противъ дѣйствительнаго лишаетъ казну причитающейся 
доли дохода (провозной платы), а съ другой—преувеличенное 
локазаніе вѣса тѣхъ зке грузовъ вызываете расходъ по 
оплате претензий товароотправителей за недостатокъ веса; 
такимъ образомъ въ томъ и другомъ случаѣ казна несетъ 
убытки. Какія неправильности допускались иногда стан-
ціями при определены веса грузовъ, можно судить по сле-
дующему примеру. При перевеске въ отчетномъ году 
чинами Контроля Николаевской дороги 2674 вагоновъ ока-
зался по нѣкоторымъ отправкадеъ недостатокъ веса про-
тивъ документовъ всего въ количестве 14.581 пуд., а по 
другимъ—пзлишній вѣсъ въ количестве 30.811 пуд., при 
чемъ за послѣдній было довзыскано и поступило въ кассу 
8.924 руб. 84 коп. При перевеске 5386 вагоновъ, произве-
денной въ отчетномъ году чинами Контроля Закавказскихъ 
дорогъ, излпшній вѣсъ оказался въ 1232 вагонахъ въ коли-
честве 105.324 пуд. Хотя въ нѣкоторыхъ случаяхъ причи-
ной неправильна™ определенія веса являлось необезпеченіе 
всехъ станцій вагонными весами, но во многихъ случаяхъ 
и мѣстныя управленія дорогъ не озабочивались своевре-
меннымъ устройством!», поддержаніемъ и использованіемъ 
вѣсовыхъ средствъ. Такъ, напрпмѣръ, по сообщепію Конт-
роля Николаевской дороги, работы по устройству вагон-

ныхъ вѣсовъ, на которыя уже были ассигнованы кредиты, 
затягивались иногда на три строительныхъ періода. Вагон-
ные вѣсы на стаиціи Обухово Николаевской дороги были 
закончены постройкою въ марте мѣсяцѣ 1907 года, но до 
лѣта 1909 года ими нельзя было пользоваться потому, что 
механизмъ былъ залить водою, и только въ 1909 году, 
когда на это обстоятельство обратилъ уже вниманіе Конт-
роль, были очищены водоотводныя трубы и явилась воз-
мозкиость пользоваться весами. Согласно плану переустрой-
ства станціи С.-1Іетербургъ Николаевской дороги, на послед-
ней было проектировано и построено трос вагоыныхъ вѣсовъ, 
крайне необходимыхъ для этой станціи вслѣдствіе громад-
на™ ея грузооборота, но, когда въ августе отчетнаго года 
построенные вѣсы были переданы въ экснлоатацію, ока-
залось, что пользоваться возмозкно лишь одними весами, 
такъ какъ двое другихъ находятся на ходовыхъ путяхъ и 
безъ остановки двизкенія работать на нихъ нельзя. Хотя 
управленіе дороги н объяснило это обстоятельство тѣмъ, 
что указанные вагонные весы оказкутся на своемъ мѣстѣ 
после перемѣщенія главнаго пути, тѣмъ не менѣе такое 
объяснеиіе не вполне подтвердилось, и вследствіе переписки 
мѣстнаго Контроля начальникомъ дороги узко сделано рас-
поряженіе о перенесены однихъ вѣсовъ на другое, более 
удобное место. На Привислинскпхъ дорогахъ, какъ сооб-
щаете местный Контроль, въ теченіе отчетнаго года без-
действовали вслѣдствіе ловрезкденія механизма или пока-
зывали неверный вѣсъ вагонные и десятичные вѣсы на 
17 станціяхъ, не говоря уже о неверности гирь, употребляе-
мыхъ для взвѣшиватя. 

О коммерческой деятельности железныхъ дорогъ можно 
судить между ирочимъ по размѣрамъ расходовъ на выплату 
грузохозяевамъ вознагражденія за порчу, недостатокъ и 
утрату ввѣренныхъ для перевозки грузовъ. Если сравни-



вать данный о такнхъ расходахъ за годы нормальной 
эксплоатаціи желѣзныхъ дорогъ въ послѣднее время съ 
такими же данными за 1904 годъ, какъ послѣдній годъ до 
наступленія смутная времени, необходимо притти къ заклю-
ченно о малой успѣшности современной коммерческой дѣя-
тельиостн казенныхъ дорогъ. Такъ, въ 1904 году, при 
валовомъ доходѣ въ 441.605.000 руб., расходъ на уплату 
по претензіямъ за недостачу, порчу и утрату грузовъ 
составлялъ 2.118.220 руб., въ послѣдніе же годы, при вало-
вомъ доходѣ за 1909 годъ—586.047.384 руб. и за 1910 годъ— 
624.000.000 руб., расходы по оплатѣ тѣхъ же претензій 
достигли суммы 6.572.845 руб. и 6.700.000 руб., то-есть въ 
то время, какъ валовой доходъ въ 1909 году увеличился 
противъ 1904 года на 33% и въ 1910 году на 4 1 % , 
убытки казны отъ выданная вознагражденія за утрачен-
ные и испорченные грузы возросли на 210 и 216%. При-
ч и н у такого явленія надлежитъ искать въ ненадлежащей 
постановкѣ коммерческая дѣла на казенныхъ дорогахъ и 
несовершениыхъ условіяхъ перевозки грузовъ, ^въ связи 
съ неудовлетворительною дѣятельностыо въ этой области 
желѣзнодорожныхъ агентовъ. 

В ъ прежнихъ всеподданнѣйшихъ отчетахъ было докла-
дываемо ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ 
о плохомъ качествѣ поставляемыхъ на казенпыя дороги 
рельсовъ, не только не выдерживавшихъ установленная 
договорами гарантійнаго срока (107, лѣтъ), но часто тре-
бовавшихъ сплошной замѣны послѣ кратковременной ихъ 
службы. При необходимости такой замѣны иногда цѣлымн 
участками, какъ, напримѣръ, на Сызрано-Вяземской дорогѣ, 
на которой потребовалось смѣнить 147» верстъ недавно 
уложеппыхъ новыхъ рельсовъ, возникали крупным ослож-
ненія вслѣдствіе нежеланія заводовъ давать рельсы для 

такой валовой смѣны. Въ своихъ объясненіяхъ по отмѣткѣ 
ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА, восло-
елѣдовавшей на всеподданнѣйшемъ отчетѣ моемъ за 
1908 годъ, Министерство Путей Сообщенія, оправдывая 
выпускъ недоброкачественныхъ рельсовъ съ заводовъ недо-
статками существующихъ техническихъ условій но ихъ 
нспытаніго и освпдѣтельствованію, указывало, что въ послѣд-
нее время свндѣтельствованіе изготовляемыхъ рельсовъ 
производится по плавкамъ ихъ и что съ введеніемъ въ 
дѣйствіе новыхъ техническихъ условіы будетъ усиленъ 
надзоръ со стороны инженеровъ по нспытанію и освидѣ-
тельствованію заказовъ за надлежащнмъ изготовленіемъ 
заводами рельсовъ. Вслѣдъ за симъ Министерство Путей 
Сообщепія рѣшило замѣнить существующую гарантію 
службы рельсовъ по количеству лѣтъ (107« лѣтъ) гаран-
тіей по количественному пробѣгу поѣздовъ, онредѣливъ 
максимальный пробѣгъ въ 60.000 поѣздовъ, хотя такое 
измѣненіе гарантійныхъ условій значительно сокращало 
срокъ службы рельсовъ на линіяхъ съ большимъ двн-
женіемъ. 

Послѣдствія этихъ мѣръ еще не успѣли выясниться 
въ нстекшемъ году, недоброкачественность же рельсовъ 
прежняго изготовленія продолжала обнаруживаться. 

Такъ, па Сибирской желѣзной дорогѣ спеціально на-
значенною въ 1910 году коммисіею, подъ предсѣдатель-
ствомъ старшая инспектора, инженера Яшанова, для вы-
ясненія качества рельсовъ. поставляемыхъ на названную 
дорогу Богословскимъ горнозаводскимъ обществомъ, уста-
новлено, что изъ всего числа имѣющпхся на линіи Сибир-
ской желѣзиой дороги рельсовъ 15—1670 должны быть 
признаны недоброкачественными и не выдерживающими 
обусловленная договоромъ гарантійнаго срока службы. 
Кромѣ того названною коммпсіею были установлены также 



крупный техшіческія неправильности въ самой укладкѣ 
рельсовъ въ путь, какъ, напримѣръ, соединеніе трехдыриыхъ 
рельсовъ двухдырными подкладками, неправильное смы-
каніе стыковъ, неудовлетворительная зарубка шпалъ. 

Помимо доброкачественности рельсовъ, большое значеніе 
для безопасности жедѣзно дорожнаго двнженія имѣетъ также 
качество поставляемыхъ заводами рельсовыхъ скрѣпленій. 
Между тѣмъ, и въ этой области приходится встрѣчаться 
иногда съ такими же недостатками, какіе были отмѣчены 
выше. В ъ отчетномъ году на Сызрано-Вяземскую желѣз-
ную дорогу поступили принятые инженеромъ-инспекто-
ромъ болты съ гайками. При завинчиваніи этихъ гаекъ 
на упомянутой дорогѣ оказалось, что болты разрываются, 
почему они и были признаны безусловно непригодными 
для своей цѣли. Возникшей по поводу сего перепиской 
было выяснено, что болты вполнѣ соотвѣтствовали усло-
віямъ заказа, но техническія условія заключали въ себѣ 
существенный пробѣлъ въ отношеніи указанія способовъ 
испытанія качествъ изготовленныхъ скрѣплеиій: условіямп, 
какъ оказалось, не былъ предусмотрѣнъ столь естественный 
способъ испытанія болтовъ и гаекъ, какъ завинчива-
ніе ихъ. 

Но, независимо ота недоброкачественности выпускае-
мыхъ съ заводовъ рельсовъ, въ истекшемъ году мѣстнымн 
Контролями были обнаружены слѣдующіе недостатки въ 
веденіи рельсоваго хозяйства на казенныхъ желѣзныхъ 
дорогахъ. На Либаво-Роменской желѣзной дорогѣ мѣстнымъ 
Контролемъ установлено, что рельсы, поступившіе съ 
ЬІовороссійскаго завода, имѣютъ крупный недовѣсъ про-
тивъ обусловленной по договору нормы, а именно, произ-
веденными 39-тью взвѣшиваніями опредѣлилось, что средній 
вѣсъ рельса на 21 фунта менѣе платежная. Вслѣдствіе 
сего, независимо ота соображеній о правильности приня-

тія такихъ рельсовъ, возникаетъ вопросъ объ удержаніи съ 
заводовъ въ описанномь только случаѣ и на одной лишь 
дорогѣ 1.473 руб. 58 коп. 

На Привислинскихъ желѣзиыхъ дорогахъ въ отчет-
номъ году при сплошной повѣркѣ рельсовъ было обнару-
жено, что въ нѣкоторыхъ случаяхъ не выписывались въ 
расходъ рельсы, уложенные въ путь, и, наоборотъ, оказы-
вались списанными въ расходъ рельсы, въ дѣйствитель-
ности не употребленные въ дѣло. Помимо того, Контролемъ 
было установлено, что громадное количество старыхъ рель-
совъ не было заприходовано; послѣдствіемъ возбужденной 
по сему предмету переписки съ подотчетнымъ управле-
ніемъ было заприходованіе 112.910 пуд. рельсовъ на сумму 
67.746 руб. Контролемъ Юго-Западныхъ жедѣзныхъ до-
рогъ при фактической ревизіи было обнаружено 113.688 пуд. 
излишне оприходовапиыхь рельсовъ, 47.069 пуд. недопо-
казанныхъ на приходъ и 30.134 пуд. не снесенныхъ на 
соотвѣтствующія работы. На Сѣверныхъ желѣзныхъ доро-
гахъ на 1-ое января минувшая 1910 года, по даннымъ мѣст-
наго Контроля, находилось столь значительное количество 
новыхъ рельсовъ, что ими могла бы быть полностью удо-
влетворена потребность дороги, и кромѣ того остался бы 
излишекъ, могущій быть переданнымъ на друіія дороги. 
Отсутствіе точнаго учета имѣющимся новымъ рельсамъ 
можетъ на практикѣ повести къ выдачѣ преувеличенныхъ 
заказовъ на новыя поставки ихъ для той или другой до-
роги и къ непроизводительному обремененію запасовъ дорогъ. 
На Сызрано-Вяземской дорогѣ на 1 января минувшая 
года значилось болѣе двухъ милліоновъ пудовъ старыхъ 
рельсовъ на сумму 1.159.389 руб., считая старые 22 фун-
товые рельсы по 55 коп. за пудъ. Эти рельсы лежали въ 
разныхъ мѣстахъ дороги, занимая полосу отчужденія и 

требуя постояннаго досмотра и учета. 
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Не ведется на некоторых* дорогах* учета и тѣмъ рель-
сам*, которые отдаются въ аренду владѣльцамъ частных* 
желѣзнодорожныхъ ветвей. Такъ, например*, на Екатери-
нинской. железной дороге не обращается вниманія на свое-
временное поступленіе платежей за арендное пользоваиіе 
рельсами, при чем* ревизіей было установлено, что къ 
1 августа прошлого года недопоступило въ казну отъ 
владельцев* ветвей арендной платы за рельсы всего 
15.196 руб. ' 

Изложенное свидетельствует* о том*, что Министер-
ству Путей Сообщенія, независимо отъ технических* мѣро-
пріятій, надлежит* озаботиться принятіемъ мер* для упо-
рядочения вообще рельсоваго хозяйства на казенных* до-
рогах*. 

Засвидетельствовав* перед* ВАШИМЪ ІІМПЕРА-
ТОРСІШМЪ ВЕЛИЧЕСТВОМЪ о начатом* Министер-
ством* Путей Сообщенія за последніе годы упорядочсніи 
эксплоатаціи казенной сети, не замедлившем* дать благо-
пріятные результаты, не могу удостоверить того же по 
отношеиію къ производству на казенных* линіяхъ новых* 
строительных* работъ, ежегодно исполняемых* с * целыо 
улучшенія и усиленія последних*. Замечаемые въ преж-
нее время недостатки въ веденіи сих* работъ, зависяіціе 
отъ отсутствія тщательно разработаннаго и проверенная 
плана, промедленія въ изготовлены и утверждены проек-
тов* отдельных* работъ и сооружены, медленности въ са-
мом* производстве работъ, обусловливаемой нередко пзмѣ-
неніями первоначальных* проектов* во время исполыенія 
работъ, и неудовлетворительности въ некоторых* случаях* 
проектов* и самых* работъ, остались не вполне устранен-
ными. О нехозяйственном* и безсистемномъ веденіи важ-
ных* работъ по расширенно и постройке мастерских* 

Прагскихъ на Привислинскихъ железных* дорогах* и 
Ярославских* на Северных* железных* дорогах* я счел* 
долгом* подробно доложить ВАШЕМУ ИМПЕРАТОР-
СКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ въ отчетах* за 1908 и 1909 г.г. 
За истекшій же 1910 годъ надлежит* отметить подобные 
же случаи и на других* дорогах*. Ыа Московско-Курской 
железной дороге сметами 1909 и 1910 г.г. предусмо-
трены были работы по устройству малых* мастерских* при 
депо ст. Оредъ, заказ* на производство которых* был* 
выдан* лишь 24 іюня 1910 года. Однако къ работам* 
этим* возможно будет* приступить лишь после окончанія 
земляных* работъ по увеличение станціонной площадки, под-
ряд* на которыя сдан* только 27 ноября того же года. Послѣд-
нія работы могут* быть начаты не ранее весны текущая 
года, вследствіе чего къ устройству мастерских* удастся 
приступить только въ конце строительная періода 1911 года, 
то-есть спустя два года после разрешенная ассигнованія. 
Между тем*, заготовка матеріаловъ для постройки нача-
лась еще въ прошлом* году; эта преждевременность заго-
товки, без* сомпѣнія, может* вызвать порчу мате-
ріаловъ. Столь же нехозяйственными нужно признать 
действія управлеыія Ташкентской железной дороги по 
устройству запруд* на реке Илек* у водокачки ст. Акъ-
Булакъ. Первоначально река эта проходила возле самаго 
водопріемника, отъ которая съ теченіемъ времени она 
начала отходить. Для воспрепятствованія дальнейшему 
удаленію русла реки, съ 1907 года принимались различ-
ный меры, требовавшія больших* затрат* казны, но не 
достигавшія цели въ виду неудовлетворительности произ-
водившихся работъ, а равно и недостаточной разработки 
самаго вопроса о способах* къ предотвращенію указанная 
явленія. Между тѣмъ, такое положеніе дела привело уже 
однажды къ закрытію водоснабженія паровозов* въ тече-



ніе времени съ 23 марта по 27 апрѣля прошлаго года. По 
смѣтѣ 1910 года на продолзкеніе поименованныхъ работъ 
былъ вновь ассигнованъ кредите въ 20.000 руб. Местный 
Контроль, принимая во вниманіе неудовлетворительность 
всѣхъ прежнихъ работъ, счелъ долгомъ просить объ обра-
зованы особой коммисіи для подробнаго обслѣдованія дѣла 
на мѣстѣ, выясненія причинъ неудачи прежнихъ работъ 
и составленія предположены о мѣрахъ обезпеченія въ бу-
дущемъ водою ст. Акъ-Булакъ. Однако управленіе дороги 
отказалось отъ назначенія таковой коммисіи, признавая 
виолнѣ целесообразными меры, ранее принимавшіяся съ 
указанной выше цѣлью. На той ate Ташкентской дороге 
былъ случай отмѣны производившихся работъ по забал-
ластировкѣ разъѣзда на УІІ участкѣ службы пути вслѣд-
ствіе истеченія срока отпущеннаго кредита. На Самаро-
Златоустовской железной дороге остались неиспользован-
ными кредиты въ суммѣ 200.000 руб. на развитіе ст. Ки~ 
нель и 100.000 руб. на постройку новаго металлическаго 
моста на Кротовской ветви вслѣдствіе неразработанности 
проектовъ. 

Нехозяйственность въ распорядительныхъ дѣйствіяхъ 
желѣзнодорожныхъ управленій замечалась и въ дѣле за-
готовки предметовъ оборудованія желѣзнодорожпыхъ мастер-
скихъ. Такъ, для Харьковскихъ мастерскихъ Южныхъ 
железныхъ дорогъ принято было отъ завода брѵ Бромлей 
два токарныхъ станка тямселой конструкціи стоимостью по 
3.600 руб. каждый. Установка этихъ станковъ потребовала 
болыпихъ работъ и связапныхъ съ ними расходовъ вслед-
ствіе того, что администрація дороги послѣ выдачи въ 
1908 году заказа на означенные станки не озаботилась въ 
теченіе 1909 года оставить мѣста и приготовить фунда-
менты для новыхъ станковъ. Между темъ, по донесенію 

мѣстнаго Контроля, указанные станки и послѣ ихъ уста-
новки остаются почти безъ дримѣненія, въ то время какъ 
ощущается необходимость въ болѣе дешевыхъ спеціаль-
иыхъ станкахъ. Въ Адександровскихъ мастерскихъ такой 
же токарный станокъ тяжелой копструкціи и того зке завода, 
какъ мало пригодный для текущихъ работъ, применяется 
весьма редко. В ъ названныхъ мастерскихъ съ 1900 года 
остаются безъ примѣненія очень цѣнныя гидравлическія 
клепалки и электрическая телѣзкка для передвиженія ваго-
новъ; въ другомъ случаѣ, весьма полезный для котельныхъ 
работъ, въ отношеніи продуктивности ихъ, компрессоръ въ 
теченіе года стоялъ безъ употреблепія за неполнымъ его 
оборудованіемъ. Такіе же точно недостатки были допу-
щены при расширены и постройкѣ Прагскихъ мастерскихъ 
на Привислинскихъ дорогахъ и Ярославскихъ мастерскихъ на 
Северныхъ желѣзныхъ дорогахъ. На Южныхъ экелѣзныхъ 
дорогахъ въ Харькове въ настоящее время заканчивается 
постройкой новое депо для пассазкирскихъ паровозовъ, но 
и теперь уже стойла его оказываются короткими для новыхъ 
пассажирскихъ паровозовъ съ перегревателями. На ст. Бел-
городъ техъ зке дорогъ въ 1905 году было построено новое 
депо, при чемъ не была принята во вниманіе весьма 
вероятная возможность его дальнейшаго расширенія. В ъ 
настоящее время, когда надобность въ этомъ вполне опреде-
лилась, расширеніе можетъ быть осуществлено лишь за 
счета территоріи угольнаго склада, одинъ переносъ кото-
раго, по даннымъ расценочной ведомости, обойдется въ 
148.000 руб. Наоборотъ, развитіе путей на ст. Николаевъ 
Южныхъ желѣзныхъ дорогъ осуществляется въ столь широ-
комъ масштабе, что оно врядъ ли моэкеть быть признано отвѣ-
чающимъ коммерческому и сортировочному значенію этой 
станціи, и потому едва ли въ скоромъ времени представится 
возможность использовать эти пути въ полномъ ихъ объемѣ. 



Насколько технически проекты вэжныхъ даже работъ со-
ставляются не всегда тщательно, можно судить по слѣдую-
щему характерному случаю, когда составленный на мѣстѣ 
проекта работа былъ значительно ивмѣненъ съ умень-
шеяіемъ смѣтной стоимости этихъ работа свыше чѣмъ на 
V, милл. руб. Управленіемъ Привнслннекихъ желѣзныхъ 
дорогъ были представлены на утвержденіе Управления 
Желѣзныхъ Дорогъ проекта и смѣта на работы по 
развитію стандіи Стржемешицы тѣхъ же дорогъ, при 
чемъ предполагалось къ имѣющимся 16-ти веретамъ стан-
і н н ы х ъ путей пристроить 46 верста, а всю стоимость 
работа опредѣлить въ 1.260.000 руб. Между тѣмъ, мѣстнымъ 
Контролемъ, на оенованіи статистическихъ данныхъ о то-
варномъ движеніи, указано было на отсутствш необходи-
мости въ устройствѣ сортировочнаго парка путей для ноѣз-
довъ, слѣдующихъ въ южномъ направленіи отъ ет. Стрже-
мешицы. По разсмотрѣніи этихъ данныхъ Контроля въ 
техническомъ совѣщаніи Управленія Желѣзныхъ Дорогъ 
вмѣстѣ съ составленнымъ проектомъ развнтія ст. Стрже-
мешицы, послѣднее признало необходимымъ .измѣннть 
проекта въ смыслѣ уменьшения количества предноложенныхъ 
работъ до размѣровъ дѣйствительной потребности и сокра-
щенія представленной смѣты на 550.000 руб. противъ перво-
начальныхъ заданій. Кромѣ нриведеннаго случая недоста-
точно тщательной разработки общихъ нроектовъ въ отно-
іпеиіи опредѣленія основныхъ нхъ заданій обращаетъ на 
себя вниманіе слѣдующее ошибочное соетавленіе нроектовъ 
на отдѣльныя еооруженія. На Полѣсскихъ желѣзныхъ доро-
гахъ были сооружены но утвержденнымъ проектамъ два 
пролетные моста черезъ рѣку Хоропуть и одипъ черезъ 
рѣку Свѣпь. При ' освидѣтельствованіи въ августѣ минув-
шая) года металлическаго пролетнаго строенія было уста-
новлено, что разстояніе между внутренними гранями фермы 

соетавляетъ саж. вмѣсто требуемыхъ 2,30 саж. и вы-
сота пролетнаго строенія моста до уровня верха головки 
рельса—-2,48 саж. вмѣсто 2,6о саж. Столь значительное не-
соотвѣтствіе внутренняго очертанія моста гаоаригу, какъ 
оказалось, явилось слѣдствіемъ неправильно составленных* 
нроектовъ, въ точномъ соотвѣтствіи съ которыми оыли 
исполнены всѣ пролеты. Благодаря этому казна вы-
нуждена будетъ нести излишній расходъ но устранении 
обнаруженная въ мостахъ неправильностей, который 
но приблизительными даннымъ составить сумму около 
трехъ тыс. руб. О семъ случаѣ я счелъ необходимымъ со-
общить Министру Путей Сообщенія. Все изложенное сви-
дѣтельствуетъ о необходимости нзвѣстнаго улучшен.п техни-
ческой части какъ въ мѣстныхъ управленіяхъ казенныхъ 
дорогъ, такъ и въ центральномъ, что должно составить одну 
изъ ближайшихъ задачъ Министерства Путей Сооошенш 
при предстоящей реорганизаціи сего вѣдомства. 

Переходя къ дѣятельноети важныхъ хозяйственные 
органов* на желѣзныхъ д о р о г а х ъ - м а т е р і а л ь н ы х ъ служоъ, 
на обязанности коихъ лежатъ заботы объ обезпеченш 
своевременного и наивыгодпѣйшаго сиабженія дорогъ всѣми 
необходимыми материалами и предметами, должно^ отме-
тить что за поолѣднее время Министерствомъ Путей LooB-
щенія приняты мѣры къ упорядоченію дѣятельности на-
званныхъ службъ. Къ главнѣйшим* недостаткамъ но мате-
ріальнымъ заготовками, необходимо отнести излишнее 
заготовленіе миогихъ матеріаловъ безъ прпнятш должныхъ 
мѣръ къ обезпеченію наивыгоднѣйшаго ихъ пршбрѣтенш, 
недостаток въ нѣкоторыхъ случаяхъ напболѣе ходовыхъ 
и необходимая матеріаловъ и не всегда своевременное 
снабжеиіе дорогъ потребными предметами и материями. 
Хотя вредный для казны послѣдствія отъ неправильныхъ и 



ненадлежащихъ дѣйствш агентовъ матеріадьныхъ службъ 
въ значительной мѣрѣ ограничивались, съ одной стороны, 
надзоромъ совѣтовъ мѣстныхъ унравленій казенныхъ жедѣз-
ныхъ дорогъ, а съ другой-примѣненіемъ постоянной фак-
тической ревнзіи, Тѣмъ не менѣе не всѣ дѣйствш агентовъ 
матеріадьныхъ службъ, связанный съ корыстными побужде- . 
ніямп, направленными въ ущербъ казн*, могутъ быть 
доступны внѣшнему надзору. К ъ нелегальнымъ, скрытымъ 
дѣйствіямъ агентовъ ыатеріальныхъ службъ относятся, 
между прочимъ, личный едѣлки между агентами зтихъ 
службъ съ поставщиками и подрядчиками, заключаемый 
въ цѣляхъ оказанія содѣйетвія къ шлученію и выпол-
нение подрядовъ и поставокъ. При наружномъ соблю-
„енін всѣхъ формъ и требованій дѣйствующнхъ поло-
жен» л правилъ указанное содѣйствіе желѣзнодорожныхъ 
агентовъ подрядчикамъ и поставщикамъ можетъ оыть про-
являемо въ самомъ разнообразномъ вид*, въ бодьшинств* 
случаевъ неуловимомъ для ревизіѲннаго преслѣдовашя. 
Между тѣмъ, производимый поставщиками оплаты учиты-
ваются ими и перелагаются на стоимость подрядовъ и 
поставокъ, удорожая послѣднія въ ущербъ казн*.. йъ 
30 день мая минувшаго года ВАШЕМУ ИМПЕРАТОР-
СКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ благоугодно было возложить на 
Сенатора, гофмейстера ВЫСОЧАЙШЕГО Двора, графа Медема 
производство ревивіи матеріальной службы и хозяйства 
Сибирской желѣзной дороги въ связи съ данными, свиде-
тельствовавшими о преетупномъ нарушен» на означен-
ныхъ дорогахъ денежныхъ интерееовъ казны. Надо ожи-
дать, что сенаторская ревизія желѣзнодорожнаго хозяйства 
на Сибирской желѣзной дорогѣ, располагающая всѣми 
средствами для полнаго разслѣдованія дѣла, прольетъ 
свѣтъ на тѣ темныя области желѣзнодорожнаго хозяй-
ства которыя до настоящаго времени оставались скрытыми 

ОТЪ ревизіоннаго надзора. Всестороннее изслѣдоваше усло-
вій желѣзнодорожнаго хозяйства на Сибирскои железной 
дороге вместе съ привлеченіемъ къ строгой ответственно-
сти лицъ, виновныхъ въ злоу потребленіяхъ, оудетъ,^ несо-
мненно, имѣть важное значеніе не только для одной этой 
дороги, но и вообще для всей сѣти казенныхъ дорогъ, такъ 
какъ выяснить причины, вредно отражающіяся на хозяй-
стве желѣзныхъ дорогъ, и средства для ихъ устранешя. 

За истекшій годъ вышеуказанные общіе недостатки 
въ деятельности матеріальныхъ службъ проявлялись въ 
меньшей степени, чѣмъ въ предыдущіе годы, вслѣдстше при-
нятыхъ Министерствомъ Путей Сообщенія меръ. Тѣмъ не 
менѣе, были характерные случаи несвоевременна» снабже-
нія дорогъ необходимыми матеріалами. Такъ, Контролемъ 
Пермской железной дороги было обращено внимаше на 
многократные случаи задержки подвижного состава въ ре-
монте за отсутетвіемъ матеріаловъ и запасныхъ частей 
въ складахъ матеріальной службы; иапримѣръ пассажир-
СКІЙ вагонъ сер. А б N 27 простоялъ въ ремонт* 290 даей 
въ виду неимѣнія въ складе оконныхъ ремней; другой ва-
гонъ сер. В 3« 149 пробылъ въ ремонт* 385 дней за от-
сутствіемъ железа для обшивки кузова; по той же причин* 
вагонъ сер. Б в H 67 простоялъ въ мастерскихъ 339 дней. 
Столь несвоевременное удовлетвореніе мастерскихъ и депо 
матеріажами и запасными частями, помимо непроизводи-
тельна» простоя подвижного состава, ведетъ къ значитель-
ному повышенно стоимости сама» ремонта. Управленіе 
дороги, вслѣдствіе возбужденія о семъ вопроса, увѣдомнло 
Контроль, что имъ будутъ приняты мѣры КЪ устранение 
въ будущемъ подобныхъ убыточныхъ для казны случаевъ. 
Не всегда отличаются должною заботливостью объ охране-
нии интерееовъ казны и юридическія части казенныхъ 
дорогъ. Такъ, при обозрѣніи Контролемъ Южныхъ жел*в-



ныхъ дорогъ дѣлъ юридической части, касавшихся вопроса 
о захватѣ казенной земли частными лицами, « л о с ь 
что по захватамъ земли на станціяхъ М е л и т о п о л ь - ^ * кв. 
саж., Гавриловна—1.017 кв. саж. и Бѣлополье-1.000 кв. 
с т . Управленіемъ дорогъ не были предъявлены судеб-
ные иски, несмотря на то, что со времени установлен а 
факта захвата указанныхъ участковъ земли истекло: но 
первому—годъ, по в т о р о м у - 9 лѣтъ и но 4 W T -
11 лѣтъ. Контроль счелъ долгомъ просить начальника дороги 
о безотлагательномъ принятіи мѣръ въ защитѣ нрава соб-
ственности Южныхъ желѣзныхъ дорогъ на участкахъ же-
лезнодорожной земли, захваченныхъ частными лицами 
Слѣдствіемъ этой переписки было предъявленіе по одному 
Дѣлу судебнаго иска, а по „ругимъ-назначеніе коммисш 
для віясненія нѣкоторыхъ деталей вопроса о захват! 
земли. Помимо сего, т Ы ъ же Контролемъ возбужденъ во-
просъ о неправильномъ иользованіи сосѣдями-землевла-
дѣльцамп арендной платой въ сумм* до 2.700 руб въ гндъ 
за участовъ земли въ 474 ,н вв. саж., находящиеся въ 
полос« желѣзнодорожнаго отчужденія у ст. Джашюй,но 
занятый постройками частныхъ лицъ. При обозрѣши дан 
" н о э J y дѣлу въ юридической части У п р — я 
было установлено, что къ иѣвоторымъ лицамъ хотя и 
предъявлены иски, но еъ значительньшъ опозданюмъ, 
а по отношенію къ другимъ еще ничего не сдѣлано. 

Въ предыдущихъ всеподданнѣйшнхъ отчетахъ мноіо 

былоТоведено освйдйнія В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОРСКА, О 
ВЕЛИЧЕСТВА о вредномъ вліяніи на условие эксплоатацш 
мшенной о * » образовавшихся »^дикатовъ объединил 
шихъ отдельные виды промышленности въ цѣляхъ новы 
шенія цѣнъ на поставляемые матеріалы н предметы. В ъ 
истекшем«, году цѣны на некоторые матеріалы, поставляв-

мые для дорогъ, въ зависимости отъ этой припиши яро 
должали возрастать. Такъ, при конкурента на но 
ставку для потребностей Подѣсскихъ желйзныхъ дорош, 
Г 1910 году сортового н вровельнаго желѣза заявле-
2 поданы были однимъ лишь обшествомъ, извѣстнымъ 
П 0 дъ именемъ «Продаметъ», при чемъ цѣны на cop-
J o e желѣзо оказались выше ц ,нъ з _ н ы х ъ тймъ 
же обшествомъ въ 1909 году, на 1 7 - 2 0 / . . На При 
іслиншшхъ желѣзныхъ дорогахъ произошло такое же 
явленіе при вызовѣ конкуренціи на поставку - л ѣ з а Выра-
ботка общихъ мѣръ для борьбы съ ростомъ и вреднымъ 
вліяніемъ синдикатовъ составляегь нредметъ занятой осо-
бой междувѣдомственной коммисіи, образованной еще въ 
1909 году при Министерств« Торговли и Промышленности 
в е і с т й е возбужденія мною сего вопроса. Результаты ра- , 

т ь этой коммисіи будуть имѣть важное значеше не 
только для интересовъ казны, но и вообще для населе-
2 , вынужденна™ покупать материалы отъ сиидикатскихъ 
организацій по искусственно повышеннымъ цѣнамъ. 

Перечпсленіемъ обнаруженныхъ въ мииувшемъ году 
многочиеленныхъ, но въ большинствѣ случаевъ некруп-
ныхъ злоулотребленій при эксплоатаціи казенныхъ, желѣз-
ныхъ дорогъ я не рѣшаюсь утруждать внимаше В А Ш В Ш 
ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА въ виду того, что 
Миниотерствомъ Путей Сообщенія были Принимаемы мѣры 
для привлеченія виновныхъ къ законной отвѣтственности 
по суду И въ административномъ порядкѣ. 

Къ концу 1909 года протяженіе частной желѣзно- Ѳксшоаталіл 
дорожной сѣтщвъ экспжоатаціп коей казна непосредственно часгвшл, жеА-
заинтересован!, составляло 19.393 вер. За 1909 годъ овна- — дороеъ. 
ченная сѣть дала валового дохода 277.200.308 руб. пли 



14 294 руб. на версту пути; за покрытіемъ расходовъ 
эксплоатаціи, въ сумме 179.114.892 руб., чисгаго дохода 
получено 98.085.416 руб., что составляем 5.058 руб. на 

В 6 Р С СраінТше результатовъ эксплоатаціи частной сѣтн за 
1909 годъ съ результатами 1908 года показываем что вале-
вал выручка за этотъ годъ увеличилась на 35.999.449 руб, 
то-есть на 15%; велѣдствіе этого и въ виду понижена нормъ 
эксплоатадіонныхъ издержекъ въ 1909 году (до 64,в /, 
валовыхъ сборовъ противъ 71,» V. за 1908 годъ чи-
стьтй доходъ сѣти за разематриваемыи годъ возросъ на 
30 434 793 руб., то-есть на 4 5 7 , Увеличен* доходности 
частныхъ желѣзныхъ дорогъ за 1909 годъ объясняется глав-
нымъ образомъ иовышеніемъ грузооборота дорогъ въ за-

^ ттпягая 1909 года, отчасти же благопріят-

чительноетью снѣжныхъ заиосовъ, вызывахощихъ ооы-
Г е и и о крупныя издержки. Указанный обстоятельства 
особенно замѣтно отразились на Рязанско-Уральской и 
Юго-Восточныхъ желѣзныхъ дорогахъ. При перевыручь* 
въ 1909 году валового дохода противъ предшествующа™ 

да въ 6.118.360 руб. (на 167 . ) , эксплоатацюниыя 
издержки первой изъ иазвашшхъ дорогъ не только не по-
высиГсь но даже упали но сравненію съ 1908 годомъ на 
128 329 руб.; въ Зависимости отъ этого чистый доходъ 
Рязанско-Уральской железной дороги за 1909 годъ дос™м 
9 796 207 руб. противъ 3.549.518 руб. за 1908 юдъ, 
223 055 руб за 1907 годъ и 90.791 руб. за 1906 годъ. 
РавиымтЗ образомъ и ио 
рогамъ перевыручка валовыхъ ^ в ъ за 1 Ш « 
тивъ 1908 года определилась въ 6 442.763 ру , Д 
чего чистый доходъ дорогъ возросъ до 1Й.774.554 РУО, 
на 4 6 % по сравнен™ съ 1908 годомъ (13.528.047 руб.). 

Повышспіе доходности частныхъ желѣзныхъ дорогъ 
за 1909 годъ должно было отразиться благопрштно какъ 
на поступленіяхъ въ государственное вазначейсгво о м 
означенныхъ дорогъ ио учаетію казны въ »елѣзиодорож-
ныхъ предпріятіяхъ, такъ равно и на расходам казны по 
"екущимъ расчетамъ съ железнодорожными обществами 
Поступленія въ доходъ казны изъ чистаго дохода частной 
сѣти за 1909 годъ составили 22.626.162 руб., болѣе посту-
шеній за 1908 годъ на 10.245.864 руб. Особенное увели-
чите противъ 1908 года послѣдовало въ п о с т у — х ъ н а 

уплату долговъ ио гарантіи, а именно, на 8 013.261 руб., 
изъ коихъ 4.279.742 руб. поступило отъ общества Юго-
Восточныхъ желѣзныхъ дорогъ, погасивши™ въ отчетномъ 
году свои долги казнѣ но гарантіи дохода на облигацшн-

ные капиталы. ѵ„ТТТТсг 
Что касается расходовъ казны на чаешыя желѣзпыя 

поооги за 1909 годъ, то на эти расходы потребовалось 
К 495 руб.,-менее чемъ въ 1908 году (27.181.720 руб.) 
на 8 854 225 руб.; такое пониженіе расходовъ обуслови-
лось исключительно сокращеиіемъ ириплатъ казны по га-
рант«. авдій И облигаціи общества Рязанско-Уральской 

железной дороги. „„„__. 
При сопоставленіи доходовъ казны отъ частныхъ 

желѣзныхъ дорогъ съ ея издержками на нужды назван-
выхъ дорогъ оказывается, что въ конечпомъ выводѣ казна 
получила о м частныхъ железнодорожныхъ предпріятш 
прибыль въ размерь 4.298.667 руб. ( д о х о д ъ 22.626.162 р у б -

расходь 18.327.495 руб.). 
Благопріятные для казны результаты эксплоатащи 

частной сѣти объясняются, какъ уже было указано, улуч-
шеніемъ финансоваго иоложеиія общества Рязанско-Ураль-
ской железной дороги, такъ какъ убытки и м о т ь част-
ныхъ дорогъ за предшедствующіе годы (за Д 908 годъ въ 



суммѣ 14 .801.422 руб., за 1907 г о д * - 2 1 . 9 0 2 . 1 2 4 руб и 
за 1906 годъ—19.784.256 руб.) вызывались исключительно 
крупными приплатами казны по гарантіи капиталов* на-

званной дороги. 

Повѣрка отчетов* по эксплоатаціи частныхъ желѣз-
н ы х * дорогъ производится особой при Государственном* 
Контрой Коммисіей с * участіемъ представителей Мини 
стеретва Путей Сообщенія и Финансовъ. 

Р Во всеподданиѣйшсмъ отчетѣ за 1909 годъ мною от-
мѣчалось, что но требованію отой Коммиеіп общество«* . 
Владикавказской желѣзной дороги было внесено въ казну 
325 207 руб., задержанных* взносом* но отчетам* обще-
ства за 1905 , 1906 и 1907 г.г. 

В ъ 1910 году повѣрочною Коммисіею была закончена 
ревизія отчета названнаго общества за 1908 год*. На осно-
в о й сдѣланныхъ ревизіею измѣненій въ этомъ о т ч е й 
общество обязано было внести в * казну дополнительно къ 
произведенным* уже платежам* по участпо казны в ъ 

і б ы л я х * 2 4 4 , 6 0 руб. в * уплату ъ 

казнѣ по гарантш капиталовъ 4 b J . y ^ i руи- » 
П р о б о р у 31.119 руб., авсего 766 .000 руб. В * счет* этой 
суммы въ отчетном* году поступило в * к а з н у 231 .330 руб 
остальные же 534.670 руб. предположено взыскать с * обще-

С Т В а н і : Х М ; — н ы м и должны быть признаны 
результаты ревизіонной деятельности той же Коммисш в * 
ІЭПйоду и въ отношеніи повѣрки отчетности и балансовых* 
счетов* общества Московско-Казанской желѣзнои дороги. 

На 1 января 1910 года на балансѣ общества остава-
лись непогашенными за отсухствіем* надлежаща,™, иеточ-
ника разнаго рода долги, убытки и р а с х о д ы р я д * 
предыдущих*, малодоходных* лѣтъ, в * общей суммѣ 

5.152.456 р у б , по повѣркѣ с о о т в М ю Щ и х ъ о т ч е Т о в Ъ 

общества, Коммисія увеличила эту сумму до 7.628.404 руо, 
изъ коихъ 406 .258 руб. были опредѣлены Коммисіеи къ 
дополнительному взысканію съ общества, въ . пользу казны 
и нынѣ обществомъ сполна уплачены. 

На ликвидации приведенные убытковъ # въ 
7 628 404 руб., В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденнымъ 2 1 шля 
1910 года положеніемъ Второго Департамента Государ-
ственнаго Совѣта, обществу Московско-Казанской желѣзиои 
дороги разрѣшено обратить погасительный фондъ акцюнер-
наго капитала въ суммѣ 5 .677 .086 р у б , съ отнесеніемъ 
остальпыхъ 1.951.318 руб. въ теченіе 14-ти лѣтъ равными 
частями на эксплоатаціонныя средства дороги. Соотвѣт-
ственно сему былъ измѣненъ уставъ названнаго общества, 
при чемъ въ цѣляхъ охраны интересовъ казны, въ связи 
съ погашеніемъ этимъ снособомъ приведенныхъ убытковъ, 
норма чистаго дохода общества, послѣ которой казна при-
нимаетъ участіе въ прибыляхъ, была понижена съ 27 до 

25 руб. на акцію. 

При сведеніи общихъ результатовъ участія казны за 
1909 годъ въ жедѣзнодорожныхъ предпріятшхъ, казенныхъ 
и частныхъ, получаются слѣдующіе выводы. 

Казенная сѣть за 1909 годъ дала валового дохода 
624 388 ^47 руб. и потребовала на нужды эксплоэтацш 
474 538.787 руб, такъ что чистый доходъ означенной сѣти 

4 І З опредѣлился въ суммѣ 149.849.760 руб. Пла-
тежи по реализованнымъ строительнымъ капиталамъ казен-
ныхъ желѣзныхъ дорогъ, а равно проценты на нереалнзо-
ванныя затраты казны на постройку и усиленіе означен-
ныхъ дорогъ, считая въ томъ числѣ и затраты на 
пріобрѣтеніе подвижного состава, за 1909 годъ составили 
204. ЗС 2.230 руб. Такимъ образомъ чистый доходъ казен-



ной сѣти за 1909 годъ оказался ниже указанныхъ плате-
жей на 54.542.470 руб. Независимо отъ эксплоатацюнныхъ 
расходов (474.538.787 руб.), казною израсходовано въ 
1909 году 3.665.47І руб. на содержаніе контрольнаго над-
зора на казенныхъ желѣзныхъ дорогахъ. Съ присоедине-
ніемъ этой суммы, общій убытокъ по казениымъ желѣзно-
дорожнымъ предпріятіямъ за 1909 годъ составите 
58 207 941 руб. противъ 107.394.000 руб. за 1908 годъ, 
98.065.000 руб. за 1907 годъ и 93.619.000 руб. за 

1906 годъ. 
Но въ составъ эксплоатаціонныхъ оборотовъ казен-

ныхъ желѣзныхъ дорогъ обыкновенно входятъ безденеж-
ныя статьи; за исключеніемъ этихъ статей валовой доходъ 
казенной сѣти за 1909 годъ, подлежавшій перечислены) въ 
доходъ казны, можетъ быть исчисленъ въ 586.047.384 руо., 
расходы эксплоатаціи, потребовавшие денежныхъ ассигно-
ваній,—въ 438.256.808 руб. и чистый доходъ — въ 
147.790.576 руб. А такъ какъ на платежи по строитель-
нымъ капиталамъ за разсматриваемый годъ требовалось 
204.392.230 руб. и на содержаніе контрольнаго надзора— 
З І Й 5 4 7 1 руб., то въ конечномъ выводѣ потери казны отъ 
эксплоатаціи принадлежащей ей сѣти за 1909 годъ должны 
быть повышены до 60.267.125 руб. 

За уменыненіемъ этой суммы на 4.298.667 ^руб. при-
были, полученной казною по частнымъ желѣзнымъ доро-
гамъ за 1909 годъ, потери казны отъ желѣзнодорожныхъ 
предпріятій за разсматриваемый годъ въ конечномъ выводѣ 
выразятся въсуммѣ 55.968.458 руб. противъ 123.384.000 руб. 
за 1908 годъ, то-есть менѣе на 54, б%-

Такіе сравнительно благопріятные результаты, какъ 
изъяснено выше, обусловидись главнымъ образомъ значи-
тельнымъ повышеніемъ доходности какъ казенныхъ, такъ 
и частныхъ желѣзныхъ дорогъ за 1909 годъ. 

Улучшеніе дѣла постановки строительныхъ операцій по J ^ Z Z 
водянымъ и шоссейнымъ сообщеніямъ въ отчетномъ году, 
какъ и въ прошлые годы, составило предмете особаго вни-
манія со стороны Государственнаго Контроля. 

Широкое примѣненіе, безъ предварительнаго испытанія 
торговъ, хозяйственнаго способа производства работъ, при 
исполненіи ихъ въ дѣйствительности черезъ постоянныхъ 
подрядчиковъ, отсутствіе правильной расцѣнки работъ, не-
достаточность надзора за работами-все это затрудняло 
Государственный Контроль при ревизіи расходовъ на 
водныя и шоссейный сообщенія и не давало возможности 
судить о выгодности и правильности исполняемыхъ операцій. 

Произведенныя въ посдѣднее время какъ въ судебному, 
такъ и въ административномъ порядкѣ разслѣдованія дѣй-
ствій отдѣльныхъ инженеровъ въ округахъ путей сообще-
нія вполнѣ подтвердили бывшія въ Государственномъ Конт-
ролѣ сомиѣнія и убѣдили въ необходимости принятія са-
мыхъ рѣшительныхъ мѣръ для устраненія и предупрежденія 
тѣхъ неправильностей, которыя были обнаружены въ хо-

зяйствѣ округовъ. 
В ъ отчетномъ году многія изъ предложеиныхъ Госу-

дарственнымъ Контролемъ мѣропріятій получили осуще-
ствленіе и дали благопріятные результаты. 

Нынѣ торговый способъ сдачи работе въ округахъ пу-
тей сообщенія примѣняется уже въ видѣ общаго правила 
п только по нѣкоторымъ работамъ, главнымъ образомъ те-
кущего мелкаго ремонта, а также при неуспѣшности торговъ, 
разрѣшается производство ихъ хозяйственнымъ способомъ. 
Для достиженія бодѣе успѣшныхъ результатовъ торговъ 
было обращено особое внимапіе на правильную ихъ орга-
низацию. Если въ прежніе годы и назначались по нѣко-
торымъ работамъ торги, то предъявляемый къ нимъ усло-
вія весьма часто представлялись совершенно невыполнимы-
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ми. Торги назначались въ такой періодъ года, что при 
краткихъ срокахъ для окончанія работъ оказывалось 
невозможнымъ заготовить необходимый матеріалъ. Ооъ-
являемые такъ торги очевидно не могли привлекать 
серіозныхъ предпринимателей. Въ то же время мѣстные 
подрядчики, зная заранѣе о предполагаемыхъ работахъ, 
заблаговременно заготовляли матеріалы, но на торги не 
являлись, и операціи разрѣшались къ исполненію хозяй-
ствеинымъ способомъ черезъ мѣстныхъ инженеровъ. Такіе 
результаты торговъ находили себѣ объясненіе еще и 
въ * томъ, что по установившемуся въ округахъ путей 
сообщенія порядку мѣстные инженеры обязаны были 
представлять къ торгамъ свои хозяйственный цѣны, и въ 
случаяхъ, когда эти цѣны оказывались ниже заявлен-
ныхъ частными предпринимателями, работы исполнялись 
хозяйственны мъ способомъ. Но хозяйственное произ-
водство работе непосредственнымъ распоряженіемъ мѣст-
ныхъ инженеровъ въ округахъ путей сообщенія не 
ымѣло мѣста, и работы передавались мѣстнымъ постоян-
нымъ подрядчикамъ. Переходя такимъ образомъ на 
подрядной способъ работъ, мѣстные инженеры совершенно 
не руководствовались ни тѣми условіями, которыя предъ-
являлись къ торгамъ, ни правилами о казенныхъ подря-
дахъ и поставкахъ. Съ подрядчиками или совершенно не 
заключалось договора, или отбиралась самая краткая под-
писка, въ которой ни срокъ поставки матеріадовъ, ни срокъ 
окончанія работъ, ни качество матеріаловъ и друпя усло-
вія не находили себѣ мѣста. Вслѣдствіе сего подрядчики 
эти нерѣдко избѣгали уплаты промысловаго налога, не ри-
сковали заплатить штрафъ за несвоевременное окончите 
работъ, не вносили установлениыхъ залоговъ въ обезпече-
ніе исправности подряда и получали деньги безъ соолюде-

нія тѣхъ формальностей, которыя предъявлялись къподряд-

чикамъ, взявшимъ работы съ торговъ. Такимъ образомъ, 
съ одной стороны, вслѣдствіе невыполнимости предъявляе-
мыхъ условій новые предприниматели къ торгамъ не явля-
лись, съ другой стороны, въ нихъ не принимали участія 
и постоянные мѣстные подрядчики, которымъ было выгод-
нѣе имѣть дѣло непосредственно съ мѣстными инжене-
рами. 

Признавъ поэтому необходимымъ корепнымъ ооразомъ 
іізмѣиить установившійся порядокъ и принять мѣры къ 
своевременному объявленію торговъ и назначенію такихъ 
сроковъ для окончанія работе, при которыхъ выполнена 
подряда представлялось возможыымъ, Министерство Путей 
Сообщенія вмѣстѣ съ тѣмъ отмѣиило, какъ не установлен-
ное закономъ, представленіе къ торгамъ хозяйственныхъ 
цѣнъ, дабы заставить такимъ образомъ постоянныхъ под-
рядчиковъ принимать участіе въ торгахъ непосредственно 
на одинаковыхъ съ прочими условіяхъ, а не заявлять свои 
цѣны на особыхъ осиованіяхъ черезъ мѣстныхъ инженеровъ. 

Порядокъ торговъ также былъ предметомъ обсуждешя 
въ отчетномъ году. Примѣненіе къ работамъ въ округахъ 
путей сообщенія, при сравнительно незначительной стои-
мости каждой работы въ отдѣльностп и разбросанности ихъ, 
изустныхъ торговъ съ переторжкою черезъ три дня, какъ 
показала многолѣтняя практика, не давало благопріятныхъ 
результатовъ; мелкіе предприниматели не являлись на такіе 
торги, устраиваемые въ центрѣ округа потому, что одно 
ѵчастіе въ нихъ вызывало болыиіе накладные расходы на 
нпоѣздъ и отнимало много времени. Поэтому въ 1910 году 
къ многимъ подрядамъ были примѣнены рѣшптельные 
торги путемъ запечатанныхъ объявленій, что, съ одной 
стороны, значительно ускорило торговое производство, а 
слѣдовательно и освобожденіе залоговъ, а съ другои-облег-
чило участіе въ нихъ болыиаго. числа предпринимателей. 

* 



На ряду съ этимъ къ округам* путей сообщенія были 
предъявлены требованія, чтобы работы, разрѣшаемыя къ 
хозяйственному производству, исполнялись по возможности 
без* посредства оптовых* подрядчиковъ распоряжешемъ 
мѣстныхъ инженеров*, съ представленіемъ отчетности по 
дѣйствительнымъ расходам*. 

Принятыя мѣры оказали существенное вліяніе на успѣхъ 
сдачи работ* съ подряда; въ отчетном* году изъ произве-
денных* въ округах* путей сообщенія торговъ утверждено 
на сумму свыше 6.000.000 руб., прп чем* во многих* слу-
чаях* сдѣлана весьма значительная уступка со смѣтныхъ 
цѣнъ, достигающая до 30%. В * частности, болѣе успѣш-
ные результаты торговъ достигнуты въ Варшавском*, Кіев-
скомъ и Кавказском* округах* путей сообщения, при чем* 
въ послѣднемъ, по предложены) Контрольной Палаты, был* 
произведен* опыт* назначенія торгов* по болѣе мелким* 
работам* при канцеляріяхъ мѣстныхъ инженеров*. Таким* 
порядком* было сдано с * подряда 64- работы на сумму 
122.000 руб. с * уступкою со смѣтныхъ цѣнъ около 10 /0-
По малоуспѣшности торговъ останавливает* вниманіе Вы-
тегорскій округ* путей сообщеиія, въ котором* большая 
часть торговъ не состоялась. По удостовѣренію Олонецкой 
Контрольной Палаты, мѣстная администрація съ своей сто-
роны не принимала должных* мѣръ къ привлечен™ под-
рядчиковъ и при назначены торгов* не считалась съ мѣст-
ными условіями, о чем* мною и было доведено до свѣдѣ-
нія Министра Путей Сообщенія. Принятыя Министерством* 
Путей Сообщеиія мѣропріятія до сего времени почти не 
получили прпмѣненія въ Томском* округѣ путей сообще-
нія и в * Управленіи водными путями Амурскаго бассейна. 
Между тѣмъ, при ревизіи отчетности выяснилось, что дѣло 
оргаішзаціи строительно-хозяйственных* операцій въ Упра-
вленіи водными путями Амурскаго бассейна поставлено 

было неудовлетворительно, и интересы казны не достаточно 
обезпечивались; вслѣдствіе сего я счел* долгом* войти по 
сему предмету въ сношеніе с * Министром* Путей Сооо-
щенія для устраненія на будущее время замѣченных* 
неправильностей. 

Останавливаясь в * настоящем* отчетѣ на сравнитель-
ном* успѣхѣ назначенных* в * 1910 году торгов*, нельзя 
не отмѣтить, что работы, разрѣшенныя к* хозяйственному 
производству, и в * отчетном* году как* и в * прошлые 
годы во многих* случаях* переданы были к* производ-
ству оптовым* подрядчикам*, и только в * нѣкоторыхъ 
округах* путей сообщенія часть работ* исполнена непо-
средственным* распоряженіемъ мѣстных* инженеров*. 
Вслѣдствіе сего, высказаться о выгодности всѣхъ исполнен-
ных* таким* порядком* операцій не представляется воз-
можнымъ. 

Озабочиваясь улучшевіемъ хозяйства по водяньшъ и 
шоссейным«- сообщеніямъ, Государственный Контроль не 
могъ не Обратить вннманія на то, что отпускаемые на эту 
надобность въ расиоряженіе Министерства Путей Сообще-
нія кредиты зачастую расходуются несвоевременно; въ те-
чете дѣйетвія еыѣты по многимъ работамъ не предпри-
нимается никакихъ мѣръ къ ихъ организаціи, ко времени 
же прекращена дѣйствія отиущенныхъ кредитовъ приме-
няются разные способы къ сохраненію ихъ, при чемъ не-
редко допускаются отступленія отъ дѣйствующихъ смет-
ныхъ правилъ. Въ виду того, что при такомъ иорядвѣ, 
какъ выяснилось изъ отчетныхъ даиныхъ, нерѣдко нару-
шаются интересы казны, Государственный Контроль возбу-
дилъ вопросъ о необходимости составленія въ началѣ года по-
дробна™ плана предстоящие въ каждомъ округѣ работъ, 
съ указаиіемъ порядка ихъ производства, времени назна-



ченія торговъ и времени ихъ окончанія, дабы такимъ обра-
зомъ нмѣть возможность установить надзоръ за своевремен-
ностью и хозяйственностью исполненія всѣхъ операцій. 
Высказанный соображенія были встрѣчены сочувственно 
Министерствомъ Путей Сообщенія, которымъ были запро-
шены по сему предмету всѣ округа путей еообщенія, и 
для окончательна™ разсмотрѣнія возбужденнаго вопроса 
при Управленіи Внутреннихъ Водныхъ Путей и Шоссей-
ныхъ Дорогъ образована особая коммисія съ участіемъ 
представителей Государственнаго Контроля. Надо надѣяться, 
что по завершеніи работъ этой коммисіи замѣченные не-
достатки въ хозяйств« округовъ путей сообщенія будутъ 
устранены. 

Существенное вліяніе на упорядочение хозяйства въ 
округахъ путей сообщенія оказало примѣыеніе съ отчет-
наго года закона 19 апрѣля 1909 года о нормальпыхъ цѣ-
нахъ. До изданія этого закона смѣтная стоимость работъ 
опредѣдялась по справочнымъ цѣнамъ и по урочному 
положенію. Такой способъ расчета представлялъ много 
неудобствъ п затрудненій, такъ какъ справочныя цѣны 
собирались учрежденіями, незнакомыми съ условіями про-
изводства работъ по водянымъ и шоссейнымъ сообщеніямъ, 
и поэтому не соответствовали дѣйствительнымъ цѣнамъ. 
Точно такъ же и нормы, установленныя урочнымъ положе-
ніемъ, въ виду усовершенствованія техники и измѣненія 
способовъ производства работъ, во многихъ случаяхъ не 
отвѣчаютъ современнымъ условіямъ. Вслѣдствіе сего, соста-
вленные смѣтные расчеты часто оказывались крайне пре-
увеличенными и не могли служить твердымъ основаніемъ 
для сужденій о выгодности исполненія операцій. Для при-
мѣра можно указать, что стоимость разбивки куба камня 
въ щебень расцѣнивалась по урочному положенію и спра-

вочнымъ дѣыамъ въ суммѣ до 30 руб., тогда какъ дей-
ствительная стоимость этой работы определяется въ 
10—12 руб. По закону 19 апрѣля 1909 года, взамѣнъ спра-
вочныхъ цѣнъ разрѣшено примѣнять по работамъ на вод-
ныхъ и шоссейныхъ путяхъ особыя иормальныя цѣны, 
устанавливаемый на извѣстпый періодъ времени правле-
ніями округовъ путей сообщенія по соглашенио съ конт-
рольными палатами. Цѣны эти могутъ устанавливаться 
не только на матеріалы и рабочія силы, но и на отдѣль-
ныя единицы работъ, стоимость которыхъ въ достаточной 
степени опредѣлилась. Примѣненіе этого закона возложило 
на контрольный палаты весьма серіозный и отвѣтственныи 
трѵдъ, который особенно осложнился тѣмъ, что при оыв-
шемъ въ прежнее время порядкѣ производства работъ че-
резъ постоянныхъ подрядчиковъ действительная стоимость 
работъ оставалась неизвѣстной. Вслѣдствіе сего контроль-
нымъ палатамъ пришлось собирать свѣдѣнія о цѣнахъ въ 
другихъ учрежденіяхъ и, основываясь на полученныхъ дан-
ныхъ. повѣрять правильность цѣнъ, проектированныхъ 
округами путей сообщенія. Позволяю себѣ доложить, что эта 
сложная работа весьма успѣшно выполнена контрольными 
палатами, при чемъ во многихъ случаяхъ предположенный 
округами цѣны были значительно понижены, и посл'Ьдую-
щее производство работе показало, что настоянія контроль-
ныхъ палате были совершенно обоснованы, такъ какъ при 
правильной организаціи торговъ со стоимости операщй, 
разечптанной по нормальнымъ цѣнамъ, были сдѣланы 
уступки. Вообще же примѣненіе нормальныхъ цѣнъ очень 
понизило смѣтныя исчисленія стоимости работе; въ преж-
нее время, напримѣръ, въ Казанскомъ округ!,, при опре-
дѣленіи стоимости работъ на ВолгЬ, камень бутовый рас-
цѣнивался въ 88 руб., а по нормальнымъ ц ѣ н а м ъ - в ъ 
35 руб., булыжный камень-въ 104 руб., н ы н ѣ - о т ъ 36 до 



42 руб, хворостъ—въ 37 руб, нынѣ—около 10 руб. 

П Т# В ъ отчетномъ году законъ 1909 года не былъ вве-
дешь въ дѣйствіе въ" полномъ объемѣ во всѣхъ округахъ, 
и только въ нѣкоторыхъ изъ нихъ были выработаны цѣиы 
на единицы работъ; но оиытъ этихъ округовъ въ доста-
точной степени показалъ, насколько высоко расцѣнивались 
работы по воднымъ и шоссейнымъ сообщеніямъ до 1909 года. 

Изъ отдѣльныхъ работъ и поставокъ на водныхъ и 
нюссейныхъ путяхъ заслуживаюта вниманія слѣдующія. 

По закону 10 іюня 1909 года разрѣшено производство 
работъ по улучшенію судоходиыхъ условій въ нижней 
части Днѣпра отъ г. Александровска до Херсонскаго порта, 
общею стоимостью въ 2.575.000 руб. В ъ счетъ этой суммы 
было отпущено въ 1909 году 300 тыс. руб. и въ 1910 году 

860 тыс. руб. 
В ъ первую очередь Министерствомъ Путей Сооощешя 

было рѣшепо произвести работы по улучшенію Каменская 
переката, общею стоимостью въ 540 тыс. руб, съ тѣмъ, 
чтобы въ 1909 году была исполнена часть этихъ работъ 
на сумму до 300.000 руб. Настаивая па спѣшности этихъ 
работъ. Правденіе Кіевскаго округа путей сообщенія пола-
гало необходимымъ исполнить ихъ хозяйственнымъ спосо-
бомъ, что однако встрѣтило возраженія со стороны Кіевекой 
Контрольной Палаты. Комитета Управленія Внутреннихъ 
Водныхъ Путей и Шоссейныхъ Дорогъ, на разрѣшеніе кото-
раго поступилъ этотъ вопросъ, призналъ правильными при-
веденныя Контрольною Палатою соображенія и постано-
вилъ объявить на означенный работы рѣшительные торги 
путемъ запечатанныхъ объявденій. На торгахъ, состояв-
шихся 14 января отчетнаго года, была достигнута уступка 
со смѣтныхъ цѣнъ въ размѣрѣ 7,94% при условіи оконча-

нія работа къ 15 сентября 1910 года. Затѣмъ, въ февралѣ 
мѣсяцѣ того же года Министерствомъ Путей Сообщены при 
участіи представителя Государственная Контроля оылъ 
раасмотрѣнъ планъ дальнѣйшихъ работа по улучшенпо 
Нижняя Днѣпра. Высказываясь за торговый способъ сдачи 
работъ по окончанію выправлены Каменская переката на 
сумму 240.000 руб. и по улучшенію Тарасовскаго переката 
на сумму 1.100.000 руб, Правленіе округа ходатайствовало 
о разрѣшеніи произвести всѣ остальныя работы, какъ взрыв-
ныя на сумму 298.000 руб, такъ и выправительныя на сумму 
642 000 руб, хозяйственнымъ способомъ. Разрѣшивъ назна-
чить торги на первыя двѣ работы, Министерство Путей Со-
общенія по остальнымъ работамъ не признало возможнымъ 
въ полной мѣрѣ согласиться съ предположеніями округа. 
Хотя взрывныя работы и были разрѣшены къ хозяйствен-
ному производству, но заготовку матеріаловъ для перемы-
ч е к было постановлено сдать съ торговъ. Что же касается 
работъ вы правительныхъ, то изъ нихъ разрѣшено произ-
вести хозяйственно лишь тѣ, при исполнены которыхъ будетъ 
употребленъ казенный камень, полученный отъ взрывныхъ 
работа, всѣ же прочія работы предложено сдать также съ 
торговъ. Торги на работы на Каменскомъ перекатѣ на сумму 
240 тыс. руб. состоялись 10 мая 1910 года, и самое выгодное 
предложеніе (скидка со смѣтныхъ цѣнъ въ 9 , « % ) посту-
пило ота того же подрядчика, который взялъ первую часть 
работъ. На работы въ Тарасовсвомъ перекатѣ торги были 
назначены 5 мая отчетнаго яда . Значительная стоимость 
этихъ работа, опредѣлившаяся по смѣтѣ въ 1.009.000 руб, 
привлекла большое число соревнователей, отъ которыхъ по-
ступило 37 предложены. Самымъ выгоднымъ изъ нихъ 
оказалось заявленіе одного изъ подрядчиковъ, впервые вы-
ступившая на торгахъ въ Кіевскомъ округѣ, согласивша-
r o L исполнить работы за 731.717 руб, то-есть съ уступкой 



отъ смѣтныхъ цѣнъ 27,5 %• При разсмотрѣніи результа-
товъ этихъ торговъ Начальникъ Кіевскаго округа путей 
сообщенія выразилъ сомнѣніе въ томъ, что названный 
подрядчикъ, не занимавшійся строительными работами, 
исполнить въ срокъ столь сложный и отвѣтственный 
подрядъ. Тѣмъ не менѣе, Комитетомъ Управленія Вну-
треннихъ Водныхъ Путей и Шоссейныхъ Дорогъ подрядъ 
былъ утвержденъ за этимъ подрядчикомь. При заключеніи 
съ послѣднимъ контракта, между Правленіемъ округа и под-
рядчикомь произошло весьма серіозное разногласіе. По 
условіямъ, предъявленнымъ къ торгамъ, работы на Тара-
совскомъ перекатай предполагалось пополнить въ течете 
1910—1912 г.г., при чемъ объемъ работъ, которыя слѣдо-
вало исполнить въ первомъ году, былъ опредѣлень по смѣт-
нымъ цѣнамъ въ 358.900 руб. Между тѣмъ, Правленіе 
округа при заключеніи контракта хотѣло обязать подряд-
чика исполнить въ 1910 году работы на означенную сумму, 
но разсчитанную не по смѣтнымъ, а по пониженными дого-
ворнымъ цѣнамъ. Такъ какъ при этомъ значительно уве-
личивался объемъ работъ, которыя слѣдовало исполнить въ 
первомъ году, то прѳдположеніе округа вызвало возраженіе 
со стороны подрядчика. Возникшее разногласіе было раз-
смотрѣно Комитетомъ Управлснія Внутреннихъ Водныхъ 
Путей и Шоссейныхъ Дорогъ, который призналъ жалобу 
подрядчика заслуживающею уваженія, и Правленію округа 
было дано соотвѣтствующее разьясненіе. Такимъ образомъ 
попытка Правленія Кіевскаго округа путей сообщенія предъ-
явить къ новому подрядчику трудно выполнимыя условія 
не пмѣла успѣха. Не оправдались и опасенія Начальника 
округа, что названный подрядчикъ не будеть въ состояніи 
выполнить принятыя обязательства, такъ какъ работы по 
сроку перваго года были окончены своевременно и по осви-
дѣтельствованіи оказались исполненными удовлетворительно. 

По закону 12 апрѣля 1904 года разрѣшены работы по 
улучшенію судоходныхъ условій рѣки Оки общею стои-
мостью въ 3.100.000 руб. Въ счетъ этого кредита въ 
1909 и 1910 г.г. былъ отпущенъ 1.000.000 руб. При сдачѣ 
означенныхъ работъ были примѣнены торги путемъ запе-
чатанныхъ объявленій, но въ виду сложности проектируе-
мым, сооружены Министерство Путей Сообщены оставило 
за собою право при выборѣ подрядчика руководствоваться 
не только выгодностью заявленныхъ цѣнъ, но и прежней 
дѣятельностыо соискателей. Для привлеченія болынаго числа 
предпринимателей поставленный въ первую очередь работы 
на общую сумму 1.645.000 руб. были раздѣлепы на три 
отдѣльныхъ подряда. Соревнованіе состоялось 25 нояоря 
отчетнаго года при Управленіи Внутреннихъ Водныхъ Путей 
и Шоссейныхъ Дорогъ, при чемъ производство работаь пере-
дано подрядчикамъ, сдѣлавшимъ самыя выгодныя предло-
женія, со скидкою со смѣтныхъ цѣнъ 18%. 

Въ связи съ мѣропріятіями по упорядоченію хозяйства 
въ округахъ путей сообщенія, слѣдуетаь признать имѣю- • 
щимъ существенное значеніе установленіе со стороны 1 осу- т и ч е с к о и у Ш 1 Т . 
дарственнаго Контроля правильнаго надзора за работами p0JQ0  

на водныхъ и шоссейныхъ путяхъ. Съ 1886 года Госу-
дарственному Контролю предоставлено по этимъ работамъ 
право фактической повѣрки, на осуществленіе которой съ 
1889 года отпускается по 15.000 руб. въ годъ собственно на 
разъѣзды чиновъ контрольныхъ палатъ. Означенный кредите, 
размѣръ котораго былъ опредѣленъ въ то время, когда общая 
сумма строительно - хозяйственныхъ операцій не превышала 
10 000.000 руб.,въ послѣднее время, съ увелпчешемъ объема 
означенныхъ операцій до 25.000.000 руб., оказался совер-
шенно недостаточнымъ. Вслѣдствіе сего, предѣлы факти-
ческой повѣрки пришлось крайне ограничить, и Государ-



ственный Контроль не имѣлъ возможности въ должной мѣрѣ 
выполнять возложенный на него обязанности. Участвуя 
лишь въ нѣкоторыхъ случаях* въ освидѣтельствованіи окон-
ченных* работъ, контроль не имѣлъ возможности произво-
дить осмотр* ихъ во время исполненія и убѣждаться 
въ том*, что работы въ ихъ скрытых* частях* произве-
дены согласно проектным* данным*. Между тѣмъ, фактиче-
с к и контроль может* считаться поставленным* правильно 
лишь въ том* случаѣ, когда коитрольныя учрежденія съ 
полным* убѣжденіемъ могут* удостовѣрить точное соотвѣт-
ствіе исполненных* работа техническим* условіямъ. Вслѣд-
ствіе сего мною был* возбужден* вопросъ объ увеличеніи 
кредита, отпускаемаго на разъѣзды чинов* фактическая 
контроля по водяным* и шоссейным* сообщеніямъ, съ 
15 ООО руб. до 30.000 руб., которые и были отпущены по 
утвержденной росписи 1910 года. Вслѣдствіе такого увели-
ченія пределы фактической ревизіи въ отчетном* году 
удалось значительно расширить, и работы во многих* слу-
чаях* свидетельствовались во время ихъ производства, что не 
могло не оказать существеннаго вліянія на правильное ихъ 
исполнепіе. Но при этомъ выяснилось, что при существую-
щем* личном* составѣ контрольных* палата и при гро-
мадном* лежащем* на них* ревизіонномъ труде устано-
вить правильный фактическій надзор* за работами на вод-
н ы х * и шоссейных* путях* представляется невозможным*. 
Для этого необходим* особый дополнительный отпуск* 
суммъ на усиленіе личнаго состава контрольных* палат* 
спеціальио для организаціи фактическая контроля, и тогда 
только явится возможность осуществить его въ надлежа-
щем* объеме. 

В * заключеніе настоящая всеподданнейшая отчета 
вменяю себе въ обязанность представить на ВЫСОЧАЙШЕЕ 
В А Ш Е Г О И М П Е Р А Т О Р С К А Г О В Е Л И Ч Е С Т В А в о з з р е н і е 

нижеслѣдующіе свѣденія и выводы по некоторым* отдель-
ным* частям* деятельности Государственнаго Контроля. 

В * отчетном* 1910 году чинами контрольных* учре- Повѣрка 
жденій, в * порядке внезапнаго свидетельства, обревизованы: 
755 казначейств*, 115 касс* и кладовых* Государственная 
Банка, 79 касс* Дворянская Земельная и Крестьянская 
Поземельная Банков*, Особый Отдел* Дворянская Земель-
н а я Банка, С.-Петербургская и Московская Ссудный Казны 
и 26.075 спеціальныхъ касс* по сбору доходов* железно-
дорожных*, почтово-тедеграфиых*, таможенных*, лесных* 
И других*, всего 27.027 касс*. Сверх* того, одновременно 
с * означенными кассами поверены были обороты состоя-
щих* при них* государственных* сберегательных* касс*. 
Из* общая числа 7.316 касс* этой категоріи, действо-
вавших* в * минувшем* году, обревизовано 4.754 кассы. 

Внезапным* свидетельством* касс*, а также последую-
щею документальною поверкою их* оборотов*, обнаружены 
в * некоторых* случаях* разная рода отступленш ота 
установленных* для касс*, въ огражденіе и х * сохранности, 
правил* и форм* делопроизводства, какъ, например*, не-
правильное храненіе сумм*, несвоевременная запись по-
ступивших* суммъ на приход*, нарушеніе условш и сро-
ков* сдачи денег* въ центральный кассы и т. д. В * связи 
с * подобными неправильностями въ распорядительных* 
действіях* и съ неверностями въ счетоводстве открыто 
более 700 случаев* недочета по наличности денег* и цен-
ностей в * кассах*. Многіе изъ обнаруженных* недочетов* 
не представляли признаков* злоумышленія: они обыкновенно 
пополнялись ответственными лицами или немедленно, или 
с * рассрочкою платежа. Такого рода недочетов* было обна-
ружено чинами контрольных* учрежденій и самими отчет-
ными управленіями 355 случаев* на сумму 118.675 руб. 



Значительную сумму этихъ недочетовъ, а именно 74.426 руб., 
составляюсь недостачи по кассамъ желѣзныхъ дорогъ. На 
нополненіе недочетовъ къ 1 января текущаго года посту-
пило 31.479 руб., въ томъ числѣ по желѣзнодорожнымъ 
кассамъ 19.106 руб. 

І-Іедочетовъ въ наличности, вызванныхъ растратою 
суммъ, хищеніями и злоупотребленіями служащихъ чиновъ 
и агентовъ кассъ, обнаружено фактическою и документаль-
ною ревизіею 172 случая на сумму 221.196 руб. Вмѣстѣ 
съ недочетами того же рода, открывшимися по кассамъ 
безъ посредства учреждепій Государственнаго Контроля, 
растрата наличности правительственныхъ кассъ за минув-
шій годъ, по собраннымъ контрольными учрежденіями свѣ-
дѣніямъ, простирается въ общемъ по 419 случаямъ на 
сумму 1.040.540 руб. 

На возмѣщеніе потерь казны отъ растрате и хищеній 
въ теченіе года поступило всего 238.658 руб.; засимъ, 
ненополненный убытокъ казны отъ этихъ злоупотребленій 
определился къ концу минувшаго года суммою 801.882 руб. 

Сверхъ того, по имѣющимся въ Государственномъ Конт-
ролѣ свѣдѣніямъ, въ отчетномъ году произошло пожаровъ, 
совершено грабежей и захватовъ казенныхъ денежныхъ 
суммъ и цѣнностей въ 146 случаяхъ всего на сумму 
362.391 руб. Изъ того числа отобрано у похитителей иди 
иными способами возмѣщено къ концу года 22.550 руб.; 
такимъ образомъ ущербъ казны отъ означенныхъ хищеній 
выразился суммою въ 340.038 руб. 

Вмѣстѣ съ недочетами, не представлявшими призна-
ковъ злоумышленія, и съ утратами отъ пожаровъ, весь 
итогъ растратъ, хищепій и другихъ потерь казны за ми-
нувшій годъ составите сумму 1.521.606 руб., а понесенный 
казною прямой ущербъ, за пополненіемъ части недочетовъ 
и растрате, слѣдуетъ принять въ суммѣ 1.229.116 руб. 

ВЪ мйнувшемъ 1910 году, въ порядк« документальной О » шаги 
по слѣдамъ дѣйствій, повѣрки денежныхъ оооротовъ пра-
вптельственныхъ вѣдомствъ, обращено въ начете для воз-
мѣщенія въ казну и другіе капиталы всего 9.639.364 руо. 
За исключеніеыъ начетовъ на 3.297.117 руб., о которыхъ 
ревизіонная переписка еще не окончена, остальные на 
сумму 4.325.760 руб. уже пополнены, а на сумму 
2 016.487 руб. ожидаются къ поступленію, такъ какъ на 
ихъ взысканіе распорядительными управленіямн изъявлено 

согласіе. 
Начеты, окончательно установленные на сумму 

6.342.247 руб., подраздѣляются по главнѣйшимъ отдѣламъ 
государственнаго хозяйства слѣдующимъ образомъ. 

На 1.377.843 руб. определено взысканій по разнымъ 
отраслямъ государственнаго дохода; въ частности, недобора 
въ доходахъ казенныхъ желѣзныхъ дорогъ начтено 
243.151 руб., по взиманію пошлинъ разнаго рода и наиме-
нованія—419.892 руб., по прямымъ налогамъ-327.558 руб., 
по казеннымъ имуществамъ и капиталамъ—384.948 руб. 

По государственнымъ расходамъ обращено въ начете 
4.245.397 руб., вътомъ числѣ: 2.085.979 руб.-по расходамъ 
на денежное, вещевое, провіантское и другіе виды доволь-
ствія в о й с к ъ , 9 8 2 . 9 2 2 руб.-по расходамъ, вызваннымъ вой-
ною съ Япоиіей, 414.962 руб.-по казеннымъ желѣзнымъ 
дорогамъ. 

Въ сумм« 296.253 руб. наложенный взысканія отно-
сятся на депозиты и спеціальныя средства, въ сумм« 
365.548 руб.—на обороты матеріальнаго имущества, въ 
сумм« 54.198 руб.—на земскіе, городскіе, сословные и 
казачьи капиталы и въ сумм« 3.008 руб.-на расходы 
государственныхъ кредитныхъ установленій. 

Сверхъ 4.325.760 руб., поступившихъ въ казну, какъ 
сказано выше, на пополненіе контродьныхъ начетовъ 1910 го-



да, въ отчетномъ году поступило въ казну 1.188.094 руб. 
по начетамъ, опредѣленнымъ въ предшествующіе годы. 

Все поступленіе 1910 года по начетамъ Государствен-
н а я Контроля выражается такимъ образомъ суммою 
5.513.854 руб, превышающею на 1.409.615 руб. соотвѣт-
ствующее поступденіе 1909 года (4.104.239 руб.). 

Независимо отъ того, въ порядкѣ предварительной по-
вѣрви расходовъ по разнымъ частямъ государственная 
хозяйства, для которыхъ этоть родъ ревизіи установленъ, 
предупреждено неправильныхъ выдачъ на сумму около 
1.736.070 руб, въ томъ чиелѣ по хозяйству казенныхъ 
желѣзныхъ дорогъ на сумму 688.942 руб. 

Подиисалъ: Государственный 
Контролеръ П. Харгтоновъ. 

21 мая 1911 года. 
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